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Síntesis Informativa  

 15/enero/2024  

SECRETARIO 
 

(B-020) Buscan una mayor cooperación científica fortalecerá Sader las relaciones con 
China 
El gobierno de México, por medio de la Sader, y China fortalecen sus relaciones comerciales 
para un mayor y más fluido intercambio comercial agroalimentario, así como las acciones en 
materia de cooperación científica para impulsar la producción primaria, particularmente en los 
sectores agrícolas, acuícola y pesquero. Durante el séptimo encuentro bilateral entre el 
secretario Víctor Villalobos Arámbula, y el ministro de Agricultura y Asuntos Rurales de la 
nación asiática, Tang Renjian, se resaltaron los lazos de cooperación que redituaron en un 
crecimiento de 4.8 por ciento en el intercambio comercial de productos agroalimentarios. 
Milenio Diario, 16 / El Heraldo de México, 19 / El Valle, 2 / 24 Horas, 16 / Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000381nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000353nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000030nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000905nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001041nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
(B018) Liconsa sólo distribuirá leche en polvo nacional 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) informó el fin de semana que Liconsa, brazo 
operador del organismo, no importará leche en polvo en 2024, ya que hay un alza en acopio 
de productores mexicanos. Lo anterior permite robustecer la industria y producir leche en polvo 
a través de empresas del país. Desde el año 2019, Segalmex puso en marcha el programa 
Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, apoyando a productores de granos 
básicos y leche. 24 Horas, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000914nc.pdf 

 
Fertilizante ruso encarece 23.7% la sandía mexicana 
México aumentó la producción de sandía en 2023, al sumar un millón 199 mil toneladas a 
noviembre pasado y superar los montos anuales de 2021 y 2022, por lo que, de continuar esta 
tendencia, se ubicará entre los 10 principales países productores, destacó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Datos del Servicio de Información Agroalimentaria 
y Pesquera (SIAP) señalan que el volumen del penúltimo mes del año pasado representa un 
incremento de 0.4 y 1.8 por ciento respecto al millón 194 mil toneladas y un millón 177 mil 
toneladas reportadas en 2021 y 2022, respectivamente. Milenio, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000385nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000381nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000914nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000385nc.pdf
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México, uno de los principales productores mundiales de ajonjolí 
El cultivo de ajonjolí en el mundo representa una muy buena fuente de empleos e ingresos, 
gracias a que para su crecimiento no exige condiciones específicas de clima y suelo. México 
se destaca como uno de los principales productores de esta semilla. Datos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural señalan que la producción nacional en 2022 fue de 56 mil 467.77 
toneladas, donde los estados de Sinaloa, Guerrero y Michoacán son conocidos por sus 
cosechas abundantes y de alta calidad. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000325nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Ventas de aguacate al exterior caen en 2023 
Las exportaciones de aguacate locales registraron en 2023 su peor desempeño en 13 años, 
de acuerdo con cifras reveladas por el Banco de México, lo cual se debió a una mayor oferta 
en el mercado. De enero a noviembre del año pasado, las ventas al exterior del llamado "oro 
verde" sumaron 2 mil 929 millones de dólares, lo que implicó una caída de 10 por ciento a tasa 
anual. Sin embargo, el producto ocupó el cuarto sitio en las exportaciones de bienes primarios 
de enero a noviembre. El Financiero, 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001067nc.pdf 

 
Capitanes  
50 años de Danone Fue hace 50 años cuando la firma francesa Danone, que en México lleva 
Silvia Dávila, se instaló en el País para dar un giro a la alimentación y a la oferta láctea para 
los mexicanos. Esta semana arrancan los festejos de la compañía para conmemorar su llegada 
a territorio nacional. En 1974, se celebró la alianza entre la productora y distribuidora de leche 
Estrella de Xalpa, que en ese entonces era propiedad de Jacobo Pérez Barroso, con Gervais-
Danone. Esto dio paso a Xalpa Industrial, ubicada en Huehuetoca, Estado de México, la cual 
se considera la primera planta de Danone en el País. Reforma, 19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001157nc.pdf 

 
Propiedades medicinales del maguey 
No sólo el pulque y las pencas para coser la barbacoa provienen del maguey, la cual es una 
planta con diferentes propiedades que los pueblos originarios del sur de la entidad mexiquense 
empleaban con fines curativos. De acuerdo con datos del Instituto de Investigación y 
Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), las bondades 
y versatilidad del maguey permiten obtener más de 17 diferentes productos de esta planta. 
Estos son aguamiel, pulque y destilado de pulque, penca para industria gastronómica 
(barbacoa), penca para forraje, papel para mixiote, dulces, paletas, mermeladas, tostadas, 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000325nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001157nc.pdf
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tortillas, miel y flor de maguey, gusano rojo, fibras y lazos, artesanías y turismo rural. El Sol de 

Toluca, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000671nc.pdf 

 
Pese a pruebas de daños, Monsanto busca frenar eliminación del glifosato 
Mientras en Estados Unidos Monsanto enfrenta alrededor de 125 mil demandas por presuntos 
daños que el glifosato ha ocasionado en la gente y hay casos que los demandantes han 
ganado, en México la empresa busca detener judicialmente la eliminación gradual y sustitución 
del químico en el agro, planteada por el gobierno federal para dar paso a una transición 
agroecológica, a pesar de las centenas de pruebas científicas que existen, sostiene Erica 
Hagman Aguilar, directora de Políticas y Normativa de la Comisión Intersecretarial de 
Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem). Incluso Estados 
Unidos no llevó al panel de controversias el glifosato, únicamente el asunto del maíz 
transgénico. La Jornada, 5 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf 

 
Gente detrás del dinero /Tequila, el destilado más sustentable del mundo/ Mauricio 
Flores. 
Con casi 600 millones de litros producidos en 2023, la agroindustria tequilera mantiene y 
extiende este 2024 sus programas de cuidado ambiental desde el cultivo del agave hasta el 
aprovechamiento de sus derivados y control de sus emisiones, así como de inclusión social de 
las comunidades en torno a sembradíos y factorías: la meta es convertirse en el destilado más 
sustentable del mundo. Siendo que este año se cumple medio siglo que la bebida insignia de 
México obtuvo su denominación de origen y que el compromiso del Consejo Regulador del 
Tequila, que dirige Ramón González. La Razón de México, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000826nc.pdf 

 
Compiten por excelencia en la gastronomía 
Los platillos tradicionales michoacanos forman parte de los 19 finalistas en los Premios 
Excelencias Gourmet 2023 que se llevarán a cabo el próximo 24 de enero, en España, donde 
se medirá ante otras propuestas mexicanas. La cebolla y el jitomate sazonado en las ollas de 
barro, además de las tortillas de maíz hechas a mano en un fogón de carbón, intentarán 
llevarse el reconocimiento a la categoría Excelencia Gourmet. La primera vez que los platillos 
michoacanos proporcionaron un valor en un concurso de su tipo, fue en 2010, cuando la 
UNESCO declaró a la gastronomía mexicana como Patrimonio Cultural Inmaterial de la 
Humanidad. 24 Horas, 13 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000886nc.pdf 

 
Seis estados, con mayor impacto por sequía excepcional 
De las 32 entidades, sólo seis registran algún porcentaje de su área con sequía excepcional; 
después de Querétaro se ubican Durango con 14.3%, San Luis Potosí con 9.9%, Sonora con 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000671nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000886nc.pdf
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9.5%, Hidalgo con 7.6% y Chihuahua con 6.2% del área afectada. En la sequía extrema hay 
pérdidas mayores en cultivos y pastos, el riesgo de incendios forestales es extremo, se 
generalizan las restricciones en el uso del agua debido a su escasez. La sequía severa se 
distingue por las probables pérdidas en cultivos o pastos, alto riesgo de incendios, es común 
la escasez de agua, se deben imponer restricciones en el uso del agua. El Economista, 34 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000706nc.pdf 

 
Pese a pruebas de daños, Monsanto busca frenar eliminación del glifosato 
Mientras en Estados Unidos Monsanto enfrenta alrededor de 125 mil demandas por presuntos 
daños que el glifosato ha ocasionado en la gente y hay casos que los demandantes han 
ganado, en México la empresa busca detener judicialmente la eliminación gradual y sustitución 
del químico en el agro, planteada por el gobierno federal para dar paso a una transición 
agroecológica, a pesar de las centenas de pruebas científicas que existen, sostiene Erica 
Hagman Aguilar, directora de Políticas y Normativa de la Comisión Intersecretarial de 
Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem). Incluso Estados 
Unidos no llevó al panel de controversias el glifosato, únicamente el asunto del maíz 
transgénico. La Jornada,  5 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf 

 
Ricos y poderosos / Optimismo oficial vs riesgos internos y externos /Marco A Mares 
Aunque en el corto y mediano plazo, podría implicar una mayor oportunidad para México por 
la vía de la relocalización de empresas. Sin embargo, México no sólo tiene asignaturas 
pendientes en materia de inversión en infraestructura y energía, para aprovechar al máximo 
ese fenómeno, también tiene notables contradicciones en sus políticas públicas que tienen 
sujeto al gobierno, a sendos conflictos comerciales en materia de energía y maíz transgénico. 
El Economista, 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000672nc.pdf  

 
Se vino abajo 9.2% la producción de maíz de México en 2023 
El récord mundial en la cosecha de este grano se vio impulsado por Estados Unidos, cuya 
producción cerró el año pasado en 389 millones 700 mil toneladas, alza de 12.4 por ciento en 
comparación con las 346 millones 700 mil toneladas reportadas el año previo. Entre los cinco 
mayores productores de maíz del mundo, sólo Brasil y México reportaron números negativos. 
Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, indicó que el 
aumento en la oferta mundial de maíz, la más alta históricamente, se atribuye al récord de las 
cosechas tanto de Estados Unidos como de China, además de una recuperación importante 
de Argentina y la región del mar Negro. La Jornada, 40 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000706nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000691nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000672nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf
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GANADERÍA 
 
Acciones y Reacciones / Popeye'S / Redacción 
Una cadena de restaurantes de pollo frito al estilo de Nueva Orleans, pretende invertir 9 
millones de dólares en México, para consolidar su expansión en el país. La marca llegó en el 
año 2021; sin embargo, hasta el 2024 es cuando pretende impulsar presencia en el territorio 
nacional, expandiendo con más de 50 sucursales que planea operar este año. El Economista, 

19 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000667nc.pdf 

 

PESCA 
 
Comienza el arribo de ejemplares de la ballena gris a las costas de BCS 
Un poco tarde con relación a otras temporadas, pero los primeros ejemplares de ballena gris 
ya se observan en las lagunas costeras de Baja California Sur, informó Jorge Urbán, 
responsable del Programa de Investigación de Mamíferos Marinos de la Universidad Autónoma 
de Baja California Sur (UABCS). Explicó que este año está pronosticado el fenómeno de El 
Niño, lo que significa que el agua estará más caliente que en años normales, y por los 
antecedentes eso afecta la distribución de ballenas grises, por lo que tardan más tiempo en 
llegar a las lagunas, arriban menos ejemplares y se van más rápido, por lo que la temporada 
es más corta. La Jornada, 21 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001239nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Se vino abajo 9.2% la producción de maíz de México en 2023 
En 2023, la producción mundial de maíz alcanzó un nivel sin precedente de mil 235 millones 
700 mil toneladas, un incremento de 6.9% respecto a las mil 155 millones 600 mil toneladas 
de 2022, revelan datos del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus 
siglas en inglés). El récord mundial en la cosecha de este grano se vio impulsado por Estados 
Unidos, cuya producción cerró el año pasado en 389 millones 700 mil toneladas, alza de 12.4% 
en comparación con las 346 millones 700 mil toneladas reportadas el año previo. La Jornada, 

40 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf 

 
Reportan sobreoferta de maíz, lo que anticipa baja en precios 
El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) aumentó el fin de semana sus 
previsiones de cosecha mundial de maíz para la actual campaña y los precios bajaron a 
mínimos en tres años. En la última edición de su informe mensual WASDE sobre previsiones 
de cosecha, el USDA vaticina un volumen de 947 millones de toneladas para el maíz, contra 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001228nc.pdf
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945 que esperaba hasta ahora. Este cambio se debe principalmente a un salto en las 
estimaciones para EU, que obtendrá 2,7 millones de toneladas adicionales. 24 Horas, 17 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000916nc.pdf 

 
Se mantiene alta inflación y desempleo en la primera quincena de enero: economistas 
Durante la primera quincena del mes de enero de 2024, la inflación en México se mantuvo en 
un 4.3% y el precio del dólar se ubicó en 16.89 pesos, y el crecimiento económico del PIB será 
del 3.3  y el escenario más pesimista será del 1.7%, señalan analistas financieros, así como el 
Instituto Mexicano de Ejecutivos en Finanzas (IMEF). Eduardo Soto analista financiero dijo que 
lamentablemente en los primeros 15 días del año, los precios de algunos alimentos, frutas y 
verduras, así como el aceite y gas LP siguen muy elevados. El Independiente, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000659nc.pdf 
 
Tomate, hasta en 60 pesos el kilo 
La escasez y sequía en el campo, aunado a la cuesta de enero y la inflación ha provocado el 
encarecimiento de algunos productos de la canasta básica, como el tomate, que en Durango 
ya se puede encontrar hasta en 60 pesos el kilogramo. En un recorrido que realizó El Siglo de 
Durango se pudo constatar que en algunas cadenas comerciales el precio del tomate supera 
los 48 pesos por kilo, mientras que en otras tiendas se puede encontrar en 60 pesos, lo que 
ha provocado que algunas amas de casa prefieran dejar de comprarlo en lo que se estabiliza 
su precio. El Siglo de Durango, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024103692wd.pdf 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tomate-hasta-en-60-pesos-el-kilo.html 
 

Campo de Jalisco enfrentará retos y oportunidades durante 2024 
Pese a que el 2024 será un "buen año" para el campo de Jalisco -principal productor 
agroalimentario del país-, el sector deberá enfrentar retos importantes como una caída en los 
precios internacionales del maíz que afectará a los productores del grano; persistirá la escasez 
de jornaleros agrícolas, la falta de agua y una fuerte competencia con productores 
sudamericanos de aguacate y berries quienes están conquistando el mercado 
estadounidense, coincidieron en señalar dirigentes agroindustriales en la entidad. El precio 
internacional está muy por debajo de la expectativa del productor; está rondando los 5,000 
pesos la tonelada de maíz y el productor tiene una expectativa de al menos 8,000 pesos, 
comentó el presidente del Consejo Agroalimentario de Jalisco (CAJ), Roberto de Alba Macías. 
El Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000712nc.pdf 

 
Tendencias Financieras Multiva / Inflación, más alta de lo esperado / José Arnulfo 
Rodríguez San Martín 
En diciembre, la inflación al consumidor aceleró a 4.66% anual desde el 4.32% registrado en 
noviembre. El resultado estuvo por encima del 4.55% estimado por el consenso de analistas. 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000916nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000659nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024103692wd.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tomate-hasta-en-60-pesos-el-kilo.html
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000712nc.pdf
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En contraste, la inflación subyacente mantuvo la tendencia de desaceleración al ubicarse en 
5.09% anual, elevada aún, pero por debajo del 5.14% estimado por el mercado y con un 
registro de 11 meses consecutivos a la baja. El incremento en los precios de los agropecuarios 
aceleró a 5.66%, mientras que la Inflación de energía aumentó a 1.46 por ciento. Excélsior, 23 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001156nc.pdf 

 
Hasta marzo sufrirán mexicanos la cuesta de enero: analistas 
Se alargará hasta el próximo mes de marzo la tan pesada "cuesta de enero" anticipan 
economistas al advertir que México enfrentará severos contratiempos por la inflación, la 
escalada de precios y productos de la canasta básica que cada vez cuestan más, mientras 
que miles de familias viven penurias y sinsabores para completar el gasto quincenal y mensual. 
Hay denuncias fuertes en el sentido de que una familia de tres o cuatro personas no puede 
comer carne porque el precio de una botella de aceite ronda los 55 pesos, y un kilo de carne 
está en 230 pesos en promedio, cuando el ingreso diario de un mini asalariado no rebasa los 
250 pesos. El Independiente, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000656nc.pdf 

 
Reporte Económico / Inflación, salarios y paridad 2023 / David Márquez Ayala 
Tras dos años de alta inflación (7.36 en 2021 y 7.82% en 2022), en 2023 se registró una 
sensible disminución a 4.66% (Gráfico 1), resultante de un incremento de 5.09 en la inflación 
subyacente (manufactura y servicios) y de 3.39 en la no subyacente (productos primarios 
agropecuarios y energéticos). Entre los alimentos cuyos precios han más que duplicado en el 
periodo al INPC están: productos a base de trigo, huevo 64.57%, frijol 72.40, aceites y grasas 
vegetales 79.98 y azúcar 92.34% . La Canasta Básica finalmente tuvo un aumento menor que 
el INPC (3.86), así como los precios al productor (2.40). La Jornada, 28 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001168nc.pdf 

 
Alza de alimentos pega a la cuesta de enero 
Productos frescos y alimentos de la canasta básica tienen incrementos de hasta 12% durante 
enero, lo que hace más aguda la cuesta, reportan pequeños comerciantes. La Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes (Anpec) registró que este 2024 puede ser además un año de 
incertidumbre económica por el proceso electoral, al reportar que la canasta básica pasó de 
mil 714 pesos hasta mil 829 pesos, un alza de 115 pesos, un 12% más que el año pasado sólo 
en alimentos. 24 Horas, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000756nc.pdf 

 
Parteaguas/ Ahora el rey de las tortillas ataca Mérida/ Jonathan Ruíz 
El viernes por la tarde, Gruma en plena bonanza anunció en Mérida que abrirá una cuarta 
planta de producción en México, la primera del sur, y por primera vez  en el país usará barcos 
como medio de transporte para sus productos.  Reducir gastos es importante para industrias 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001156nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000656nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000756nc.pdf
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de márgenes bajos. Las utilidades netas de Gruma representan apenas 6.5 por ciento de sus 
ingresos, de acuerdo con datos de Bloomberg. El Financiero, 20 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001074nc.pdf 

 
Afectación por aumento a IEPS de refrescos 
El 2024 Inició con un alza en el precio de los refrescos y bebidas saborizadas, así como en 
cigarros y el precio de la gasolina, debido a una actualización del Impuesto Especial Sobre 
Producción y Servicios (IEPS) para estos productos, y los más afectados serán los 
consumidores de menos ingresos. Se estima que para el caso de los refrescos y de las bebidas 
saborizadas, el impuesto pasó de 1.50 a 1.57 por litro y en el tabaco de 0.59 a 0.61 por cigarro; 
para el caso de los alimentos "chatarra" o con alto contenido calórico, su tasa de impuesto es 
de ocho por ciento sobre su precio. Excélsior, Dinero, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001034nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Imparta a México éxodo cubano 
Un análisis de la organización civil Oficina en Washington para América Latina (WOLA, por sus 
siglas en inglés), advierte que el volumen de la reciente migración desde Cuba rumbo a EU 
equivale a más del 4 por ciento de la población de la isla.  El flujo masivo de los últimos dos 
años se ha topado con un endurecimiento de la política de admisión de cubanos en EU, lo que 
ha obligado a muchos de ellos a permanecer en México, en espera de cita para iniciar el 
proceso de solicitud de asilo o como segunda opción de destino final. Casi 56 mil cubanos de 
los 72 mil detenidos en México recibieron "tarjetas de visitante por razones humanitarias", que 
les permiten permanecer en el País, transitar libremente y obtener empleo, hasta por un año. 
Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001023nc.pdf 

 
Si le dan permiso, nos vemos en los debates 
Xóchitl Gálvez desafió ayer en su cierre de precampaña en la capital del país a la morenista 
Claudia Sheinbaum. La abanderada de Oposición llenó, con 20 mil seguidores, la Arena 
Ciudad de México. En las gradas, los simpatizantes prorrumpieron en sonoros abucheos 
cuando Xóchitl trajo a escena la figura de la morenista Sheinbaum. "Claudia Sheinbaum no 
entiende a México. Ella viene del privilegio y yo vengo del esfuerzo. (...) Que se oiga claro: 
Claudia quiere que te conformes y yo estoy convencida de que tú mereces más. Reforma,P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024001054nc.pdf 
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Un desafío, sacar la gasolina de Dos Bocas 
El principal método para transportar los petrolíferos que resulten de la operación de la refinería 
Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, y próxima a iniciar operaciones, es el puerto de! 
mismo nombre que está a unos metros de la planta, pero un informe en poder de EL 
UNIVERSAL da cuenta de que esa terminal está incompleta, enfrenta niveles de saturación y 
es insegura para la operación de los barcos. Una ficha de la Secretaria de Marina (Semar) 
para solicitar recursos a Hacienda, explica que los rompeolas del puerto están incompletos y 
deben ser terminados para evitar que los vientos lleguen directamente a sus instalaciones, 
además de que se profundice para que más barcos puedan abrigarse de las altas mareas y 
vientos fuertes. El Universal, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000824nc.pdf 

 
Advierten riesgo de inflación persistente en 2024 
La trayectoria de la inflación a la baja en este 2024 será complicada, contrario a lo observado 
durante 2023, año en el que se redujo a 4.66 por ciento, coincidieron expertos. En el seminario 
de perspectivas económicas del ITAM, Alejandrina Salcedo, directora general de Investigación 
Económica del Banxico, refirió que, si bien se ha avanzado en el proceso desinflacionario, aún 
hay "camino largo por recorrer". El Financiero, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000988nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000824nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_15012024/15012024000988nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



























































FUE COMO si finalmente Xóchitl Gálvez hubiera des

pertado de un mal sueño. Su cierre de precampaña en la
Ciudad de México dejó ver que los ajustes en el equipo
y en la estrategia parecen haber funcionado.
A DIFERENCIA de los días en que su campaña había
caído en un bache, la candidata de la alianza opositora
se presentó con un discurso fluido y encendido, ante
un muy lucidor auditorio repleto y aparentemente
entusiasta. Tal vez la mejor prueba de que le fue bien a
la hidalguense es la campaña de ataques que desataron
las redes digitales de la 4T, inclusive con fotos truquea
das, para tratar de desacreditar el festejo.
AHORA será interesante ver cómo responde Claudia
Sheinbaum al reto que le lanzó Xóchitl: "Si te dan
permiso, nos vemos en los debates". Puede ser que
acepte el reto... o que la acuse de violencia política de
género por decir que obedece órdenes del Presidente.

• • •

PARECE CHISTE, pero es anécdota: que Jorge Romero
quiere ser presidente nacional del PAN, en sustitución
de Marko Cortés. El detalle está en que Romero es el
jefe del grupo político sobre el que tiene puesta la mira
policiaca la 4T.
ES DECIR, el panista es identificado como la cabeza
del llamado "cártel inmobiliario" que operaba en Benito
Juárez. Justo en esa demarcación Romero comenzó

a fincar su liderazgo que derivó en un cacicazgo a nivel
capitalino.
ASÍ QUE, si la idea es darle a Morena y sus voceros una
nueva arma de ataque, la candidatura de Romero es un
gran regalo.

• • •

TAL Y COMO se veía venir, Guadalupe Taddei ya
empezó a colocar a los suyos en las posiciones clave del
INE, pese a que ya habían sido rechazados por la mayo
ría de los consejeros debido a su falta de experiencia.
SE TRATA de Roberto Félix López quien asumirá
como encargado de despacho de la Dirección del
Servicio Profesional Electoral. Quienes conocen

los complejos entramados del INE, comentan que esta
designación es el paso previo para llevar al funcionario
hasta la Secretaría Ejecutiva, que es el principal cargo
operativo y administrativo del instituto.
CON TODO y que Félix López trabajó seis años con
Taddei en el instituto electoral de Sonora, fue rechaza
do por la mayoría de los 11 consejeros para convertirse
en secretario ejecutivo. Esto derivó en un pleito legal
que llegó hasta el Tribunal Electoral, el cual aceptó
darle manga ancha a la consejera presidenta. Total,
nomás está en juego la elección más grande y
complicada en la historia de México.

HACE tres años, una onda gélida similar a la que hoy se
vive en el sur de Estados Unidos provocó que se cor
tara el suministro de gas natural a México, por lo que la
CFE tuvo que salir a comprar al mercado internacional
y se gastó de golpe ¡65 mil millones de pesos! Ojalá que
la lección de aquel entonces haya dejado enseñanzas
y no se repita este chipote en las finanzas nacionales.

Fecha: 15/01/2024

Página: 8

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 54,784

Página 20 de 213 Índice



MAL LE fue al PAN

eri el Congreso
capitalino tras haber
votado en contra de la

derogación del riesgo
de contagio como
tipo penal.
LAS CRÍTICAS
han venido, sobre
todo, de parte de
organizaciones de •
la sociedad civil,
pues se trataba de
una expresión de la
época en la que a los
portadores de VIH
se les perseguía y

estigmatizaba.
OBVIAMENTE, en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
no dejaron pasar el
asunto y también
reprocharon el
sentido del sufragio
de los blanquiazules,
aunque hay quien
les recomienda no

pavonearse tanto.

EN PRIMERA, porque
los legisladores de la
mayoría—los suyos,
pues— retrasaron la
discusión... ¡nomás
dos legislaturas!

Y, TAMBIÉN, porque
varios cuatroteístas

prefirieron no votar
el dictamen, pese a

estar presentes en
Donceles.

MUY a la izquierda,
muy a la izquierda,
pero ciertos temas
todavía les causan

tanto recelo,
que prefirieron
abstenerse... ¡alo
derecho!

EN AGOSTO de 2019,
luego de que sendas
organizaciones
patito... bueno,
bueno...

organizaciones
no muy conocidas
(para que nadie se
indigne) entregaron
doctorados honoris
causa a la entonces

Procuradora,
Ernestina Godoy, y a
la actriz Laura Bozzo,
nadie en la Secretaría
de Educación Pública

(SEP) se dio por
aludido.

CUENTAN QUE

ahora, tras la
reciente polémica
por la titulación
del encargado de
despacho de la
Fiscalía, Ulises
Lara, ¡andan por las
•mismas!

ESCÁNDALOS van,
escándalos vienen y
la máxima autoridad

educativa en el País
sólo da clases de...

¡yoporqueísmo!

Fecha: 15/01/2024

Página: 24

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 30,174

Página 21 de 213 Índice



Covid en
las prisiones
La pandemia de Covid19
causó estragos en el País y
tuvo un gran impacto en
muchas actividades de la
Ciudad Por ejemplo, la in
dustria restaurantera sufrió
estragos por el cierre de ne
gocios, la actividad económi
ca disminuyó, y así sucesiva
mente. Los hospitales pron
to se vieron rebasados por
la cantidad de personas que
necesitaban asistencia En
el caso del Sistema Peniten
ciario, la subsecretaría im
plemento el protocolo Covid
desde marzo de 2020, lo que
significó la toma de tempe
ratura y gel antibacterial en
los accesos a centros, el esca
lonamiento de las visitas y la
sanitización de los penales.

Posteriormente, las
medidas se endurecieron
creando espacios de aisla
miento, pruebas para in
ternos de nuevo ingreso y
realización masiva de PCR
para detectar brotes. El sis
tema judicial también se
movilizó con preliberacio
nes anticipadas por edad y
ciertos delitos. A pesar de
todo, al mes siguiente (abril)

se detectó el primer bro
te oficial en el Reclusorio
Oriente. En lo peor de la
pandemia, las cárceles están
prácticamente cerradas.

TIEMPO DE BALANCE
¿Esto funcionó? Definitiva
mente, no. Según el Censo
Estatal del Sistema Peniten

ciario (InegO, en 2020 ha
bían 209 mil 768 personas
privadas de la libertad en el
País. La CDMX tenía 26 mil
148 personas en prisión,
es decir, el 12.46 por ciento
del total.

Estos son números ha
bituales. Aún después de la
reforma procesal penal que
comenzó en el 2012 y que
efectivamente descompri
mió las cárceles capitalinas
(de alrededor de 43 mil per
sonas privadas de la liber
tad a los números actuales,
casi 43 por ciento menos),
la Ciudad siempre ocupó el
segundo lugar (después del
Edomex) en cantidad de
presos/as de todo el País.

De hecho, el Valle Me
tropolitano tiene el 27 por
ciento del total. Esto tiene

sentido por la concentra
ción demográfica y de acti
vidad económica en el cen
tro del País. Ahora bien,
después de toda la batería
de medidas excepcionales
tomadas en la CDMX pa
ra contener la difusión del
Covid en las prisiones capi
talinas, no se entiende que
registre 57 muertes por este
virus en 2020.

Esto representa el 30
por ciento de las muertes
en cárceles estatales en Mé
xico. No sólo fue la enti
dad con mayor cantidad de
muertes en prisión por Co
vid, sino que además supe
ró largamente al Edomex
(10 muertes), a pesar de que
la cantidad de presos/as era
superior (32 mil 575).

Para darle una idea más
clara: las cárceles de la CD
MX tuvieron más del do
ble de muertes que Puebla,
que ocupó el segundo lugar
a nivel nacional en cantidad
de fallecidos en prisión por
Covid. A pesar de todas las
medidas, del negocio que se
montó con la venta ilegal de
medicamentos y cubrebo

cas al interior de los penales
de la Ciudad, y del resto de
medidas, el subsistema fra
casó por completo en con
tener el virus y en, al me
nos, lograr que los brotes no
se convirtieran en muertes.

Durante la pandemia,
las cárceles de la Ciudad
fueron un lugar de terror
para los que estaban ence
rrados allí. No sólo circu
laron historias siniestras
de salas de confinamiento
donde prácticamente se iba
a morir, hasta madres que
decidían quedarse con sus
hijos en prisión porque no
sabían cuando iban a poder
volverlos a ver. La Ciudad
más importante del País y
donde se esperan los niveles
más profesionales de ges
tión y administración esta
tal del encierro mostró una
inoperancia y desinterés
por las personas privadas
de la libertad simplemente
vergonzoso.

Y no hubo (ni habrá)
ninguna renuncia, ni admi
sión de responsabilidad, ni
pedido de disculpas a las fa
milias de los muertos.
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Presentes y ausentes
"Convertirte en presencia significa
aceptar el riesgo de la ausencia'.

Antoine de SaintÉxupery

DAVOS. Después de varios
años de ausencia en el go
bierno del peronista Alberto

Fernández, Argentina está de regreso
en el Foro Económico Mundial de Da
vos, Suiza, con una presencia de alto
nivel Participan no solo el ministro de
Economía Luis Caputo, la ministra de
Relaciones Exteriores Diana Mondi
no y el jefe de Gabinete Nicolás Posse,
sino el propio presidente Javier Milei.
El nuevo mandatario argentino trata
rá de explicar a políticos y empresarios
del mundo que su gobierno, lejos de
ser expresión de una ideología extre
mista, busca realmente echar a andar a
Argentina después de décadas de mala
administración.

Milei no es el único gobernante
que se presentará esta semana en la
máxima cumbre privada del mundo.
Ursula von der Leyen, presidenta de la
Comisión Europea; Gustavo Petro, pre
sidente de Colombia; Emmanuel Ma
cron, presidente de Francia; Kyriakos
Mitsotakis, primer ministro de Grecia;
Antonio Guterres, secretario general
de la ONU; Leo Varadkar, taoiseach
de Irlanda; William Samuel Ruto, pre
sidente de Kenia; Mark Rutte, primer
ministro de los Países Bajos; Bola Ah
med Tinubu, presidente de Nigeria;
Li Qiang, primer ministro de China;
Han Ducksoo, primer ministro de la

República de Corea; Pedro Sánchez,
presidente del gobierno español; y Vo
lodimir Zelenski, presidente de Ucra
nia, son algunos de los participantes.

No es el caso de México. Como
es costumbre desde que López Obra
dor asumió el poder, no hay un solo
representante del gobierno federal,
ni siquiera el secretario de Hacienda
AMLO se aferra a la idea de que el
aislamiento internacional es una vir
tud. Vienen esta vez, sin embargo, tres
gobernadores, Marina del Pilar Avila
de Baja California, Alfonso Durazo
de Sonora y Mauricio Vila de Yuca
tán, junto con un puñado de empresa
rios y periodistas, además de activistas
reconocidos por el Foro por su labor
social, como Saskia Niño de Rivera
de Reinserta.

El tema principal, "Reconstruir la
confianza", o los programas de debate
que se estructuran en torno a algunas
ideas, como la cooperación en un mun
do fracturado, la creación de empleos,
la inteligencia artificial o el cambio cli
mático, no son realmente la razón que
reúne cada año a más de 2,500 políti
cos, empresarios, académicos, artistas
y periodistas en este pequeño pueblo
de los Alpes Suizos. La posibilidad de
tener encuentros con colegas de todo
el mundo es una razón; en unos cuan
tos días en Davos pueden lograrse dis
cusione.s personales que costarían se
manas de viajes en otras circunstancias.
El networking, conocer a personas ex
cepcionales, es otra

Fúndado en 1971 por Klaus Schwab,

un profesor de negocios, como un en
cuentro de debate sobre la economía y
la sociedad, el WEF ha tenido un desa
rrollo que ha superado los sueños más
extravagantes del fundador. No es un
foro con capacidad de decisión, pero
sí de deliberación Son muchas las ini
ciativas que se han lanzado desde aquí.
En 1990, por ejemplo, se realizaron en
Davos los primeros intercambios de
ideas para la negociación del Tratado
de Libre Comercio de América del
Norte, paso crucial en un proceso de
apertura para México que ni siquiera
López Obrador ha querido cerrar.

Este año dos presidentes represen
tan a Iberoamérica, el izquierdista Pe
tro y el derechista Milei. Ambos están
conscientes de la importancia de es
tablecer contactos con los principales
empresarios y políticos del mundo. La
ausencia reiterada de López Obrador
habla, en cambio, de su filosofía aisla
cionista, aunque la presencia de dos
gobernadores de Morena señala que
hay en la 4T quienes entienden la im
portancia de la relación con el mundo.
Esto ofrece un toque de optimismo pa
ra el futuro de México.

• VISIÓN DE PAÍS
AMLO no asistirá tampoco a la con
memoración de la Constitución el 5
de febrero en Querétaro. Desde Pala
cio Nacional lanzará ese día sus inicia
tivas para enmendar la Constitución y
consolidar la concentración del poder.
Nada refleja con mayor claridad su
visión del futuro de México.
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¿Por qué?
Todos los días escuchamos

al presidente López Obrador y
a Claudia Sheinbaum la misma

cantinela: los corruptos,
los conservadores, la vieja
política

Aseguran que sus
enemigos quieren seguir
robando al pueblo bueno
y sabio.

Si ellos tienen todas las

pruebas y todo el poder,
¿por qué no hay denuncias,
procesos y cárcel para todos
los señalados?

Ramiro González

Monterrey, Nuevo León

Fecha: 15/01/2024

Página: 8

Area cm2: 55

1 / 1

Columnas Políticas

Ramiro González

Costo: 11,770

Página 24 de 213 Índice



La tranca
^ X a nuestra es una de
| 1 mocracia con tran
JL ¦ ca La mayoría no
ejerce mando porque la minoría
desplazada pone el cerrojo. Cerra
do el diálogo lo que queda es el sa
boteo, no la búsqueda del acuerdo.

Las reformas constitucionales
del Presidente electo por mayoría
no pasan por la decisión opositora,
la minoría que impide una vota
ción calificada Anula al gobierno.

Las declaraciones de inconsti
tucionalidad de la Suprema Corte
que requieren votos favorables de
al menos ocho ministros penden
de una tranca La presencia de tres
ministras militantes del oficialismo
afilan el estorbo. No es ganar la ma
yoríaen la Corte, es ponerle frena

La minoría del Congreso de
la CDMX impide la reelección de
Ernestina Godoy en la Fiscalía ca
pitalina No es un acto ilegal sino
una decisión política de anulación.

Cada quien su tranca
2. Como nunca la sociedad

mexicana ha logrado establecer
derechos de minorías sociales. Por
ejemplo, derechos indígenas en la
Constitución o derechos de igual
dad y no discriminación en favor
de la población LGBT

Es una democracia de inclu
sión que antes no existía. En la
postpandemia, la joven generación
marca la pauta de inclusión cami
nando muchos pasos adelante que
los adultos.

La otra mayoría, la de las muje
res, en su empoderamiento sin pre

cedente fortalece una democracia
de inclusión.

Pero esa inclusión ha traído
consigo una enorme resistencia;
feroces reacciones sociales, crimi
nales y políticas.

Nunca antes tanta diversidad
reconocida y representada, nunca
antes tanta violencia y brutalidad
desatada que atranca el ejercicio
pleno de derechos.

Una minoría intolerante pone
la tranca

3. En "Tiranía de la minoría",
libro de Steven Levitsky y Daniel
Ziblatt, se disecciona como la mi
noría republicana, ahora trumpista,
ha atrapado a Estados Unidos en
una crisis de gobierno minoritario,
pues sin tener mayoría puede fre
nar el ejercicio de un gobierno. A
la vez que amenaza los derechos
democráticos.

En ese marco los autores se
preguntan si la democracia "ne
cesita" reglas para limitar el poder
de esas minorías (políticas) que
bloquean al sistema Máxime que
ahora, con Trump, amenazan los
derechos democráticos.

4. Durante medio siglo, la lucha
por la garantía de la libertad políti
ca dominó la batalla callejera, parti
dista y de reflexión en México. Con
todos sus derivados: respeto al voto,
libre asociación sindical y desman
telamiento de las condiciones que
lo impedían. Las de un Partido de
Estado que sometía al árbitro elec
toral, la organización social y a los
Poderes Legislativo y Judicial.

Después de 1968, México tran
sitó paulatinamente en cinco déca
das a reglas democráticas que re
formaron el Estado, las prácticas
sociales y equilibraron la partici
pación política con garantías para
los ciudadanos.

Hoy ese acuerdo está en crisis.
En parte por la forma en que la de
mocracia y la pluralidad fueron co
rrompidas; en parte por el interés
de que ahora quien ostenta la ma
yoría absorba un poder excesivo; en
parte por el empoderamiento ciu
dadano para la expresión median
te sus propios medios y en parte
por la intoxicación con mentiras
de esos escenarios expandidos de
difusión (redes sociales).

5. La elección de 2024 pare
ce orientarse al voto por la mejor
tranca No atiende a la posibilidad
de discutir un nuevo acuerdo de
mocrático que asuma críticamente
por qué varias de las instituciones
construidas en el marco de suce
sivas reformas perdieron la guía y
que también advierta del necesario
equilibrio entre un gobierno electo
por mayorías y el respeto a las mi
norías políticas para rehacer las ins
tituciones atoradás por las trancas.

La disyuntiva que asoma es vo
tar en junio por una tiranía de la
mayoría o una tiranía de la minoría

No es la apuesta por una u otra
tiranía la que debe prevalecer. El
asunto es debatir y votar por una
democracia que funcione con res
peto y equilibrios definidos. Hay
mucho que desbrozar.
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Bien sin cumplir
ii\T a no hay religión". Esa fra

Y se pronuncia, desolado, un
¿ cierto amigo mío cuando

algo lo escandaliza Se la oí decir con
motivo de la exhibición del film fran
cés "Las tentadoras"; luego por causa
de la aparición dé la minifalda, y de
nueva cuenta ahora que el buen Pa
pa Francisco bien haya autorizó
la bendición a las parejas gays. Si mi
amigo lee el nefario cuento que viene
al final de esta columna seguramente
repetirá su exclamación. Y es que ese
chascarrillo es en extremo sicalípti
co, picante, picaro, picoso, picares
co; rojo en México, en España verde
y en Estados Unidos de color azul,
que ese tinte se atribuye en el país
de Mae West y Lenny Bruce a los
chistes atrevidos. Nadie que tenga la
mínima dosis de pudor debería posar
los ojos en esa vitanda historia que da
la razón a mi amigo. De veras: ya no
hay religión. Quien por decencia no
quiera leer el relato con que este ar
tículo concluye pídale a alguien que
se lo lea... Entre las muy pocas cosas
buenas que AMLO ha hecho en su
sexenio, el cual venturosamente es
tá por terminar (en nuestro país no
hay mal que duré más de seis años),
se cuenta el no haber cumplido la
promesa que hizo de descentralizar

algunas Secretarías de Estado lle
vándolas de la Ciudad de México a
otras del interior de la República. El
trastorno que eso hubiera causado a
miles de funcionarios y empleados
de Gobierno, y a sus familias, habría
sido tal que los burócratas deberían
hacer una peregrinación al templo de
alguna de las llamadas Tres Coma
dres: la Virgen de Guadalupe, la de
San Juan de los Lagos y la de Zapo
pan, a fin de dar gracias por el mila
gro de que el caprichoso mandatario
no haya llevado adelante su inconsul
to objetivo. Beneficios de muy escasa
proporción se habrían obtenido con
esa medida, y perjuicios e inconve
nientes grandes habría provocado. La
Ciudad de México es desde hace cin
co siglos el centro cultural, educativo,
financiero y político del país, y tra
tar de cambiar eso en lo relativo a la
estructura administrativa federal es
arriesgada empresa López Obrador,
pues, acertó al fallar. Eleven los em
pleados públicos de la capital un Te
Deum, oración de gracias, por el in
cumplimiento del caudillo de la 4T...
Viene ahora el chiste colorado que
arriba se anunció. Personas pudibun
das, suspendan en este mismo punto
la lectura.. Un cierto mexicano fue
a vivir en Estados Unidos, y después

de algunos años de estar ahí consiguió
al fin la ciudadanía americana No pa
só mucho tiempo sin que fuera llama
do a filas. La Fuerza Aérea lo puso en
un batallón de paracaidistas. Se atri
buló el recluta, pues padecía acrofobia,
esto es temor a las alturas, y además
había oído hablar del accidente que
en el argot del paracaidismo se llama
Román candle, consistente en que el
paracaídas no se abre, y el desdicha
do que lo lleva se va al Cielo, siquiera
sea de rebote Después de un breve
entrenamiento le llegó al mexicano
el fatal día de hacer su primer salto. El
sargento que comandaba al grupo de
reclutas era un afroamericano, hom
brón de más de dos metros de estatu
ra y corpulencia tal que a su lado Ar
nold Schwarzenegger, Steve Reeves y
Sylvester Stallone eran alfeñiques de
44 kilos. El paisano le contó después
a un amigo la experiencia que aquel
funesto día tuvo como paracaidista
"En el momento de lanzarme al vacío
me acometió el pánico y me negué a
saltar. El sargento me amenazó: 'Si
no saltas te haré sufrir aquí mismo a
destiny worst than death, un destino
peor que la muerte'". "¡Qué barbari
dad! exclamó el amigo. ¿Y saltaste?".
"Sí respondió, mohíno, el mexicano.
Unos 30 centímetros"... FIN.
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"Abre la puerta, portero, / que alguno llamando
está. / Es el amigo cartero. / En su gran bolsa
de cuero / mi buen amigo el cartero / ¿qué
traerá?...".

Lo que traía era la carta en que alguien le daba
al poeta la triste noticia de la muerte de su
madre.

Nunca he vuelto a oír ese poema, y lo he
buscado sin hallarlo. No olvido, sin embargo,
a quien de niño recitaba esos versos con
sentimiento tal que emocionaba a quienes lo
escuchaban, y aun sacaba lágrimas a algunos.
Era mi compañero de colegio y gran amigo
Constantino Juan Manuel Othón Otero López.
De estatura reducida, delgadísimo de cuerpo,
habría podido envolverse de la cabeza a los
pies con su largo y sonoroso nombre.

Ayer recibí la noticia, no por el cartero, sino
por otro coetáneo nuestro, del fallecimiento
de aquel que para nosotros era simplemente
Othón. Hombre sencillo, de gentil trato,
amable y bondadoso fue siempre él. Pasó por
la vida con sosiego, casi diría yo con humildad.
Hombre culto, jamás hizo jactancia de su
sabiduría; dueño de un gran corazón, nunca
dio a ver su generosidad.

No está ya con nosotros, y sin embargo con
nosotros estará por siempre. Yo, como un eco
de las recitaciones de antes, imagino al buen
Dios diciéndole a San Pedro a la llegada de
Manuel Othón: "Abre la puerta, portero, que
alguno llamando está".

iHasta mañana!...
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No pactar con narcos
La explosión de la narco
violencia en Ecuador debe
ría ser un recordatorio para
México, Colombia y otros
países de que negociar la
paz o treguas con las pandi
llas rara vez funciona

Por el contrario, suele
envalentonar a las mafias, y
permitir que se conviertan
en grandes ejércitos crimi
nales.

Hay muchas causas que
llevaron a la actual ola de
violencia en Ecuador, pero
algunas de las más impor
tantes fueron la tregua del
ex Presidente populista Ra
fael Correa con las bandas
de narcotraficantes, y su de
cisión de expulsar del país
a la base de monitoreo an
tidrogas de Estados Unidos
en Manta en 2009.

La actual ola de violen
cia que sacude a Ecuador
se convirtió en una noticia
mundial cuando un grupo
de jóvenes armados tomó
el canal de televisión TC en
Guayaquil el 9 de enero para
tratar de transmitir un men
saje en vivo de que "no se
metan con las mafias".

Los atacantes, que fue
ron sometidos y arrestados
por la Policía antes de poder
emitir su proclama, actua
ron después de que dos je
fes de las pandillas escapa
ron de prisión en una apa
rente reacción a la decisión

del Presidente Daniel Noboa
de enviarlos a cárceles de
máxima seguridad.

Los presos de varios pe
nales en todo el país toma
ron como rehenes a más de
100 guardias y empleados
de prisiones.

El Gobierno de No
boa ha declarado un esta
do de emergencia y ordenó
al Ejército tomar medidas
enérgicas contra 22 "orga
nizaciones terroristas" del
narcotráfico que, según afir
ma, tienen más de 20 mil
miembros.

Pero la crisis de segu
ridad de Ecuador se viene
gestando desde hace mu
cho tiempo. El año pasado,
Ecuador se convirtió en uno
de los países más violentos
de América Latina

Las tasas de homicidios
en el país son hoy ocho ve
ces más altas que hace cin
co años.

La mayoría de los ex
pertos coinciden en que la
inseguridad en Ecuador ha
venido aumentando desde el
Gobierno de Correa, quien
estuvo en el poder entre el
2007 y el 2017.

Correa, un aliado de las
dictaduras de Venezuela y
Cuba que ahora está exilia
do después de ser condena
do por corrupción, hizo un
acuerdo de paz con la pan
dilla Latín Kings, y ordenó

el cierre de la base estadou
nidense de Manta

Dijo en ese momento
que compraría drones ex
tranjeros para monitorear
las costas de Ecuador, pe
ro los aviones no tripulados
nunca llegaron.

"Cuando Correa expul
só la base estadounidense de
Manta alegando razones de
soberanía nacional, no la re
emplazó con nada", me dijo
el ex Vicepresidente ecuato
riano Otto Sonnenholzner.

"Dejó totalmente al des
cubierto la costa del Pacífico
y sus puertos".

Además, Correa creó
una política migratoria lla
mada "ciudadano universal"
que invitaba a gente de to
do el mundo a radicarse en
Ecuador sin obligación de
revelar sus antecedentes pe
nales.

'Termitir eso fue un fac
tor clave que llevó a lo que
estamos viendo hoy", me
dijo Douglas Farah, director
de IBI Consultants, una em
presa consultora de seguri
dad especializada en Améri
ca Latina

La laxitud de la política
migratoria de Correa atra
jo a las mafias colombianas,
mexicanas, albanesas, eslo
venas e italianas a Ecuador,
agregó.

Desde entonces, las ma
fias extranjeras han visto

a Ecuador como un lugar
ideal para el tránsito de dro
gas desde Colombia y Perú,
dos de los principales pro
ductores de coca del mundo.
Y el hecho de que Ecuador
use el dólar estadounidense
como su moneda oficial ha
ce el país aún más atractivo
para el crimen organizado.

Correa, que sigue siendo
una fuerza política en Ecua
dor, se apresuró a anunciar
en las redes sociales su apo
yo a las medidas de emer
gencia de Noboa

Pero sus críticos dicen
que el ex Presidente solo
está tratando de limpiar su
imagen tras el desastre que
creó.

No será fácil restablecer
la ley y el orden en Ecuador.
El ex Vicepresidente Sonn
enholzer me dijo que nin
gún país puede librar es
ta batalla individualmente,
porque es un problema re
gional que solo puede resol
verse regionalmente.

Estoy de acuerdo. Pero
también está claro que nin
gún país puede ganar esta
batalla pactando con las ma
fias de la droga o reducien
do la presión sobre ellas.

Lo que está pasando en
Ecuador ya pasó antes en
Colombia y México, y vol
verá a pasar a menos que se
combata por la fuerza a las
bandas criminales.
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Alvarez Maynez Hace mareaje
personal a Xóchitl
::::: Quien ayer fue exhibido vigilando al enemi
go, fue nada menos que el precandidato presi
dencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Ál
varez Máynez, quien, desde su cuenta de Fa

cebook, siguió el cierre de pre
campaña de Xóchitl Gálvez.
Fue la diputada priista Palo
ma Sánchez, quien hizo pú
blica una captura de pantalla
en la que se comprobó que el
legislador naranja estaba vien
do el evento de la candidata

del PRI, PAN y PRD. El hecho
le generó un sin número de
bromas y memes para don
.Jorge, a quien los internautas

calificaron de "Xochilover", "fan confundido" y
hasta hubo quienes dijeron que se conectó por
que "extraña al PRI".

El relevo de Marko Cortés
::::: Lo que ya era un secreto a voces, ayer se hi
zo público: Jorge Romero, coordinador del
PAN en la Cámara de Diputados, confirmó que
buscará la dirigencia nacional de su partido.
Nos cuentan que. para alcanzar dicha aspira
ción, el legislador albiazul tiene el respaldo de

los liderazgos panistas, inclui
do el del propio Marko Cor
tés, quien, de ceder la dirigen
c'a' se enfí'aníl a oeujíar una
curul en el Senado de la Repú
bÜcaNos dicen que don Mar
ko dejará el partido con la
anotación en su curriculum de

la revelación que hizo la se
mana pasada sobre todos los
cargos públicos que su partido
pidió para dar su apoyo a la

coalición que ganó la gubernatura del estado
de Coahuila. El balconeo del jefe nacional pa
nista, nos dicen, le dio gasolina a Morena y el
gobierno federal para golpear la oposición y
tratar de alejar los reflectores de los presuntos
moches para la campaña de Claudia. Shein
baum, denunciados por la exdi rectora de Noli
mex, San)uana Martínez.
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AMiu prepara agencia para rin
cié sexenio
::::: Nos comentan que desde la semana pasada
e! presidente Andrés Manuel López Obrador

comenzó una revisión de fin
de gobierno con integrantes
de su gabinete. El objetivo,
nos dicen, es calendarizar los
cierres por cada una de las ca
rreteras para no dejar obras
pendientes en su ad min ístra
ción. El mandatario ha expre
sado que está saturado de tra
bajo, pero este fin de semana
dedicó sus recorridos de su
pervisión del último tramo del

Tren Maya se tomó un respiro para visitar la
zona arqueológica de Chichén Itzá, Yucatán,

Aspirantes a ía Presidencia van
a sus bastiones
::::: Nos hacen ver que las y ei aspirante presi
dencial eligieron los respectivos bastiones de
sus partidos para sus actos finales de cierre de
p re campaña. Xóchitl Gálvez, nos dicen, ten
drá un cerrojazo en Guanajuato el próximo
jueves, donde el PAN y la alianza opositora
tienen mayor fortaleza, por lo que nos comen
tan se prevé un cierre de precampaña multitu
dinario. La candidata de Morena, Claudia
Sheinbaum, realizará un cierre masivo en la
Ciudad de México, en el Monumento a la Re
volución. Por su parte, Jorge Álvarez Máy
nez cerrará su muy breve precampaña en
Nuevo León. Ya se verá quien logra el mejor
acto de cierre de campaña.
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KIOSKQ

Dejan a los López Obrador
fuera de la boleta... en Tabasco
::::: Nos platican que en Tabasco se confirmó
aquello de que "mi palabra es la ley" del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, pues
ninguno de sus familiares estará en las boletas

electorales. Nos relatan que Mo
reria dio a conocer la lista de
candidatos al Senado y en pri
mera fórmula aparece Rosalin
da López Hernández (More
na), hermana de don Adán Au
gusto López y esposa del go
bernador de Chiapas, RutUio
Escanden Cadenas (Morena),
y en segunda fórmula Óscar
Cantón Zetlna (Morena), la
cual pretendía José Ramiro

López Obrador, pero al parecer fue vetado por
su propio camal A ver si como dicen, "el que
parte y comparte, se queda con la mejor parte.
Aún asi, "todo queda en familia".

José Ramiro
López Obrador

Las prioridades en Oaxaca
::::: Desde Oaxaca nos comentan que quien andu
vo muy preocupado este fin de semana fue Je

sús Romera López (Morena),
secretario de Gobierno estatal,
pues pese a sus promesas para
apoyar a los migrantes, dos
municipios morenistas se nega
ron a recibir y dar ayuda huma
nitaria a la caravana que recorre
la tierra del mezcal. El detalle,
nos hacen ver, es que su apuro
en realidad era que los extranje
ros hicieran "un escándalo", por
lo que optó por el control de

daños. Eso sí, don Jesús se dio tiempo para ir a
columpiarse a una playa y echarle Sores a Yesse
nia Nolasco, su excolaboiadora y aspirante de
Morena a edil de Salina Cruz. ¡Prioridades!

Jesús Romero

López
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El candidato que nomás no cumple
::::: El que está "colmando de piedritas" a sus go
bernados en Yucatán, nos comentan es el alcalde
de Motui, Roger Aguijar Arroyo (Morena) bus
cando su reelección, pues eligió la foto de su íiija

menor de edad para promover
su municipio como Pueblo Má
gico, lo que le generó críticas.
Nos recuerdan que don Rogelio
es de origen priista y se ha ca
racterizado por la polémica fá
cil, pues apenas hace unos días
llamó héroe nacional al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, además de que orde
nó pintar de guinda todos los
edificios públicos. Sin embargo,

nos dicen que es "pura baba de perico", pues ha
ce dos años anunció el museo de la diveisidad

sexual, del que no se ha colocado ni una piedra.
¿Cuándo llegará la gota que derrame el vaso?

Roger Aguilar
Arroyo
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¿Es inevitable Trump?
Hoy comienza formal

mente la elección

presidencial en Esta
dos Unidos. Como es tradi

ción, el estado de lo wa celebra
rá este lunes asambleas electo

rales de donde emergeráel pri
mer ganador de la votación pa
ra elegir al can didato presiden
cial republicano. Después de
lo wa vendráNew Hampsliire y
días más tarde Nevada y Caro
lina del Sur. A principios de
marzo ocurrirá el tradicional

"supermartes", en el que vota
rán varios estados.
A menos de que algo com

pletamente inédito suceda, el
ganador de cada uno de esos
procesos será Donald Trump.
En todos los estados en dispu
ta, Trump tiene una ventaja de
más de treinta puntos. La úni
ca entidad más disputada es
New Hampshire. Trump tiene
ahí 14 puntos de ventaja.
Se traía, pues, de una elec

ción primaria de trámite.
Si gana (como ganará) la

candidatura de su partidoyes
su partido, en todos sentidos
Trump comenzará la carrera
hacia la Casa Blanca con una
ligera ventaja de alrededor de
un par de puntos porcentuales
sobre Joe Biden. Más impor
tante aún, Trump parece tener
ventaja en cinco de los seis es
tados que serán indispensa
bles en la elección de noviem

bre. Si la elección presidencial
ocurriera hoy, Trump ganaría
con absoluta claridad, reci

biendo un mandato más am

plio que el obtuvo en 2016.
Ese es el escenario en el

arranque.
Las consecuencias específi

cas de una segunda presidencia
de Trump serían graves y diver
sas. Muchas voces sugieren que,
en su versión más agresiva, que
pretende concentrarse en la
venganza y la retribución,
Trump podría inaugurarel prin
cipio del fin de la democracia es 
tadounidense, por no decir nada
de los compromisos estadouni
denses en terrenos tan diversos
como el trato digno a refugiados,
el apoyo a Ucrania, la presencia
en la OTAN y, por supuesto, la
sensibilidad elemental frente al
calentamiento global Y esas son
solo las consecuencias geopolí
ticas. Hacia dentro del país,
Trump podría aprovechar los
poderes de la Casa Blanca para
manipular al poder judicial, re
primir protestas, reducir aún
más los derechos de las minorías

y comenzar un sistema de de
portación sin precedentes.
PerQ a pesar de la ajigustia de

su posible inminencia, el triunfo
de Trump no es inevitable.
No es prudente hacer pro

nósticos a principios de enero.
La.historia electoral deEstados

Unidos está llena de ejemplos
que sugieren cautela.
Aun así, la pregunta peisiste:

¿cómo puede perder Trump?
No será fácil. Por increíble

que parezca dado que Trump
enfrenta 91 cargos de enorme
seriedad, Joe Biden es, hoy, más
impopular que Trump. La edad
del presidente tampoco ayuda.
A pesar de que los dos candida
tos son prácticamente de la
misma edad, el electorado le co
bra los años a Biden, pero no a
Trump. No hay manera de evi
tar la edad de Biden.

Pero hay un camino. De
acuerdo conunan álisisrecien

te publicado en el New York Ti
mes, hay un límite claro para
un sector crucial del electora
do estadounidense, incluso
para la base electoral de
Trump. En varios sondeos, un
número importante de votan
tes dicen no estar dispuestos a
respaldar a Trump si es decla
rado culpable en alguno de los
cuatro casos que enfrenta, so
bre todo los relacionados con
la eleocíón del 2020. Hasta
ahora, las acusaciones en su
contra no solo no lian minado
su capital político. De alguna
manera, lo han ampliado. Pero
las cosas podrían cambiar si,
enaJgunodeesosprocesos que
se desarrollarán este año, el ju
rado decide que Donald
Trump es culpable de, por
ejemplo, conspirar para rever
tir el proceso democrático del
2020 en el estado de Georgia.
El 2024 será un año crucial

para lapolítica, pero también se 
rá tur año importante para la jus
ticia. Para los demócratas, es es
caso consuelo. Por ahora, no les
quedan muchos más. •

Un numero importante de uotantes
dicen no estar dispuestos a respaldar
a Trump si es declarado culpafofe.

Fecha: 15/01/2024

Página: 9

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

León Krauze "Epicentro"

León Krauze

Costo: 21,481

Página 7 de 213 Índice



Morena ya decidid quien peleara
por Magdalena Contreras
::::: Nos adelantan que si no hay algún cambio de
última hora el diputado local Fernando Merca

" do será el abanderado de More
na para buscar recuperar la al
caldía de Magdalena Contreras.
que hoy gobierna el priista Luis
Gerardo Quijano. Nos recuer
dan que don Fernando forma
parte del equipo de campaña de
la precandidata guinda a la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad

de México, Clara Bragada.
Mercado, nos dicen, ya fue al
caide de esa demarcación, sólo

que bajo las siglas del PR1, partido al que renun
ció para sumarse al gabinete de la exjefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum. Nos aseveran que
se busca que la designación de Mercado salga por
unidad, ya se verá si los otros aspirantes morenis
tas lo permiten.

IECM cumple 25 años con
presupuesto castigado
::::: Hoy, el Instituto Electora] de la Ciudad de Mé
xico, cuya presidenta es la consejera electoral Pa
tricia Avendaño, cumplirá 25 años de existencia
con una sesión solemne. Sin embargo, nos re
cuerdan que lo hará con un presupuesto castiga
do para organizar el proceso electoral del próximo
2 de junio, cuando se eligen 287 cargos, entre
ellos, el o la próxima jefe de Gobierno, De los 2
mil 974 millones de pesos solicitados, el Congreso
de la Ciudad de México le autorizó 2 mil 100 mi
llones de pesos, lo cual, nos detallan, ha obligado
a que los consejeros electorales se aprieten de
nuevo el cinturón y entre los rubros que serán
eliminado® está el de educación cívica. Eso sí, nos
aseveran que se vislumbra un pleito interno, por
que unos sí quieren pedir más dinero y otros no.
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Toman previsiones por falta de
agua en Ecatepec
::::: Aunque se aplicó una nueva disminución en
el raudal de agua proveniente del Sistema Cutza
mala, cuyas presas se encuentran en un mínimo
de capacidad histórica, para alcaldías capitalinas y
municipios mexiquenses este fin de semana, para
algunas localidades no cambiarán mucho los pla
nes emergentes de distribución entre los residen
tes. Uno de esos municipios que desde hace va
rios meses aplica un programa de entrega de agua
en comunidades que sufren por la escasez del lí
quido es Ecatepec, que durante la administración
del exgobemador Alfredo del Mazo padeció la
disminución del volumen del Cutzamala. Para ese

fin, el alcalde Fernando Mlchls dispuso de 60
pipas que trabajan todos los días para distribuir el
agua entre las familias que enfrentan la crisis hí
drica desde hace varios lustros. Lo que preparan
en Ecatepec es un plan a mediano plazo para re
vertir la situación, nos comentan.
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Fuera del aire
Al son que nos tocan
PAOLfl rojas

Un mexicano ha estado en el centro de la

polémica en Chile. Desde que se anunció
que Peso Pluma se presentaría en el Fes

tival de Viña del Mar, muchas voces han pedido la
cancelación de su espectáculo. La controversia ere 
ció a partir de una columna de opinión del soció
logo Alberto Mayol, en la que criticó al intérprete de
corridos tumbados por elogiar en su música la cul
tura del narcotráfico.

El tema llegó a las autoridades a través de una carta
queenvióel concejalRené Lúes ala alcaldesa de Viña
del Mar, Macarena Ripamonti, en la que exige la sus
pensión del show debido a que "no es adecuado ti ti 
lizar recursosy espacios públicos para promover can 
ciones ligadas al narco".
El asunto siguió escalando hasta llegar a la Mi

nistra del Interior, Carolina Tohá, quien dijo que el
asunto iba más allá del Festival y debiera ser tema
de inquietud en fa sociedad de su país.
Al final, aunque se consideró la posibilidad de can

celarlo, el mexicano estará en el escenario con una
participación estelar que cerrará el encuentro. Los or
ganizadores argumentaron que el Festival "celebra la
diversidad de todos los artistas" y que "la música es
universal y describe diferentes realidades".
Peso Pluma ya había sido antes censurado, pero

porlosgnipos criminales. Luego de recibir amenazas
de muerte por parte del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, tuvo que cancelar en octubre un concierto
que daría en Tijuana. El miedo apóstoles agresiones
afectó también su gjra por Estados Unidos.

Precisamente a Tijuana están llegando jóvenes
de varios estados del norte del país para grabar y
difundir sus corridos. Han abrazado con ello toda

una identidad. Lo interesante es que llegan tam
bién cada ves más norteamericanos atraídos por el

éxitode este género. Ahora cruzan la frontera de allá
para acá con la intención de subirse a esta ola mu 
sical que se escucha en todoel mundo. Muchos son
hijos de migrantes mexicanos que crecieron en la
Unión Americana siendo discriminados. No los

aceptan allá, no tienen arraigo acá, y en los corridos
han encontrado un lugar propio.
El éxito de PesoPlumaes inmenso. El año pasado

fue uno de los cinco cantantes más escucliados a
nivel mundial. Junto con él, ios corridos tumbados
y los corridos bélicos viven un auge sin precedente
para la música mexicana.
La polémica que genera en muchas latitudes, en

Chile llegó hasta un proyecto de ley para prohibir la
participación de cantantes que promuevan el nar
cotráfico en eventos pagados con recursos públicos.
EL argumento es que forma parte de la estrategia del
crimen organizado para ampliar su mercado.
Si en Chile la discusión alcanzó esos niveles, es

porque han tenido un aumento considerable de la
violencia en ios años recientes. Si a esas vamos, el
crecimiento en México de la fuerza del crimen pa
rece estar fuera de control.

Censurar expresiones culturales no parece ser par
te de la solución. En la practicase ha visto que hacerlo
solo aumenta su popularidad y promueve la clan
destinidad . Lo preocupante es que no liay en el pa 
norama nada que realmente pueda ser parte de una
solución a la violencia creciente en México. Bailamos

al son que los delincuentes nos tocan. •
@PaolaRoias

Censurar expresiones
culturales no parece ser
parte de la solución.
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AMLO ua contra la Comisión Nacional

de Búsqueda de Desaparecidos
En agosto pasado, mientras

los medios revelaban que el
gobierno de Andrés Manuel

López Obrador acumulaba más
personas desaparecidas que en
cualquier otro sexenio, la titular de
la ComisiónNacional de Búsqueda
de Personas, Karla Quintana, fue
forzada a renunciar.

La instrucción fue dada por el pie 
sidente de la República, de acuerdo
con fuentes de la Segob así como de
la fiscalía de la CDMX consultadas

por el columnista. El encargado de
llew el mensaje fue el subsecretario
Alejandro Encinas. Quintana fue
obligada a presentar su renuncia
"con carácter de irrevocable". En ta
carta respectiva, Quintana hizo alu
sión al "contexto actual".

López Obrador le dio la vuelta al
asunto cuando le preguntaron en
la "mañanera" aqué se refería la ex
comisionada con "el contexto ac

tual": "Puede ser por el censo (que
él había ordenado realizar a los lla

mados Servidores de la Nación) o
que la búsqueda se está llevando a
cabo por todos lados", dijo.
Ocultó lo central: le molestaba la

idea de pasar a la historia como el
presidente conmayornúmerode de
sapariciones registradas El objetivo
inicial de su cólera fue la excomisio 

nada, a la que llegó a acusar de ser
una infiltrada de la OEA y de operar
al servicio de "los conservadores" a

fin de desprestigiar a su gobierno.
Pero su cólera no se detuvo ahí.

El siguiente paso fue el desmante 

lamiente de la Comisión Nacional

de Búsqueda, uno de los grandes
logros de latransíción democrática
mexicana.

En sti primera aparición pública
tras la renuncia, Quintanaconsideró
adecuado actualizar el registro a fin
de tener la mejor información posi
ble. Pero advirtió que la verdadera
intención era "reducir ta cifra de per
sonas desaparecidas, principalmen
te en este gobierno", y señaló el ries
go de que la supuesta actualización
no se estuviera llevando a cabo por
autoridades especializadas. El tiem
po le daría la razón
El gobierno le echó encuna a la ex

comisionadaaunode los organismos
que lia logrado tener bajo servicio: la
Comisión Nacional de Derechos Hu
manos. En una Recomendación to

talmente irregular, dirigida a una per
son a y no a una institución, la CNDH
acusó a Quintana de supuestas omi
siones y negligencias en la elabora
ción del registro.
Para lavar su imagen, el gobierno

de AMLO anunció finalmente la lo

calización de 16 mil personas {sobre
una base de 112 mil). Los medios re
velaron, sin embargo, que los fami
liares de algunos de los "localizados"
seguían sin saber de estos.
La nueva comisionada, Teresa

Guadalupe Reyes, que llevó a car
gos directivos a personajes sin ex
periencia, reconoció que ninguna
de las 16 mil personas que elgobier
no dice haber localizado están con
sus familiares.

La semana pasada, en medio de

frases demoledoras, colectivos de
madres buscadoras denunciaron

el despido masivo de funcionarios
de la Comisión Nacional de Bús

queda, la institución que se atrevió
a revelar la tragedia humanitaria
que se vive en México.
"¡No la reconocemos! Tampoco

vamos a reconocer al personal que

usted contrate a modo y exigimos
que el personal de campo que no
sotros conocemos y que sí se sale a
partir la madre, que sí nos ha dado
resultados para la búsqueda de
nuestras gentes, que han pasado
hambres y sed al lado de nosotros,
que a veces han tenido que salir co
rriendo cuando nos balacean (sean
reinstalados)".
Todo esto, porque, tras la salida

de Quintana, lo que vino no fue un
enroque de funcionarios, sino un
brutal recorte en áreas estratégicas
para la búsqueda e identificación
de personas, según revelan en Se
gob. La CNB es otra de las cosas que
aniquila el gobierno de AMLO. Ese
gobierno está desmantelando la
Comisión y afectando, paradójica
mente, el derecho de las personas
a ser buscadas.

De paso, se embolsa el remanente
de unpresupuesto de más de mil mi
llones de pesos... ¿Justicia para los
desaparecidos y sus familiares? No,
mejor dinero para la campaña y ti
fias que pongan feliz al presidente de
México, mientras sigue adelante la
gran tragedia humanitaria. •
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ASTILLERO
Xóchitl: teleprónter retador // Confirma
su ¿segundo? lugar // Máynez: ropa de
segunda mano// Morena: gatopardismo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ENCONTRO MEJOR manera
de confirmar su condición elec
toral desventajosa que lanzando
bravatas desde un teleapunta
dor inocultable (Enrique Peña

reloaded, aquel que necesitaba un cerebro
político sustituto). Lo hizo en un acto masivo,
en la Arena Ciudad de México, con la lectura
discursiva puesta no en sí misma, sino en los
otros: Andrés Manuel López Obrador, Claudia
Sheinbaum, las autoridades electorales (INE y
tribunal), los gobernadores de Morena, en una
especie de reconocimiento clamoroso de las
perspectivas de derrota a las que desde ahora
les va fijando responsabilidad externa.

XÓCHITL LANZADA A la marejada de la
fanfarronería por los nuevos diseñadores cal
deronistas de imagen y discurso. A quien va en
segundo lugar (con riesgo de caer al tercero,
según estimaciones de la naranja dantesca con
etiqueta fosfo fosfó) no le queda sino gritar ha
cia arriba, retar a la puntera, buscar camorra
con quien se pueda.

MÁS DIFÍCIL ES extender la vista sobre la
planicie y los abismos propios, así que Xóchi tl
Gálvez no dijo nada profundo, no hizo ningún
deslinde táctico en relación con el escándalo
de las negociaciones corruptas en Coahuila de
sus dos principales patrocinadores, el PRI y
el PAN. Alito, Marko y Zambrano, tranquilos,
intocables, resolviendo lo que sí les interesa: no
sólo los negocios y las notarías, sino las senadu
rías y las diputaciones.
MENCIÓN ESPECIAL MERECE el asunto
del teleprónter, que reiteró la incapacidad de
lahidalguense para improvisar (recuérdese el
incómodo lapso en que, entre risas nerviosas,
hubo de reconocer que "se le fue el discurso" en
noviembre pasado en el Monumento a la Revo
lución) y el temor de sus estrategas a que siga co
metiendo errores, entre ocurrencias y despistes.

LA FILOPANISTA CENTRÓ parte de su
retórica en el combate a la continuidad de la
llamada Cuarta Transformación y en el apoyo

especial a la clase media: ¡Por el bien de Xó
chitl, primero la clase media!

EN TANTO, EN Movimiento Ciudadano con
tinuó la escenificación videográfica que coloca
al compadrito Jorge Álvarez Máynez como una
derivación del poder político y mediático del go
bernador de Nuevo León, Samuel García, quien
apareció tomando de su guardarropa unos tenis
y camisetas de color naranja para entregarlas
al sustituto que así asume su candidatura en
condición de segunda mano, no valiosa por sí
misma, sino de relleno, necesitada del traspaso
indumentario del poseedor original del "poder",
al estilo cómic, que le fue transferido a título de
bastón de mando de clóset.

EN MORENA Y su entorno se multiplica el
malestar por las candidaturas contradictorias,
francamente reveladoras de un ánimo gato
pardista rumbo a las próximas elecciones. En
Yucatán no sólo se impuso la aberrante postu
lación para la presidencia de Mérida de un de
portista, Rommel Pacheco, que semanas antes
de brincar al guinda se proclamaba ferviente
blanquiazul, sino que se ha anunciado para
buscar escaños la misma fórmula que seis años
atrás fue presentada por el Partido Revolucio
nario Institucional: Verónica Camino y Jorge
Carlos Ramírez Marín.

DE JORGE HANK Rhon y la alianza con More
na en Baja California cada vez queda más claro el
papel central de la gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda, cuya administración ha manteni
do una orientación más propicia al panismo que
a Morena. Y qué decir de Claudia Sheinbaum
jugando futbolito de mesa con Cuauhtémoc
Blanco, el pésimo gobernador de Morelos al que
se ha insistido en limpiarle el camino judicial a
cambio de que "ayude" en la Ciudad de México a
conseguir votos para Clara Brugada.

Y, MIENTRAS ECUADOR, rápidamente
militarizado, ha iniciado su propia "guerra
contra el narco", y Argentina busca habilitar
a las fuerzas armadas para ejercer funciones
policiacas, todo con el beneplácito de Estados
Unidos, ¡hasta mañana, con el priísta Manlio
Fabio Beltrones lanzado de regreso a la políti
ca, en busca de ser nuevamente senador!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Benditos días de asueto pagados // Los datos de
la CepaI de los que más ganan// El club de
los ricos por herencia // ¿Y los pobres/
ORTIZ TEJEDA

SEGURAMENTE FUE EL espíritu
navideño el que provocó mi decisión
de ocupar la última columneta de
2023 con sólo notas positivas, recon
fortantes y, de ser posible, optimistas.

Pero resulta que por primera vez en más de
una docena de años de publicarse cada lunes,
los últimos de éstos coincidieron con un día
considerado oficialmente como de guardar,
es decir, una fecha en que no se labora porque
se festeja una importante efeméride, es decir,
se celebra o conmemora un acontecimiento
trascendente para la vida del país. En otras pa
labras más entendibles por todo el mundo: no
trabajas, pero te pagan. Un sueño compartido
por miles de compatriotas sería que cada se
mana tuviera unas tres o cuatro rumbosas efe
mérides y, como prueba irrefutable del amor
patrio, nos abstuviéramos de todo esfuerzo
imprescindible.

PERO VENGA LA primera noticia jubilosa:
dice la Cepal, es decir la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe, que aunque el
grupo de mayores recursos en el planeta Tie
rra acapara 57.4 por ciento de los ingresos y
78.7 de la riqueza acumulada, este año se acor
tó para situarse en 3.3 por ciento. Esta brutal
brecha tiene diversas explicaciones, pero una
de ellas es el monstruoso acaparamiento que
del producto interno bruto llevan a cabo los
minúsculos sectores de los poseedores del
planeta: 4.5 por ciento. Esta cifra se redujo en
2021 y se situó en 3.3. Fíjense en los avances
que ha tenido la lucha por la igualdad entre
países y seres humanos: de 2019 a 2022 la des
igualdad tuvo una reducción de 5 por ciento en
estos años. Sin embargo, no pueden ignorarse
otros datos: 10 por ciento de los ricos muy
ricos siguen obteniendo ingresos muy superio
res a los alcanzados por las grandes mayorías
que constituyen el mundo de 2024, año que
iniciamos empeñados en vivir a imagen y se
mejanza de su antecesor. Otros datos que mi
nimizan la información acerca de la disminu
ción de la pobreza en América Latina son que

en nuestro continente ésta se redujo apenas
en 1.2 por ciento y la pobreza extrema, menos
aún, razón por la cual en América Latina viven
(¿viven?) 182 millones de pobres y 70 millones
de pobres extremos. Y para finalizar, un último
detallito que calienta más que el clima que
tesoneramente hemos venido construyendo:
en el informe del organismo internacional
(Cepal) se hace esta indignante aclaración: en
América Latina 54 por ciento de los superricos
incluidos en la lista de Forbes 2021 obtuvieron
su patrimonio parcial o totalmente por una
sucesión o herencia. Por eso, terminó diciendo
la Cepal, "resalta la necesidad de abordar la
concentración de la riqueza y sus implicacio
nes para el crecimiento, la movilidad y la esta
bilidad social en la región". Como ven, la Cepal
rompió récord en su tradicional y permanente
costumbre de realizar investigaciones, encues
tas, análisis, mediciones con un método impe
cable, una objetividad sin sospechas y un fallo,
por fundamentado, inapelable. Ante su con
dena fulminante, flamígera: los Ricky Ricón
(Macaulay Culkin), los Scrooge y los Me Pato
están temblorosos, afiebrados y aterrados. ¿Se
hará realidad la propuesta de Thomas Piketty
de gravar las insólitas y desproporcionadas
utilidades conseguidas siempre al margen de la
más elemental probidad, con un impuesto re
gulador de la injusta y antinatural distribución
de los bienes por todos conseguidos y, crimi
nalmente distribuidos?

YA ES MUCHO por hoy. Pero lo iniciado es
apenas la punta del iceberg. Veamos la semana
entrante noticias como: comercio México con
Estados Unidos suma más de 3 millones de
dólares por minuto. Las remesas alcanzarán
este año (2023) récord de 64 mil 247 millones
de dólares. Vale la pena comentarlo.

NOTA; SI LOS datos arriba expuestos les
parecen incorrectos o no son de su aproba
ción, deben discutirlo con nuestra espléndida
reportera Dora Villanueva, quien merced a sus
capacidades y responsabilidad profesional nos
provee cada semana la realidad a comentar.

@ortiztejeda ortiz_y tejeda@hotmail.com
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A Según La CepaL, La desigualdad tuvo una pero Los superricos aún obtienen ingresos
reducción de 5 por ciento entre 2019 y 2022, muy superiores a La mayoría. Foto Afp
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Rayuela
Insaciable, la sed de

ganancia de la banca. ¿No
hay nada ni nadie que la

pueda regular?
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Campañas sin planes y en total caos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL PROXIMO JUEVES terminará
oficialmente el lapso llamado de
precampañas, que prohibe, aún aho
ra, el juego de algunas propuestas
que deberían estar sobre la mesa de

los proyectos de gobierno de los partidos y los
candidatos.

CONCLUIDO ESE TIEMPO, vendrá, cuando
menos en teoría, el momento de hacer del co
nocimiento de la gente la idea de gobierno que
guardan candidatos y partidos, cosa que se ve
muy, pero muy difícil, cuando menos por lo que
hace a los organismos políticos.

EL PANORAMA PARA Morena está más que
claro: no tiene ningún plan que no sea el que
se levantó desde el Zócalo, aunque, a decir ver
dad, es la candidata Claudia Sheinbaum la que
tiene muy claro el horizonte de gobierno que
desea proponer a la gente.

DEL OTRO LADO, en la oposición, el caos
es completo, la única oferta es destruir con
base en noticias falsas y descalificaciones de
magógicas el trabajo de la 4T, estrategia que
hasta ahora no ha dado ningún resultado; por
el contrario, ha sumido tanto al PAN como al
PRI en una disputa interna que no parece ir a
ningún lado.

RECIÉN NOS ENTERAMOS de cuál es el
modus operandi del cártel opositor, que tam
bién nos dejó al descubierto la complicidad de
los organismos, de esos que se dicen autóno
mos, con los partidos, porque las posiciones
dentro de esos mismos organismos están en la
mesa del mercado político. Es decir, su autono
mía es mera ficción.

EL ASUNTO ES claro: aunque no se tengan
datos sobre las funciones cómplices de los par
tidos de derecha y los miembros de los autóno
mos en el ámbito federal, la facilidad con que
se reparten los lugares hace pensar, primero,
que siempre ha sido así, y después, que esto
debería investigarse a fondo, porque enton
ces, como ya se ha dicho, la función de esos
organismos es inútil, ya que sirven a intereses

lejanos a las necesidades de las mayorías.

PERO SIN DEJAR el tema, el asunto está en
lo que podría hacer la oposición. Por lo pronto
ya saben que su candidata y ellos mismos no
pueden proponer nada más de lo que ya de
mostraron en el gobierno sus correligionarios,
a menos que lancen una ofensiva como la de
Milei en Argentina, que muy probablemente
no tendría mucho eco entre la gente de Méxi
co, pero por lo pronto las posibilidades reales
de la candidata X se estancaron desde hace un
buen rato y las dudas de parte de sus patroci
nadores han crecido.

LAS ELECCIONES NO se ganan con denun
cias a los órganos vigilantes de la salud electo
ral del país, se triunfa, eso sí, con un proyecto
de gobierno que ofrezca justicia en todos los
sentidos.

ESE ES EL secreto. Es imposible ocultar que
la oposición ni con demagogia de alta escuela
puede ofertar justicia; eso, por todo lo visto,
no puede suceder con el gobierno en manos de
la derecha, pero por otro lado tampoco tienen
a la o el candidato que pudiera, con su sola
presencia, revertir la fama que con los ilícitos
cometidos por sus militantes de alto rango han
obtenido.

EN FIN, AI, término de esta semana empie
zan las campañas "en serio", y aunque 110 se
esperan muchas sorpresas, es posible que se
realicen algunas modificaciones que remedien
males. Eso dicen en terrenos opositores. Ya
veremos.

De pasadita

YA ES UN problema que no tarda en estallar
en lo político. Las calles de la ciudad, en todas
las alcaldías, están desechas. Ya no hay baches,
ahora son hoyos profundos, banquetas rotas,
calles oscuras. La gente protesta, la autoridad
no escucha y la situación es cada vez más grave.

Y PARA COLMO, algunos alcaldes, como
Sandra Cuevas, cuelgan mantas en las que dice
que está atacando el problema, como burlán
dose de la gente. No se vale.

cd._perdida@jornada.com.mx
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AMERICAN CURIOS
Contra el silencio
DAVID BROOKS

LEGA UN MOMENTO en
que el silencio es traición","L declaró el reverendo Martin
Luther King Jr al proclamar
se contra la guerra en Viet

nam; en otro momento subrayó que "al final,
recordaremos no las palabras de nuestros ene
migos, sino el silencio de nuestros amigos".

ESTE LUNES SE festeja oficialmente el Día de
Martin Luther King y, por supuesto, las cúpu
las sólo hablarán de su "sueño" de la igualdad
racial y su principio de la no violencia, pero no
harán referencia a su condena a las guerras
imperiales de este país, ni su última campaña
contra la profunda injusticia económica de
Estados Unidos. Son palabras aún demasiado
peligrosas y contemporáneas.

"SABÍA QUE NUNCA más podría alzar mi
voz contra la violencia de los oprimidos en los
guetos sin primero hablar claramente al pro
veedor más grande de violencia en el mundo
hoy día, mi propio gobierno", declaró King en
su famoso pero casi nunca citado por el mun
do oficialdiscurso en 1967, cuando se pro
nunció contra la guerra en Vietnam y ofreció
su visión antimperial, vinculando la lucha de
los oprimidos dentro de este país a sus contra
partes del mundo.

EN ESE DISCURSO, señaló que era necesario
para los estadunidenses preguntar qué está
ocurriendo con los pueblos que están sufrien
do la guerra librada por Washington, como el
caso de Vietnam, donde se imaginaba cómo
"ellos observan mientras envenenamos a su
agua, mientras matamos un millón de acres
de sus cultivos... Llegan a hospitales con por lo
menos 20 bajas por fuego estadunidense por
cada herida infligida por el Vietcong. Hasta
ahora hemos matado a un millón de ellos, más
que nada niños". Llamó por un alto el fuego
inmediato, reconocer el derecho del "enemigo"
a negociar dado su apoyo popular, retirar todas
las tropas, etcétera. Insistió en que se tenía
que seguir buscando todo método de protesta
creativa posible en demanda de poner fin a esa
guerra (https://www.americanrhetoric.com/
speeches/mlkatimetobreaksilence.htm).

NO ES DIFICIL imaginar a King hoy día rom
piendo el silencio en torno a la complicidad
criminal de Estados Unidos en la guerra de Is

rael contra los palestinos, ahora transmitida al
mundo en vivo todos los días, de la cual todos
somos testigos.
OTRO FEROZ ROMPEDOR de silencios,
Noam Chomsky, una de las voces disidentes
más sabias de la política oficial de Washington
y Tel Aviv, no ha podido participar físicamente
en el gran debate sobre la guerra actual contra
los palestinos por razones de salud, pero sus
críticas y condena durante los últimos años si
guen muy presentes (circulan constantemente
por las redes sociales). "Hay dos estados que
atacan a Medio Oriente, agreden y violentan,
realizan actos terroristas y actos ilegales de
manera constante, ambos son enormes pode
res nucleares: Estados Unidos e Israel, los dos
principales estados delincuentes del mundo",
declaró hace unos pocos años.
EN OTRO FORO afirmó que "hay dos países
que no sólo están llamando a que una nación
no exista, la están destruyendo esos son Esta
dos Unidos e Israel, esa es su posición en torno
a los palestinos. No sólo lo están diciendo, lo
están haciendo día tras día, esas son las polí
ticas que están impulsando frente a nuestros
ojos", dijo hace varios años.
UNA VEZ MÁS marcharon miles en
Washington el sábado contra la complicidad
de su gobierno con Israel y demandando un al
to el fuego, rompiendo una vez más el silencio
entre ellos una hija de Malcolm X y el teólogo
radical y candidato presidencial Cornel West
que marcaron el legado del reverendo como
lo han hecho cientos de miles, si no ya millo
nes, aquí y alrededor del mundo durante los
últimos tres meses.

ANTE LO QUE está sucediendo en Gaza,
los pueblos siguen exigiendo, entre otras
cosas, que los gobiernos que dicen apegarse
a los derechos internacionales y/o que son
"éticos", rompan el silencio al endosar el caso
de genocidio contra Israel ante la Corte Inter
nacional de Justicia impulsada por Sudáfrica
(https://www.jornada.com.mx/2024/01/ll/
mundo/023nlmun).
"UNA INJUSTICIA EN cualquier lugar es una
amenaza a la justicia en todo lugar", afirmó
King hace 60 años.
Harold Melvin & The Blue Notes. Wake
up Everybody. https://www.youtube.com/
watch?v=OOxoeGL3tTo
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i Hoy se festeja eri Estados Unidos el Día de
Martin Luther King, quien en 1967 se pronunció
contra La guerra en Vietnam y alguna vez

declaró: "Una injusticia en cualquier Lugar es
una amenaza a La justicia en todo Lugar". La
imagen es de 1963. Foto Ap
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QUE en Movimien
to Ciudadano dan por des
contado que en los próxi
mos días la senadora Indi

ra Kempis anunciará su
incorporación a la bancada
del PPJ, luego de impugnar
la candidatura presidencial
de Jorge Alvarez Máynez,
quien ayer mismo tomó la es

tafeta de manos del goberna
dor de Nuevo León, Samuel
García, incluidos tenis y
playeras fosfofosfo, según
el spot que grabaronjuntos y
que comenzó a difundirse en
redes. Al menos entusiasmo

y producción sí hay

QUE la Alianza Progre
sista por México, que encabe
zan los expriistas Alejandro
Murat, Adrián Rubalcava
* / f

y Eruviel Avila, realizo esté
fin de semana promoción a
favor de la morenista Clau
dia Sheinbaum en 120 cru
ceros de 32 municipios mexi
quenses. Ahí los simpatizan
tes de ese proyecto portaron
banderas, pancartas, llevaron

música, bailaron y echaron
porras a favor de la precan
didata presidencial de la 4T.
¡Ese apoyo sí se ve!

QUE la canciller Ali
cia Bárcena y el equipo de
la SRE que la acompañó a
la investidura presidencial
en Guatemala de Bernardo

Arévalo vivieron ayer mo
mentos incómodos, debido
al retraso de horas para que
se llevara a cabo la ceremonia

por la conformación tardía
del Congreso y las protestas
registradas en ese país. Sin
embargo, hubo tiempo de re
unirse con el candidato gana
dor y con el colombiano Gus

tavo Petro para darles los sa
ludos del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

QUE el municipio de Ti
juana, que encabeza Montse
rrat Caballero, dejó de ser el
más endeudado del país lue
go de pagar pasivos por casi 2
mil 300 millones de pesos que
arrastraba desde 2008. Adeta
lle, en los últimos tres años ese
gobierno ha realizado pagos
en dos cheques por más de mil
millones de pesos cada uno,
con lo que las finanzas de ese
ayuntamiento de Baja Califor
nia quedaron saneadas y libres
para invertir en infraestructu
ra y servicios públicos.
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¿Lo que no fue no será?

Ayudamemoria: de cara a la elección
presidencial de 2006 en México, el
candidato opositor se quejó de las de

claraciones del presidente en su contra. El famoso
"cállate, chachalaca" fue un reclamo al activismo en
su contra ejercido desde Los Pinos con expresiones
como la de "no hay que cambiar de caballo a la mitad
del río". Tras de que los resultados oficiales dieron el
triunfo al partido gobernante, y como respuesta a las
impugnaciones, el Tribunal Federal Electoral deter
minó que sí había existido una injerencia presiden
cial indebida.. manon troppo, pues su impacto no ha
bía sido determinante. Esa crisis detonó una reforma

muy restrictiva: la oposición logró que se prohibiera
al j efe de Estado en turno usar su megáfono para des
nivelar la cancha electoral a favor del oficialismo.

Pero el presidente López Obrador descalifica al
candidato López Obrador. El AMLO de hoy conside
ra válido que el titular del Ej ecutivo meta las manos y
la lengua en el proceso electoral de 2024, y aduce qué
la legislación que él impulsó atenta contra la libertad
de expresión. Y conste que las arengas de Vicente Fox
contra AMLO palidecen frente alas descalificaciones
de AMLO contra Xóchitl Gálvez. Y es que, en efecto,
desde Palacio Nacional se orquestó hace unos meses
una campaña de difamación contra la precandidata
aliancista mediante el uso tendencioso de informa

ción privilegiada para desprestigiarla. Los prime
ros tiros, como el desafuero,
salieron por la culata —las
acusaciones de mentir so

bre sus orígenes indígenas
y la pobreza de su familia—,
pero se enmendó el error y
se lanzaron obuses que le hi
cieron daño: señalamientos

de un supuesto tráfico de in
fluencias para beneficiar a su
empresa. Basta observarlas
encuestas antes y después de las mañaneras "antixo
chitlianas" —producidas ilegalmente con cifras con
fidenciales y mucha maña— para darse cuenta de que
sus negativos crecieron considerablemente.
Pregunto a los especialistas en derecho electoral:

si el presidente López Obrador ha sesgado la próxima
elección presidencial, ¿qué sanción procede? Es evi
dente que la cancha no es parej a, que existe un desni
vel de origen creado por AMLO para restarle votos a
Xóchitl. Es decir, el hombre más poderoso de México,
en abuso de los privilegios de su posición, arremetió
descaradamente contra la futura candidata opositora
y le creó una imagen adversa. Miles si no es que mi
llones de mexicanos que no la conocían supieron de
ella en un contexto tan negativo como difamatorio. Si
según las autoridades electorales al uso ventajoso del
poder de Fox le faltó una rayita para ameritar conde
na, uno pensaría que el de AMLO, que es mucho más
abusivoy que ha generado una inequidad mucho ma
yor que la inducida por el inefable episodio del "peli
gro para México", sí rebasa el umbral delictivo. ¿O no?
Dos dudas más. ¿Cómo puede justificarse el cam

bio de opinión de AMLO —ahora defiende la intromi
sión grosera del presidente en los comicios, la misma
que antes denunció airadamente— en el terreno de la
superioridad moral? ¿Karma inverso o ley del talión?
¿Lo que no fue no será, en paráfrasis de la canción? Y
finalmente: ¿fue por ello, porque preveían algún cas
tigo ejemplar, que la4T se empeñó en adueñarse del
Tribunal Electoral? Son, lo admito de antemano, pre
guntas retóricas.

"Es evidente que la
cancha no es pareja,
existe un desnivel

creado por AMLO para
restarle votos a Xóchitl''
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Buscar a Catarino,
lo menos urgente

] I on cifras oficiales cada vez mas turbias que
i van de sospechosos 12 mil a 94 mil y hasta

A 111 mil desapariciones de personas —a las
que deben sumarse como 55 mil sin identificar en fosas
comunes de panteones municipales o cuyos despoj os
permanecen refrigerados—, el envío de una veintena de
militares a una isla de Panamá para darconlosrestosde
un tamaulipeco precursor de la revolución escasamen
te conocido, pero a quien el presidente López Obrador
dedicó un libro, contrasta con el deficiente desempeño
delgobiernoenlalocalizaciónde desaparecidos enMé
xicoy supichicatero apoyo alos indignados colectivos de
madres buscadoras.

El personaj e se llamó Catarino Erasmo Garza Ro
dríguez, muerto en el archipiélago Bocas del Toro ha
ce 129 años.

La instrucción al personal de la Secretaría de la De
fensa se produce cuando se ha vuelto airaday deses
perada la exigencia de familiares, grupos sociales y
defensores de derechos humanos para que se incre
mente el despliegue de agentes ministeriales en la
localización de miles y miles de hijos, padres, madres
y hermanos, de quienes se ignora su paradero, pese a
que ascienden a un número que alarma (solo en este
sexenio van 47 mil).
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Nacido cerca de Matamoros, Catarino emigró alos 18
años y vivió en varias ciudades texanas publicando pe
riódicos antiporfiristas. Encabezó una fallida "revolu
ción Garza" que fue sanguinariamente reprimida y de

nunció también abusos de la

tira gringa contra mexicanos.
Fue detenido y herido por los
rangers y en cuanto pudo hu
yó a Costa Rica. Se unió a un
grupo de alzados en la guerra
civil colombiana de 1895 y el
8 de marzo de ese año, alos 35
de edad fue muerto al tratar de
liberar a prisioneros en la isla

que conocerán los militares mexicanos para buscar sus
restos en alguna fosa común.
"La Cámara de Senadores concede autorización al

Presidente para permitir la salida fuera de los límites
del país de una delegación compuesta por 20 elemen
tos de la Sedeña, a efecto de que participen en apoyo
al personal especialista de la Comisión Nacional de
Búsqueda de la Secretaría de Gobernación en los
trabajos de excavación arqueológica a realizarse en
la Isla (sic) de Bocas del Toro, Panamá, en el periodo
comprendido del 25 de enero al 7 de marzo de 2024",
refiere la solemne autorización.
Para esa misión, el Presidente ordenó enviar un

avión de la Fuerza Aérea que trasladará a los solda
dos y los civiles.
La inclusión de la cuestionada Comisión Nacional

de Búsqueda sorprende y la senadora Laura Balleste
ros Mancilla da en el clavo:
"No se destinan los recursos hu manos ni económi

cos suficientes para apoyarlas labores de búsqueda en
el país y se sabe también que el Ejército es responsable
en parte de estos problemas de desaparición forzada.
Con tal estigma, es cuando menos de pésimo gus

to hacer que la CNB trabaje en equipo con militares,
porque, como recordó la legisladora (de MC), esto
contraviene los principios de búsqueda adoptados
por el Comité de Naciones Unidas contra la Desapa
rición Forzada...

AMLO envió a la
Fuerza Aérea a una

isla para hallar restos
de un precursor
de la revolución

Fecha: 15/01/2024

Página: 7

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marín

Carlos Marín

Costo: 34,085

Página 31 de 213 Índice



Intercampaña.
¿Y eso qué es?
¦7
¦ ^ sta semana empieza la intercampaña. No

me lo va a creer pero hasta la computadora
subrayó en roj o la palabra "intercampaña".

¿Qué es eso? ¿Te equivocaste?, parece que me pregunta
ra ¿Existe? Y pues no o a medias o quién sabe. Consiste en
el periodo de tiempo que transcurre entre el fin de lapre
campaña presidencial y el principio de la campaña. Un pe
riodo de aproximadamente un mes que va del 19 de enero
al 29 de febrero, después del cual empezarán las campa
ñas presidenciales entodo su esplendor.
No, no se ría. Ya sé que usted además de la precampaña

recuerda la campaña ilegal para "coordinadora, porque
no se puede decir candidata" y que antes vino la campaña
"pongamos espectaculares de la que el Presidente quiere
que sea la elegida, pero finjamos que nadie los pone ni los
ve", y aún antes estuvo la campaña de "se cayó el metro,
pero como la encargada va a ser candidata yo la cuido para
que nadale afecte".
Total, llegamos a esta semana en donde pareciera que

vamos a entrar en una especie de silencio en donde las
candidatas y el muchacho de los tenis descansarán de
eventos, spots y declaraciones. Paz po
lítica. Pero no, se equivoca. La política
mexicana tiene, no solo como columna
vertebral sino como corazón, ríñones e
intestinos el accionar electoral. Nunca
se detiene.
Todoenlapolíticamexicanaconsisteen

quién gana la elección. Entre otras cosas
porque eso supone quién tendrá trabajo.
El que pierde no se va de activista a cami
nar el país así nada más, porque se muere de hambre. El que
pierde tiene que encontrar recursos. De ahí que todas las de
claraciones, todas las acciones, todas las giras y visitas tienen
un fin electoral. ¿Quedarse poco más de un mes callados en
la intercampaña? Imposible. Temas parahacer campaña de
escándalos hay varios, solo se necesita amplificarlos, man
tenerlos vivos. Alargarlos por lo menos un mes para que la

campañamantengalaatencióndelagente.
Poner a una persona sin credenciales como ministra de

la Corte al servicio del Presidente.

Que el presidente del PAN publique los arreglos que
hizo con los demás partidos, evidenciando no solo laba
jeza, sino el que ni siquiera se da cuenta de ella. El que
la incondicional del Presidente, ex directora de Noti
mex, confiese que le pidieron quitarle el 20% a la liqui
dación de los trabajadores para dárselo a la campaña de
Claudia Sheinbaum. Más los plagios y los títulos hechi
zos y las normas burladas. ¿Aguantará esto para todo
un mes? Tal vez no, de aquí que el Presidente le apos

tara a una campaña de ofertas para
este periodo.
Consiste en promesas de campa

ña cambiándoles el nombre y lla
mándolas: paquete de reformas.
Por eso no importa que pasen, son
solo spots promocionales. De en
trada un plan C que atenta contra
la división de poderes y ahora, in
tervenir en el sistema de pensiones.

Prometer una pensión que no existe en ningún lugar
del mundo y en el proceso quedarse administrando
las afores. O lo que es lo mismo: sacar dinero hasta de
debajo de las pensiones y no tener nadie que lo cues
tione. Lleve su pensión millonaria, lleve su incre
mento salarial, con la única condición de que vote pol
la continuidad.

Un país en eterna campaña, en donde se vende de todo,
aunque no funcione, aunque no sirva, aunque sea menti
ra. Llévelo, llévelo.^™

México es un país
en eterna campaña,
donde se vende de
todo, aunque no
funcione ni sirva

Fecha: 15/01/2024

Página: 12

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Ana María Olabuenaga

Costo: 32,696

Página 32 de 213 Índice



Par de reyes
Gamés leyó en MILENIO que Margarita II, la monarca viva con más tiempo en
el trono, abdicó en Dinamarca; su hijo mayor, el príncipe Federico, se hará cargo

del remado del país, luego de que su madre gobernó durante 52 años
Una ráfaga de sorpresa y ver

dad atravesó el amplísimo
estudio desordenando pa
peles y desconcertando a
Gil (qué preciosos son los

gerundios). En el portal de MILENIO y
en una nota de Adriana Páez, Gamés leyó
que Margarita II, la monarca viva con más
tiempo en el trono, abdicó de su cargo re
al enDinamarca. Suhijo mayor, elprínci
pe Federico, se hará cargo del reinado del
país, luego de que su madre gobernó du
rante 52 años.

Quienes conocen a Gilga saben que
tiene especial apego por las historias
de la realeza. Si pudiera, Gamés traba
jaría en la revista Hola! Desde que este
país nórdico se convirtió en monarquía
hereditaria en 1660, informa, la nota de
MILENIO, ningún rey o reina había ab
dicado, y el último precedente se rem on
ta a 1146, cuando Erico III abandonó el

trono para retirarse a un monasterio. No
es mala idea: retirarse a un monasterio y
abdicar de toda opinión.
De ahí que el inesperado anuncio rea

lizado por la monarca en su tradicional
discurso de Fin de Año no se lo dij o a sus
hij os hasta tres días antes, según ha confir
mado la Casa Real tomara por sorpresa a
todo el país, aunque la decisión ha recibi
do un amplio respaldo, como el que tienen
la propia Margarita II y la institución real.
Los reyesy las reinas siempre son políticos
sensatos, serenos, serios (sesese).
La sucesión
La reina, que en repetidas ocasiones ha
bía reiterado que su trabajo era "de por
vida", apeló a su edad, 83 años, a los pro
blemas derivados de una complicada
operación de espalda y a la necesidad de
dar paso a la nueva generación para jus
tificar su retirada. Así y entonces se cele
bró un consejo de Estado en el que Mar

garita II firmó su declaración de abdica
ción: en el momento en el que lo hizo, se
efectuó el cambio en el trono, aunque la
proclamación en sí corre a cargo del jefe
de Gobierno de turno. Tras las palabras
de la primera ministra, Mette Frederik
sen, el ya entonces Federico X pronun
ciará un breve discurso y se lanzarán
tres rondas de 27 salvas desde una for

taleza militar en el puerto. Miles y miles
de daneses se acercaron a la capital para
seguir el histórico acontecimiento: mu
chos hoteles colgaron el cartel de lleno
y, a principios de semana, apenas que
daban billetes de avión y tren para llegar
a la capital. Así les dice Gilga, cuando le
entra lo madrileño, a los boletos de tren
y de avión.

Gran reconocimiento
De acuerdo, Gamés se ha demorado en
llegar hasta aquí, pero ya dij o que lo sedu
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cen las tramas reales y muy probablemen
te alalectorayellectortambién. Quiénse
niega a lo fastuoso, fino, de buen gusto, el
lujoy la luja. En esas estaba Gilga cuando
se enteró, gracias a sus fuentes, que obvia
mente no revelará, que FedericoX se refi
rió a México.
Y aquí regresan la sorpresay la verdad:

el nuevo monarca habló de Liópez. Cla
ro, no le llamó así, el Rey es respetuoso, se
refirió a él como Liopesmortensen Obra
dormoller. Por fortuna, Gilga tomó clases
de danés y logró en poco tiempo entender
el idioma de Hans Peter Holst, a quien Ga
més ha leído, no sin dificultades, en su len
gua original.
Según las fuentes de Gil, Federico sa

ludó, los reyes son muy respetuosos de
las formas: Higgeligt at mode dig, que en
español quiere decir: hola cómo están. Y
luego añadió, Gamés lo traslada al espa
ñol: Me informan que el monarca mexi
cano Liopesmortensen Obradormoller

diseñó un sistema de salud que ha supe
rado al de nuestro reino. Nunca lo hubie

ra imaginado. Le he pedido a la primera
ministra Frederiksen que le encargue a
nuestros especialistas el estudio de otras
zonas de éxito. Se dice que México ha
logrado programas impresionantes en
educación y seguridad. Dinamarca se ha
convertido en un país inseguro, en 2023
hubo 12 homicidios dolosos, algo inad
misible. Por lo que toca a la educación,
nuestros niños y niñas apenas pueden
realizar cálculos mentales de cuatro o

cinco cifras y leer a Shakespeare, lo cual
nos dej a muy atrás de otras naciones. Por
lo demás, dij o el flamante monarca: aspi
ro a tener la aprobación de Liopesmor
tensen Obradormoller. Mexicanerne er

heldige, que en español quiere decir: los
mexicanos son afortunados. ¿Quién lo
diría? Liópez cumplió lo que prometió.
Todo es muy raro, caracho, como diría el

clásico: "¡Esto no sabe a jugo de tomate!'.

El nuevo monarca
reconoció a AMLO por
haber diseñado un mejor

sistema de salud

Fecha: 15/01/2024

Página: 31

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 50,126

Página 34 de 213 Índice



El pasito perrón
de Xóchitl
A diferencia de todos aquellos que no saben

apreciar a Xóchitl Gálvez solo porque no
le cuaja nada, ni las gelatinas, a mí sí me
dio gusto que en el cierre de su precampa
ña no solo le pudieron llenar la Arena Mé

xico que estaba de bote en bote, aunque no hubiera
ningún ídolo de la afición. Digo, hubiera sido muy po
co digno que Ricardo Monreal llenara en su momento
aquel templo de la lucha libre, y la señora X no, míni
mo el acabóse.

Por supuesto, gente malvada afirma que había mu
cho acarreado, lo cual es imposible porque de seguro lo
calizaron a todos los que van a votar por Xóchitl en toda
la patria y nomás les enseñaron el camino hasta tan le
gendario pancracio. Además, ahí estaba gente tan fina,
mesurada, culta y nada tramposa como Alitititito Mo
reno y Markititititito Cortés, a quienes se les vio inter
cambiando notarías, curules, candidatos, secretarías,
presupuestos y ratificaciones, a pesar de que según las
encuestas no van a agarrar ni el departamento de inten
dencia. Y bueno, no podía faltar esa notable periodis
ta, Beatriz Pagés de los paleros de Alazraki, que canta
aquello de "infodemia a la vista, bañista, infodemia que
quiere agarrar carnita buena para almorzar".

Qué raro que no haya estado por ahí Brozo, el Truji
11o derechoso oso oso, para quejarse de que la dictadu
ra macuspánica siga poniendo en ridi al payaso de la
Opo al dejar que levante su voz aguardientosa en con
tra del sátrapa, sin que lo censuren. No tiene chiste
que haya libertad de expresión para ejercer el antico
munismo primitivo, sin que haya ni una intentonade
re re re represión venezolanizante, no se vale.
Lo mejor, que ante las críticas y las claras dificulta

des que la señora tiene para salirse del guión e impro
visar (bueno, hasta en sus videos más espontáneos se
ve que los tiene que repetir siete veces), ahora sí le co
locaron alrededor de la tarima unos chicos pantallo
nes a manera de prompter con el muy comprensible
objetivo de que la Gálvez no fuera a cometer uno de
los estropicios que acostumbra. Oiga, usted, hasta que
despertaron en el warroom prianchuchista que me la
tenían tan abandonada que no le explicaron a Xóchitl
qué diantres son los poderes fácticos que la colocaron
vía dedazo en la precandidatura única.
Y ya, la neta, no pude dejar de aplaudir cuando, des

pués de una lluvia muy ácida de ideas, llegaron a un
slogan que engloba las propuestas del xochitlverso: "X
un México Perrón". Solo les faltó como música de fon
do la del pasito perrón.
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Tres fracasos
de la 4T

44
¿Qué quieren?, ¿qué buscan?,
¿que nunca sepamos nada?,
¿que no se detenga a nadie?,

¿que me tengan a mí como rehén? No,
yo siempre he luchado por la defensa
de derechos humanos y por la justicia
y no soy rehén de nadie".
Estas fueron las palabras del presi

dente Andrés Manuel López Obrador
la semana pasada respecto a los fami
liares de las víctimas de la noche del 26
de septiembre de 2014 en Iguala, Gue

rrero. El más reciente desencuentro
entre el gobierno y quienes exigen que
se localice a sus hij os fue algo que esta
ba anunciado. Desde hace más de un
año estaba claro que la intención del
gobierno había topado con los límites,
el muro, que la Secretaría de la Defensa
había puesto frente a las peticiones de
información de las familias y las orga
nizaciones que las acompañan.
Un año de acusaciones desde la ma

ñanera, en principio dirigidas al fiscal
especial, el GIEI y el Centro Prodhhan
terminado la semana pasada con una
acusación directa a los familiares: son
ellos, insinúa el presidente, quienes no
quieren que esto avance.
Al mismo tiempo que el caso Ayotzi

napase empantanaba, el presidente de
cidió "reestructurar" la Comisión Nacio
nal de Búsqueda, cambiarlos métodos de
búsquedayconteode desaparecidos.
Como con el caso Ayotzinapa atacó

a funcionarios nombrados por su go
bierno y terminó enfrentándose a las
víctimas, a quienes desde el dolor bus
can a sus desaparecidos.
Dichos cambios en la Comisión afec

taron, una vez más, al Mecanismo para
la Verdady el Esclarecimiento Históri
co que también lleva un año enfrentan
do la resistencia de los militares. Ahora,
la nueva titular de la CNB ha decidido

reducir al mínimo el equipo especiali
zado en la búsqueda de personas desa
parecidas durante la guerra sucia. "La
reestructura trunca una de las apuestas
más contundentes y serias que el Esta
do mexicano había hecho hasta aho
ra por localizar a las personas desapa
recidas de manera forzada durante el

periodo", publicó el mecanismo en un
comunicado. "Esta reestructura dej a a
las familias y colectivos en una víspera
suspendida para recibir noticias del pa
radero de sus seres queridos".
Ayotzinapa, desaparecidos, gue

rra sucia.

res agendas decididas por el actual
gobierno al inicio del sexenio, con insti
tuciones y mecanismos creados por es
te gobierno, que cinco años después han
terminado con el agravio a las víctimas y
con muy pocos, si es que algún resultado.
No hay cómo culpar a nadie más que

a este gobierno.
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"Abrazos, no
balazos", en
campañas de
oposición

La política de seguridad de
Andrés Manuel López
Obrador, identificada por

el lema "abrazos, no balazos", empieza
a convertirse en elemento de campaña
política a nivel nacional, sobre todo en
los estados que gobiérnala oposición,
donde el discurso se enfoca en conectar
los triunfos de Morena con el deterioro

en los niveles de seguridad y el avance
de los índices de violencia.
En días pasados, por ejemplo, el ha

llazgo de nueve cuerpos en San Juan
del Río, Querétaro, desató una con
frontación entre el Congreso de esa en
tidady el de Hidalgo; puesto que los pa
nistas aseguran que ese tipo de sucesos
ocurren en territorio queretano por la
vecindad que tienen con dos estados
"sin ley", declaraciones del diputado
Guillermo Vega Guerrero, presidente
de la Junta de Coordinación Política,
para referirse al Edomex y a Hidalgo,
ambos gobernados por Morena: "San
Juan del Río se ha convertido en el tira
dero de sus cadáveres".
En respuesta, el también presiden

te de la Junta de Gobierno del Congre
so de Hidalgo, Osiris Leines Medécigo,
emitió un exhorto oficial para exigir a
los panistas a asumir su responsabili
dad sobre hechos de violencia ocurri

dos en sus estados. Llamó a Vega Gue
rrero a "evitar mediante manifestacio

nes irresponsables y sin fundamento la
politización de la seguridad pública".
Más allá de que los hechos ocurri

dos en San Juan del Río tenían relación

efectivamente con un delito muy ca
racterístico de Hidalgo (el 'huachicol')
los números del Secretariado Ejecuti
vo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública no dejan muy bienparados en
realidad a los panistas; puesto que en
tasa de incidencia delictiva, proporcio
nalmente Querétaro presenta niveles
más altos que Hidalgo y que el mismí
simo Estado de México.
Cifras. Durante el 2023 el Edomex

registró la mayor cantidad de delitos
entre todas las entidades de la Repúbli
ca, 356 mil403; pero con una población
de casi 17 millones de personas su tasa
se coloca en 2 mil 97 delitos por cada
100 mil habitantes. Hidalgo tiene una
tasa de mil 731 y Querétaro, dato duro,
es la plaza con más delitos en esta tria
da: con 2 mil480.

Palabras clave
Ala oposición podría no convenirle 'to
car este vals', si se hace el recuento de
los grandes problemas de seguridad y
violencia que se mantienen en el esta
do de Guanajuato. Sin embargo, todo
indica que en Yucatán, este discurso sí
está funcionando.^™
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Propuesta 2.
Ciérrenla cloaca

\ \ o es secreto de nadie que en México la gen
\ 1 te con dinero logra modificar leyes y regu

_L ^ laciones a modo para beneficiarse. La pre
gunta es cómo lo logran. Esta es la segunda de 5 notas
donde hago propuestas concretas para separar el poder
político del económico.
Hoy hablaremos del financiamiento ilegal de campa

ñas políticas, lo que yo llamo "la cloaca".
El problema es de todos conocido, pero por nadie re

suelto: todos los partidos políticos, sin excepción, reciben
dinero privado ilegal para financiar sus campañas políti
cas. Al recibirlo, los candidatos se comprometen a ayudar
a sus financiadores, ya sea mediante contratos, regula
ción o favoritismos de todo tipo.
La cloaca es enorme. Se estima que el 94% del financia

miento de campañas es ilegal1. Hay que cerrarla.
La raíz del problema es que la ley electoral y los pro

cedimientos para cumplirla han sido diseñados de for
ma que comprobar un delito electoral es muy difícil. Los
tipos penales son muy difíciles de probar. La autoridad
debe recibir evidencias del vínculo directo del dinero
ilegal al financiamiento electoral e incluso, en ciertos
ámbitos reconocer al afectado. Si algo de lo anterior no
pasa, el caso se cae.
El INE tiene áreas fiscalizadoras, pero no logra revi

sarlo todo. La tarea es titánica pues implicaría rastrear el
financiamiento de mantas, espectaculares y el costo por
menorizado de cada uno de los mítines. Nunca ha tenido
presupuesto, ni tiempo suficiente, para lograrlo.
Peor aún, cuando el INE logra por algún motivo obtener

información de financiamiento ilegal de campañas, éstas
terminan siendo pagadas a plazos con el mismo dinero
que los partidos reciben del presupuesto público. Es de
cir, el gobierno los multay el gobierno les da para pagarlo.

Todo lo anterior conjura un escenario tétrico: aquellos
ciudadanos con mayor necesidad de manipular las deci
siones del gobierno son los que más incentivos tienen pa
ra financiar campañas ilegalmente. Y saben que lo pueden
hacer con casi absoluta impunidad. El dinero ilegal de cam
pañas compra amigazgos o impunidad en otros ámbitos.
Hay quien piensa que la solución a todo lo anterior es

eliminar el financiamiento público y permitir que rau
dales de dinero privado lleguen a las campañas siempre y
cuando todos sepamos de dónde viene el dinero.
Esto es un grave error. En una sociedad tan desigual co

mo la mexicana, esta "solución" de facto supondría per
mitir que las clases altas definan qué se puede, o no, decir
en una campaña política. Se transitaría a una forma mo
derada de plutocracia.
La mejor solución, en mi opinión, es más sencilla: con

vertir al INE en un "pagador único". Es decir, hacer que
todos los gastos de campaña, todo, sea pagado de mane
ra directa por el INE. El partido dirá qué pagar y cuánto,
pero el INE será el único encargado de las transacciones.
Esto permitirá identificar con plena certeza que,

cualquier publicidad o gasto de campaña que no haya
sido hecho por el INE, es ilegal. Se deberá sancionar a
todo ciudadano o partido que viole la ley electoral con
firmeza y sin permitir pagos a plazos. Las sanciones de
ben ser ejemplares.
Es verdad que esta propuesta ampliará el costo del

INE. Sin embargo, el resultado será tan importante para
separar el poder político del económico que traerá mu
chos más beneficios que cualquier costo.
Esportodoloanteriorque,sisedeseasepararalpoderpo

lítico del económico, resultaurgente que se controle el gasto
de privados en campañas políticas. Solo así se podrá limitar
la influencia del dinero ilegal en nuestros gobernantes.
Fuente: iCasar, M. A., & Ugalde, L C. (2019). Dinero bajo la mesa:
financiamiento y gasto ilegal de las campañas políticas en México. G rija Ibo.
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Xóchitl Gálvez:
primer discurso

Ayer, domingo, Xóchitl
Gálvez dijo el primer
discurso serio de la cam

paña presidencial.
Fue un discurso elocuente, conec

tado con su audiencia, capaz de resu
mir en unas pocas y eficaces palabras
el México, el gobierno y el presidente
que ella rechaza como candidata, y el
México que se propone construir y re
construir.

Creo que todo mexicano preocupa
do por lo que pasa en el país coincidirá
con Xóchitl Gálvez en que la sociedad
mexicana y su gobierno han perdido el
rumbo en tres cuestiones fundamen

tales para toda sociedad: el valor de la
vida, el valor de la verdad y el valor de
la libertad.

El primer rasgo notable de este dis
curso es que sus alegatos son compro
bables. No demagógicos: reales. Enun
cian disminuciones

medibles del espíritu
público y de las prio
ridades del gobierno
de la nación.

Comprobable y
medible es el hecho

de que la vida ha perdido valor enMé
xico.Quien sume homicidios, desa
parecidos y muertes por negligencia
gubernamental en la pandemia, tie
ne que preocuparse por la insensibili
dad mexicana y la de su gobierno ante
la muerte, por la pérdida nacional del
aprecio por el valor de la vida.
Quien se asome, aunque sea some

ramente, alas conferencias mañaneras

del Presidente, coincidirá en que el va
lor de la verdad ha perdido terreno, y lo
pierde cada día, frente al torbellino de
mentiras y verdades a medias, que son
la especialidad comprobable, medida,
de la palabra presidencial.
Quien registre la secuencia de actos

de autoridad destinados a minar los

equilibrios democráticos, a concen
trar y militarizar el poder, coincidirá
también con el discurso de Xóchitl Gál

vez en que la sociedad
mexicana ha ido per
diendo conciencia del

valor de su libertad, de
sus libertades.

A quienes dicen
que la oposición no

tiene nada que ofrecer, Xóchitl Gálvez
les respondió ayer: el país tiene que re
cobrar su compromiso con los valores
esenciales que va perdiendo: el valor de
la vida, el valor de laverdady el valor de
la libertad.

Volveré sobre los detalles de este pri
mer discurso serio de campaña. Ala es
pera, por cierto,del primer discurso se
rio de Claudia Sheinbaum.

Fue elocuente,
conectada con su

audiencia
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Marko Cortés,
con los días
contados

Marko Cortés se ha
convertido en una

cargapolítica grande
para su partido y para la coalición enca
bezada por Xóchitl Gálvez.
No puede continuar liderando al

PAN después de exhibirse orgullosa
mente corrupto. La publicación en sus
redes del acuerdo al que habría llegado
con el actual gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez, le mostró tal cual es:
hampóny estúpido.

El sábado, el Consejo Estatal del
PAN en Coahuila se encerró parahacer
un balance de las consecuencias que
ese partido ha debido enfrentar por la
monumental tontería de su dirigente
nacional.

Después de más de diez horas con
cluyeron exigiendo que Cortés entre
gue su renuncia al CEN panista y tam
bién que no sea candidato a senador
para las próximas elecciones.
Un dato importante, dado a conocer

durante esta reunión, es que la dirigen
cia estatal afirma no haber tenido ja
más noticia del acuerdo con Jiménez a
propósito de las candidaturas federales
para este año.
Si tal cosa es cierta, el comunicado

publicado por Marko Cortés, el mar
tes 9 de enero donde menciona que
el Consejo coahuilense del PAN recla
maba el cumplimiento del documento
"maldito"  entraña una mentira más.
En ese mismo órgano local están fu

riosos porque, debido a la imbecilidad
de Cortés, en 2024 les han dej ado fuera
de la coalición opositora, no solo para
los cargos federales, sino también para
los 38 ayuntamientos.

El exabrupto de Cortés ha implicado
un costo tan alto que no puede transi
tar sin pagar consecuencias.
Falta poco para que la exigencia

planteada desde Coahuila se extienda
al resto del PAN y también entre los lí
deres y las candidaturas de la coalición
opositora.
En entrevista con Joaquín López

Dóriga, Xóchitl Gálvez confesó la se
mana pasada su "encabronamiento".
Pues su enojo, sin otras implicaciones,
sería considerado una irritación bené

volaysobretodo cómplice.
Cortés no puede ser candidato al

Congreso, tampoco debe participar en
las negociaciones de cargos y recursos
dentro de la coalición opositora por
que, por decisión propia, se volvió un
fusible fundido.

Si es capaz de establecer negociacio
nes aespaldasde los órganospartidarios,
si tiene la desfachatez de extorsionar en

ellas con pedimentos corruptos, si su li
mitación neuronal le lleva a publicitar
tales acuerdos, lapreguntaes obligada:
Zoom: ¿Quién quiere subirse aun

carro cuyo conductor va ebrio como
una cuba?
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Al jefe de campaña
de la corcholata:

T
entunara su gobierno: odian

¦ do, dividiendo y destrozando,
_l L como lo exige su astuta y per

versa naturaleza.

Aturdido por su fracaso, recurre a todo tipo de
truhanerías para tratar de imponer a su candida
ta (mentalmente espiritiñáuticá) con una elec
ción de narcoestado, y perpetuarse usted en el
poder desde Macuspana.
Se agotó su cantaleta de acusar al pasado

por todos los problemas nacionales, los cua
les se han agravado exponencialmente du
rante su mandato; por eso vomita iniciativas
de ley, barbota gracejadas, hace piruetas y se
contorsiona tratando de distraer a los opo
sitores y a los votantes. A toda costa trata de
evadir el reclamo de quienes le creyeron, dis
puestos hoy a restregarle en la cara sus men
tiras, peculados y traiciones. Quiere impedir
el castigo de los electores por su ineptitud,
corrupción y altanería.
Dice haber cumplido 98 de sus 100 compromi

sos... ¡Ajá! ¡Valiente cínico! Aguisa de ejemplos le
espeto solo un poco de lo mucho por reclamarle:
Usted prometió: "por el bien de todos, prime

ro los pobres", y ha llevado a400 mil mexicanos
más a la pobreza extrema.
Usted prometió cumplir y hacer cumplir la

Constitución, y la ha pisoteado como la pisoteó
Benito Juárez durante sus catorce años aferrado
a la Presidencia, quien se pasó la Carta Magna de
1857 por debajo de su austera levita con singular
alegría republicana, por cierto, comprando dipu

tados y asesinando opositores.
Usted prometió crear "los mejores servi

cios de salud del mundo", y destruyó el Segu
ro Popular, dilapidó una fortuna en su estúpi
damente llamado (y fallido) Instituto de Salud
para el Bienestar (si era para salud, ni modo de
crearlo para el malestar), ha privado de esos
servicios a 30 millones de mexicanos, y los hos
pitales públicos son hoy horrendas antesalas
de funerarias.

Usted prometió esa idiotez llamada "huma
nismo mexicano", y ha dado la espalda al dolor
de las mujeres, los niños con cáncer, los azotados
por el huracán y a todos quienes sufren desola
ciónyviolencia.
Usted prometió resolver el caso Ayotzinapa,

y se ha dedicado a perseguir a quienes atraparon
a los sicarios, a liberar a los asesinos confesos y a
burlarse de los deudos, quienes lo acusan hoy de
"tramposo y puerco".
Usted prometió respetar la división de Pode

res y las instituciones republicanas, y las ha per
seguido con saña de vulgar autócrata.
Usted prometió pacificar al país en los prime

ros 6 meses, y lo dej ará en un interminable baño
de sangre, bajo el imperio de las organizaciones
criminales más siniestras.
Usted prometió acabar con la corrupción,

y es usted quien la encabeza, disponiendo del
erario público como si fuera propio y sin ren
dir cuentas.

Usted prometió no mentir, no robar y no trai
cionar; y precisamente a eso se ha consagrado.
¡Es increíble hallar en una sola persona tanta

miseria moral!
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La boleta presidencial
está completa

Por fin, la boleta de la elección presidencial que veremos el próxi
itio 2 de junio está completa. Este jueves terminarán las precam
liañas, ese periodo en el que en la hoy rebasada ley electoral
^ervía a los partidos para seleccionar de entre los aspirantes a
quienes serian sus candidatos. Para estas elecciones, hace tiempo
t ue los dos grandes bloques de partidos, el oficialista y el oposi
t >r, definieron a sus abanderadas: Claudia Sheinbaum y Xóchitl
< iátvez, respectivamente, y Movimiento Ciudadano hace unos
(jías definió que sería representado por Jorge Álvarez Máynez.
E Este tiempo de precampañas sirvió, principalmente, a las
próximas candidatas para terminar de configurar sus equipos.
consolidar sus alianzas, incrementar su conocimiento y afinar
sus propuestas y narrativa. Veamos cómo cierran ellas y Jorge
Álvarez esta etapa:

Claudia Sheinbaum reconfiguró el equipo que la acompañó
en la pre precampaña, incorporando a nuevos personajes, como
Tatíana Clouthier y al expanista Javier Corral. Al día de hoy, la
mayoría de las encuestas la ponen a la cabeza de las preferencias
y se ha mantenido fiel a su mensaje de garantizar la continuidad
del trabajo del presidente López Obrador, "sin zigzagueos": ha
prometido mantener la austeridad republicanay no sólo mantener
ios programas sociales de la administración obradorista, sino tam
bién ampliarlos con becas para niñas y niños que asistan a escuelas
públicas; además, seguiría promoviendo el incremento al salario
mínimo y otros derechos laborales, y concuerda con la idea de que
las y los ministros de la Corte sean electos por voto popular, así
como con la revisión del desempeño de los órganos autónomos,
como el Inai y el INE. Sobre la militarización, no se ha deslindado y
se remite al modelo de seguridad ciudadana que implemento sien
do jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Lo único distinto a la
narrativa presidencial que hemos escuchado hasta el momento es

su compromiso de avanzar en la transición a energías renovables.
Por su parte, Xóchitl Gálvez presentó a un equipo de cam

paña conformado de manera plural, principalmente por actores
del PAN, del PRI y de) PRD. En cuanto a la preferencia electoral,
Gálvez se ha sostenido en el segundo lugar e incrementando su
conocimiento. Ayer, en su cierre de precampaña, ofreció un men
saje enfocado en las clases medias, a los aspiracionistas de quien
ella misma se asume parte. Su narrativa destaca los fracasos del
gobierno actual en materia de seguridad, salud y educación, así
como la cruzada oficialista por ^desmantelar políticas y debilitar
instituciones de contrapeso al gobierno. Describe al morenismci
como "corrupto e inepto" y va más allá: esta elección será deter:
minante para la supervivencia de la democracia porque "lo que
está en juego es la vida, la verdad y la libertad".

En cuanto a Jorge Álvarez, aún no presenta equipo ni apa
rece en las encuestas, aunque es claro que arrancará la campa
ña en tercer lugar. Su estrategia estará orientada a conquistar el
voto joven y el de todos aquellos que no se identifican con lo qu^
desde el partido naranja llaman la "vieja política", la que realizar!
los políticos tradicionales de los demás partidos, incluido More
na. El contraste entre lo nuevo que asume representar Álvarez
—el único hombre y el más joven de los aspirantes— y lo viejo,
descripción asignada a las otras candidatas, será, al parecer, la
constante de su campaña.

Así, Claudia Sheinbaum iniciará la campaña con un bono
popular muy importante, principalmente herencia del presiden
te López Obrador, mientras Xóchitl Gálvez tiene una enorme
oportunidad si logra entusiasmar y movilizar a su público objetivo:
la clase media vilipendiada por el obradorismo y quienes aspiran
a pertenecer a ella, mientras que Jorge Álvarez lograría mucho
si, efectivamente, logra hacer que las y los jóvenes acudan a las
urnas el día de la elección.

Fecha: 15/01/2024

Página: 6

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Laura Rojas

Costo: 19,413

Página 43 de 213 Índice



Chafa es el muy mexicano adjetivo que a menudo me viene
a la mente cuando pienso en el gobierno de López Obrador.

Chafa es la manera coloquial que. de acuerdo con la Real
Academia Española, se denomina algo de "mala calidad".

Perdón, pero este gobierno es muy chafa.
Bajo el disfraz de un supuesto antielitismo y el pretexto de la

austeridad en el ejercicio de los recursos públicos, en realidad
han bajado los estándares de calidad gubernamental.

Lo vemos en muchas obras y servicios.
Un ejemplo muy nítido es en los servicios aeroportuarios de

la capital del país que, a diferencia de otras plazas donde está
concesíonado a empresas privadas, aquí lo opera el gobierno
federal.

La administración pasada de Peña Nieto deci
dio construir un nuevo aeropuerto para sustituir al
vetusto Benito Juárez, saturado desde hace varios
lustros. El proyecto era ambicioso, como debía ser
para un país como México, que pretende conver
tirse en una potencia económica. 

Diseñado por el reconocido arquitecto Norman
Foster, el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co (NAIM) duplicaríala capacidad del Benito Juárez
en su primera etapa, convirtiéndose en un centro
de conexión (hub) entre América Latina y Estados

Pero ya sabemos la historia. López Obrador lo
canceló para mandar un mensaje de poder, [us
tificó la decisión por los altos costos y supuestos
actos de corrupción. Ni uno ni otro argumento lo comprobaron
empíricamente.

En su lugar, hicieron un aeropuerto chafa. De hecho, el ini
gualable humor mexicano lo ha bautizado como El Chaifa, en
honor a su nombre oficial: el AIFA. Lo construyeron rápido,
quedó al parecer bonito, pero es una mirruña comparado con
lo que iba ser el NAIM, que tendrta 96 posiciones de contacto en
su primera etapa. El AIFA cuenta con 14, está lejos de la ciudad
y tiene escasos vuelos diarios, ya que poca gente quiere usarlo.

Resultado: tenemos dos aeropuertos chafas. El arcaico Be
nito Juárez, saturado y cayéndose a pedazos, y el nuevo Felipe
Ángeles, chiquito y vacío (chafa).

Eso sí, el Presidente presume su obra como una de las me
jores del mundo. Claro, porque los que producen cosas chafas
siempre hacen eso. Así lo define el Diccionario del Español
de México, "chafa" es algo "que es malo, deficiente o de mala
calidad: que presume de ser algo que no es o que no cumple
con las expectativas que genera".
Si me permiten el neologismo, así es el chafísmo del

Presidente.

Le encanta cacarear algo de pésima calidad como si fuera
lo contrario.

Otro ejemplo nítido: los servicios de salud pública. Si de
por sí eran deficientes antes de 2018, ahora han sufrido un
deterioro sin precedentes. Clínicas y hospitales públicos se
están cayendo a pedazos. Hay un desabasto generalizado de
medicamentos. Todo el sistema es chafísimo. Y, sin embargo,
López Obrador se atreve a caracterizarlo como mejor que el
de Dinamarca.

Igual en educación. En lugar de subir, los estándares se han
colapsado. Alguien me enseña la boleta de la SEP de su hija que
está en tercero de primaria. Sólo cuatro materias: "lenguajes",

"saberes y pensamiento científico", "ética, natu
raleza y sociedades", "de lo humano y lo comu
nitario". No entiende nada. Pues sí: es una boleta
chafa de un sistema educativo chafa.

E' Presi^ente nombra una ministra de la Su
prema Corte de Justicia también chafa. Es evi
dente que Lenia Batres no tiene las credenciales
Para 0CUPar ese puesto. No importa que su ca
lidad sea cleficiente. Lo relevante es que o be de
cera las órdenes de Palacio Nacional. Se unirá a
otra ministra chafa que plagió sus tesis de licen
datura y doctorado. Los estándares de calidadalaba)ay

De esta forma, el principal tribunal jurisdiccio
nal está en proceso de convertirse en una insti 
tución chafa, igual que el CIDE o como ya es la

Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
El Shinkansen es un tren bala eléctrico que se inauguró

en 1964 en Japón. Viaja a 320 kilómetros por hora. Los ferro
carriles europeos eléctricos, no los de alta velocidad, van a
más de 200 kilómetros por hora y llevan décadas operando.
En México, AMLO construyó el Tren Maya con locomotoras
híbridas de diésel y eléctricas. Su velocidad máxima es de 160
kilómetros por hora. Este ferrocarril no llega a estaciones en el
centro de las ciudades, una de las grandes ventajas que tienen
los trenes en países con tradición férrea. En suma, un proyecto
chafa y, además, carísimo por las prisas con que se construyó.
El chaftsmo presume lo chafa como si fuera lo non plus

ultra. La realidad es que los estándares de calidad guberna
mental están en picada. No es que fueran buenísimos antes.
Para nada. Pero el deterioro es palpable después de cinco años
de un gobierno... chafa.

©
X: @leozuckermann

Si los servicios

de salud pública
eran deficientes
antes de 2018,
ahora han sufrido
un deterioro

sin precedentes.
Todo el sistema
es chafísimo.
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En el año 1992, a mis 20 años, cuando estaba
por concluir el primer año de la licenciatura
en la Facultad de Derecho de la Universi
dad Nacional Autónoma de México, obtuve
mi primera responsabilidad pública como
técnico superior (mecanógrafo) en el Insti
tuto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe),
dependencia de la entonces Procuraduría
General de la República (PGR). Existía, en
tre otras actividades académicas, la Escuela
Profesional para Policías de Investigación,
Peritos y Ministerios Públicos Federales,
donde estuve adscrito; tiempo después fui
designado subdirector para coordinar el in
greso de ambas figuras en su
calidad de estudiantes. Los re
quisitos eran contar con ticen 
ciatura, para ambos casos, no 
tener más de 35 años de edad, 
buena condición física, no te 
ner antecedentes penales, no 
consumir alcohol ni drogas. En
dicho Instituto egresaron mu 
chas generaciones en la cons
trucción de la procuración de 
justicia en nuestro país. 
Con los años, fui la primera 

generación que inauguró el Ins
tlfuto Nacional para el Combate
a las Drogas UNCD), en un in 
tentó más del Estado mexicano
para combatir penalmente ese
flagelo. Ahí ful el primer sub 
director y director de Atención 
a los Derechos Humanos, y de   
Asuntos Internos y Seguimiento
de Conductas a Servidores Públicos. Figura
entonces innovadora en la administración
pública mexicana.

También fui invitado ala Contralorla Inter
na de la entonces Procuraduría General de la
República como subdirector nacional de In
vestigación de Asuntos Internos, donde lleva
mos a proceso penal a cientos de servidores
públicos por sus conductas contrarias a la ley.

El haber sido agente del Ministerio Público
del fuero común en la entonces delegación
Venustiano Carranza fue una de las experien
cias más enriquecedoras de cómo vive el día
a día todo el personal sustantivo de la pro
curación de justicia en la CDMX, así como la

condición de las víctimas y ofendidos cuando
están relacionados con una indagatoria que,
en la mayoría de los casos, la justicia sigue
esperando tener un cauce cuando menos
idóneo. En el Estado de México, y ya como
profesor de Teoría del Delito y la Ley Penal, de
Procesal Penal y de Delitos en Particular, a la
fecha, en la Facultad de Derecho de la UNAM.
fui director de Operaciones de la Policía Mi
nisterial en todo el estado, la entidad más po
blada, con enormes desigualdades, frente a
un crimen implacable, donde los agentes de
investigación cumplían con su mandato con
disciplina, uso de tecnología y de manera ar

tesanal para abatir a una avasa
liante delincuencia local,

Como estas historias hay un
sinnúmero que diariamente los
servidores públicos de las fisca
lías del país escriben en su acti
vifod c'e' c"a a ^ia' y otros más
que, sin tener la oportunidad de
la experiencia operativa, diseñan.
opinan y proponen esquemas de
actuación donde la práctica es un
requisito indispensable.

La procuración de justicia en
México tiene una gran deuda
con ja sociedad mexicana, no
puede considerarse el honor de
ser fiscal como una posición de
interés político, sino hacer de la
misma una auténtica represen
taclón social, como lo establece
nuestra Constitución y el Códi
go Nacional de Procedimientos

Penales, La aplicación de la experiencia en
técnicas de investigación, uso de inteligen
cia y respeto a los derechos humanos para
evitar daño a la sociedad debe contar con
idoneidad, viabilidad y congruencia entre
la capacidad profesional y la experiencia, el
reconocimiento de la academia, los colegios
de profesionales y resultados públicos.
El terrorismo punitivo no desalienta la

criminalidad, la efectividad en las sanciones
y los mecanismos alternativos de solución
de controversias son el paso de la justicia
restaurativa, por lo que ese modelo debe co
menzar en nuestro país en la materia penal
de manera generalizada.

El terrorismo

punitivo no
desalienta la
criminalidad, la
efectividad en

las sanciones y
los mecanismos
alternativos
de solución de
controversias

son el paso
de la Justicia
restaurativa.
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Poco a poco los casos paradigmáticos que ha utilizado la actual
administración federal para desde la justicia ajustar cuentas
con rivales políticos se están derrumbando. Lo que sucede es
que son casos que se han abierto sin una investigación exhaus
tiva y con más afán político o de venganza, ésa que no existe
en Palacio Nacional, que con bases legales. Hoy, judicialmen
te, todos ellos se están cayendo. Es justicia sexenal que se va
diluyendo en la medida en que termina también el sexenio.
El caso más importante ha sido, sin duda, el de Genaro

García Luna, el exsecretario de Seguridad durante el gobierno
de Felipe Calderón. García Luna ya tuvo su juicio en Nueva
York, que lo declaró culpable y que, como siempre dijimos,
no se basó en pruebas, porque no tenían siquiera una, sino en
testimonios de narcotraficantes que cambiaron sus condenas
por los mismos, narcotraficantes que, paradójicamente, habían
sido detenido por García Luna.

El hecho es que fue declarado culpable y eso ha sido una
enorme arma propagandística para el gobierno federal que
no pudo hacer transitar ningún proceso con García Luna en
México basado en su presunta relación con el narcotráfico,
porque tampoco encontró pruebas. En México, los procesos
contra el exsecretario se basaron en atacar por sus negocios a
sus socios en Miami, la familia Weinberg, y a la propia fami
lia de Genaro. Pero lo cierto es que incluso en este tema no
tienen base las acusaciones. Los negocios de los que se habla
fueron realizados después de que García Luna fue secretario
y son legítimos, contratos con empresas y dependencias, con
una empresa consolidada en Miami que trabajaba hasta con
instituciones de seguridad de los Estados Unidos. La perse
cución a la familia, la esposa, hermanos, sobrinos, me parece
detestable.

Pero en Estados Unidos se ha abierto un nuevo espacio en
el caso García Luna que no debería ser subestimado. Se tenía
que establecer sentencia contra el exsecretario de Seguridad
Püblica en marzo, pero la misma fue pospuesta porque el juez
Brian Cogan, de la Corte de Nueva York, aceptó revisar un do
cumento de la defensa, que exhibe numerosas irregularidades
en las que cayó la fiscalía, la parte acusadora: los testimonios
de los criminales que actuaron como testigos fueron coordina
dos; alguno de ellos, que se presentaba como testigo protegido
en la fecha en que hizo ese acuerdo, seguía con actividades
criminales, lo que anula su testimonio. Un exfuncionario de
Coahuila, también preso y testigo colaborador que brindo tes
timonio sobre supuestos pagos a García Luna, se equivocó en
lugares y fechas; por ejemplo, dijo que García Luna usaba para
espiare! equipo Pegasus desde 2009, cuando ese equipo apa
reció en el mercado en 2011, o que hizo una visita al bunker de
la Policía Federal donde se habló de sobornos, en una fecha en

que ese bunker apenas estaba en construcción. Un agente de
la DEA dijo que tenía conocimiento de la corrupción de García
Luna desde 2010, pero resulta que jamás lo informó a sus su
periores, lo dijo 13 años después en el juicio. De ser verdad es
un delito, si no el testimonio queda anulado por falsedad. Si el
juez acepta el documento, se podría anular el juicio y reponer
el mismo y hasta dejar en libertad a García Luna. Si el caso,
como algunos creemos, está politizado como parte de algún
tipo de acuerdo entre áreas de la administración de López
Obrador con la de entonces de Trump. podríamos tener no
vedades importantes al respecto.

El caso Ayotzinapa hace tiempo que se cayó. Lo sucedido
aquel 26 de septiembre de 2014 es lo que, en términos genera
les, dijo la procuraduría en aquellos años y en investigaciones
más ampliadas, como la que sostuvo la CNDH, cuando fun
gía como tal,y la presidía Luis Raúl González Pérez, y lo que
escribimos en el libro La Noche de ¡guala (Cal y Arena, 2018).
Con una diferencia, la enorme mayoría de los sicarios y líde
res criminales que estaban presos terminaron en libertad por
la inepta y sospechosa investigación de la fiscalía especial. Y
siguen saliendo: Estados Unidos anunció que dejó en Libertad
a El Transformen uno de los jefes de Guerreros Unidos y quien
tuvo un papel central en la comunicación entre los líderes y
operadores de ese cártel entre Chicago e Iguala, que fueron in
terceptadas por la DEA. Y que dejaban muy en claro qué había
sucedido esa noche. Mientras tanto, en una venganza política
y sin pruebas en su contra, se deja desfallecer en la cárcel al
exprocurador Jesús Murillo Karam

En la llamada Estafa Maestra, salvo algún eslabón muy
pequeño, las acusaciones realizadas se terminaron diluyendo
en la nada. En el caso Lozoya. el exdirector de Pemex acaba
de perder la demanda que le presentó la periodista Lourdes
Mendoza y no pudo comprobar ninguna de sus acusacio
nes. Así y todo, el propio Lozoya estaría a punto de quedar
en libertad.

El caso del llamado Cártel Inmobiliario, para acusar a diri
gentes y funcionarios panistas de la Ciudad de México, tampo
co parece transitar hacia algún lado. Sirve como propaganda
y quizá para librar alguna orden de aprehensión en tiempos
electorales, pero no parece haber, por lo menos que se hayan
visto en estos meses, pruebas sólidas que sostengan el caso.

Mientras tanto, emergen en el horizonte dos temas que sí
son actuales, que sí tienen pruebas y que pueden ser delica
dísimos en el futuro inmediato, sobre todo en cuanto termine
esta administración: el caso Segalmex, con un fraude superior a
los 15 mil millones de pesos, realizado este sexenio por funcio
narios de esta administración, y ahí está, pendiente, la espada
de Damocles de las denuncias contra los hijos del Presidente.
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1 Pequeño detalle. Las y los gobernadores de
• Morena se fueron con todo en contra de la

Sala Especializada del TEPJF en un desplegado
por la sentencia en la que declaró que el presidente
Andrés Manuel López Obrador realizó promoción
personalizada a su favor, uso indebido de recursos
públicos y vulneró los principios de imparcialidad,
neutralidad y equidad en su discurso del quinto
aniversario de su triunfo electoral, el pasado 1 de
julio de 2023. Pero las y los gobernadores no se
dieron cuenta de que, en una primera sentencia,. . •
esa sala había exonerado al Presidente y fue la Sala
Superior quien lo revocó para ordenar el análisis
de párrafos completos del discurso. Tampoco
mencionaron que el asunto no tiene punto final,
pues el el jefe del Ejecutivo federal puede impugnar.

2 Maquinaria electoral. Guadalupe Taddei,
• consejera presidenta del INE, debe caminar

sobre terreno firme de aquí al 2 de junio. La supuesta
balanza inclinada debe dar paso a la certidumbre.
Ya los 300 consejos distritales designaron a 7
mil 118 supervisores electorales y a 42 mil 630
capacitadores asistentes electorales, que visitarán
a cerca de 12.8 millones de ciudadanos insaculados

para integrar las mesas directivas de casilla a
instalarse en las elecciones del 2 de junio de 2024.
La maquinaría de la confianza está encendida. Que
la cúpula del INE no acabe siendo lo que tanto se
criticó. Elecciones limpias, por favor.
3 Unir esfuerzos Claudia Sheinbaum,

• precandidata a la Presidencia de México
por Morena, el PT y el Partido Verde, lanzó una
convocatoria para que la gente organice Comités
de Defensa de la Cuarta Transformación en sus

comunidades. En Tulancingo, Hidalgo, propuso que
se formen grupos de diez personas para difundir
los logros de su movimiento. "Y, por lo menos,
una vez a la semana le vamos a pedir a Morena, a
nuestros compañeros de los partidos, que nos den
propaganda para que una vez a la semana salgamos
a tocar casa por casa, ¿están de acuerdo?", propuso.
La respuesta fue un rotundo sí. Morena hasta la
cocina.

4 Temporada de ideas La precandidata de
• la oposición, Xóchitl Gálvez, retó a Claudia

Sheinbaum a que, "si te dejan, nos vemos en
los debates", al criticar que la precandidata de
Morena tiene un origen de privilegios y de vivir
del presupuesto, por lo que no sabe cómo crear un
solo empleo para sacar a la gente de la pobreza.
En una Arena Ciudad de México con lleno total,

la precandidata de oposición exigió al INE y al
Tribunal Electoral que saque al Presidente y a
los gobernadores de Morena de la elección y les
demandó garantizar voto libre y comicios limpios. Ya
vendrán los debates, la guerra de ideas que beneficia
al país.
5 Poder de convocatoria. El dirigente del PAN

• en el Edomex, Arruar Azar Figueroa, logró
demostrar la unidad del partido y dirección en la
conducción del mismo al reunir este fin de semana
en el Parque de las Esculturas, en Cuautitlán Izcalli.
a los líderes más relevantes del panismo local, entre
ellos presidentes municipales, regidores, síndicos,
diputados locales y federales. Con el padrón
electoral más grande del país, stfl duda, el mando de
Anuar Azar lo coloca como una de las piezas clave
para el futuro de Acción Nacional en todo el país.
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Convertir la mierda
en abono
• Los golpes más dolorosos han sido fruto tanto .
de la torpeza propia como de las traiciones al interior
de cada equipo.
El periodo de precampañas se aproxima a su término, sin
que —hasta el momento— alguno de los futuros conten
dientes sea capaz de afirmar que cuenta con la victoria
asegurada. Heridas de guerra, lecciones de batalla: en este
combate, hay que decirlo, los golpes más dolorosos han
sido fruto tanto de la torpeza propia como de las traiciones
al interior de cada equipo.

Siembra vientos, y cosecharás tempestades. El tablero
político se reacomoda conforme finaliza el sexenio, y los
actores armarf su propio juego: las precampañas no sir
vieron para informar a la ciudadanía, sino que terminaron
por ser un escaparate que mostró el lado menos agradable
de cada uno de los jugadores. De los priistas, era previsible
que abandonarían el barco en cuanto perdieran espacios,
como lo hicieron; de los independientes, podía esperarse
que acusaran trampa ante el exiguo poder de convocatoria
de sus ideas radicales.

Lo que no podía esperarse es que el martes pasado —9 de
enero— y con diferencia de unas horas, las principales fuerzas
políticas de nuestro país se sacudinán hasta sus cimientos. La
situación política que vivimos no es obra de la casualidad, sino
la consecuencia misma de la de

gradación de nuestra democracia.
Martes negro, cuando la directora
de la agencia de noticias estatal
denuncia en público la corrupción
—de primer nivel— a la que quiso
obligársele; martes negro, cuando
el presidente de un partido exige,
también en público, que se haga
justicia a los pactos de pirata que
realizó con otros tan honestos
como él. Sus seis notarías, entre
otras cosas.

Martes negro cuando un gober

nador bisoño se comporta como si
fuera el presidente de su partido,
y nombra candidato presidencial
excluyendo a sus propios pares.
El tablero político se reacomoda,
y los jugadores mueven sus fichas:
Sanjuana no desafiaría a Claudia.

si tuviera la elección ganada; Samuel no retaría a Alfaro, si
no tuviera en sus manos al hombre del sombrero. Marko no
exigiría sus prebendas en público, si no fuera tan estulto: me
nos aun lo haría, si no fuera su modus operandL Lo que hasta
ahora hemos visto es el preludio de lo que —sin duda— será
una batalla cruenta y llena de traiciones en la que cada uno
de los actores tratará de imponerse a como dé lugar, y cuyo
costo terminará siendo cubierto por la ciudadanía, en términos
físicos y sociales. Hemos sembrado vientos, y terminaremos
cosechando tempestades: la polarización es un cáncer que
terminará por hacer metástasis e invadir a la sociedad entera.

El periodo de precampañas se aproxima a su término,
brindando al mandatario la oportunidad de volver a estar en
el centro de la atención pública por algunas semanas. Y se
dará vuelo: la elección se aproxima, las presiones externas
se incrementan, la polarización aumentará cada vez más,
y la sociedad entera se verá sujeta a una presión artificial
que será muy difícil de controlar si no tomamos a tiempo
las medidas correctas. El país se nos puede escapar en un
instante, si le seguimos el juego: es necesario pensar en lo
que haremos para convertir la mierda en abono.

El proceso electoral no debería convertirse en la lucha
irredenta entre dos sistemas contrapuestos, sino en el deba
te de ideas para lograr una sociedad más justa e integrada:
en cualquier caso, el país seguirá estando aquí, después
de la elección, y muy pronto toda esta política dejará de
tener importancia. Lo importante, a final de cuentas, es el
país que estamos construyendo a futuro: un país en el que,
necesariamente, hemos de caber todos.

Fecha: 15/01/2024

Página: 12

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri Nadando entre tiburones

Víctor Beltri

Costo: 20,479

Página 48 de 213 Índice



El proceso
electoral
no debería
convertirse
en la lucha
irredenta entre
dos sistemas

contrapuestos,
sino en el
debate de ideas

para lograr una
sociedad más

justa e integrada.

Fecha: 15/01/2024

Página: 12

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri Nadando entre tiburones

Víctor Beltri

Costo: 20,479

Página 49 de 213 Índice



Pronto, cambios
en campañas...
Crece cotidianamente violencia el Tabasco. ¿O ahí P'v1
A la vista de la conclusión del periodo de precampa,
este jueves, tanto integrantes del "cuarto de guerra" dt
impuesta Claudia Sheinbaum como de la opositora Xócl ii
Gálvez confirmaron el inicio de un periodo de reflexión
análisis de resultados obtenidos hasta ahora con objeto, de
ser el caso, de promover cambios que permitan acrecentar
la eficacia del mensaje a transmitir.
Y esto porque, si bien, en el caso de la impresentable

exregenta eco, su incuestionable jefe y coordinador de
campaña Andrés Manuel López Obrador deslizó, ya que
el contenido del mensaje "a defender" por ella y otros can
didatos del oficialismo a cargos de elección en junio no
será otro que las iniciativas de reformas constitucionales
que enviará al Congreso el próximo febrero, nadie al in
terior de su equipo duda que la realización de cambios en
el mensaje difundido y defendido hasta el momento los
dichos y hechos del inquilino de Palacio, esencialmente y
en la estrategia de campaña, ello daría paso a una suerte de
relanzamiento de ésta y, previsiblemente, al logro de más
y mejores resultados.

En el frente contrario, por su parte, no son escasas las
voces, según las cuales, además
de evaluar el aporte de todas
y cada una de las fuerzas que
promueven su candidatura du
rante el periodo por concluir, la
hidalguense ha invitado ya a sus
cercanos a analizar el nivel de
participación y, más, "el grado
de compromiso" de personajes
tales como el panista Marko
Cortés, el priista Alejandro
A(m)lito Moreno y el perredis
ta Jesús Zambrano, así como
de media docena de coordi

nadores generales y o respon

sables de áreas específicas de
la campaña para confirmar la
idoneidad de todos y cada uno
de ellos para la atención de las
responsabilidades confiadas o
su eventual remoción hacia otras donde el aprovechamien
to de su capacidad y experiencia sean idóneas.

Que a nadie entonces sorprenda una eventual realiza
ción de cambios de fondo y forma en una y otra de las es
tructuras de las dos candidatas y, eventualmente, hasta del
mensaje a difundir por cada una de ellas, aun cuando, en
el caso de "la favorita" al menos, ello deba conseguir antes
la aprobación del tabasqueño y, en el caso de la candidata
opositora, deba pasar por un periodo de reflexión com
partida con las dirigencias partidistas, pero de que habrá
cambios, eso no está en duda. Lo veremos...

©
ASTERISCOS

* Ayer, por cierto, en el marco del cierre de su precampaña,
en la Arena México capitalina, Xóchitl Gálvez lanzó un reto
directo y personalizado a Claudia Sheinbaum para que
"si le dan permiso..." acuerden fecha y condiciones para la
realización de un debate abierto y sin intermediarios entre
ambas. ¿Habrá respuesta?
* Ubicado hace ya un buen número de semanas como el
alcalde capitalino mejor evaluado, el queretano Luis Nava
mantiene programas de apoyo a mujeres y atención a adul
tos mayores con gran aceptación y, ahora, pone en marcha
uno de intervención en colonias para dejar "chula" la ciu
dad, tras dos periodos al frente de su gestión, que concluye
en septiembre. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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La ausencia de AMLO en Querétaro el 5 de febrero es un de
liberado desafío presidencial al orden constitucional que rige
al país. Con ese gesto, el Presidente de la República le declara
la guerra al sistema legal y político que obliga al país, a la so
Ciédad y al gobierno en turno a un orden y la semblanza de la
civilidad. AMLO sugiere, con su conducta, que no acepta ese
Ordenamiento legal y rechaza que se le obligue a acatar leyes
|ue, según él, son contrarias a |us deseos personales.

Ya lleva varios años ordenando a sus legisladores, que son
serviles y ciegos servidores del Presidente en turno, mas no
Üe la nación, que aprueben leyes anticonstitucionales. Acto
seguido, la Suprema Corte de justicia de la Nación le ha co
rregido la plana legalmente a los legisladores que aprobaron
esas leyes, a sabiendas de que eran anticonstitucionales. Pero
la SCJN también le corrigió la plana políticamente al Presidente
por haber insistido en esas aprobaciones ilegales, provocando
con ello la incontinente ira presidencial contra los ministros.
#" Ahora el Presidente, en plena campaña de reelección (es
ytl decir), amenaza con promover más leyes ilegales por anti
constitucionales, justo para apoderarse de la discusión de las
campañas electorales. Desde la Presidencia quiere obligar a las
líos candidatas presidenciales a debatir sus temas, olvidándose
de otros más importantes.

Ha amenazado con presentar tres iniciativas legislativas
que, para ser aprobadas, requieren cambios constitucionales.
Y AMLO sabe que no tiene las dos terceras partes del Congreso
para lograr su aprobación. Pero no le importa si se aprueban
o no sus propuestas. Lo que quiere es colocar su agenda en el
centro del debate presidencial electoral.
Íj;r Con esta intención, AMLO también quiere demostrar quién
Séalmente va a dirigir los destinos de México en el próximo
sexenio. La candidata Sheinbaum es y será su instrumento
p| control sexenal porque no tiene fuerza propia y carece de

proyecto y carisma. Con ella, México tendrá, como presidenta,
a una triste merolica dependiente de lo que diga AMLO.

O
No acude a Querétaro para poder desafiar la Constitución con
sus tres propuestas subversivas a la propia Carta Magna. Va a
proponer destruir la Suprema Corte de Justicia de la Nación
como órgano autónomo del Poder Ejecutivo. Quiere destruir
al INE y el TEPJF en su esencial carácter de independientes y
autónomos. Finalmente, quiere modificarla Constitución para
apoderarse de los fondos de todos los jubilados del país ante
la sequedad de recursos que enfrenta el erario.

Quiere suprimir el debate sobre el narcotráfico, la violencia
y la inseguridad, temas incómodos para su gobierno, sustitu
yéndolo por uno sobre si elegir o no a los ministros de la Corte.
Quiere evadir la discusión y la exposición de la corrupción de
su familia y su gobierno, proponiendo eliminar la autonomía
presupuestal y política del INE, y del TEPJF. Y, por último, no
quiere que se hable de la pobreza creciente de las familias
mexicanas y su pérdida de derechos a la salud, educación y
protección a las mujeres y niños, cambiándolo por la discusión
sobre el cambio al sistema de pensiones del país.

Toda la maniobra legislativa que propondrá AMLO tiene
el único propósito de redirigir el debate electoral hacia sus
agendas para evadir los temas que le incomodan a él, a su
familia y a la 4T.

Ante ello, la oposición debe ser contundente: no caer en la
trampa que le va a poner AMLO. La prioridad opositora es
mantenerse en la ruta de la exposición de los grandes pro
blemas nacionales y sus propuestas. Y no caer en la lógica de
"temáticas insidiosas" en las que el peor Presidente del México
moderno quiere embaucar al país.
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Ni Santiago
ni Clara prenden
Dicen que para ser, hay que parecer, y ni el panis
ta Santiago Taboada ni la morenista Clara Brugada pa
recen aspirantes a la Jefatura de Gobierno. No entusiasman
a nadie, porque ninguno de los dos trae el control de su
campaña.
Taboada no es capaz de tomar una decisión si no la

consulta con Jorge Romero, y ha dejado ir alianzas que le
podrían haber ayudado.

Quizá porque aún no es candidato oficial, o porque ya
le dijeron que Romero preguntó entre gente de su con
fianza si en verdad creen que el exalcalde despegue, como
lo prometió.

Líderes sociales, agrupaciones políticas y hasta empre
sarios se han querido acercar para apoyarlo, pero su equi
po ha sido una barrera, y las oportunidades se escapan.

Porque es momento de definiciones, no de antesalas;
tendría que moverse sin pensar quién pueda molestarse.
El panista no podrá ser un candidato fuerte si no se atreve
a tomar las riendas y a exigir los mejores cuadros para que
lo acompañen en la ciudad.

No se trata de que él cargue a los candidatos, sino de
que ellos le sumen los votos para ganar la ciudad. Habrá
que ver si el 25 de este mes, que se oficialice su candida
tura, Taboada deja de ser un aspirante timorato.

Pero si el panista se ve tibio, Clara Brugada no canta
mal las rancheras. Después de imponerse sobre Claudia
Sheinbaum, quien quería a Ornar Hamid García
Harfuch como candidato, la exalcaldesa de Iztapalapa se
ha ido apagando.

Está claro que ella no es quien toma las decisiones ni
decide las candidaturas. Hay
muchos exaspirantes que se
quedaron en el camino y diri
gentes que buscan influir. Lo
mismo Mario Delgado, que con
supuestos enviados de Palacio,
hace promesas.

Mientras los partidos se con
gelan, hay actores políticos que
toman el espacio público, como
el diputado Víctor Hugo Lobo,
que el sábado reunió a miles de
simpatizantes en el Monumento
a la Revolución.

Según Delgado, el experredista ya está con ellos, pero
nadie ha visto una foto de Claudia o al menos de Clara con

él; dicen que también hay interés del Frente por ficharlo.
Por lo pronto, sus simpatizantes se manifestaron

con los colores blanco y negro, con lo que quedó claro
que Lobo es agente libre, y que trae canicas suficientes
para inclinar la balanza.
A los morenistas se les pueden indigestar algunas al

caldías, como Tlalpan, pues mientras la vieja guardia pe
lea por el hueso, las encuestas apuntan a Pedro Haces
Lago como el mejor posicionado.
Además de ser conocido en la zona de los pueblos, la

clase media local lo ve como un rostro fresco, y podría ser
mejor opción que cualquier cacique guinda, para recuperar
el territorio..
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CENTAVITOS...

Al más más puro estilo de Marko Cortés, y con un tacto
de elefante, Ulises Lara metió a la 4T en un embrollo con
sus documentos patito como supuesto licenciado y doc
tor en Derecho, por escuelitas patito, una de ellas ligada
a dos exempleados de Martí Batres. Pero qué necesidad,
dijera Juan Gabriel, de presumir títulos cuando nadie se
los estaba pidiendo, pues, según Morena, la ley no obliga
a que el encargado de despacho de la Fiscalía capitalina
tenga licenciatura en Derecho. Si Ernestina Godoy salió
raspada, luego de que Guillermo Sheridan ventilara que
su tesis de licenciatura era pirata, el pobre Ulises le dice
"quítate que ahí te voy". Por cierto, ¿dónde están las barras
de abogados, jueces, magistrados y empleados de la fiscalía
para denunciar el cochinero? ¿No que muy combativos? A
estas alturas, Ulises no es encargado de despacho, sino...
¡de despecho! i+tíw'

Si el panista
Santiago
Taboada
se ve tibio, Clara
Brugada
no canta mal
las rancheras.
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JINSETTIA/JESÚS OCEGUEDA
¡ñor La Mont, en su explicación de hoy <10 de enero) sobre
nochebuenas, menciona el término poinssettias, pero no

filara que este término se acuñó en EU, porque el primer em
Ijador de ese país en el nuestro, Poinssett, se llevó la planta
IU y la registró a su nombre. Por eso en épocas navideñas
¡ transmiten películas donde hacen referencia a esas flores
on ese nombre.
A

( ?

í. Don jesús, muchas gracias por su amable nota. Siempre
agradezco estos comentarios de mis amables lectores.

MEMORIA
Señor Lamont, ¿cuándo es que nos debemos preocupar

porque nos falla la memoria?

R. Con gusto le comparto, más fácil, los siete fallos de la me
moria que son normales:

1. Transitoriedad: esto simplemente significa olvidar a lo lar
go del tiempo. Es un proceso natural donde la información
menos importante se desvanece para dejar espacio a cosas
nuevas. ¡No te preocupes si los detalles del almuerzo de ayer
se te escapan!
2. Distracción: a veces simplemente no estamos prestando
atención. ¿Pusiste las llaves en algún lugar y las olvidaste? Está
bien, ¡le pasa a los mejores! Sólo retrasa tus pasos.
3. Bloqueo: ¡el fenómeno de la "punta de la lengua"! Tu cere
bro tiene la respuesta, pero está temporalmente inaccesible.
Relájate, el recuerdo a menudo aparece más tarde.
4. Errores de atribución: ¿alguna vez juraste haber visto a
alguien familiar, pero luego te diste cuenta de que era otra
persona? Nuestras mentes pueden extraviar los recuerdos,
especialmente bajo estrés o cuando los detalles son similares.

5. Sugestibilidad: las preguntas dirigidas o las emociones fuer
tes pueden influir en cómo recordamos los eventos. Consi
dera que los recuerdos son reconstrucciones, no grabaciones
perfectas.
6. Sesgo: tendemos a recordar las cosas que confirman nues
tras creencias o expectativas existentes. Esto puede distorsio
nar nuestros recuerdos de eventos pasados.

7. Persistencia: a veces las experiencias traumáticas o emocio
nales se quedan con nosotros de manera demasiado vivida.
Si esto es un problema, buscar ayuda profesional puede ser
beneficioso.: > fe '?*

Comprender estos "fallos" nos ayuda a darnos cuenta de que
los fallos ocasionales de la memoria son normales. ¡No se
acongoje!

DEMENCIA

En el tema de la salud mental nunca deben faltar los hábitos
que nos perjudican a largo plazo y que pueden contribuir a
desarrollar la demencia. Aquí les comparto, estimados lecto
res, seis de éstos:
Estos seis son hábitos aparentemente inofensivos que pueden
aumentar su riesgo de demencia.

1. No mover su cuerpo lo suficiente o no estar sentado durante
demasiado tiempo.
2. No socializar lo suficiente.
3. No dormir lo suficiente.
4. Estar estresado crónicamente.
5. Consumir cantidades excesivas de alcohol.
6. Una alimentación y dieta desequilibrada.

¿Cuáles y cuántos de éstos le afectan?
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Duro discurso, qué
más da el teleprompter
La polémica del teleprompter sigue a Xóchitl Gálvez. Primero en
el Monumento a la Revolución porque le cortaron el cable, y ahora
porque leía su discurso de las pantallas. Lo cierto es que nada tiene de
malo que lea su discurso, son muchos los políticos que llevan sus pala
bras preparadas en papel o una computadora. Lo importante debería
de ser el mensaje, y Gálvez lanzó un duro reclamo directo al discurso
del oficialismo: "Continuidad es más de un millón de muertos". Al fin

sube de tono la disputa electoral.

Parece que no se saben otra
Y pasando del fondo a las formas, saltan a la vista las coincidencias
en los eventos de la panista con los actos de los morenistas. Ayer, por
ejemplo, sonó la canción Color esperanza, del argentino Diego Torres,
misma que se escuchaba en la campaña de AMLO en 2006. Pero
además, Xóchitl realizó su cierre de ayer en el mismo escenario donde
Marcelo Ebrard terminó su gira, la Arena Ciudad de México. También
coincidió que en ambos eventos estuvo presente la Sonora Dinamita
poniendo ambiente previo al discurso.

Estrategia gastada
En MC parece que se les acabó la creatividad, toda vez que para su
nuevo precandidato, Jorge Álvarez Máynez, están adoptando la
misma estrategia que con Samuel García. Mismos tenis 'fosfo fosfo' na
ranjas, misma playera tipo polo de idéntico color y hasta mismo apodo
de "el Nuevo". Y eso que Alvarez Máynez dijo en entrevista con El País
que "no quiero ser el Samuel dos". Tendrá que echarle más ganas.
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Malestar morenista en Yucatán
El episodio de Puebla, donde afloró el descontento de militantes fundado
res de Morena por las candidaturas dadas a expriistas, parece estarse ree
ditando en Yucatán. El malestar de los guindas yucatecos creció luego de
la definición de candidatos al Senado. Y es que la fórmula está integrada
por exiliados de otros partidos, como el expriista y hoy 'verde' Jorge
Carlos Ramírez Marín y la expevemista y hoy morenista Verónica
Camino Farjat. Esa movida dejó fuera de la competencia a militantes
fundadores en aquellas tierras, como el secretario general del Infonavit,
Rogerio Castro Vázquez, entre otros. A ver qué tanto pesa el enojo.

Rounds de sombra en Tijuana
Y hablando de elecciones estatales, todo parece indicar que el reco
nocimiento que tiene el boxeador Érik Terrible Morales, alfil de la
gobernadora de Baja California, Marina del Pilar, no le está ayudando
mucho en la carrera por la candidatura morenista a la alcaldía de
Tijuana. En una de esas y le estarían afectando a él también las re
cientes críticas a la mandataria, por salir cantando en videoclips, cual
si fuera artista. En contraste, los 'rounds de sombra' que está haciendo
la actual alcaldesa, Montserrat Caballero, quizá le alcancen para
noquear al Terrible en la contienda interna y buscar así la reelección.
Al menos eso reflejan algunos sondeos en la entidad. Ya veremos...

Tedio y desacuerdos
en recta final de precampañas
Las precampañas entrarán en su etapa final en estos últimos cuatros días;
veremos si la incorporación de un abanderado más en la contienda le pone
un poco de chispa a este proceso, que ha destacado por ser francamente
aburrido y sin sorpresas. Aunque por lo visto, no hay un panorama muy
esperanzador. Por cierto, ya terminó una primera etapa del proceso, y en
el INE aún siguen en pleitos por los nombramientos de los cargos faltantes.

Multa tribunal a Morena
Morena se inconformó ante el Tribunal Electoral por una multa que el
INE le impuso por inconsistencias en un informe de gastos para elegir
la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación. Un proyecto de resolución, elaborado porel magis
trado de la Sala Superior del TEPJF Felipe de la Mata, ha hecho
que más de uno en el equipo de precampaña de Sheinbaum alce la
ceja porque propone confirmar la multa por 60 millones de pesos.
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Las manos del presidente
en el proceso electoral

El presidente de la República
hace explícita su intención
de estar presente e incidir

en los procesos electorales que
están en curso, aunque eso le está
impedido por la Constitución y
por su propia investidura como
presidente de todas y todos los
mexicanos.

La política tras la búsqueda del
poder siempre ha impuesto sus
condiciones, la cuestión es cómo
lo hace, si por la vía de los hechos
o por el acuerdo que busca orde
narla y fijarle condiciones para su
despliegue.

Si es la primera vía, predo
mina la ley del más fuerte y
quien ostenta el poder tiene
ventajas independientemente de
sus propósitos y desempeño. La
segunda, sin duda compleja, abre
la posibilidad del diálogo entre
los diversos y la construcción de
acuerdos que posibiliten reducir
las sorpresas y definir rutas y
condiciones conocidas ex ante

para el acceso al poder público y a
la representación popular.

Durante las últimas cuatro
décadas en México hemos ensa

yado la segunda vía, después del

agotamiento de las siete décadas
de simulación democrática con

la que se revestía un régimen
autoritario.

Lamentablemente, la historia
es corta y nuestra memoria más,
y ahora damos pasos agigantados
en reversa.

Para procurar la equidad en la
contienda se buscó evitar el uso

de recursos públicos en los pro
cesos electorales (eso implicaba
no sólo el desvío del presupuesto
sino también el uso y abuso de la
tribuna) y además se definieron
etapas para lo electoral con reglas
específicas para cada una.

Ese andamiaje sobre el que
deberían conducirse los actuales

procesos electorales —más allá
del juicio que nos merezca y de
la necesidad de revisarlo— se ha

ido derruyendo.
El actual presidente de la

República no ha dejado de hacer
campaña desde el primer mo
mento del inicio de su mandato

presidencial y con ello ha incidido
en las elecciones a lo largo de los
últimos cinco años. Lo anterior

incluso ha quedado de mani
fiesto en diversas resoluciones

y sentencias de las autoridades
electorales, quienes han señalado
la sistemática violación a la Cons

titución y a la normativa electoral
de parte del primer mandatario.

Ahora López Obrador se
prepara para continuar con su
estrategia y deja de manifiesto su
clara decisión de estar presente
en el último tramo del proceso
electoral que concluirá con la
elección de su relevo.

La cuestión es muy sencilla,
quiere definir la agenda y la te
mática del debate electoral. Para

ello anuncia que el 5 de febrero
turnará al Congreso de la Unión
un conjunto de reformas consti
tucionales. La fecha no es casual,
manifiesta su intención de refor
mar la arquitectura del sistema
político y reforzar la campaña de
su coalición.

De ese alcance son las pro
puestas anunciadas: reforma al
Poder Judicial (elección directa
de ministros, magistrados y jue
ces); reforma al sistema electoral;
ajustes y desaparición de órganos
autónomos. Este conjunto de
iniciativas, hasta donde ahora se
conoce, de aprobarse, incidirá
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directamente en el equilibrio de
poderes y en el diseño de la "cosa
pública".

Ya en otra ocasión escribimos

sobre el riesgo que implica la
elección directa de las principales
figuras del Poder Judicial y cómo
con ello se sobrepone la filia
ción partidista a la formación y
trayectoria técnicas, poniéndose
así en duda la independencia de
ese tercer poder, necesaria para
ajustar, en caso necesario, el pro
ceder ejecutivo al marco legal y
ofrecer a la ciudadanía sentencias

que protejan sus derechos. Todo
lo anterior para seguir dando
pasos en la dirección de copar a
la SCJN.

La propuesta de reforma polí
tica al parecer no sólo restringiría
las facultades y autonomía de
las autoridades electorales, sino
además eliminaría la representa
ción plurinominal en el Poder Le
gislativo y con ello la pluralidad
y la expresión de la diversidad de

nuestra sociedad, necesarias para
legislar en atención a ello.

A lo anterior se suma la

pretensión de desaparecer un
conjunto de órganos autónomos
que han servido como contrape
sos al poder central y como vías
de acceso de la ciudadanía al
conocimiento e incidencia en la

operación de la administración
pública.

Sin duda los temas antes lis
tados son de primordial impor
tancia para el futuro y merecen
ser analizados y debatidos, pero
el que el presidente los presente
ahora tiene una clara connota

ción de propaganda electoral y
se suman al anuncio de que el
paquete de iniciativas también in
cluirá propuestas para reformar
el sistema de "Bienestar" (SIC),
salarios y pensiones.

Este conjunto de iniciativas se
habían anunciado para septiem
bre, una vez integrado el nuevo
Congreso resultado de las elec
ciones del 2 de junio, apostando

a que la coalición gobernante
obtuviera la mayoría calificada
necesaria para hacer reformas
constitucionales. El que López
Obrador lo adelante obedece a la
clara intención de fijar agenda y
permitirse ser un actor central en
lo que resta del proceso electoral.

Una vez más, las autoridades
electorales, centralmente el INE
y el Tribunal Electoral, serán
retadas y puestas a prueba en la
procuración de la equidad en las
contiendas, el respeto a la norma
y la credibilidad de la ciudadanía
en los procesos electorales.

POSDATA: Comparto otro de
seo de año nuevo: que el INE no
sea gobernado a base de senten
cias. Que sea el quehacer político,
dentro del marco constitucional y
legal, el que prive, finalmente, el
Consejo General del INE debe ser
ejemplo del arte de lograr acuer
dos en el que todos ponen para el
mayor beneficio posible.
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Jefe de campaña
del oficialismo

El capricho presidencial
de no acudir a Querétaro
a la celebración del 107

aniversario de la Constitución

de 1917, vigente hasta el día de
hoy, se circunscribe en la pugna
que tiene contra la Suprema
Corte y en el supuesto conflicto
que ocurriría ante la presencia
de la ministra presidenta, Norma
Piña, y la necesidad de saludarla
o por lo menos verla.

La ausencia de AMLO en un

acto de suprema relevancia para
la nación, pinta de cuerpo entero
a un jefe del Ejecutivo federal
que se ha caracterizado por el
nulo respeto a la Carta Magna,
sobre todo cuando se contravie
nen sus intenciones de instaurar
el absolutismo.

La investidura presidencial
merece respeto y este ha sido
mellado por el propio tabas
queño, que a diario insulta a
quien él considera como su
opositor, sin importar que este
sea, por ejemplo, ministro de la

Corte, magistrado del Tribunal
Electoral, juez, consejero del
INE, intelectuales o incluso pe
riodistas y medios de comunica
ción, sin embargo, esta postura
agresiva merece como respuesta
por lo menos la defensa de los
agraviados que buscan el esce
nario propicio para responderle
al presidente.

En el caso del acto protoco
lario de la promulgación de la
Constitución el próximo 5 de
febrero, estamos seguros de que
la prudencia y el respeto a las
instituciones que tiene la minis
tra Norma Piña, no daría pie a

un desaguisado que provoque
un mal momento para AMLO. Es
más seguro que exista un desdén
presidencial, que una afrenta
de algún representante de la
Suprema Corte.

Para justificar su ausencia
en Querétaro, el presidente se
inventó una conmemoración a

modo en Palacio Nacional para
festejar la promulgación de la
Constitución, pero la de 1857.

Lo relevante para el presi
dente es no dejarle los espacios
mediáticos al evento de Queré
taro y menos perder la oportu
nidad de seguir, en su opinión,
marcando la agenda nacional
con el anuncio de que enviará al
Congreso nuevas iniciativas que
tienen que ver precisamente con
el Poder Judicial al incorporar la
elección por voto directo de los
integrantes de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, entre
otras iniciativas que no pasarán
en el Congreso por carecer de los
votos necesarios para aprobar
las, pero ello qué importa, si lo
relevante es constituirse como

el jefe de campaña de Claudia
Sheinbaum.

Lo que le importa a AMLO
es tener temas suficientes para
estar en el debate público en
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tiempos electorales y con ello
sumar votos a su candidata.

No le basta tener incrustados

en el INE y en Tribunal Electo
ral a sus caballos de Troya para
incidir en el resultado de las

elecciones, sino también quiere
asumirse como jefe de campaña
de Morena y rémoras para no de
jarle, según él, ningún resquicio,
ninguna oportunidad para que
se cuele Xóchitl Gálvez.

Su paquete de iniciativas
busca terminar con las "refor

mas neoliberales", aunque la
realidad es no soltar el micró

fono, sobre todo en tiempos
en donde tiene expresamente
prohibido emitir comentarios en
torno a las próximas elecciones
y menos apoyar a determinada
candidata.

AMLO es un anticonstitucio

nalista por antonomasia, porque
quiere emprender un cambio
retrógrada a tiempos en los
que gobernaban las dictaduras,
aunque estas fueran "perfectas"
como la bautizó el escritor pe
ruano Mario Vargas Llosa para
calificar a la hegemonía priista
por más de seis décadas.

Durante la actual admi
nistración se han realizado

cambios a más de 60 preceptos

constitucionales y con los 23
artículos que acaba de anunciar
para modificarla y con ello dar
paso a sus iniciativas de reforma
constitucional, pues estaríamos
hablando de que la Carta Magna
tiene una gran transformación
en tiempos de la 4T, aunque sus
fundamentos torales siguen
vigentes, sin olvidar que siem
pre existe el riesgo cuando se
pretende modificar a gusto del
mandatario federal y no, verbi
gracia, para mejorar el anda
miaje constitucional o fortalecer
los derechos humanos de los
mexicanos.

Así que la semana que viene,
además de los fuegos artificiales
que se mandan desde Palacio Na
cional para distraer al respetable
de los asuntos torales como la in

seguridad pública, la corrupción
y el dispendio de recursos públi
cos, entre otros tantos problemas
como la vulnerabilidad de las

finanzas públicas, por el gasto
desbordado por ocurrencias, se
guirá el golpeteo contra el Poder
Judicial con argumentos tan tor
cidos y sin sustento que hasta sus
adeptos se ríen de las gracejadas
de AMLO que buscan promover
a la candidata del oficialismo y
pegarle a los opositores.
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Casa dividida, pierde

La campaña morenista,
acompañada por toda
la fuerza del Estado,

comienza a mostrar fracturas
serias.

Sanjuana Martínez, exdi
rectora de Notimex y figura
aguerrida de la 4T, denunció que
desde la Secretaría del Trabajo se
le ordenó que parte de la liquida
ción de los trabajadores de Noti
mex se destinara a la campaña
de Sheinbaum. Su denuncia la
hizo en La Jornada, diario afín al
gobierno.
Podría pensarse que Sanjuana

Martínez es una mujer íntegra
que puso por encima de su fide
lidad partidista, asqueada por la
corrupción, la honestidad. Pero
no es el caso. Su función en Noti
mex durante estos años ha sido la

de golpear a figuras de la oposi
ción, a personajes incómodos de
la 4T y especialmente a Claudia
Sheinbaum. Los manejos sucios

en Notimex la revelan como una

mujer corrupta y déspota.
Se trata del golpe de una

facción dentro de Morena contra

la candidata de López Obrador.
Hace un par de meses esa misma
facción le arrebató a Sheinbaum

la posibilidad de definir la can
didatura de Morena a la jefatura
de Gobierno a la CDMX—el can
didato de Sheinbaum era García

Harfuch— y le impusieron a
Clara Brugada.

Hasta la fecha Marcelo Ebrard

sigue sin levantarle la mano
a Claudia Sheinbaum, el pre
cio que cobró por mantenerse
callado fue el posicionamiento
de varios de sus elementos más
cercanos. El fin de la denuncia de
Sanjuana no es otro que golpear
la candidatura de la exjefa de
Gobierno.

En Morena el apoyo a la
candidatura de Sheinbaum no

es unánime. Hay bandos que

quieren presionarla para impo
nerle posturas de izquierda más
definidas y/o para incrustar per
sonajes en las listas al Congreso y
para las gubernaturas. Conforme
avance el año, estas fracturas se
harán más visibles.

Otra fractura posible podría
ocurrir en relación con el pacto
de convivencia que el presente
gobierno ha tejido con el cri
men organizado. Luego de seis
visitas a Badiraguato, donde se
hacen cargo de la seguridad del
presidente, los grupos criminales
locales y no el Ejército, este pacto
no es un secreto. Pero el "crimen

organizado" dista mucho de
ser homogéneo. Hay un grupo
dominante, el de Sinaloa, y
otros muchos de menor tamaño,
que querrán o bien quebrar el
pacto del gobierno con el Cártel
de Sinaloa o bien redefinir su
relación con el gobierno. Las
elecciones federales de 2021 se

caracterizaron por la violencia
electoral (pese a la cual el presi
dente felicitó a los criminales por
"haberse portado bien") y por el
apoyo que mostraron los grupos
delictivos a favor de los candida

tos de Morena, incluidos el que
brindaron a varios que hoy son
gobernadores. No sería extraño
que se desatara la violencia para
renegociar el pacto con el go
bierno envistas a que lo herede
Claudia Sheinbaum.

Fecha: 15/01/2024

Página: 29

Area cm2: 439

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando García Ramírez

Costo: 115,105

Página 62 de 213 Índice



Estos meses de precampaña
han dejado muy claro que vivire
mos una elección de Estado. Se
violará continuamente (ya se está
violando) la ley electoral con la
total complacencia del INE y del
Tribunal Electoral, que han caído
en manos de Morena. Se recu
rrirá a recursos lícitos y a dinero
sucio. Los medios de comunica
ción se inclinarán a favor de la

candidata del gobierno. La mayo
ría de los empresarios le abrirán
(ya se las están abriendo) sus
arcas para financiar la antipática
candidatura de Sheinbaum. El

mayor riesgo no correrá a cargo
de la oposición (con dirigentes
tan mediocres como Marko Cor
tés y Alejandro Moreno) sino de
los grupos al interior de Morena.

Claudia Sheinbaum no es

López Obrador. La corona que le
heredará no suscitará el apoyo
unánime. Los grupos comenza
rán a disputarse el poder una vez
que el líder se haya refugiado
en su rancho chiapaneco. Se
retirará López Obrador del esce
nario, pero no sus hijos, como ha
quedado claro. Continuará trans
mitiendo órdenes a través de

ellos, quienes han acumulado, en
diferentes grados, influencias y
recursos. El de mayor poder será
Andy, que ha colocado a varios
de sus amigos en puestos clave

y que ha desarrollado una base
de apoyo económico a través del
tráfico de influencias. Los hijos
del presidente serán los primeros
en disputar y limitar el poder de
Sheinbaum. Lo mismo harán las

diferentes corrientes del partido.
Ya sin el arbitraje y disciplina
impuesta por López Obrador, se
desatarán las distintas fuerzas en

Morena. Los radicales, los mode
rados, los expriistas, los experre
distas, los amlistas. Sheinbaum
no se ha caracterizado ni por su
liderazgo dentro de Morena ni
por su capacidad negociadora
entre los grupos.

Al interior de Morena, una vez
disipada la sombra del Caudillo,
comenzará la disputa recia por
el poder. Los militares querrán
conservar su tajada y pedir más
si ven un gobierno débil. Los
hijos del presidente y los grupos
que conforman Morena sacarán
sus garras. El crimen organizado,
sus diferentes facciones, exigirán
su parte. Las fracturas se harán
visibles desde la campaña, en
los meses que siguen. La casa
comienza a mostrar fracturas,
y no es imposible la ruptura. Si
esto ocurre, será una oportuni
dad para que la sociedad civil
impulse a su candidata, más allá
de los partidos que tibiamente la
apoyan.
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Modelando las elecciones del
2024 usando las redes sociales
El análisis de la conducta

humana a través de las

redes sociales es un campo
de interés creciente en polí
tica y ciencia de datos. En este
contexto, el estudio de Metrics
sobre las elecciones legislativas
mexicanas de 2021 ofrece un

marco valioso para las elecciones
de 2024 en México.

Este estudio utilizó un con

junto de datos de 15 millones de
mensajes publicados en la red
social X, antes Twitter, relaciona
dos con las elecciones, anali
zando las preferencias políticas
hacia los partidos gobernantes
o la oposición. Los hallazgos
revelaron que los modelos que
incorporan atributos geográficos
proporcionaron resultados más
precisos y exactos que los méto
dos de encuestas convenciona

les, demostrando la eficacia de
combinar datos de redes sociales
con técnicas tradicionales de
sondeo.

En el caso de la elección del

2024, en la que se encuentran en
juego más de 20 mil cargos de
elección, entre ellos 128 sena
dores y 500 diputados federales;
se renovarán nueve gubernatu
ras, así como integrantes de 31
congresos locales. Además de la
Presidencia de la República.

Frente a un escenario polí
tico cada vez más digitalizado,

donde la conversación en redes

sociales desempeña un papel
fundamental. Se requiere una
aproximación innovadora para
analizar las tendencias y prefe
rencias en un proceso electoral
tan complejo y diverso, donde la
participación activa en plata
formas digitales puede propor
cionar indicadores tempranos y
detallados del clima político y la
dirección del voto.

Las redes sociales, especial
mente X, han ganado relevan
cia en la discusión política. A
medida que su base de usuarios
se ha vuelto más representativa
de la población en general, su
potencial para predecir com
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portamientos electorales se ha
intensificado. Varios estudios

capitalizan esta tendencia para
examinar las elecciones en

México, proporcionando un en
foque novedoso que se aplicará
en las elecciones del 2024.

Cuando se analizan correc
tamente publicaciones rela
cionadas con las elecciones, se
determina la lealtad de cada

usuario hacia los partidos
políticos y candidatos. Lo que
permite construir modelos elec
torales que combinan los datos
publicados en redes sociales
con las encuestas agregadas,
utilizando métodos avanzados

para procesar y analizar grandes
conjuntos de datos que permiten
clasificar la preferencia de los
miles de usuarios que participan
activamente en los procesos
electorales.

Los modelos basados en

datos geográficos y análisis
de lealtad positiva muestran
un rendimiento superior a los
métodos tradicionales. Esta

eficacia destaca la importancia
de las estrategias de muestreo y
análisis en la era digital, que en
combinación con los resultados
de las encuestas tradicionales

permiten determinar la pre
ferencia nacional, así como el
comportamiento y perfilamiento
de los potenciales votantes.

Los hallazgos sugieren un
cambio en la metodología de
predicción electoral, destacando
la relevancia de integrar análisis
de redes sociales y encuestas tra
dicionales. Esto es crucial para
las elecciones de junio de 2024,
donde el dinamismo político y la
participación digital serán facto
res clave. Uno de los principales
retos en la aplicación de modelos
basados en redes sociales, es
la manipulación artificial de la
conversación.

Los bots, las cuentas auto
matizadas y las campañas de
desinformación pueden dis
torsionar significativamente la
percepción pública y la dinámica
de las discusiones en línea. Esta

manipulación plantea desafíos
en la identificación de tendencias
auténticas y preferencias reales
del electorado, ya que las activi
dades artificiales pueden inflar o
suprimir ciertos puntos de vista o
temas. Por tanto, es crucial desa
rrollar métodos sofisticados para
filtrar y calibrar estos elementos
distorsionadores para garantizar
la precisión y fiabilidad de los
modelos predictivos basados en
datos de redes sociales.

La investigación demuestra
que la actividad en línea, correc
tamente interpretada y combi
nada con métodos tradicionales,
puede predecir con precisión el
comportamiento electoral. Este
enfoque será fundamental para
entender y predecir los resul
tados de las elecciones mexica

nas de este año, marcando un
camino innovador en el análisis

político y la ciencia de datos.
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Suponiendo que en el más
allá existiera la libertad de

expresión y que los espíritus
pudieran manifestarse, al ver el
panorama actual seguramen

te Fidel Castro debe de estar, por una
parte, disfrutando, aunque también su
friendo. Los hechos ocurridos en Ecua

dor la semana pasada y la situación
de levantamiento general que viven
muchos países de Latinoamérica ejem
plifican el triunfo de lo que en su época,
con tanto ahínco, intentó hacer Fidel
Castro, que era iniciar una revolución
en toda América. Una revolución que,
bajo la insignia comunista y la lucha
ideológica, terminara con los abusos,
las desigualdades y las maldades del
sistema capitalista. Sin embargo, las
guerras centroamericanas, los más de
70 años de guerra civil en Colombia,
que inició tras el asesinato de Jorge
Eliécer Gaitán, los constantes conflictos
y disputas por tratar de corregir todas
las malas decisiones que han llevado
a la creciente desigualdad social en
América Central y América del Sur o el
desastre hecho por Estados Unidos en
la región aunque pudiera parecer que
lo haría no han sido suficientes para
hacer arder todo el continente.

La revolución del narcotráfico y del
crimen organizado ha triunfado. En las
calles de Estados Unidos se ve en el tráfico
y consumo creciente del fentanilo. En
los países que reciben las remesas de sus
connacionales desde territorio estadou
nidense también lo ha hecho. El crimen

organizado hoy es una fuerza incontrola
ble para los Estados; sus cárteles no sólo
controlan gran parte de los territorios en
los que están instalados, sino que ade
más tienen una capacidad armamentista
similar o incluso superior a la que cuentan
las fuerzas de defensa nacional de los

países. La situación supera las capacida
des y los límites de control por parte de
los Estados, y es que cuando se trata de
aprisionar a alguno de sus miembros 
como ya ha sucedido en nuestro país se
desata la locura y destrucción completa.
Cuando se les calificacomo sucedió
con el candidato ecuatoriano Fernando

Villavicencio como cárteles y como un
peligro para la estabilidad social, éstos
responden atentando o quitándole la vida
de quien hace la declaración, como fue el
caso de Villavicencio. Se trata del triunfo
de una revolución que nos ha llevado a
un proceso en el que hoy podemos estar
completamente preocupados, primero,
porque no hay mucho qué hacer.

Si nuestras sociedades estuvieran
cimentadas bajo valores sólidos y donde
el bien fuera capaz de vencer al mal,
simplemente no existirían las batallas, las
injusticias y las situaciones que existen
en nuestra vida cotidiana. Sin embargo,
analice y sea testigo de cómo los balazos
simplemente le ganaron la batalla a los
abrazos. En la actualidad somos escla

vos de un sistema en el que conviene
recordarlo se ha vulnerado por el primer
principio que hizo que Estados Unidos
haya sido durante muchos años la princi
pal potencia del mundo.

En Estados Unidos no es que haya
mafias, es que están todas las mafias.
Entonces, ¿cuál es el problema y cuál es
la diferencia? Que en territorio estadou
nidense ninguna mafia, ningún grupo
organizado ni ningún desafiador del
Estado es superior a la fuerza del Estado
mismo. En Estados Unidos no hay nada
por encima de la ley y quien lo intente
ser sencillamente es socavado por la
fuerza del Estado y de la ley misma. Las
revoluciones sociales que se están des
envolviendo alrededor del mundo que
tienen un origen en la falta de astucia al
momento de repartir la riqueza entre los
ciudadanos y la hegemonía de la violen
cia sobre cualquier otro sistema de vida
tienen una explicación muy sencilla. Y es
que los Estados con claras excepciones
hoy son más débiles que las fuerzas. En
este caso, ¿cuál es el verdadero triunfo de
esta revolución? Si para la revolución de
Castro la victoria significaba el fracaso del
sistema capitalista, ¿qué significa que los
grupos como el Cártel de Sinaloa, el Cártel
Jalisco Nueva Generación o cualquier otro
estén controlando y gobernando muchas
regiones de diversos países? Pero más
allá de ese hecho innegable, hay que
cuestionar qué es lo que verdaderamente

están ofreciendo estos grupos del crimen
organizado a las sociedades o más allá
de provocar terror entre los ciudadanos
en qué están basadas sus propuestas a las
sociedades que gobiernan o pretenden
gobernar.

Otra historia de la que debemos haber
aprendido la lección es que tener ence
rrados a los capos en prisiones donde no
puedan ver el Sol o matar a los capos de
cada banda no es la verdadera solución

del problema. Por cada líder del crimen
organizado que es aprisionado o matado
salen otros cinco. Se mata la cabeza de la
serpiente; sin embargo, de la serpiente se
multiplican más cabezas en una espiral
que pareciera no tener fin.

Resulta triste y especialmente doloroso
que la única emigración que está teniendo
éxito y triunfando es la que representa la
destrucción de las sociedades. Es evidente

que la migración, así como la pobreza y el
subdesarrollo, forma parte del entramado
y de la composición del ejército de los
malos. Estos ejércitos del mal hace mucho
tiempo que dejaron de vender vicio en
forma de juego, prostitutas o drogas para
convertirse en verdaderos grupos terroris
tas que desafían y, muchas veces, vencen
a los Estados.

Que nadie se sorprenda de lo que va
a pasar a partir de aquí, aunque es obvio
que si el gobierno de Estados Unidos so
portó una guerra en Centroamérica para
impedir que los comunistas se hicieran
cargo del poder, imagínense cómo será la
respuesta militar que tendrán que efec
tuar ante el acoso que significa la destruc
ción de los Estados que están al sur de su
mismo subcontinente. Y en ese sentido,
hay algo en lo que Estados Unidos siem
pre ha salido victorioso, y es la defensa, a
cualquier precio y bajo cualquier condi
ción, de la preservación y fortaleza de su
territorio.

Los desafíos de la actualidad son

nuevos y, por consiguiente, las respuestas
también tienen que ser forzosamente
nuevas. Lamentamos la pérdida del
sistema democrático sin darnos cuenta

de que tener algunos países basados en
la violencia y en la pérdida del concepto
de la seguridad conduce al éxito repeti
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tivo del llamado modelo Bukele. En el

fondo, tal y como van las cosas y así como
el presidente Daniel Noboa ya ha decre
tado el estado de excepción en Ecuador
y prometido la creación de dos cárceles
de máxima seguridad para encarcelar a

los más peligrosos, me temo que pronto
tendremos catálogos de las grandes
constructoras en los que no se exhibirán
los campos de exterminio nazi, pero sí
contarán con el modelo Alcatraz o el mo

delo Qincheng. Más pronto que tarde se
hará costumbre ver a los presos posar de

rodillas y en ropa interior, tal y como ya se
efectúa en El Salvador. Vivimos tiempos
convulsos en los que la mayor amenaza es
la falta de capacidad de los Estados para
contrarrestar las amenazas que atentan
contra su integridad y su supervivencia.
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El autoengaño
Con el cuento de que la

doctora es moderada y en
la Presidencia lo será más,

empresarios y dirigentes sociales
cobijan embelesados la candida
tura de Claudia Sheinbaum.

Es el hechizo de las campañas,
que encanta a los que mantie
nen un idilio permanente con el
autoengaño,

Pero cuando suenen las campa
nadas de las 12 de la noche del 30

de septiembre, la carroza volverá a
ser una calabaza.

A diferencia del populista
López Obrador, que en ocasiones
es más neoliberal que Milton
Friedman y en otras es estatista
como Luis Echeverría, Shein
baum tiene una ideología menos
confusa.

Su adversario es la propiedad
privada.

Ella puede decir, y segura
mente es sincera, que su enemigo
es la pobreza. Pero hay muchas
maneras de combatirla, y la suya
es con la hoz y el martillo.

¿O ya dejó de ser marxista?
Aquí es donde los amigos del

autoengaño se maravillan con la
carroza, que pasada la elección
volverá a ser calabaza.

"Una vez que tenga la banda

presidencial se va a moderar".
"Ningún presidente se deja man
gonear, una vez que ocupa la silla".

Es lo que se dice y dejemos la
respuesta al tiempo, si es que gana.
Vamos a los hechos.

¿De dónde sacan que Claudia
Sheinbaum es moderada? O ¿qué

incentivos tendrá para moderarse?
Aunque quiera, y haya dado

un vuelco mágico en su ideología,
no se podrá moderar porque de
ganar llegará atada y bien atada.

La candidatura al gobierno de
la Ciudad de México cerró cual

quier rendija de esperanza para
el ejercicio de una Presidencia
autónoma.

Sheinbaum apoyó la candida
tura de Ornar García Harfuch, que
ganó la encuesta a Clara Brugada
con 40.5 puntos contra 26.7. Y
la candidata fue la alcaldesa de

Iztapalapa.
Argumentan, de manera

dolosa, que el exsecretario de
Seguridad quedó fuera por una
cuestión de género, pues la candi
datura correspondía a una mujer.
Si eso fuera verdad, ¿por qué no
se lo dijeron antes? ¿Por qué hubo
hombres en la encuesta?

El candidato de Sheinbaum

quedó fuera por decisión de López
Obrador. Ahí se acabó la posibili
dad de autonomía.

La Ciudad de México es una

posición de poder. Tiene un pre
supuesto multimillonario. Y es un
espacio para hacer política, formar
grupos, deshacer otros, apoyar con
recursos económicos y humanos a
candidatos en los estados.

Ese poder se lo quitaron a
García Harfuch, es decir a Claudia
Sheinbaum. Lo conservará AMLO,
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en caso de que su candidata a la
CDMX gane la elección constitu
cional.

De ganar, Clara Brugada sabe
que llega al cargo gracias a López
Obrador y a pesar de Claudia
Sheinbaum.

Quien va a tener la relación con
la clientela morenista y el control
sobre ella será Brugada y no Gar
cía Harfuch.

A Ornar García lo pueden hacer
senador, secretario de Seguridad
Ciudadana federal, secretario de
Gobernación, olas tres cosas jun
tas y no tendrá la fuerza propia que
otorgan los recursos y el espacio
para hacer política que significa el
gobierno de la capital del país.

Sheinbaum está atada y bien
atada.

Debe cumplir con la tarea
que le dejó su jefe, que seguirá
teniendo el mando a través de

los gobernadores y de los grupos
delictivos que han sido cobijados
en el presente sexenio.

¿No le gusta a la doctora? Ahí
viene la revocación de mandato.

Además, ella se manifiesta gus
tosa de seguir con la destrucción
de las instituciones democráticas y
los pilares del Estado de derecho.

¿Qué les hace pensar otra cosa?
¿Se ha comprometido con el

respeto a la división de poderes?
¿Con el restablecimiento de la

seguridad y la erradicación de las
bandas criminales?

¿Con la rendición de cuentas
en el gasto público que hoy está
encriptado como secreto por 10 o
15 años?

¿Con el regreso del Ejército a
sus funciones constitucionales y
sacarlo de los negocios?

Desde luego que no. Y no es por
que esté en campaña. O que sin el
apoyo de AMLO y de los radicales
de Morena no ganaría.

Ella es de ese grupo. Por eso la
eligieron candidata.

Viene el segundo piso del
andamiaje autoritario, que es el
ideológico.

Lo que sigue es consolidar la
destrucción de la democracia

liberal y apuntar a la propiedad
privada como la causante de la
pobreza.

Más Estado y menos ciudada
nía.

¿Eso quieren? Eso tendrán.
Sigan maravillados con la

carroza de la doctora.
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Alarma en Palacio

Los tres hijos mayores del
presidente Andrés Manuel
López Obrador están nue

vamente en el centro de la arena

pública, muy agitada y encen
dida por diversos temas que, sin
embargo, no han sido lo suficien
temente impactantes para ocultar
las recientes imputaciones sobre
conflictos de interés y corrupción
en los que han sido señalados,
Las revelaciones periodísticas
tomaron por sorpresa a todos en
Palacio Nacional, lo que encendió
una vez más al Presidente, que
regañó fuerte a sus colaborado

res, en particular al vocero Jesús
Ramírez Cuevas, por lo que des
cribió como su incapacidad para
enterarse y anticipar este tipo de
reportes que le pegan debajo de
la línea de flotación y dañan su
discurso de honestidad.

El reporte que más afectó al
Presidente, por su odio perso
nal contra el periodista Carlos
Loret, fue la investigación del
experimentado reportero Mario
Gutiérrez publicada en el portal
de Latinus, sobre Gonzalo López
Beltrán, el tercer hijo mayor de
López Obrador cuyas andanzas se
habían mantenido por debajo del
radar público, al que define como
"articulador de una red de nego
cios y de tráfico de influencias
que controla miles de millones
de pesos en la construcción del
Tren Maya", revelada por Amílcar
Olán, íntimo amigo de Gonzalo
y de su hermano Andrés, que
también había resultado benefi
ciado con un contrato millonario

por la venta de medicamentos en
Quintana Roo.

Gutiérrez descubrió que Gon
zalo supervisa los tramos del Tren
Maya y "el millonario negocio del
balasto", que es la piedra tritu
rada que va debajo de las vías del
tren. Mario Maldonado, colum
nista de negocios y política de El
Universal, aportó mayores datos
sobre este caso destapado en La
tinus, y reveló que Amílcar Olán
vendió el balastro a la Secretaría
de la Defensa con un sobreprecio

de casi 70%, comparado con el
mismo material adquirido a otros
proveedores, y que las compañías
vinculadas a Gonzalo y Andrés, el
influyente segundo hijo del Presi
dente, vendieron el balastro 55%
más arriba de lo que el gobierno
pagó a Cuba, cuando el Presi
dente apoyó económicamente a
ese régimen.

En la misma semana, los
reporteros Raúl Olmos y Vanessa
Cisneros revelaron, en Mexi
canos Contra la Corrupción y
la Impunidad, que la empresa
Brick Contratistas, inscrita en el
Registro Mercantil de la Ciudad
de México dos semanas después
de que López Obrador ganó la
elección presidencial, recibió un
contrato de 400 millones de pesos
para la sexta etapa del Malecón
de Villahermosa, que por instruc
ciones presidenciales supervisaba
un amigo de su hijo. Brick Contra
tistas tiene como accionista a un

fondo de capital creado por Luis
Doporto Alexandre, mencionado
en los Panama papers, y a los
distribuidores de Grava y Arena,
la marca de mobiliario urbano de

Hugo Buentello, exfuncionario
de Segalmex, donde se cometió el
mayor fraude conocido del sexe
nio hasta el momento, y es parte
de la red de amigos de Andrés.

La semana de revelaciones

embarazosas y delicadas para el
Presidente iniciadas por Latinus
cayó como meteorito en Palacio
Nacional, donde el Presidente or
denó a Ramírez Cuevas un control
de daños inmediato. El vocero

quedó totalmente rebasado por
que en la mañanera fueron varios
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los periodistas, fuera de los que
están a sueldo y bajo su control,
que le pidieron a López Obrador su
reacción, que como es su táctica,
desmintió y atacó al mensajero.

López Obrador ordenó que se
hiciera un seguimiento perma
nente y riguroso de Latinus, pues
desconocen que más información
y qué tan grave puedan tener.
Hasta ahora esto sólo había orde

nado hacerlo sobre Loret, quien
desde hace casi seis meses, junto
con otro columnista político, ha
sido objeto de espionaje ordenado
por el Presidente, con instruc
ciones para que hurguen la vida
privada de ambos periodistas
para que pueda ser explotado
por López Obrador y sus redes de
ciberfrancotiradores.

El Presidente sabe bien, porque
es un acucioso lector de encues

tas, que el tema de corrupción
vulnera fuertemente su narrativa

de honestidad e integridad, y
que es el señalamiento que más
impacta en su popularidad. La
última encuesta de El Finan

ciero mostró que López Obrador
cerró el año con una aprobación
estable (se mantiene en 55%),
pero mostró una caída en la per
cepción sobre la lucha contra la
corrupción (2%), y un desplome
en su honestidad de 11%.

López Obrador debe estar
consciente de lo que esta serie
de revelaciones puede provocar
en un año electoral, y tiene una
fuerte preocupación por lo que
acusaciones de corrupción pue
dan afectar a sus tres hijos mayo
res José Ramón, el primogénito,
excéntrico y voyerista, ha estado
rodeado por imputaciones sobre
conflictos de interés al terminar
su sexenio, como lo sugiere que
hace dos años le pidió al fiscal

general, Alejandro Gertz Mañero,
que diseñara una estrategia jurí
dica para blindarlos de cualquier
incriminación de haber partici
pado o resultado beneficiados de
negocios ilícitos.

En los movimientos que está
desarrollando Palacio Nacional

para neutralizar las acusaciones
de corrupción y las investigacio
nes periodísticas, está ausente
la reflexión sobre las razones
porque cada vez son más frecuen
tes y extendidas por el mayor nú
mero de medios interesados en el

tema este tipo de informaciones.
Los periodistas han cuidado bien
sus fuentes, pero ¿quiénes pueden
proporcionar pistas o informa
ción sobre las redes de presunta
corrupción de los López? El nivel
de detalle permite conjeturar que
la información es interna, lo que
lleva a una reflexión ausente en el
Presidente y sus consejeros.

Veamos. Si las revelaciones
sobre corrupción en su más
íntimo entorno se han venido

dando desde los meses en que su
poder era inmenso y su capacidad
para responder autocráticamente
con todos los instrumentos,
judiciales, fiscales y políticos a su
disposición era inconmensurable,
el creciente número de investiga
ciones periodísticas que se está
registrando deja ver que el miedo
a López Obrador se está acabando
y que las fuentes con calidad de
información están comenzando a

abrirse y a pasarles facturas.
Estamos a 10 meses de que

cambie el gobierno, y el potencial
de que surjan más revelaciones
sobre la probable corrupción de
sus hijos es altamente factible,
como muestra la preocupación
que causó en Palacio Nacional la
investigación de Latinus.
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Exhibicionismo
panista
El escándalo protagoni

zado por el presidente
del PAN, Marko Cortés,

no es poca cosa. Es quizás una
de las únicas muestras que
tenemos que combina en uno
solo tuit menos de media

cuartilla lo que se piensa de
la actual clase política: co
rrupción, cinismo, ambición
desmedida, estupidez, falta
de escrúpulos y la carencia de
una brújula moral. Todo eso
representa el presidente del
PAN. Es lo que él eligió re
presentar y hacer del conoci
miento público. No se puede
pensar de manera distinta ante
el mensaje que dio reclamando
la falta de cumplimiento de
acuerdos al gobernador de
Coahuila, un priista que ganó
las elecciones el año pasado.

A nadie asustan las negocia
ciones. La política en socie
dades democráticas se hace

a través de negociaciones en di
versos ámbitos: electoral, legis
lativo, de gobierno. Se entiende
que una alianza partidista para
competir en una elección tenga
componentes negociados a la
hora del triunfo. Este y aquel
puesto o tal posición son parte
de lo que se pone en la mesa.
Hasta ahí todo entendible. El
asunto con el señor Cortés es
que es presidente de un par
tido, una de las partes de esa
alianza, y que sea él quien ven
tile lo negociado pone en duda
su probidad como político.
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Sin embargo, lo sorpren
dente es lo negociado y el
enojo del panista. Pedir una
subsecretaría es comprensible.
Exigir notarías públicas ya es
de llamar la atención y querer
disponer de un porcentaje de
la recaudación pública es lo
que se conoce como bandidaje
por decirlo elegantemente.
Solicitar que se ponga de ma
gistrado a un dirigente panista
elimina cualquier crítica que
ese partido quiere hacer sobre
la señora Lenia o el "doctor"

Ulises Lara. Y ya como cereza
del pastel, junto con todo eso,
pedir el instituto de transpa
rencia estatal es una cosa de
risa loca. El exhibicionismo del

panista llegó a niveles insospe
chados.

Todo es vergonzoso en este
tema. Lo negociado, el tipo
de papel exhibido y, sobre
todo, la decisión de Cortés de
hacer pública la porquería en
que se mueve, la miseria de
su vida política, la revelación
de sus intereses y resortes en
su desempeño. El dirigente
panista creyó que iba a exhibir
al gobernador de Coahuila
como un político irresponsable

y poco confiable, un hombre
sin palabra. Vistas las cosas es
perfectamente entendible que
el gobernador Manolo Jiménez
no le haya cumplido al copró
fago panista. Un aliado de esos
es una bomba de tiempo.

Marko Cortés ha demos
trado, por voluntad propia, que
es cierto todo lo que se dice
de él y de sus andanzas en la
política. No sólo es un político
nefasto y deshonesto, carente
de la ética más elemental, es
también un pésimo aliado.
La alianza con el PRI en la

campaña presidencial está
apenas arrancando y él decide
golpearla con sus demandas y
exigencias de dinero. También
es un desastre como líder. La
candidata Xóchitl Gálvez atra
vesaba finalmente una buena
semana cuando Marko decidió
mostrar su ínfimo nivel como
dirigente partidista.

Es probable que ya nadie se
quiera sentar con Marko Cortés
a negociar siquiera la cuenta
del desayuno. Es hoy por hoy el
político más desprestigiado (ni
su socio Alito le gana). El PAN
debería aprovechar la coyun
tura para quitarlo, aunque
se quede de senador, pero no
puede ni debe ser la cara de ese
partido.

Al darle la razón a los

críticos del PAN que señalan la
pudrición de ese partido a ma
nos de sus liderazgos, Cortés
recuerda aquello que menciona
el escritor español Manuel
Vilas en su novela Ordesa,
que los políticos españoles "se
hunden, se convierten en víc
timas absurdas. Sólo piensan
en comprarse casas y coches y
en viajes de lujo y en hoteles de
seis estrellas. Están llenos de
vacío". Pues eso: Marko Cortés
está lleno de vacío.
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¿Ya nos conquistó el miedo?
En la recta final de este go

bierno, cuando hacemos un
primer balance de la gestión

lopezobradorista en materia de
seguridad, los logros distinguibles
son escasos y magros: una mo
derada baja del homicidio a nivel
nacional (esto, en lo referente a la
esfera del crimen organizado) y una
importante caída de algunos tipos
de robo, especialmente el relativo a
vehículos (esto, en lo que toca a la
dimensión de los delitos callejeros).
Estos dos parecen ser los logros más
significativos de la presente admi
nistración. Y cuando nos asomamos

a la zona de los fracasos, el desfile
es más nutrido: epidemia nacional
de "cobro de piso" y desaparición de
personas, además de una abru
madora expansión de la presencia
geográfica de las organizaciones
criminales, la cual se traduce, a
veces, en férreo control territorial
por parte de los cárteles nacionales
y las mafias regionales. Ni qué decir
del avance de la penetración del
crimen en los procesos electorales,
como quedó claro en los comicios
de 2021. En este ámbito, por cierto,
la cereza que está por colocarse en
el pastel es la que aportarán capos y
caciques durante este 2024, con lo
que se anuncia como incontenible
aluvión de violencia políticoelecto
ral por la celebración de un proceso
en el que se votarán cerca de 21 mil
cargos.

Ahora bien, alrededor de la

cotidiana violencia y conflictividad
social en casi todos los rincones

del país, hay un fenómeno que
asombra: el inmutable silencio que
las autoridades guardan sobre los
aterradores crímenes que acon
tecen a diario y que saturan las
plataformas de noticias a lo largo
del país: enfrentamientos arma
dos, masacres, ataques a policías y
soldados, quemazones de vehícu
los, rafagueos a edificios públicos
y negocios a pie de calle, levanto
nes de personas y reclutamiento
forzado de jóvenes, entre otros.
¿Qué tienen las autoridades que
decir ante todas estas atrocidades?
Nada. De vez en cuando un escueto
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comunicado en el que la autoridad
lamenta los hechos, da el pésame
a familiares de las víctimas y pro
mete dar con los culpables. De vez
en cuando, también, un pronun
ciamiento de las autoridades en

la mañanera presidencial, donde
recientemente AMLO ha crimina
lizado, sin justificación, a algunas
víctimas, tras indicar que el motivo
de algunas masacres ha sido el vín
culo de los asesinados con la venta

o consumo de drogas.
Este silencio cotidiano de las

autoridades ante la violencia y las
agresiones del crimen; esta mudez
oficial ante un convulsionado
escenario nacional; esta omisión
de los gobiernos para explicar e
interpretar eventos terribles, para
señalar presuntos culpables, para
acusar complicidades y acuer
dos inconfesables, obedece a un
factor poderosísimo, pero casi
nunca señalado por los analistas:
el miedo. Miedo a incomodar o

hacer enojar al crimen. Miedo a
captar la atención de un capo y ser
inscrito en su lista negra. Miedo a
ser condenado por una mafia en
una de sus incontables mantas o
cartulinas. Miedo a ser levantado

y ejecutado. Así, los gobernadores
declaran diariamente sobre las

escuelas construidas y los hospi
tales inaugurados, pero sufren
amnesia cuando hay que referirse
a las últimas desapariciones o

fusilamientos colectivos o hallaz

gos de fosas clandestinas. Después
del asesinato de su hermano,
Rodolfo Torre Cantú, candidato a
la gubernatura de Tamaulipas, por
un comando armado en junio de
2010, su hermano Egidio lo relevó
y ganó las elecciones. Se trató de
alguien que gobernó encerrado en
el Palacio de Gobierno, con escasas
apariciones públicas, temeroso de
que también lo asesinaran. Más
recientemente, Enrique Alfaro, go
bernador de Jalisco, ha declarado
que se dedicará a asuntos privados
una vez que concluya su encargo.
¿Será que lo que le sucedió a su
antecesor, Aristóteles Sandoval,
ejecutado aparentemente por un
cártel, lo hizo cambiar de opinión
sobre cómo combatir al crimen

y qué nuevo rumbo darle a su
futura trayectoria profesional?
No lo sabemos con certeza, pero
pareciera que (justificadamente)
varios gobernadores tienen temor,
ya no digamos de confrontar a los
grupos criminales, sino de siquiera
referirse a ellos. No sea que se va
yan a enojar. En Chiapas, Tamau
lipas, Baja California, Durango,
Sinaloa, Sonora, Guerrero, Colima
e Hidalgo, por ejemplo, gobiernan
autoridades que, por sus crónicos
silencios en materia de seguridad,
parecen sentirse altamente vulne
rables frente al crimen. El mismo

Presidente de la República, con su

retórica de "abrazos no balazos",
sus gestos de cortesía con miem
bros de familias criminales, y sus
alusiones a Estados Unidos como

principal interesado en combatir a
algunas organizaciones criminales,
pareciera enviar el mensaje de que
el combate a la delincuencia es un

asunto ajeno a su voluntad.
¿Qué hacer entonces con el

crimen organizado cuando las
más altas autoridades políticas
del país temen combatirlo? ¿Qué
hacer cuando las encuestas indican

que la inseguridad es la principal
preocupación de la ciudadanía y
nuestros gobernantes prefieren no
hablar de ese tema? ¿Cómo podre
mos sortear este miedo generali
zado que los grupos criminales han
impuesto en el país?
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Quién es Máynez
y qué busca MC
La senadora Indira Kem

pis estuvo vetada por la
dirigencia unipersonal de

Movimiento Ciudadano incluso

luego de que el gobernador de
Nuevo León, Samuel García, se
rajara. Porque Dante Delgado
quiere que sea un hombre quien
busque los votos presidenciales
para esa organización.

Para empezar, que vaya por
los sufragios de quienes nunca
votarían por una mujer. Así lo
han discutido los naranjas, que
calculan en alrededor del 16

por ciento el electorado que no
votaría por una mujer.

Jorge Álvarez Máynez, desta
pado el martes como precandi
dato emecista a la Presidencia,
tiene esa encomienda. Cachar
una suculenta, desde el punto de
vista de este partido marginal,
cantidad de electoras y electores
reacios a darle su respaldo a una
mujer.

¿Es una posición machista o
sólo una estrategia política pura
y dura? Veremos fraseo y tácti
cas del zacatecano para seducir
esos supuestos votos antimujer
sin mostrarse descalificador de
sus adversarias.

De hecho, en discusiones
internas emecistas se defiende
y promueve otra ventaja de su
candidato: su juventud versus
alternativas a las que según
sus estudios y encuestasbuena
parte del electorado ve como op
ciones viejas y cansadas (térmi
nos que flotaron en una reunión

de esta semana).
Quizá de ahí la forma en que

fue destapado Máynez: con tra
gos y botana de cantina, pero en
casa nice bien aspiracionista y
no en un tugurio. Son jóvenes,
echan desmadre y viven muy
bien. Y, de nuevo es un quizá, de
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ahí que Máynez no escatime al
llamar "señoras" a sus adversa
rias.

Hombre y joven. Presumirán
una condición innata y otra
temporal, antes que los muebles
intelectuales y profesionales que
en década y media en la política
haya adquirido. Y ser una cara
nueva en el tablero nacional, esa
sería, ajuicio de MC y estrate
gas, el tercer atributo.
Ellos creen otra vez: lo han

dicho en reuniones internas

que Claudia Sheinbaum es vista
por la población como alguien
gris, dependiente de AMLO,
débil y sin carisma, mientras que
apuestan a que los negativos de
Xóchitl Gálvez y su poco presti
giada alianza sólo crecerán.
Planean convertirse en la

opción por descarte, no sólo de
quienes no votarían por una
mujer sino de quienes no ven
bien ni a Claudia ni a Xóchitl, y/o
los partidos que las respaldan.
Están convencidos de que con
una cara nueva robarán votantes

a una y a otra fuerzas políticas.
Como en NL en 2021.

Ese es el supuesto plan es
tratégico. Y apostar antes que a
una gran movilización de tierra,
a una campaña de aire para
mediante spots creativos y la

capacidad discursiva de Máynez
darlo rápidamente a conocer
y eventualmente granjearse
votantes.

Sin embargo, el precandidato
y sus patrocinadores no pare
cen advertir que el candidato
es, para hablar en términos de
caballadas, muy pero muy flaco.
Y no por joven.

Su curriculum, además de
tener demasiados partidos a tan
corta edad (PRI, PRD, Nueva
Alianza y Movimiento Ciuda
dano a sus 38 años), es muy
magro en responsabilidades eje
cutivas. Ha sido legislador tres
veces, pero no tiene experiencia
ni de edil.

De ahí las críticas a su des

tape. Él defiende el videodestape
con tragos como una reivindica
ción de la ligereza. No entiende
que de él se asume la juventud
y sus procederes, y que por ello
mismo lo que urge reconocerle
es lo contrario: muestras de que
además tiene una propuesta
sólida y creíble para México, y
el carácter para hacerla caminar.

¿Quién es Máynez y qué
quiere aparte de cachar votos
antimujer? Porque beber Carta
Blancas y ser hombre, qué
chiste: la mitad de la población
podría ser eso.
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No somos Dinamarca y el insti
tuto de Zoé Robledo es un nido

de corrupción.
No son iguales, son peores.
Con decirles que el pasado 14 de no

viembre, durante una reunión virtual
ya saben, en Zoom a nivel nacional,
realizada justo el Día Mundial contra
la Diabetes, las palabras del delegado
de esta institución en Guanajuato,
Marco Antonio Hernández Carrillo, re
sonaron en todas las delegaciones del
IMSS, en las unidades médicas de alta
especialidad y en las oficinas centrales
en Paseo de la Reforma.

"Abrimos salas de hemodinamia y
aplaudimos, pero no nos preocupamos
por el origen: tratar la diabetes, la
obesidad (...) Gastamos cientos de mi
llones en abrir esas salas, en lugar de
fortalecer la prevención en el primer
nivel (...) los que deben estar más
contentos son los proveedores de
los equipos". ¡Quihúboles! ¿A poco no
sintió un infarto al miocardio?

PÓNGASE CÓMODO

Ese día (14 de noviembre) el
IMSS presentaba los avances
en inversión y productividad

del Programa de Fortalecimiento de
Salas de Hemodinamia, mismo que
cuenta con un presupuesto de mil
500 mdp para los años 2023 y 2024.
Dicho programa pretende expan

dir la atención de los pacientes que
sufren un infarto al corazón de 54 sa
las a 80; es decir, abrir otras 26 salas
en hospitales generales en 24 estados
del país.
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FUERTE DOBLE Y DE HIDALGO

Ahora bien, déjeme decirle que este tipo de programas, que incluyen tanto
la compra de equipos e insumos médicos, hasta los denominados servicios
integrales de hemodinamia para tratar a los derechohabientes que sufren

un infarto al corazón, se han convertido en una mina de oro para aquellos dis
puestos a sacrificar la ética por la ganancia. Por eso las palabras del delegado
del IMSS en Guanajuato: "Los que deben estar más contentos son los provee
dores de los equipos".
En el corazón de esta problemática se encuentra redoble de tambores...
El doctor Efraín Arizmendi, cardiólogo venido a más gracias a la suerte que

le sonríe y que, aprovechando su posición y conexiones con el actual director de
Operación y Evaluación del IMSS, Javier Guerrero García, ha encontrado la
manera de favorecer sus intereses por encima de aquellos del instituto, benefi
ciando a las empresas Diseño y Desarrollo Médico y a Suministros Médicos
de México.

POR AQUELLO DEL NO TE ENTUMAS

A través de documentos confidenciales, que tengo en mi poder y por si alguien
los requiere, se revela un patrón de sobornos y adulteración en diversas
licitaciones, tanto en los servicios integrales como de compra de equipos

de hemodinamia.
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RELAJE EL CUERPO Y PREPARESE

Durante 2023, de acuerdo con
una investigación realizada en la
página de Compranet, se identifi

caron 98 procesos de adquisiciones en el
IMSS relacionados con procedimientos
de hemodinamia: 26 fueron licitaciones
públicas, tres invitaciones a tres perso
nas y 69 adjudicaciones directas.
Cosa rarísima ok, no, la mayoría

de estas adjudicaciones directas se
encuentra mal justificada, puesto que
el IMSS invoca la fracción III del artículo
41 de la Ley de Adquisiciones; empero, lo
que llama la atención es que en ninguna
de estas adjudicaciones cuantifican "las
pérdidas o costos adicionales".

OTRO DOBLE Y FONDO

Un ejemplo de muchos que existen
en las adjudicaciones directas de
este "programa" es el procedimiento

denominado procedimiento de angioplastia
con balón, que el IMSS paga en 10 mil 931
pesos en el Hospital Regional 251 de Me
tepec, Edomex, mientras que en el Hospital
General Número 1 de Baja California lo
paga a 17 mil 521 pesos. Agárrese, porque
esto no es todo: resulta que en el Hospital
de Especialidades Número 14, en Veracruz,
se pagan a 26 mil 450 pesos.

La cifra de 10 mil 931 pesos es la canti
dad más baja que paga el IMSS por este pro
cedimiento, por lo que todo lo que se pague
por arriba de este monto es un sobreprecio,
¿o no?

Ahora bien, los dos primeros contratos
adjudicados de manera directa los obtuvo la
empresa Diseño y Desarrollo Médico, mien
tras que el último fue otorgado de manera
también directa a la empresa Medical Life
Supply.

¿Qué es angioplastia con balón? Se
trata de un procedimiento realizado para
destapar una arteria del corazón que está
obstruida.

LLAMADO A LAS AUTORIDADES

Ojo, en esta turbia red se encuen
tran varios funcionarios más, ade
más de los arriba mencionados,

por lo que a estos "servidores públicos" la
ASF deberá poner especial atención en su
programa anual de auditorías 2024.

Ojalá no sólo la ASF haga lo propio, sino
que Zoé Robledo deje de andar en modo
campaña y se ponga a hacer lo propio en el
IMSS y, sobre todo, se proponga acabar con
este negocio que está de infarto.
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Las intercampañas

Los mexicanos podemos presumir de
tener la democracia más cara e inefi

cíente del mundo, las elecciones nos
cuestan la friolera de 22,322 millones
879,716 pesos.

En ningún otro del país del mun
do las elecciones son tan abiga
rradas, complejas, sobre regu
ladas y largas como en México.

La decisión del líder moral
de Morena de tener candidato desde
septiembre y la simulación de las encues
tas para elegir al coordinador para de
fender la 4ta. Transformación, además
de violentar las leyes electorales, alargó
todavía más el proceso para elegir presi
dente de la república.
La precandidato Claudia Sheinbaum

tiene un año en campaña, su ¡efe y direc
tor de campaña Andrés Manuel López
Obrador lleva cinco años en la última fa

se ya como presidente y, por lo menos 12
años considerando sus intentonas previas.

Un proceso larguísimo y carísimo, los
mexicanos podemos presumir de tener
la democracia más cara e ineficiente del
mundo, las elecciones nos cuestan la frio
lera de 22,322 millones 879,71 ó pesos.
Ahora bien, el tope de campaña para

la elección presidencial es de 660 millo
nes de pesos para cada candidato es de
cir que se gastaran casi 2,000 millones
de pesos.

El miércoles 1 8 de enero terminan las

precampañas políticas, supuestamente en
este periodo los partidos deberían elegir
a sus candidatos, debido a las ansias lo
cas de Andrés Manuel López Obrador,
desde el mes de septiembre, Morena y la
coalición PANPRDPRI designaron a sus
respectivos candidatos a la presidencia.
Por su parte, Movimiento Ciudadano,

recién nombró al diputado Jorge Álvarez
Máynez como candidato a la presiden
cia. Dante Delgado ha errado toda la es
trategia electoral, pese a tener el apoyo
de Palacio Nacional se le enredó hasta lo

ridículo la nominación de su candidato.

En fin, las precampañas terminaron co
mo empezaron con una tendencia favo
rable para Morena que descaradamen
te opera una elección de estado, donde
AMLO es el propio ¡efe de la campaña
presidencial; con una oposición inoperan
te y complaciente hacia el poder y con un
Dante Delgado con más ganas de ganar
se los favores de AMLO que de ganar la
presidencia.
Por ahora entramos al periodo de

intercampañas, donde los partidos ten
drán oportunidad para registrar a sus
candidatos, etapa que concluye el 1 de
marzo cuando empiezan las campañas
políticas.
Querido lector, por ahora la estrate

gia dormilona de Andrés Manuel López
Obrador está dando resultados, sabe que
la oposición es floja y corrupta. PRI, PAN
y PRD son capaces de vender a su abue
lita para obtener los favores del poder.
Hasta la próxima.
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El Foro Económico
Mundial, obsoleto y sin
la influencia que tuvo
La edición número 36 de la reunión anual del

Foro Económico Mundial empezó hoy en Da
vos, Suiza, y, como todos los años desde 1988,
en ese centro turístico se reunirán miles de per
sonas. Este año, entre los asistentes, figuran 13

presidentes y 14 primeros ministros. Los presidentes
son: Javier Milei de Argentina; Gustavo Petra de Co
lombia; Emmanuel Macron de Francia; Isaac Herzog
de Israel; William Ruto de Kenia; Bola Tinubu de
Nigeria; Andrz< Duda de Polonia; Aleksandar Vucic
de Serbia; Tharman Shanmugaratnam de Singapur;
Ranil Wickremesinghe de Sri Lanka; Viola Amherd
de Suiza; Volodymyr Zelenskyy de Ucrania, y Ursula
von der Leyen de la Comisión Europea. Los primeros
ministros son: Alexander De Croo de Bélgica; Li Qiang
de China; Han Ducksoo de la República de Corea;
Pedro Sánchez de España; Kyriakos Mitsotakis de
Grecia; Mohammed Shyaa Al Sudani de Irak; Leo
Varadkar de Irlanda; Bisher Khasawneh de Jordania;
Najib Mikati de Líbano; OyunErdene Luvsannamsra
in de Mongolia; Mark Rutte de los Países Bajos;
Mohammed Bin Abdulrahman Al Thani del Estado
de Qatar; Srettha Ttiavisin de Tailandia y Pham Minh
Chinh de Vietnam.
La lista de arriba muestra que este año, a dife

rencia de anteriores ediciones, sobre todo las de la
década de los 90 del siglo XX y la primera década
del siglo actual, la reunión de Davos no atrajo a los
principales líderes políticos del mundo. Para empezar,
de los gobernantes de los países pertenecientes al
Grupo de los Siete (G7), no asisten Olaf Scholz de
Alemania, Justin Trudeau de Canadá, Joe Biden de
EU, Giorgia Meloni de Italia, Fumio Kishida de Japón,
Rishi Sunakdel Reino Unido. Solo están presentes
Macron de Francia y von der Leyen de la Unión

Europea.
Y si del Grupo de los 20 (G20) se trata, este año

no se presentarán 17 de los 19 gobernantes de los
países que pertenecen a la organización: O. Scholz
de Alemania, Mohammed bin Salman de Arabia
Saudita, Anthony Albanese de Australia, Luiz Inácio
Lula da Silva de Brasil, J. Trudeau de Canadá, Xi
Jinping de China, Yoon Suk Yeol de Corea del Sur, J.
Biden de EU, Narendra Modi de India, Joko Wido
do de Indonesia, G. Meloni de Italia, F. Kishida de
Japón, Andrés Manuel López Obrador de México, R.
Sunak del Reino Unido, Vladimir Putin de Rusia, Cyril
Ramaphosa de Sudáfrica y Recep Tayyip Erdogan
de Turquía. Solo asisten Milei de Argentina y Macron
de Francia.

En pocas palabras, este año las principales eco
nomías del mundo no están representadas en Davos
por quienes en cada una de ellas tienen en sus ma
nos el poder político. Algunos de los presidentes y
primeros ministros que están hoyen Suiza son figuras
ceremoniales o están debajo de un funcionario de
mayor jerarquía.
La ausencia de los gobernantes de las potencias

económicas y militares del mundo demuestra que el
Foro Económico Mundial es un organismo obsoleto
que no goza ni gozará de la influencia que tuvo
cuando el neoliberalismo era la doctrina económica

imperante alrededor de un mundo globalizado.
Hoy, cada vez son más los países que rechazan

muchas de las máximas del neoliberalismo y culpan a
la globalización por la pérdida de su autosuficiencia
e independencia económica.
Así las cosas, ¿cuánto tiempo más seguirá existien

do el Foro Económico Mundial?
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Guatemala recibe desdén
de AMLO en horas aciagas
Las últimas horas del gobierno gua

temalteco de Alejandro Giammattei
y de la legislatura del Congreso, en
cabezada por Shirley Rivera, fue
ron utilizadas para impedir que el

partido político del nuevo presidente Ber
nardo Arévalo, Semilla, lograra una re
presentación parlamentaria, y al mismo
tiempo, ambos personajes se colocaron
en territorio de la inconstitucionalidad.

A Giammattei y Rivera se le tiene que
agregar el nombre de María Consuelo
Porras, Fiscal General, quien hizo todo lo
posible, durante seis meses y a través de
vías ¡legales, para impedir que Arévalo
tomara posesión.
Las mafias de corrupción en Guate

mala están presentes en todos los pode
res del Estado; hace poco más de seis
meses Bernardo Arévalo se les coló has

ta la cocina. Pocos veían que el partido
Semilla tuviera la suficiente probabili
dad de ganar la primera vuelta electo
ral. La resultante: acciones mafiosas pa
ra impedir que Arévalo se convirtiera en
presidente.

En el momento de escribir esta colum
na, Bernardo Arévalo no había tomado
posesión como presidente de Guatema
la. Horas aciagas.
Estados Unidos y la Unión Europea

dejaron mal parado al presidente mexi
cano Andrés Manuel López Obrador.
Lo mismo los presidentes Gustavo Petra
(Colombia), Gabriel Boric (Chile), Xio
mara Castro (Honduras), Rodrigo Cha
ves (Costa Rica) o representantes de or
ganismos regionales como Luis Almagro
(OEA) ojosep Borrell (Unión Europea)
quienes viajaron a Guatemala.

Es claro que la política exterior es lo
último que le interesa a AMLO, sin em
bargo, la vecindad con Guatemala le
impone a México un estatus especial en
su relación bilateral. Algo más, la crisis
constitucional que ha vivido Guatema
la desde la victoria de Arévalo obliga
ba a México a apoyarlo en organismos
internacionales. AMLO le dedicó a Aré

valo pocos minutos en sus conferencias
de prensa.
Ayer por la tarde, Boric, quien se en

contraba en Guatemala para asistir a la
toma de posesión de Arévalo, escribió
en X: "Todo mi apoyo al legítimo presi
dente electo de Guatemala @BArevalo

deLeon. Democracia siempre!"
También lo hicieron Petra o la hondu

rena Xiomara Castro. En la cuenta de

AMLO aparecía un mensaje ¡lustrado
con un video y acompañado con la le
yenda: "México es una potencia cultu
ral en el mundo". Nada de palabras de
apoyo a Arévalo durante horas aciagas.
Nada de arrimarle el hombro.
AMLO envió a la secretaria Alicia Bár

cena a Guatemala: limitado perfil si to
mamos en cuenta la gravedad del mo
mento por la que pasa el país vecino.
Alejandro Giammattei, Shirley Rive

ra y Consuelo Porras, entre otros funcio
narios, deberían de ser sancionados por
golpistas.
Ayer inventaron una comisión para

aprobar las credenciales de los nuevos
diputados. La burocracia siempre apela
a procesos para justificar tropelías.
El presidente López Obrador logra

una derrota más en su política exterior.
Guatemala arde.
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Máynez. tenis fosfo... e impugnación
Interesante, nos comentan, la relevancia que sigue teniendo en la campaña naranja el
gobernador de Nuevo León, Samuel García. Y es que, pese a críticas que suscitó el des
tape que hizo como aspirante único a la presidencia de Jorge Álvarez Máynez, en una
reunión entre caguamitas, ayer el mandatario estatal apareció en un nuevo spot de Mo
vimiento Ciudadano. En éste se aprecia cómo saca de su vestidor playeras y otras pren
das de color naranja y, por supuesto, los dichosos tenis "fosfo fosfo" para entregárselos
al destapado. Este último, por cierto, nos hacen ver, tendrá entre sus primeros desafíos
superar la impugnación por la vía electoral que interpuso en su contra la senadora hasta
hace poco integrante de la bancada emecista, Indira Kempis, contra su postulación por
el partido naranja. Así que tenis "fosfo fosfo" por un lado y litigio por el otro. Uf.

Mensaje de cohesión
Y hablando de postulaciones en Morena a las alcaldías en la capital, el que, nos aseguran,
ha seguido sumando apoyos en su intención de buscar la de Tlalpan es Pedro Haces
Lago. Y es que resulta que el morenista mandó el fin de semana un mensaje interesante
al reunir los respaldos con que cuenta y mostrarlos en un encuentro en el que congregó
a aspirantes a la propia alcaldía, a diputaciones federales y locales e incluso a concejalías.
Nos aseguran que en el entorno del aspirante consideran que la cohesión intrapartidista
abre mayores posibilidades de vencer a la alianza opositora, la cual, por cierto, detenta hoy
en día el poder de esa demarcación. Como sea, habrá que ver qué dice al final la encuesta
del partido guinda y si, como ha ocurrido ya en otros casos, no surge ningún foco de
inconformidad. Pendientes.

Por capitales chinos
Y es en China donde se encuentra una delegación de funcionarios de Durango, encabe
zados por el gobernador Esteban Villegas, con el propósito de promover la atracción de
capital a su entidad. Ayer se conoció el momento previo a que el mandatario estatal se
encontrara con una organización que aglutina a un millar de empresas del país asiático.
Nos señalan que estas acciones forman parte de una política de gobierno que ya ha arro
jado algunos resultados relevantes, por ejemplo el hecho de que la entidad reportara ya
un crecimiento en la actividad industrial del 9.9 por ciento a tasa anual, con lo que queda
como el séptimo lugar de los estados con mayor impulso en este sector. Villegas, por
cierto, confió que tra iga buenos augurios el que en China se celebre el año del dragón, al
que corresponde su año de nacimiento. Ahí el dato.

El TEPJF y la supermulta
Y esta semana el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación estará bajo la lupa.
Y es que resulta que en un proyecto del magistrado Felipe de la Mata Pizaña se propone
confirmar diversas multas que el INE impuso a Morena y que ascenderían a 60 millones
de pesos, por inconsistencias detectadas en el informe de los ingresos y gastos que utilizó
en su proceso para elegir la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación. En todo esto, por cierto, nos recalcan que el magistrado proponente está
en el grupo de los que empujó la salida de Reyes Rodríguez y la llegada de Mónica Soto,
y a los que se les ha atribuido una supuesta cercanía con los intereses guinda s. Aunque a
la luz de lo que ahora plantea como que esto último ya no ajustaría tanto. Uf.
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Agarrón por reformas
Y en donde suenan los tambores de guerra es en el Congreso de la Unión, ya que apenas
arrancando febrero empezará la batalla entre oficialistas y la oposición por las reformas
anunciadas en días pasados por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El sólo
anuncio generó opiniones encontradas y el rechazo, no siempre en tono amable, de los
partidos que forman parte del Frente Amplio, en donde se dice que "no pasarán". Sin
embargo, los observadores consideran que algunas sí pasarán, sobre todo, las que no re
quieren modificar la Constitución. En estas iniciativas de reformas legales la 4T echará
toda la carne al asador, pues se trata del último jalón del actual Gobierno federal. En el
oficialismo saben que Morena y sus aliados pueden hacer aprobar los proyectos de este
tipo por sí solos, aunque quizá algunos se vayan a tiempos extra a los tribunales. Pero eso,
nos dicen, ya será otra historia.

Juegan con fuego en CDMX
Nos recomiendan echarle ojo al anuncio que hizo ayer la dirigencia de Morena en la Ciu
dad de México, en el sentido de que emprenderá una campaña que consiste en pegar
carteles por calles de la ciudad, con los "logros" de la actual administración. Dicen los que
saben que con esto, el partido guinda se colocaría en la delgada línea de la violación a
la normatividad, pues estamos en intercampañas, periodo con algunas restricciones. Y
aunque el dirigente local morenista, Sebastián Ramírez, dijo que no se violará ninguna
ley, muchos piensan que difundir políticas públicas con el logotipo de un partido podría
ser proselitismo, algo que ahorita está prohibido. En la oposición vieron con atención el
anuncio y ya se preparan para presentar quejas ante el IECM. Como dirían los clásicos:
¿pero qué necesidad?
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LA CANALIZACION EDUCATIVA

Mientras las autoridades educativas den el

visto bueno a instituciones escolares de to

da índole sin que de por medio haya un análisis
sobre su organización interna y valor académico,
seguirán proliferando.

Lo idóneo sería que todas las instituciones educativas tu
vieran un buen nivel, pero a pesar de que en el país muchas lo
tienen, el problema está en que no pueden darle cabida a la gran
demanda de los jóvenes y sus familias.

Lo delicado es que en muchas ocasiones la formación escolar
es desigual o mala lo que acaba por lanzar al mercado de trabajo
profesionistas con formaciones cargadas de deficiencias.

Estamos ante el negocio y el engaño que se provoca entre los
jóvenes y sus familias quienes están ávidos por una formación
universitaria con todo lo que puede generarles.

El problema se viene acumulando y mientras las autorida
des educativas no pongan un freno a este tipo de instituciones
seguirán proliferando y seguirán generando falsas esperanzas
entre las familias, lo cual lleva, entre otras cosas, a que no ten
gamos un mercado de trabajo mejor formado, propositivo y que
permita a los jóvenes tener un empleo que les ofrezca mejores
condiciones de vida junto con sus familias.

El tema es integral. Pasa por la organización social y econó
mica de la sociedad. Lo que es un hecho es que las autoridades
educativas tienen a la mano discernir y decidir cuáles son las
instituciones que cumplen con todos los requisitos escolares y
académicos y cuáles no.

Una universidad que apura de manera torpe el otorgamien

to de un título y una cédula profesional no puede pensarse de
otra manera que esté en una singular relación directa con la SEP,
como es el caso del Centro Universitario Cúspide y el fiscal inte
rino, Ulises Lara.

Por la información que se tiene, todas las cosas aparejadas
por un conjunto de irregularidades que incluyen la dinámica
interna del centro y en particular los oficios de la SEP.

El tema lleva a preguntarse cuántas instituciones de esta na
turaleza existen en el país, qué es lo que están haciendo para
existir y con quién, inevitablemente se piensa, están coludidos
para desarrollar sus actividades.

Ha sucedido en otros sexenios que con tal de que los funcio
narios designados tengan los títulos académicos que exigen sus
cargos, la SEP en caso de que no los tengan apure como fuere el
otorgamiento de títulos a la vez que les ofrece todas las facilida
des para que se reciban, hayan terminado la carrera o no.

Esto se ha presentado en otros sexenios. No tenemos infor
mación de que esto también se haya dado en la presente admi
nistración, pero hay elementos para poner el tema sin la menor
duda en la mesa. Los funcionarios de la noche a la mañana tie

nen título y con eso se justifica su idoneidad para el cargo que,
eventualmente, vayan a ocupar.

No se trata que sólo prevalezcan las grandes instituciones
públicas y privadas de educación superior. Lo que es importante
es que exista una supervisión y revisión sistemática de las auto
ridades educativas para que todas las instituciones por peque
ñas o grandes que sean cumplan con los requisitos académicos
y escolares.

La cuestión está en que al amparo de la enseñanza lo que se
hace es un negocio y se pierde de vista la importancia que tiene
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la formación académica de los jóvenes para la transformación
de un país que si algo requiere es egresados bien formados que
puedan transformar el actual estado de las cosas en el mercado
de trabajo.

Lo que en el fondo está es que a lo largo de años recientes se
ha perdido de vista la importancia que tiene la formación acadé
mica para un país urgido de ella.

RESQUICIOS.
El Presidente apuesta por un triunfo contundente en el Congre
so. Por ello, el 5 de febrero, nomás faltaba, va a enviar una serie
de reformas constitucionales que pasan por los temas electora
les y económicos. Su apuesta es el mes de septiembre en que
con un Congreso totalmente a su favor podría hacer lo que no
ha podido hacer.

@JavierSolorzano
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JUSTA MEDIANÍA

¡AMANDA, CIÉRRALE!

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El Gobierno de la Ciudad de México
informó durante el fin de semana

la reducción del caudal que el Sistema
Cutzamala aporta a los habitantes de
la Ciudad de México, en 800 litros por
segundo; el Sistema colecta y distribu
ye agua en diversos municipios y re
sulta una de las fuentes de abasto más

importantes de la región. Aunado a la
restricción, el gobierno capitalino in
formó sobre las inversiones previstas
que intentan paliar la situación actual.
La Ciudad de México se encuentra en los primeros lugares
de las listas que integran las ciudades que mayores pro
blemas enfrentan en materia de abasto de agua: Sao Paulo,
Beijing, Cairo, Ja¡<arta y Moscú nos acompañan.

Frente a estas ciudades, se encuentran también un
grupo que se distingue por encontrarse en proceso de
construir soluciones inteligentes y sustentables. Bangalo
re en la India, caracterizada por cientos de lagos que recar
gan sus acuíferos, emprendió acciones para protegerlos
y con ello cuidar sus fuentes de abasto. Ciudad del Cabo,
en Sudáfrica, ha logrado en los últimos 15 años reducir en
30 por ciento el consumo de agua, considerando que su
población ha crecido en el mismo porcentaje en el mismo
periodo, gracias a la participación de la población y a la uti
lización de la tecnología.

Mientras tanto en la Ciudad de México, diversos acto

res siguen concentrados en incrementar la oferta mientras
la ciudad crece de manera poco ordenada, cuando las ac
ciones más importantes deberían enfocarse en reducir el
consumo. Mientras nuestro reglamento de construcción
habla de una dotación de 150 litros por habitante al día, la
realidad muestra que cada capitalino consume cerca de
350 litros cada 24 horas.

Nuestras fuentes de abasto se encuentran en emer

gencia: un Sistema Cutzamala en sus niveles más bajos, y
pozos secos o contaminados. No es sostenible traer agua
de más lejos o bombearla de mayores profundidades. Re
gular las concesiones, incrementar la eficiencia de su uso
en el campo y la industria, acabar con las tomas y pozos
clandestinos, garantizar que todos los inmuebles cuenten
con un medidor, que las tarifas se acerquen a su valor y
que pague más quien más consume, son acciones fun
damentales. Es urgente que terminemos con las fugas en
nuestras redes de distribución y al interior de nuestras vi
viendas. No requerimos agua potable para todos los usos;
urgente que los sanitarios de nuestra ciudad se alimenten
con agua tratada, al igual que todas las zonas de riego.

Desafortunadamente, las restricciones afectan a quie
nes menos tienen. De igual forma, estos mismos grupos
son los que pagan más cara el agua. Es urgente que, efec
tivamente, se logre la reutilización y el reciclaje del agua a
través del tratamiento eficiente. La lluvia, mucha o poca,
no debe mezclarse con las aguas negras y debe aprove
charse e infiltrarse para la recarga de nuestros acuíferos.

En 1984 se transmitió a través de la poderosa tele
visión, un spot protagonizado por un niño que advertía
que la crisis se avecinaba: "Amanda, ciérrale., te la estás
acabando". El niño tenía razón, la crisis nos alcanzó y su
advertencia está más vigente que nunca.

Fecha: 15/01/2024

Página: 10

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Justa medianía / David E. León Romero

David E. León Romero

Costo: 32,552

Página 91 de 213 Índice



POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Xóchitl Gálvez inició ayer el cierre
de precampañas de precandi

datos presidenciales con un acto en
la repleta Arena Ciudad de México,
en el que llamó a las autoridades del
INE y el Tribunal Electoral a impedir
que el Presidente de la República y
los gobernadores de su partido se
inmiscuyan en el próximo proceso
y criticó que se ofrezca continuar la
transformación del país, en las con
diciones en que está hoy México:
"Peor que un país en guerra por tan
ta violencia", y retó a su adversaría
Claudia Sheinbaum a un debate, "si
le dan permiso".

A su vez, la precandidata de Morena, PT y PVEM, quien
inició el sábado una serie de "Diálogos por la Transfor
mación" con la comunidad cultural, cerrará el jueves su
precampaña en el Monumento a la Revolución, en la que
espera lograr una gran movilización, en tanto el precan
didato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez,
lo hará ese mismo día por la tarde, pero en Monterrey,
arropado por quien lo "destapó", el gobernador regio,
Samuel García.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Francisco Rivas, director general del Observatorio Na
cional Ciudadano, alertó ayer que ante lo que ocurre hoy
en distintos municipios de entidades federativas, a la que
se sumaron asesinatos de aspirantes a algunas candidatu
ras, el proceso electoral de junio próximo será violento, lo
que es un claro reflejo de lo que se vive en el país.
Lo que confirma aunque ni el Gobierno federal ni los
estatales reconocen que un amplio porcentaje del terri
torio nacional está hoy bajo el control del crimen organi
zado, cuyos cárteles tienen aterrorizados a los habitantes
de comunidades, municipios y ciudades importantes, sin
que haya quienes los enfrenten.
Convencidos de que la revelación de acuerdos entre
PRI y PAN en Coahuila no afectará la alianza entre el trico
lor y el PRD, los dirigentes deéstosya acordaron la alianza
de sus partidos para apoyar a los candidatos a diputados
federales y locales en Querétaro,
Como se recuerda, la torpeza de Marko Cortés, líder na
cional del blanquiazul de reclamarle al gobernador priis
ta coahuilense, Manolo Jiménez, incumplir los acuerdos
para que militantes de su partido ocuparan no sólo po
siciones políticas sino administrativas y hasta notarías,
puso a la alianza opositora Fuerza y Corazón por México
en blanco de andanadas.

Esa ofensiva verbal que Cortés originó, obligó a la
candidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, a deslin
darse y reprobar tales acuerdos, a pesar de que éstos son,
y han sido, prácticas a los que recurren todos los partidos,
incluidos el que hoy gobierna, aunque sin hacerlos públi
cos, cuyos ejemplos sobran y han sido de sobra sabidos.
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DESDE LAS CLOACAS

EL BOTÍN

PORELDUENDE

Marico Cortés, presidente
nacional del PAN, como

dicen en el argot popular, ahora
sí "regó el tepache" y cometió
una tontería,
Al revelar el reparto de puestos y cargos en Coahui
la, producto de la coalición que tienen con el PRI,
puso sobre la mesa un asunto totalmente vergon
zoso: los políticos viviendo de los impuestos que
usted y yo pagamos.

Y mire que decir "viviendo" es una cosa pau
pérrima y lo deja muy decoroso, porque lo que en
realidad sucede es que cada vez se hacen más mi
llonarios a costa del erario.

El líder nacional de los pitufos reveló algo que
era conocido desde siempre, sólo que ahora ya no
les importa lo descarados que puedan ser.

Históricamente los políticos en México están
allí para repartirse el botín, y cuando se reparte
mal, hay motín. Como esta vez.

Pero también puso sobre la mesa una revela
ción: el reparto de cargos públicos al amparo de
la democracia. El PANPRIPRD no son los únicos.

El arbitro electoral, ante estas evidencias, no hace
nada, pero ésa es otra cosa...

Es lamentable, es obsceno, que los políticos
se repartan los millones de pesos que significan
los cargos públicos, pero es más grosero aún, que
quienes dicen que no son corruptos, acepten esas

prebendas ¡y hasta notarías se jueguen!
Ahora, pensar que el PAN es el único es una

falacia, en el partido oficialista pasa exactamen
te lo mismo, y para prueba un botón, hace poco
se reveló que un político le pidió a una aspirante
presidencial que, a cambio de su apoyo, lo dejara
controlar el territorio que ya gobierna.

Es decir, que para que eche a andar la maquina
ria de dinero y compra de votos con dinero públi
co él necesita que le garanticen que el negocio de
su demarcación siga estando en sus manos. Todo,
obviamente, por amor al pueblo...

¿Marico Cortés la regó? Yo creo que más bien
hizo su aporte a la democracia, jajaja: decir qué y
cómo se reparten TODOS los partidos el botín.

Así que, querido lector, en cuatro meses y
medio que le toque votar, piense usted muy bien
a quien le va a regalar, no su voto, sino su dinero,
el mío y el de todos, porque en México, así como
dijo Marko, todo tiene un compromiso y ningún
apoyo es gratis.

En el baúl. A cuatro meses y medio de la
elección, Mario Delgado, presidente nacional de
Morena, ha dado por perdida la gubernatura de
Guanajuato, Fuentes cercanas a Delgado Carrillo
me cuentan que más allá de que el PAN sea el par
tido dominante en la entidad, las pugnas internas
le están cobrando factura a los del partido guinda,
tanto así que, de las nueve gubernaturas en juego,
ésa es la única donde Mario no ve posibilidad algu
na de salir adelante.
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RUSIA EN LAS ELECCIONES DE MI XICO

POR BIBIANA BELSASSO

Decenas de "diplomáticos"
de Rusia han llegado a tra

bajar a la embajada de ese país
en México en los últimos me

ses. Al mismo tiempo que el jefe
del comando Norte de los Esta

dos Unidos, Glen Vahn Herck, le
informaba al Senado estadou

nidense que Rusia tiene más
oficiales de inteligencia desple
gados en nuestro país, que en
cualquier otro del mundo.

Aseguró VanHerck que están aquí para hacer
espionaje y conocer las decisiones que está to
mando México en relación con el país vecino.

A esto se suma la cercana relación que existe
entre el gobierno ruso y el mexicano. México no
se ha pronunciado en contra de la invasión de
Rusia a Ucrania. En el Gobierno del Presidente

Andrés Manuel López Obrador argumentan que
han optado por una postura de "neutralidad",
ante la invasión a Ucrania. Y hemos visto la pre
sencia de un contingente militar ruso invitado al
pasado desfile militar del 16 de septiembre.

Ahí está el Grupo de Amistad MéxicoRusia en
la Cámara de Diputados y el 23 de marzo de 2022,
en plena invasión rusa a Ucrania, un grupo de 25
legisladores encabezados por el Partido del Tra
bajo, pero en el que también participaron dipu
tados de Morena y del PRI, tuvo varios encuen
tros con diplomáticos y funcionarios rusos.

A principios del pasado mes de diciembre,
platiqué con funcionarios estadounidenses
y publiqué en este espacio sobre cómo están
operando desde Rusia campañas de desinfor
mación para desestabilizar algunos puntos en
América Latina, y en México están trabajando
intensamente.

Y es que una campaña masiva para desinfor
mar se ha lanzado desde Rusia y está teniendo

una penetración muy importante en América
Latina.

Funcionarios del Departamento de Estado
de la Unión Americana aseguran que descubrie
ron esta operación rusa encubierta para confun
dir a la gente desde su fase inicial. Es propaganda
que se ha publicado en medios para crear falsas
narrativas.

Rusia busca el apoyo internacional tras la in
vasión a Ucrania. En América Latina han encon

trado un buen sitio para poder fabricar noticias
falsas con contenido que les funcione, porque
en América Latina la mayoría de los países son
democráticos y pueden crear una noticia para
que se difunda en las redes y en los medios. Tam
bién buscan aliarse a países cuya geografía les
convenga. México es vecino de Estados Unidos.

La intención de Rusia es manipular la infor
mación, para ellos es importante que la gente los
perciba como las víctimas tras la invasión que hi
cieron en Ucrania. Saben que esta guerra durará
tiempo y requieren aliados.

Muchos gobiernos de América Latina tienen
simpatía con los rusos, ahí está el ejemplo de
Cuba, Nicaragua, Venezuela, la Argentina de los
Kirchner, y otros países como México, que ha in
vitado a delegaciones rusas a participar, incluso
en nuestro desfile militar.

Hoy, el gobierno de Putin tiene la simpatía de
la administración de López Obrador y le es muy
importante mantener esta buena relación con la
entrante. Rusia hace estas campañas de desin
formación para intervenir en otros países y con
seguir apoyo para el suyo. La gente que la recibe,
muchas veces la réplica sin dolo, sin saber que
el emisor primario ha sido Rusia o cuáles son las
intenciones de esa información. Estas campañas
las hacen por medio de bots y se crean artículos
con Inteligencia Artificial para hacerlos llegar a
miles de personas.

Para que nos demos una idea de la magni
tud de esta campaña hecha a base de mentiras
y como propaganda prorrusa, tan sólo Alexei
Goreslavsky, quien trabajó para el Kremlin en el
área de Internet, tenía un presupuesto de unos
32 millones de dólares para este año para las
campañas que dejarán a Rusia como los afecta

dos tras la invasión a Ucrania.

Otro funcionario norteamericano con quien
hablamos hace unas semanas fue James P.

Rubin, quien asegura que Rusia puede emitir
la información que desee, el problema es que

están engañando a la gente sin decir de dónde
surge, el Kremlin tendría que hacerse responsa
ble de esta información, pero lo que hacen es di
vulgar noticias falsas, sin citar la fuente y cuando
realmente es propaganda.

Si Rusia busca implantar su mensaje porque
busca aliados, ¿por qué no ayudaría con este
mismo sistema a partidos políticos de distintos
países para poder darle un vuelco a los resulta
dos electorales?

México, hoy es el país con más personal de
inteligencia ruso, así lo han confirmado los ser
vicios de seguridad de Estados Unidos.

De acuerdo con reportes oficiales de Estados
Unidos, estos agentes tienen libertad de operar
en México a diferencia de lo que ocurre con los
agentes de la DEA, CIA, FBI y otras agencias de
seguridad de Estados Unidos y de otros países.

En los últimos meses se ha reportado el in
cremento de la llegada de agentes rusos a nues
tro territorio, sin tener especificado a qué vienen,
cuál es su misión, a qué áreas específicamente
están encomendados, de acuerdo con un infor
me del diario The Wall Street Journal.

La periodista Nilcolai Patrushev quien escri
be para ese diario advierte que el presidente Vla
dimir Putin "tendría una obsesión por alimentar
silenciosamente la ideología antidemocrática en
el continente americano, con poca resistencia
por parte de Estados Unidos, y en ese esquema
México sería un objetivo especialmente valio
so, señalando que el espionaje en nuestro país
puede ser el más peligroso".

El que se asienten espías de distintos países
en nuestro país es histórico. Lo hemos visto
desde la época entre la Primera y la Segunda
Guerra Mundial aquí en México.

Poco antes de la Segunda Guerra Mundial, se
descubrió un centro de espionaje nazi en Méxi
co, que tenía como propósito desestabilizar la
frontera sur de Estados Unidos, para que ese
país en vez de mandar a sus principales fuer
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zas a combatir en territorio europeo, vigilara su
frontera sur.

En esa época se descubrieron métodos de
espionaje muy sofisticados, que fueron utiliza
dos por los alemanes nazis, los soviéticos y los
estadounidenses.

Por ejemplo, en la década de los 60 y 70, en
la Ciudad de México, se descubrió un punto de

encuentro donde se juntaban espías soviéticos,
miembros de la entonces KGB. En ese tiem

po, México era considerado uno de los cinco
cuarteles fuera de la URSS más importantes,
de acuerdo con un expediente desclasificado
por el Cisen.

Y mucho de ese espionaje terminó cuando
Luis Echeverría descubrió que la KGB brindaba

apoyo a movimientos armados que afectaban a
México, por lo que varios espías soviéticos fue
ron expulsados.

Al paso de los años, estas operaciones conti
núan, no es un secreto esta forma de operar de
Rusia en México y otros países de América Lati
na. Pero en México hoy estamos a pocos meses
de una elección presidencial.

¿ESTÁ AQUÍ PARA HACER ESPIONAJE?

UNA DELEGACIÓN
de cadetes de Rusia
desfiló en el 213
aniversario del Inicio

de la Independencia
de México, el 16 de
septiembre del 2023,
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Viene ajuste de equipos y estrategias de Claudia y Xóchitl

Vienen sendos ajustes.
El fin de las mal llamadas precam

pañas presidenciales será utilizada
por ambos frentes, el del Gobierno

y el opositor, para hacer modificaciones de
fondo.

Tanto de pulso como de valoración.
De pulso porque cada una de ellas, la copia

lopezobradorista como la crítica lopezobra
dorista, debe revisar a cuánto pueden aspirar.
Y de valoración porque sus equipos no han

dado los resultados esperados yes momento
de remociones y de nuevas estrategias.
Con Claudia Sheinbaum para detener la

caída enlas encuestas pese a la abundancia de
recursosy al escandaloso manejo de efectivo.
Como el dinero no lo es todo, el acarreo ha

dejado de ser efectivo, no llena escenarios, es
necesario retirar sillerío y, aún así, la gente
se va sin escuchar el discurso repetitivo del
sexenio.

¿Dónde estálafalla?
La primera respuesta es: enla organización

de los eventos aunque participen gobernado

res, alcaldes y funcionarios de todos los pro
gramas asistenciales, como en su momento
denunció Marcelo Ebrard.

Pronto sabremos la respuesta.

UN JEFE DECORATIVO

Del otro lado también hay dificultades.
Pocos lo saben, pero hay problemas diver

sos: son muchos quienes meten las manos,
quienes confunden a Xóchitl Gálvez, quie
nes no la dej an ser auténtica y terminan por
obstaculizar.

Para colmo, se ha visto la ausencia práctica
del coordinador, el panista Santiago Creel,
quien en plena precampaña y revisión de
planes se fue de vacaciones durante semanas
al extranjero.
Eso sí, regresóypresumió su sacrificio.
Tal vez no haya despido, pero en la práctica

ha asumido esa función el priista Enrique
de la Madrid Cordero, quien pule y ajusta el
plan de gobierno propuesto por José Ángel
Gurría.

Hay que aterrizar muchos puntos me dijo
De la Madrid cuando le pregunté qué ha
ría con un documento tan amplio como el
presentado por el exsecretario general de la
Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE).

ACTOS SINDIFUSIÓN
1. Muchos sonlos retos paraXóchitl Gálvez.
El primero es plasmar su arrastre social,

sus concentraciones y muestras de apoyo por
doquier, en imagen para proyectar su presen
cia en la competencia aunque las encuestas
oficiales quieran borrarla.
Por ejemplo, en Quintana Roo fue sensa

ción el alud de quejas de empresarios y ho
teleros contra los gobiernos estatal y federal
por el abandono general, pero no se reflejó
enlos medios.

Y ayer el lleno en la Arena Ciudad de Méxi
co tardó muchas horas en subir a medios elec

trónicos y para colmo con ángulos sesgados y
detalles como haber leído en telepronter en
lugar del discurso político.
Ella sabrá qué hacer.
2. El magisterio ya elabora el pliego petito

rio para mayo próximo.
Con discreción, el profesor Alfonso Cepe

da quiere pasar como el dirigente de orden,
calma laboral y mayores conquistas como la
basificación de casi un millón de maestros.
Y 3. No puede pasar desapercibida la con

centración de diez mil personas en Alvaro
Obregón por Javier López Casarín, aspiran
te a alcalde.

Reunió a tirios y troyanos morenistas, des
de Claudia Sheinbaum hasta Ornar García
Harfuch, quien fue abandonado por el deda
zo presidencial pese a liderar encuestas para
la capital.
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes y no reflejan necesariamente

KtílJJÉS 08 Vistftfjg 24 HORAS.
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Una ayuda
para Claudia

Este 18 de enero concluye la etapa
de precampañas y las candida
tas y el candidato presidencial,
tendrán un mes y 10 días para

preparar las propuestas que liarán a los
ciudadanos.
En los últimos meses los mexicanos hemos

tenido un esboz o de cuáles son los temas que
Claudia Sheinbaum, precandidata de Mo
rena, PT y Partido Verde; así como Xóchitl
Gálvez precandidata del PAN, PRI y PRD,
plantearán en sus propuestas.
La candidata del partido en el gobierno,

Claudia Sheinbaum, hasta ahora, sólo ha
hecho el compromiso de continuar con la
Cuarta Transformación, es decir, mantener
la misma política que el actual gobierno, esa
que tiene al país sumido en la violencia, sin
medicinas, sin crecimiento económico, sin
políticas públicas para las mujeres violenta
das y sin estancias infantiles.
En tanto, la candidata opositora, Xóchitl

Gálvez, ha señalado que cambiará la política
de abrazos hacia los delincuentes, regresará
las estancias infantiles, además de mante
ner los programas sociales dará atención
dental a los adultos mayores, impulsará la
inversión a través del nearshoring, entre
otros temas.

De quien todavía no tenemos una idea de
las propuestas que hará, es el recién nombra
do precandidato de Movimiento Ciudadano,
Jorge Álvarez Máynez, cuyos esfuerzos los
ha centrado en agredir a través de las redes
sociales al PRI, el mismo partido en el que

inició su cañ era política.
Desde Morena insisten en que su candidata

ganará la elección de junio con una amplia
ventaja frente a su principal contrincante de
la oposición.
Entonces, si la candidata del partido en el

poder va tan bien como dicen, por qué desde
Palacio Nacional han comenzado a preparar
el camino para controlar los órganos que van
a 01 gañiz ar y calificar la elección del próximo
2 de junio.
Si va tan bien como dicen, porqué el Pi es í

dente presentará reformas constitucionales
que sabe perfectamente que no pasarán, pero
servirán como promesas electorales.
Las campañas iniciarán, de manera oficial,

el próximo 1 de marzo, pero el 5 de febrero
el primer mandatario enviará al Congreso
de la Unión al menos diversas iniciativas que
lo único que generarán será ruido electoral,
porque difícilmente serán aprobadas por el
Congreso en los dos meses que tiene el perío
do ordinario.

Si va tan bien la candidata oficial, por qué
el presidente, Andrés Manuel López Obra
dor necesita enviar, ocho meses antes de
que concluya su gobierno, iniciativas para
aumentar el salario mínimo, reformas a las
pensiones, al Poder Judicial y en materia
electoral.

Será que en Palacio Nacional tienen otros
datos y saben que su candidata, Claudia
Sheinbaum necesita algo de ayuda para lo
grar entusiasmar a los mexicanos.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El Congreso de la Ciudad de México no ratií 
có a Ernestina Godoy como Fiscal capitalina
por considerar que no fue capaz de responder
a los intereses de las víctimas; sin embargo,
el jefe de Gobierno, Martí Batres, dejó a su
excuñado, quien por cierto obtuvo en un día
su título de abogado, al frente de esta institi ¡ 
ción; no cabe duda que en Morena pesa más
la lealtad que la eficacia.
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Xóchilt se encarrila

El cierre de precampaña de Xóchitl
Gálvez volvió a ser una bocanada

de aire fresco para el frente opositor .
No solo por la convocatoria, sino

porque, después del pleito entre el PRI y el
PANpor la candidatura ala presidenciamuni
cipal de Toneón, las dirigencias nacionales y
las estructuras partidistas aparecieron recon
ciliadas en torno a la figura de la hidalguense.
El cierre de la precampaña alentó a los se

guidores de Gálvez, cuyo recorrido por el país,
en esta primera etapa, no ha estado exento de
enoresy críticas justificadas por la desorgam
zación en su equipo.

Debió haber aprendido por que el evento de
ayer, pese a ser el más concurrido en esta eta
pa, resultó bien or ganiz ado y el protagonismo
lo tuvo exclusivamente la precandidata.
Este tiempo, antes del inicio de la campaña

formal, en marz o, deberá servir para pulir los
vacíos en el discurso vio que sigue fallando en
mater ia de comunicación.

Xóchilt Gálvez tiene elementos de sobra para
articular un discurso que venda, que no solo
conüastelo malhecho conlo que puede ofrecer.
Hay cientos de asuntos que le duelen a la so

ciedad, incluso a los lopezobradoristas, pero,
como bien dijo, se trata de perder el miedo y
atreverse a cambiar.

No es una tarea fácil ; apenas tendrá 90 días
no para convencer a los seguidores de López
Obrador, porque eso será perder el tiempo,
sino para dirigirse a los millones de mexica
nos que votarán por primera vez y a quienes
no votaron por el actual gobierno en el 2018.
Si la alianza opositora funciona como fun

cionó ayer, seguramente Xóchilt tendrá opor
tunidad de alcanzar y ganar, pero debe cuidar
no caer en lo provocación, no repetir los eno
res cometidos en estos meses y cuidar que

entre su equipo cercano no haya, como dijo,
"ni huevones, ni rateros ni pendejos".

• • • •

Por cierto, otro tema que deber án cuidar la
precandidata y su equipo es el tema de las
"encuestas" que la dan por muerta.
Los sondeos han caído en una espiral de

descrédito no todas las casas encuestado

ras porque en época elector al florecen como
horrgosy sus resultados dejan de ser creíbles.
La encuestitis es una forma de hacer campa

ña también, pero la encuesta final será siem
pre la más cr eíble, la de las urnas.

• • • •

Claudia Sheinbaum, por su parte, tuvo even
tos de cieñe en Hidalgo y Puebla, ante cuyos
seguidores se comprometió a continuar con
"el segundo piso" de la transformación.
"Vamos a dar continuidad a los principios

de nuestro movimiento, de nuestras causas,
porque nosotros no vamos a dejar de luchar",
dijo la carrdidata oficial enTulancirrgo.
Sheinbaum dijo que la educación debe ser

gratuita, que deben eliminarse las colegia

turas en las universidades públicas y en los
tecnológicos.
"La educación no es una mercancía, es un

der echo establecido en el tercero constitucio
nal", declaró.
Días antes, Sheinbaum había defendido

a Ulises Lara, encargado de despacho de la
Fiscalía de la CDMX, cuestionado por haber
obtenido un título exprés en una de esas uni
versidades que graznan.

• • • •

El que hizo una demostración de músculo
ayer, por lo que se pudiera ofrecer, fue el dipu
tado federal y dirigente del PAN en el Estado
de México, Anuar Roberto Azar Figueroa.
El legislador reunió a más de mil militantes

panistas entre los que destacaron los cuadros
más importantes de Acción Nacional en la
entidad mexiquense.
El dirigente del panismo estatal logró la

asistencia de exdirigentes, diputados fede
rales, locales, alcaldes, síndicos y regidores
durante urr evento realizado en Cuautitlán.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes ynoreflejan necesariamente

el aynjsrtf v¡gfa¡je 24 horas.
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Les creció el enemigo

La crisis de seguridad en Ecuador
mostró una de las más graves fallas
de seguridad nacional de gobiernos
y aparatos de seguridad de Estados

Unidos, México y América latina: la trans
nacionalización no sólo la internacionali

zación de bandas criminales de unos países
en otros, aunque todavía con la ventaja de

que no existe una federación de organismos
criminales.

La elaboración y tráfico de drogas ha lle
vado a los grupos delictivos a prácticas pro
fesionales más allá de la venta en las calles:

la producción a gran escala, la distribución a
nivel internacional y traspasando fronteras
y, sobre todo, la creación de empresas que
operan en varias naciones al mismo tiempo
para lavar el dinero ilícito.
El aviso había sido ya emitido por la DEA

desde 2005: cárteles mexicanos que habían
prácticamente desaparecidoenMéxicoLos
Zetas, por ejemplo encontraron forma de
reorganización de manera autónoma den
tro de Estados Unidos para traficar drogas
y crear todo tipo de bandas. Los cárteles de

Sinaloa y Jalisco tienen células funcionando
con autonomía relativa al interior del terri

torio estadounidense, sin que necesaria
mente tengan una dependencia absoluta de
su central en México.

Hasta ahora no se trata de corporativos
formales, sino más bien de que el tráfico
internacional de drogas ha obligado a una
configuración celular para producir, trafi
car, comercializar y lavar el dinero de sus
actividades delictivas, pero hasta ahora de
pendiendo de estructuras administrativas
improvisadas.
La preocupación que comienza a notarse

en sectores de seguridad es que los principa
les grupos delictivos con presencia interna
cional pudieran llegar a convertirse en una
Confederación de organismos criminales,
no sólo para el reparto de territorios o la lu
cha violenta por las plazas, sino acordando
una distribución equitativa que impida la

persecución legal en su contra. Si de manera
aislada los grupos delictivos son peligrosos,
articulados en acuerdos de mercado po
drían llegar a tomar el control de gobiernos.

ZONAZERO

A pesar de datos diversos respecto a la ex
pansión de cárteles en el sursureste de la
República mexicana, las autoridades to
davía no han puesto en marcha programas
operativos para desarticular la presencia
creciente, por ahora, de los cárteles de Ja
lisco y Sinaloa en poblaciones que van de
Oaxaca hasta Quintana Roo por el Pacífico
y la frontera y toda la zona de Veracruz y
Tabasco por el Golfo de México.
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El Ecuador
de Noboa
No existe mayor debilidad de un

Estado que los golpes hacia la segu
ridad. Lo que ha ocurrido en Ecua
dor es la demostración de la debili

dad del Estadoy de la fortaleza del hampa que
logra poner enjaque no sólo a la sociedad civil
sino apolíticos, militares y autoridades
El Estado de Derecho está para algo. No se

trata sólo de una forma jurídica que defiende
la libertad y la democracia. Es la ley en su máxi
mo esplendor. Cuando se vulnera se corre el
riesgo de debilitar el país. Esto es lo que ha
ocurrido en Ecuador.

Los dos últimos gobiernos, el de Lenin More
no y el de Guillermo Laso fueron dos fracasos.
Ecuador pasó de ser uno de los países más
seguros de América Latina a uno de los más
peligrosos. Parte del crimen organizado lati
noamericano vio en Ecuador un vergel dónde
recalar. Ecuador pasó a ser el país principal
de donde salía la cocaína hacia Europa. El cri
men organizado se asentó allí y comenzaron a
proliferar un sinfín de cárteles domésticos que
comenzaron a tener cada vez más poder.
Es verdad que algunos capos terminaron en

prisión. Sin embargo, esa fragilidad del estado
hizo que desde las cárceles controlaran todos
sus negocios. Las penitenciarías se convirtie
ron en las oficinas de los narcotraficantes. La
corrupción, el dinero y las armas dentro de las
cárceles hicieron el resto.

El actual presidente de Ecuador, el joven Da
nielNoboa, tiene un problema no menor. Debe
reducir al hampa a su mínima expresión. Por
eso empezó a copiar el ejemplo de El Salvador
de Bukele, claro que ni él es Bukele ni Ecuador
es El Salvador.

Tiene poco tiempo para demostrarlo. En
algo más de un año hay elecciones en Ecuador,
si quiere ser presidente no tendrá más remedio
que acabar con el narcotráfico y su poder om
nímodo. Eso es algo difícil de atajar.
Tras esta crisis vendrán otras. Si no va arre

glando este problema de seguridad, la vulne
rabilidad del estado seguirá vigente y termina
rá por pasar una factura indeseable.
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Cierre entre polémicas
Las precandidatas y precandida
to a la Presidencia de la Repúbli
ca inician ya con el cierre de sus
respectivas precampañas para
entrar en el periodo de intercam

pañas a partir del 18 de enero,
recargar fuerzas, operar políti
camente y regresar a la última
etapa del proceso, la campaña
en pleno, a partir de marzo. En los
tres frentes, tanto, eon Claudia
Sheinbaum, como con Xóchitl

Gálvez y Jorge Álvarez, llegan
con sus respectivas controversias
a esta etapa, pero, a diferencia de
la exjefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, los otros dos aspi
rantes parten en una posición de
desventaja, quizá irreversible

En la coalición Fuerza y Cora
zón por México sigue abierta la
crisis que detonó Marko Cortés,
exhibiendo los acuerdos en

Coahuila, y con Gálvez en medio
de una pugna que ni es de ella,
pero que le acaba afectando. Y del
lado de Álvarez Máynez, el pano
rama no es nada esperanzados

pues parte prácticamentecomo
un desconocido a nivel nacional

y ni siquiera con el apoyo del par
tido en pleno. Parece mucho para
remontar y muy poco el tiempo
(y la materia prima).

Se inconforman en Morena

por sumar a priistas

En el Estado de México, nos
dicen, militantes de Morena han

levantado la voz en protesta por
la reciente inclusión de exinte

grantes del PRI, pues acusan que
su objetivo es únicamente obte

ner posiciones gubernamentales,
nada que no se haya visto en otras
entidades

Nos cuentan que la base más
leal a Morena, específicamente
en el municipio de Atizapán de
Zaragoza, se encuentra más que
inconf orme por la adhesión de
varios personajes con pasado
tricolor al partido guinda para el
proceso electoral en curso. En la
lista sobresalen algunos persona
jes del sector empresarial, uno en
específico a quien señalan ser un
activo proveedor de los gobiernos
municipales en los últimos años.
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METRÓPOLI NOCIVA
PARA LA CIUDAD
Y AÑO NUEVO, GRILLA VIEJA
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La Zona Metropolitana de Monte
rrey (ZMM) se ha convertido en un
área muy nociva para la salud de
quienes la habitan debido a los altos
niveles de contaminación. Tan solo

la semana pasada, varios munici
pios presentaron el aire más sucio a
nivel mundial.

Un problema de salud pública
que, por lo menos, en la Secreta
ría de Medio Ambiente, a cargo
de Alfonso Martínez Muñoz, no
importa mucho, además de que
siguen quedando las dudas acerca
de un compromiso con las fuentes
fijas de contaminación privadas,
pues ni siquiera se habla de ellas a
nivel oficial.

Sin duda, si al funcionario le inte
resa la salud de los regiomontanos,
lo que debería estar por encima
de cualquier cosa, en estos días
deberá declarar una contingencia
ambiental general, detener el fun
cionamiento de todo y desintoxicar
la urbe. Pero es difícil que lo aplique.

Sí, la Refinería de Cadereyta es
una fuente fija de alta contamina
ción, pero también deben señalar
a Teraium, Cemex y Matrimar,
las pedreras que también emiten
partículas PM 2.5 y PM10.

La reubicación de las empresas
es más evidente que se tiene que
hacer, mientras no ocurra esto, la
comunidad seguirá enfermando de
contaminación.

AÑO NUEVO, GRILLA VIEJA

La bancada de Movimiento

Ciudadano, a cargo de Eduardo
Gaona, continúa mostrándose
incongruente y este arranque de
año pinta para que continúe con la
grilla del año pasado, claro, contra
el PAN y PRI.

Resulta, que en su agenda
mínima proponen reformas a la
"nueva" Constitución del gober
nador Samuel García, para incluir
la paridad total en los órganos
autónomos cuando debieron pro
mover este derecho de las mujeres
en el momento en el que el Poder
Ejecutivo envió este documento.

La única que buscó incluir la
paridad total fue la legisladora, en
ese entonces de Morena, Jessica
Martínez, quien no recibió el apo
yo de las diputadas de MC, quienes
sólo guardaron silencio.

Gaona, siguiendo su postura
de seguir criticando al PRI y PAN,
le dio una bienvenida muy tibia
a Raúl Lozano, quien dejó la
bancada del partido Verde para
sumarse a MC, demostrando que
no le dio tanto gusto la llegada del
legislador.

Incluso, desaprovechó la
oportunidad de presumir al nuevo
integrante en temas como la conta
minación, pues Lozano ha promo
vido propuestas de calidad aire.
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GABINETE SEGURIDAD
NACIONAL DE
CLAUDIA SHEINBAUM

I mayor problema que identifican los mexi
E canos sigue siendo la seguridad. Por lo tanto,

la elección de las mujeres y hombres que
integren el gabinete de la futura presidenta
de México será una de las partidas de ajedrez
más importantesquejugará en su carrera po
lítica. En esta primera columna analizaremos

los perfiles públicos que orbitan el primer círculo de gravedad de
la próxima canclidata de Morena a la Presidencia de la República,
Claudia Sheinbaum.

Secretaría de Gobernación. Este cargo perdió mucho poder
en el gabinete de seguridad por las reformas que impulsó Alfonso
?urazoen 2018enfavorc!elaSecretaríacleSeguriclacly Protección
Ciudadana. Aún así es un cargo importantes. En esta posición se
anotarán sobre todo perfiles de políticos locales que salen como
el jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres, o Sergio Salomón
ele Puebla. Otros perfiles son el gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo.También la secretaria deSeguriclad Rosa Icela Rodríguez
tiene experiencia sobrada.

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. El perso
  naje natural es Ornar García Harfuch,
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sin embargo, hay perfiles como el cíe
Ernestina Godoy o Santiago Nieto,
quienes tienen experiencia en áreas
de seguridad e inteligencia. Pueden ser
también los titulares cíel CNI.

Secretarías de Defensa Nacional

y Marina Armada. Al menos una dece
nacleCeneralescleDivisiónyAlmirantes
serán convocados a entrevistas por

parte de Sheinbaum, en caso de ganar. En los pasillos militares
se comenta que la opinión del General Secretarioy del Almirante
Secretario pesarán en estos nombramientos de la probable
primera mujer Comandante Suprema c!e las Fuerzas Armadas.

Secretaría de Relaciones Exteriores. Aunque el mandato
principal de esta Secretaría es el manejo de la política exterior,
forma parte del Consejo de Seguridad Nacional y varios de los
temas de la agenda nacional de riesgos pasan por la Cancillería.
La persona que suena más fuerte es Juan Ramón de la Fuente,
quien aprovechó esta semana de reunión de embajadores y
cónsules para sostener encuentros privados.

Fiscalía General de la República. Au nq ue no forma parte del
gabinete, la FCR es una posición clave en materia de investiga
ción e inteligencia criminal contra la delincuencia organizada. La
;ta la encabeza el exministro Arturo Zaldívar, le sigue Godoyy

también una tercera carta puede ser Nieto.
En columna posterior analizaremos los perfiles cercanos a

Xóchitl Gáivez
mmm

AGENDA ESTRATÉGICA El Foro Económico Mundial publicó
el esperado Reporte de Riesgos Globales 2024 en donde des
tacan como riesgos de corto plazo la desinformación, eventos
climáticos extremos, polarización social y la ciber inseguridad.
También los resultados adversos en el uso de la inteligencia ar
tificial son percibidos como un riesgo creciente para la siguiente

década. Aquíel reporte: https://goo.su/F3pUm

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @CERODRiCUEZSL
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Se van a renovar alcaldías, diputaciones locales ij
federales, así como senadores. Hay 15 por ciento
del padrón electoral ahí

espués de la elección del Eclomex, donde
D Morena arrebató el poder al PRI tras más

de 80 años de gobernanza ininterrumpida,
sigue el reto de los partidos en la entidad
de cara a la elección de 2024.

'I El Estado de México siempre ha sido cla
ve para los resultados electorales para

Presidente.

Se van a renovar alcaldías, diputaciones localesy federales,
así como senadores. Hay 15 por ciento del padrón electoral ahí.
¿Qué va a pasar con cada partido?
El PRI terminó asociado con Morena. Basta ver lo que pasó
esta semana, donde todos los líderes y ex gobernadores
mexiquenses aparecieron con Delfina Gómez, mandataria del
Eclomex, en el quinto aniversario luctuoso del exgoberna
dor Alfredo del Mazo González, o al revés: ¿la gobernadora
acabó como priista adoptada del grupo Atlacomulco?

Eruviel Ávila, exgobernaclor del PRI y ahora senador, se
"volvió" del PVEM y se está llevando a los cuadros priistas con
los que gobernó, de 2012 a 2018 en la entidad. De entrada ya
sumó cuadros en Ecatepec y Neza, los dos municipios con

mayor padrón electoral del país.
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¿Que hace ei PAN?
Armar Azar, presidente del PAN en el
Estado de México, busca refrendar
su liclerazgo estatal.

El pasado sábado, Azar Figueroa
convocó a más ele mil panistasen el
municipio de Cuautitlánlzcalli. Fueron

 los cuadros panistas mexiquenses
más representativos al Parque de

las Esculturas.

Después de la alianza quiere reconstruir al particloy por eso
no solo reunió a la militancia panista, sino también a alcaldes,
síndicos, regidores, presidentes c!e comités municipales,
consejeros diputados locales, federales y ex dirigentes del
c!e la entidad.

Su reto es convertirse en un actor político de relevancia
local para influirá nivel nacional.

***

En la disputa del poder por los árbitros electorales, de cara a
la elección federal de 2024 y después ele la insurrección en
el Tribunal Electoral donde Mónica Soto, vista como cercana
a la 4T, se quedó con la presidencia del tribunal, hubo sor
presas en el INE.

Mónica Soto hizo el 12 con Guadalupe Taclclei, presidenta
del INE, para que ésta nombre por cleclcizo a los funcionarios
de las instituciones que ella quiera aún cuando el reglamento
interno pide que sea por mayoría de los consejeros a través
de una votación. Proceso que se lo había impedido desde
hace un año. Avanza la 4T en la toma del control del INE y
Tribunal Electoral.

• ••

UPPERCUT: Queda hasta el 22 de enera para renovar o
sustituir la credencial del INE o no se podrá votar ni por uno

ni por otro.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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NO ESTES TRISTE

• La vida pasa rápido, los pendientes
son demasiados y la atención, cada
vez, más escasa. ¿Cuántas veces
realmente escuchas lo que te responde
la persona a quien preguntas cómo

está? Y si te preguntan, ¿contestas la verdad?
Probablemente no, porque con frecuencia es un
mero trámite para pasar al tema que nos ocupa,
sea en el pasillo o en la mesa familiar.
Para las personas que padecen depresión,

dejar de expresar su tristeza puede ser un
mecanismo de defensa ante el desinterés

percibido en su entorno. Y el machismo —para
variar— agrava esta situación porque es uno
de los principales inhibidores culturales de la
manifestación emocional.

A los hombres los castiga cuando se atreven
a mostrarse y los etiqueta automáticamente
como débiles —ya sabes que "los hombres
no deben llorar"— mientras en el caso de las

mujeres, tan demandadas socialmente en
labores domésticas y de cuidado, la tristeza
llega asociarse incluso con flojera o un simple
estado de desmotivación pasajera que no
amerita atención.
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Por eso es tan común escuchar consejos
como anímate, no estés triste o échale ganas.
Y el problema no es la inefectividad de ese tipo
de frases sino que pueden ser el detonante
de una crisis suicida en la persona afectada
por la enfermedad de la depresión: Sí, es una
enfermedad y urge nombrarla con todas sus
letras, de otra forma seguiremos perdiendo de
vista la profundidad de sus riesgos.

Hoy, que es el día más triste del año, te
propongo un ejercicio: escucha realmente cómo
están las personas que te rodean. Atiende con
el oído, pero también con la vista y la intuición;
si notas que algo anda mal, indaga, dedícales
tiempo y hazles sentir acompañamiento. Si
quien experimenta esta emoción eres tú y no
sabes con quién hablarla, puedes llamar o
chatear 24/7 al Consejo Ciudadano de la CDMX,
que a través del 55 5533 5533 ofrece apoyo
psicológico gratuito para todo el país e incluso
más allá de las fronteras.

Lo del día más triste del año no lo digo yo,
es una efeméride determinada por el profesor
Cliff Arnall, de la Universidad de Cardiff,
a través de una fórmula matemática con

base en las variables de clima, deudas de las
compras navideñas, sueldo de enero, el tiempo
transcurrido desde las vacaciones de Navidad,
los propósitos de dejar atrás malos hábitos,
las motivaciones positivas y la necesidad de
cambios.

Quién sabe la solidez de esa fórmula, pero
seguro podemos aprovechar el B/ue Monday
para visibilizar el derecho a la tristeza.
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> Con la mirada puesta en
el cierre de precampa
ña, Claudia Sheinbaum

de la coalición Seguimos
Haciendo Historia, tiene
agendado el término de
sus recorridos, a las 17 ho
ras en el Monumento a la

Revolución de la CDMX, el
próximo 18 de enero. Eslo,
luego de 59 días de pre
campaña intensiva por to
do el país y llenos en los
aforos donde se presentó.
Lo siguiente es el inicio de
la campaña formal para la
presidencia, del 1 de mar
zo al 29 de mayo.

XÓCHITL
CALVEZ

> Nos hacen saber que en el cierre
de precampaña de Xóchitl
Gálvez en la Arena Ciudad de

México, Marko Cortés y Alejan
dro Moreno, estuvieron juntos,
pero no revueltos. Cada uno con
miembros de sus partidos. Dicen
que la distancia obedece al conflic
to que existe con el gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez

JORGE
ÁLVAREZ
MAYNEZ

> Pese a todos los cuestiona

mientos que ha recibido, Jorge
Álvarez Maynez virtual candi
dato presidencial de Movimien
to Ciudadano, viajará ligero en su
carrera por la silla del águila. No
piensa el partido naranja armar
una estructura robusta para
manejar su campaña. Su equipo
será de no más de 10 personas.

Fecha: 15/01/2024

Página: 2

Area cm2: 225

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,224

Página 110 de 213 Índice



ALICIA
BARCENA

TENSION Y
RESPALDO

> Con la representa
ción del presidente
López Obrador,
se decidió final

mente que fuera
la canciller Alicia

Barcena quien
acudiera a la to

ma de posesión del
presidente de Gua
temala, Bernar
do Arévalo, quien
tenía programa
do rendir protesta
ayer, en medio de
un clima de tensión
e incertidumbre

en aquella nación
centroamericana.

ADRIÁN
ALCALÁ

CLARIDAD
EDOCATIVA

> Nos cuentan que
el comisionado pre
sidente del INAI,
Adrián Alcalá,
sugirió al Instituto
Politécnico Nacio

nal (IPN) mostrar el
número de aciertos

que obtenga cada
aspirante en el exa
men de admisión,
puesto que trans
parentar los resul
tados fortalecerá el
derecho al acceso

a la educación, así
como que los aspi
rantes estén mejor
preparados para el
proceso.
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En el arranque de 2024, el componente geopolítico del petróleo ha salido
a relucir en el curso del conflicto en Oriente Próximo, en donde están en
frascados Israel y l lamas desde territorio palestino; con laiespansión de las
operaciones bélicas hasta el Mar Rojo, al registrarse ataques de los rebeldes
lililíes de Yemen contra embarcaciones mercantes y peí mieras, quienes re
cibieron como respuesta bombardeos a sus posiciones por parte de la fuer
za aénea de EU y (3ran Bretaña. Los portavoces hutíes han asegurado que
los ataques que han lanzado contra los buques mercantes en el Mar Rojo, es
en apoyo a I lamas ante Israel, f anunciaron que los ataques aéreos de fil I f
Gran Bretaña tendrán una respuesta y castigo. De esta manera, las hostilida
des bélicas concentradas en Gaza, ahora se trasladan a un nuevo escenario
en el Mar Rojo, donde las flotas mercantes concentran 13|á del tráfico maríti
mo global y los buques petroleros transportan diariamente sobre 7 millones
de barriles de crudo. Los rebeldes hutíes que controlan la región norte de
Yemen y la costa del Mar Rojo, son apoyados por Irán, quien, según informa
EU, le suministran a los lililíes armamento, además de entrenamiento.

Ante éste nuevo polo de conflicto bélico en el Mar Rojo, alguna® empresas
navieras y operadores de buques cisterna que transportan crudo, han tenido
que desviar sus rutas por África, con el consecuente incremento del tiempo,
Costos y seguros. H riesgo geopolítico qué enfrenia el mercado de hidrocar
buros le da la razón a la política energética del presidente López Obrador,
fincada en la Soberaníáy Seguridad Energética Durante su gobierno, ante la
peor crisis energética global causada por la pandemia y los conflictos béli
cos en Europa del Esle\ Medio Oriente, devolvió él caiácler estratégico y dé
servició al sector energético bajo la redol ía del Estado Mexicano, garanti
zando el suministro de energía a precios asequibles y de manera sustenta
bte Mientras que, en Estados Unidos y Europa, donde prevalece la privatiza
ción dé la industria eléctrica, tuvieron que enfrentar alzas exponenciales en
las tarifas de luz v sufrir por la falta de suministro.

Como representante popular de Tabasco y México, desde el Palacio Le
gislativo de San Lázaro, con el respaldo de mis paisanos del Distrito Federal
4, hemos coadyuvado con el rescate de Pemex v la GFE, que ha llevado a ca
bo él Presidente, para que todos, en un entorno internacional volátil, puedan
Contar con luz y combustibles a precios por debajo de la inflación.

*Presiclente ele la Comisión ele Energía de la LXV Legislatura cíe la
Cámara ele Dipútetelos del H. Congreso de la Unión
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Lo directora de la extinta agencia
gubernamental de noticias, Sanjuana Martínez,
pedía 180 millones de pesos para "liquidar" a
63 trabajadores... De la suma total, 13 millones
eran para ella

aberle quitado la representación de
Hlos trabajadores de Notimexy negarle

una liquidación de 180 millones de
pesos para 65 colaboradores, fue lo
que desató el enojo de Sanjuana Mar
tínez Montemayor quien la semana
pasada habló del conflicto político y

laboral en la extinta agencia gubernamental de noticias.
Entre otras cosas, acusó a las secretarías de Gober

nación y del Trabajo de pedirle un moche de 20 por
ciento, del total de las indemnizaciones, para la cam
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paña de Claudia Sheinbaum y Morena. Sin embargo,
de acuerdo con fuentes de primer nivel del gobierno
federal, Sanjuana nunca aceptó la intervención de las
autoridades y siempre quiso imponer su voluntad.

En cambio, exigió que, tras el conflicto de varios años
en esa entidad gubernamental, primero se liquidara al
personal c!e confianza y luego a los sinclicalizaclos, por
3 que la autoridad se negó a tal petición, depositando
parte de los recursos en el INDEP, lo que también, ase
guran, abonó al "berrinche" de la periodista. El pasado
9 de enero, en un texto publicado en el periódico La
Jornada, Martínez Montemayorclio a conocer su pos
tura sobre el conflicto laboral que surgió
en Notimex, desde 2019, y que concluyó
con la desaparición de la misma, enfo
cando sus cuestiona míentos sobre la

actuación que tuvieron en este asunto las
secretarías de Gobernación y del Trabajo,
que encabezan Luisa María Alcalde y
Marath Baruch Bolaños.

Entre otras cosas, las acusó también
de quererla comprary de buscar que trai
cionara a su equipo, ofreciendo liquidaciones laborales
que no corresponden a cinco años de servicio. En el
texto publicado, habló de una lista de 65 colabora
dores, cuando, de acuerdo con el documento oficial
que entregó a la autoridad, eran 63. Además, refirió que
a suma total de las liquidaciones era de 150 millones
de pesos, cuando en realidad el documento oficial da
cuenta de poco más de 180 mil millones. El documento
que presentó el director de Administración de Notimex,
Carlos Peñaloza, a la STPS, incluía los sueldos de "es
quiroles" y funcionarios, muchos de los cuales estaban
fuera del contrato colectivo de trabajo, razón por la que
se les negó la liquidación como lo solicitaban. Las sumas
de tales indemnizaciones, hechas por la funcionaría y

sus colaboradores, incluían cuatro rubros, de acuerdo
con el "Cálculo de liquidación bruta del personal
activo al 31 de diciembre de 2023", entregado por
la Dirección de Administración y Finanzas. En el caso
específico de Sanjuana Martínez, su liquidación, con
base en la Ley Federal del Trabajo y su contrato,
estipulaba tres millones 967 mil 662 pesos, mientras
que por Gratificación Gubernamental establecía dos
millones 777 mil 335 pesos; por Apoyo Gubernamental,
seis millones 567 mil 622 pesos; y en Compensación
por Separación, un millón 190 mil 286 pesos

En total, reclamaba un pago de 14 millones 502
mil 868 pesos que, menos ISR, daba 13
millones 84 mil 425 pesos. Mientras que
el director de Administración, Carlos Pe
ñaloza Martínez, estipulaba poco menos
ele siete millones de pesos.

Para la autoridad laboral, la única liqui
dación que le correspondía era la del primer
rubro que, en el caso de Sanjuana, era de
3.9 millones de pesos, en virtud c!e que las
demás gratificaciones y compensaciones

sólo aplicaban a trabajadores sinclicalizaclos. En todo
eso, me dicen desde la 4T, radicó la furia de Martínez,
que, queriéndolo o no, abrió un nuevo frente de batalla
para Morena, porque el caso de los supuestos moches
(que no se han comprobado) fue aprovechado polí
ticamente y denunciado por Xóchitl Gálvez ante el
Instituto Nacional Electoral

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El enemigo
en casa es como un virus informático: no sabes que
está allí hasta que causa estragos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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— A REVELACIÓN DE Samuel García de las

L peticiones que el PRI y el PAN hicieron en
Nuevo León para permitir que se eligiera a
su interino, modificaron el rumbo del pleito
judicial de Desarrollo Logistik.

Hablamos del complejo industrial que
cuenta con 2 mil 200 hectáreasy que en la actualidad
está a un 60% de ocupación. Se sitúa a 25 kilómetros
del centro de la ciudad de San Luis Potosí.

El desarrollo está junto a la red ferroviaria del Cana
dian Pacific Kansas City Southern y de la Carretera 57,
ambas, principales vías de conectividad con Estados
Unidosy Canadá.

El grupo político ligado al exprocurador del estado,
Adrián de la Garza, tuvo que dejar en libertad este fin
de semana a los empresarios Fernando Villarreal
Cantú y Blanca Ballesteros Almaguer.

Estaban detenidos desde diciembre, acusados de
un fraude de 595 millones de pesos: 456 millones por
supuesta simulación de gastos y 139 millones que
habrían ido a cuentas de empresas de sus hijos.

En los hechos, la pareja ha enfrentado desde 2017 un
intento de toma hostil de la compañía por parte de un
grupo de accionistas minoritarios, todos relacionados
con el sector político.

Hablamos de Juan Carlos

López Rodríguez, José Luis
Salas Cacho, José Cerrillo
Chowell, Roberto López
Palau.y el hijo de un ex
gobernador potosino,
Marcelo de los Santos

Anaya
El embate había sido

infructuoso, hasta que se
involucró en el asunto De ia

Garza, el mismo al que Samuel
señala de controlar la Fiscalía General de J

Nuevo León y de querer quedarse oficialmente con el
nombramiento de Fiscal.
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En un par de semanas, empezandojusto en losdías
en que Samuel García Sepúlveda estaba de licencia,
configuró una causa penal contra Villarrealy Ballesteros.

Desde ese momento, la defensa de los empresarios
neoleoneses, que lleva el penalista Samuel Rubio, inició
una batalla en tribunales federales para demostrar la
ilegalidad de la prisión preventiva y para hacer valer
los preceptos del Artículo 166 del Código Nacional de
Procedimientos Penales, que impide aplicar esa medida
cautelar a personas adultas mayores.

Hasta en dos ocasiones, en la última semana, el
Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal del Cuarto
CircuitoenMonterreyordenólaliberacióndelosdueños
de Desarrollo Logistik.

Yaunque el Juez de Control y de Juicio Oral Penal del
Estado de Nuevo León, Armando Barajas García, se
resistía a cumplimentar la orden, este fin de semana
se concedieron las liberaciones.

Quedará ahora por delante el conflicto judicial por
la propiedad de los parques industriales, que tienen
un valor de tres mil millones de pesos, alberga a 80
empresasy que da empleo a 22 mil 700 personas.

Adrián de la Garza seguirá contando con el apoyo del
presidente del Tribunal Superior de Justicia de Nuevo
León, Aituro Salinas Garza, a quien por cierto quería
colocarcomo gobernador interino.

Pero la contraparte parece que tendrá un favorable
escenario político en el que se busca exterminar la in
fluencia del llamado"PRIAN", cuyos acuerdos el propio
Marko Cortés exhibió en el caso de Coahuila.

A LA PRESIÓN que ya de por ¦i tiene Mota Engil México
para entregar las obras que
truye para el gobierno de
4T, ante la indigestión que
le están provocando tan
tas asignaciones, ahora
se le suma una más de
sus inversionistas a ni

vel global. Las recientes
revelaciones de tráfico
de influencias de Amílcar
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Olán, el gran proveedor de balasto para las vías del Tren
Maya, ponen en entredicho el gobierno corporativoy las
prácticasde compliancede la constructora portuguesa
que preside Antonio da Mota. Será difícil resolver las
observaciones e inquietudes de los accionistas que
están sorprendidos de la manera en que funcionarios
de la compañía que encabezan aquí José Miguel Bejos
y Joao Parreira hicieron tratos con eI ya célebre Amílcar,
sin investigar el perfil del personajey sus vínculos con
uno de los hijos de la familia presidencial.

SON DOS GRANDES grupos los que
se beneficiaron del desmantela
miento del sistema de distribu

ción de medicinasque ejecutó
la entonces Oficial Mayor de
la Secretaría de Hacienda en

el inicio del sexenio, Raquel
Buenrostro, y de la compra
consolidada: el de Zoé Robledo

y el de Alejandro Calderón Alipi.
El primero, director del IMSS, y el
segundo, director del IMSSBienestar.
Bajaron a grupos como Fármacos Especializados, D¡
mesaPisa, Maypo, CPI, Ralea o Pego, y dieron entrada
a empresas como Romedic.Vanquish. Cimsa. Medicar.
Gambars, Vimedic.al, Fthomedical. I .a República, Sagi
tario y Creen. Personajes como el susodicho Amílcar
Olán y Aldo Díaz operan ahora para uno u otro. Están
llevándose al año contratos por unos 40 mil millones
de pesos por la compra y reventa a delegaciones.
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POR CIERTO: ESTE viernes se informó al

interior del IMSS la salida del hasta

hoytitularde la Dirección Jurídica,
Antonio Pérez Fonticoba. Lo

sustituye Karen Berlanga Val
dés, hasta la semana pasada
Coordinadora Técnica de Vin

culación con el Congreso. Su
ascenso no es cosa menor: se

vaunoquenoencajabaenesa
estructura mafiosa en la compra
de medicinas y llega una de toda
la confianza de Zoé. Karen fue brazo

derecho de Javier Guerrero entre 2020 y 2021 en la
Secretaría General del IMSS. Éste ahora es director

de Evaluación del organismo y señalado de organizar
ese esquema donde los nuevosdistribuicloresde la 4T
compran a los laboratorios de siempre y revenden con
sobreprecio pequeños pedidos al propio IMSS.

LA SUSPENSIÓN TEMPORALde los Boeing7B7Max9
comenzó a pasar factura a las aerolíneas. Era prema
turo suponer que esta nueva falla del fabricante que
preside David Calhoun se resolvería en cuestión de
días. Aunque Boeing ha reconocido su responsabili
dad, la Junta Nacional de Seguridad de! Transporte de
Estados Unidos sigue trabajando con especialistas
para determinar si la falla es un riesgo para las más de
200 aeronaves que hay a nivel mundial. Aeroméxico,
que dirige Andrés Conesa, posee 19 de ellos, pero tiene
pedidos otrosoncequedeberá recibiren lospróximos
meses, para alcanzar 30 equipos.

SON VARIOS INCUMPLIENTOS en los

que incurrió Media Business Gene
ra tors que llevó a Forbes Media
a no querer renovar el contra
to que venció en diciembre.
Apunte ¡a comercialización de
encuestas a precandidatos
que buscan posicionarse en
laseleccionesde este año, así
como ventasfuturas de publici
dad a sabiendas de que el acuer
do estaba porfinalizar. El Consejo de
la Comunicación, que preside Francisco
Casanueva, ya alertó a sus socios sobre el particular.
Aún así, la empresa de Mariano Menéndez promovió
un recurso ante el Juzgado 44 Civil para mantener la
franquicia.
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La ausencia de gobierno y ley, pasa factura.
El abandono de las instituciones, trae
consecuencias. El crimen se ensaña con el Puerto

os acapulqueños ya no sienten lo duro, sino
Lio tupido. La ausencia de gobiernoy ley, pasa

factura. El abandono de las instituciones,
trae consecuencias. El crimen se ensaña

con el Puerto.

Losacapulqueñosya no sienten lo duro,
sino lo tupido. La ausencia de gobiernoy ley,

pasa factura. El abandono de las instituciones, trae consecuen
cias. El crimen se ensaña con el Puerto. Ya son cinco días en

que el transporte público está suspendido ante las amenazas,
extorsiones y la quema de vehículos de la delincuencia. Los
transportistas pararon porque demandan seguridad.

Cientos de choferes tienen miedo. No quieren regresar
a trabajar porque al hacerlo se juegan la vida. Las rutas más
afectadas con aquellas que cubren rutas, además de en el
Puerto, que van hacia los municipios ele San Marcos, Coyuca de
Benítezy Atoyac. Desde el pasado jueves 10 comenzó el paro,
tras los ataques de integrantes de una organización criminal.

Es el transporte, sí, pero Acapulco vive un drama portados
sus frentes desde hace 82 días, cuando el huracán Otis gol
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peó como categoría 5. El impacto, que
sigue sacudiendo a los acapulqueños,
desnudó la trágica incapacidad de las
autoridades que no estuvieron ni han
estado a la altura.

Las primeras horas tras el golpe del
poderoso huracán fueron de pasmo.
Nadie del gobierno federal estuvo al
momento del impacto en Acapulco. La
gobernadora del estado, Evelyn Salgado,
no apareció durante 48 horas, confirman

do la sospecha de su ausencia del lugar. La alcaldesa, Abelina
López, ni en redes sociales se asomó.

Las horas siguientes demostraron la indolencia. Mientras
decenas ele miles lo habían perdido todo, miles más buscaban
desesperados alimento y agua, cientos imploraban ayuda para
encontrara sus seres queridos y decenas habían confirmado la
muerte de familiares, el Presidente afirmó en la mañanera del
viernes posterior que "tuvimos suerte" porque "no hubo tantos
muertos". A la par, la alcaldesa del Puerto, ante las escenas de
saqueos provocadas por la ausencia de ley y alimentadas por
la desesperación y descontrol, dijo que los actos de rapiña
eran "cohesión social".

Horas más tarde, Salgado apareció en redes para exhibirse
con atuendo impecable, durante un recorrido a la 1 de la madru
gada por la destruida zona Diamante, cuando la oscuridad de
la noche le permitió sal ir c!e su escondite sin recibir reclamos.
Más tarde, presumió la "ayuda" a la población: 3 mil despensas
entregadas a 72 horas del golpe de Otis, para una población de
270 mil familias con viviendas dañadas (cifra oficial).

A los reclamosy denuncias que no han cesado en 82 días,
por falta de apoyos, lentitud en el reparto ele ayuda, obstáculos
para la reconstrucción, brote de enfermedades, y cierre masivo
cíe fuentes de trabajo, se suma la violencia. El crimen toma
control; los criminales se ensañan.

Los gobiernos están rebasados por todos sus frentes. No
hay ley, no hay mando ni autoridad. Hay desesperación, agravio
e impotencia acumulada entre los acapulqueños.

Los

transportistas
pararon,
demandan

seguridad
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RUIV1BO
POLITICO

CLAUDIA EN LA CIMA
Y EL REPARTO DE
CARGOS DEL PRIAN

La posición de Marko Cortés es contradictoria, ya
que anteriormente criticaba este tipo de prácticas

I día de ayerconcluyeron las
precampanas presidencia
les y los sondeos indican
que Claudia Sheinbaum
licíera con una considerable

ventaja frente a sus rivales,
Xóchitl Gálvezy el recién

incorporado a la contienda, Jorge Álvarez
Máynez. Esta ventaja se basa en la satisfacción
con el actual gobierno de la Cuarta Trans
formación. Además, la clase política actual
genera pocas opciones entre la población
principalmente por sus propios errores, como
lo hizo Marko Cortés, presidente del PAN,
quien indignado por los incumplimientos en
Coahuila mostró un documento que detalla
cómo el PRI y el PAN se distribuyen cargos
gubernamentales de manera descarada.

La posición de Marko Cortés es contradic
toria, ya que anteriormente criticaba este tipo
ele prácticas. En un tuitde2011,se quejaba de
la distribución de notarías por Enrique Peña
Nieto, calificándolo como "el viejo priista con
piel joven".

Esta ironía la destacó el dirigente de Morena,
Mario Delgado, quién señaló que "salieron tan
rateros que hasta se roban entre ustedes". In
cluso tras el episodio parece que
se sienten orgullosos cíe lo que
revelaron,ya que el secretario de
Elecciones del Comité Ejecuti
vo Nacional del PAN, Armando
Tejeda, señaló la existencia de
un convenio similar firmado en

?urango, y no descartó la posi

bilidad de que se realicen otros
acuerdos similares en las elec

ciones locales de 2024.

Aquí surge la interrogante sobre qué se
repartieron para la elección presidencial, así
como para los comicios en los nueve estados.
Si bien, dada la actual fortaleza de Morena, es
probable que no logren ningún triunfo, sería
valioso que, al menos transparentaran sus
acuerdos.

Además, le han estado mintiendo a la gente,
diciendo que su plataforma era la defensa de la
independencia del Poder Jliclicial, pero,¿cómo
pueden abogar por esa supuesta independen
cia cuando, en un acuerdo electoral negocian
la posición de un magistrado?

También resulta irónico que digan defender
organismos autónomos, mientras pactan la
designación del Instituto ele la Transparencia,
por lo que vale la pena preguntarse, ¿qué más
se reparten?

Se apropian de las oficinas de recaudación,
lo que es una verdadera tragedia para el fun
cionamiento transparente del sistema fiscal,
¿o para qué querrían controlar una oficina
recaudadora?

También se distribuyen las Secretarías cíe
Infraestructura y Obras Públicas, evidente
mente para seguir promoviendo el desarrollo
inmobiliario en su propio beneficio, como se
ha revelado que ocurrió en la Ciudad de Mé
xico (CDMX).

Incluso asignan direcciones en planteles
educativos y en universidades, sin conside
rar los perfiles o méritos, sino basándose en

simples cuotas políticas. El do
cumento expone que el PRI y el
PAN buscan llegar al poclersólo
con el fin de servirse, no para
servir, viendo al pueblo como
un negocio.

Para concluirun parclecosas,
la primera es que el reclamo de
Marko Cortés deja al descubierto
que Alito Moreno constante

Fecha: 15/01/2024

Página: 20

Area cm2: 265

1 / 2

Columnas Políticas

Arturo Avila

Costo: 14,397

Página 122 de 213 Índice



mente lo engaña; y la segunda, que los políticos
que gobernaban antes de la llegada de López
Obrador son unos verdaderos cínicos.

Es por eso es que, de forma abrumadora

los mexicanos están con la doctora Claudia

Sheinbaum Pardo, porque no toleran la co
rrupción del PRIAN, quienes convirtieron al
país en un botín.

La clase política
actual genera
pocas opciones
entre la población
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• Quien se convirtió en
una sensación del mundo

de la moda y de la NFL
fue Kristin Juszczyk,
quien confeccionó una
chamarra hecha con un

jersey del ala cerrada de
Kansas, Travis Kelcey,
para su novia, la cantante
Taylor Swift.

• Autoridades capitalinas
detuvieron a Rogelio 'N'
presunto líder de un gru
po criminal, quien portaba
varias dosis de droga y
un arma. Conocido como

El Parí, también se le
investiga por los posibles
delitos de extorsión y
secuestro.

• La actriz estadou

nidense Mía Goth fue

demandada por patear
en la cabeza a un actor

secundario, durante la
filmación de la película
MaXXXine. De acuerdo
con la demanda Goth

también amenazó al actor

de ese proyecto fílmico
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Las tensiones geopolíticas subyacentes combinadas
con la erujtción de hostilidades activas en varías
regiones contribuyen a un orden global inestable

En el Informe de Riesgos
Globales 2024 del Foro Eco

nómico Mundial que reúne a
jefes de gobierno, líderes em
presariales, economistas y
periodistas y que comienza
hoyen Davosse estima que
este año inicia bajo un con
texto de acelerado cambio

tecnológico, incerticlumbre
económica y dos crisis peli
grosas: el cambio climáticoy
las guerras de RusiaUcrania
e IsraelHamas.

El documento fue elabo

rado con base en la contribu

ción de 200 especialistas en
diversos temasy una encuesta a mil 500 líderes gubernamentales,
empresarialesy académicos de la comunidad internacional.

De acuerdo con el informe, las tensiones geopolíticas subyacen
tes combinadas con la erupción de hostilidades activas en varias
regiones contribuyen a un orden global inestable, caracterizado por
narrativas polarizadas, exacerbado por la inseguridad. Al mismo
tiempo, los países encaran los impactos del cambio climático, en
un ambiente de creciente costo de la vida y de eludas generalizadas
con respecto a la economía global.

• PARAAFRONTAR LAS

AMENAZAS SE REQUIERE
DE UNA COOPERACIÓN
INTERNACIONAL QUE,
LAMENTABLEMENTE,
SE HA DILUIDO

POR EL CLIMA DE

CONFRONTACIÓN Y
DESCONFIANZA QUE
PRIVA EN LA ESCENA

GLOBAL
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Las encuestas realizadas para la elaboración del informe,junto
con la opinión cielos expertos consultados, dieron como resultado
el siguiente ordenamiento de los riesgos transnacionales en el
corto y mediano plazo: l) Desinformación e información errónea;
2) Eventos extremos de cambio climático; 3) Polarización social;
4)Ciberseguriclacl;5) Conflictos armados interestatales; 6) Falta de
oportunidades económicas; 7) Inflación; 8) Migraciones; 9) Declive
económico;y 10) Contaminación.

Para afrontar estos riesgos se requiere de una cooperación
internacional que, lamentablemente, se ha diluido por el clima de
confrontación y desconfianza en la escena global. El Informe de
Davos apunta que los modelos más avanzados de Inteligencia
Artificial ((A} pueden alimentar información falsa que podría afectar
la democracia y polarizar aún más la sociedad. La proliferación de
chatbots, como ChotGPT, permite la creación de contenido sinté
tico sofisticado que puede manipular a las personas, lo que genera
preocupación con respecto a la difusión de información errónea.

De ahí, no resulta sorprendente que en la agenda de Davos se
haya dado un lugar central a las discusiones sobre la IA, la robótica
y la ciberseguriclacl. El auge de la Inteligencia Artificial también pre
senta riesgos de ciberseguriclacl, ya que facilita los ciberataques
para los "actores malintencionados" mediante intentos de phishing
automatizados y malware avanzado. Como sabemos, este tipo de
ataques pueden ser realizados por cualquiera que posea conoci
mientos técnicos elementa les, por lo que es indispensable propiciar
en todo el mundo una mayor cultura de resiliencia y previsiones.

Otro interesante documento que recomiendo consultar y que
puede descargarse en el sitio webclel Foro de Davos, es el Informe
de Ciberseguriclacl [Clobal Cybersecurity Outlook 2024) en el que
se hace notar que la desigualdad cibernética en medio de un pa
norama tecnológico en rápida evolución, enfatiza la necesidad de
una cooperación públicoprivada aún mayor. Sobre esta cuestión,
abundaremos en el próximo artículo.
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POLIGRILLA
— MEXIQUENSE

LASTRE PANISTA
BUSCA ETERNIZARSE

Ivon Arturo Rodríguez
Rivera fue inhabilitado por
20 años para ejercer cargo
alguno por haber incurrido
en presuntos actos de
corrupción

  esulta inexplicable que en el PAN del Es
tado de México se considere para temas

R electorales a legisladores que sólo han
utilizado al fuero para litigar temas per
sonales, como el caso de Iván Arturo

L^^=^=!J Rodríguez diputadofederalporNaucalpan,
quien tiene procesos abiertos por parte de

autoridades fiscalizacloras por ejercicio indebido del cargo
cuando fungió como funcionario municipal en Naucalpan.

Rodríguez Rivera fue inhabilitado recientemente por 20
años para ejercer cargo alguno en la administración pública
por haber incurrido en presuntos actos de corrupción du
rante su encargo como tesorero y sentenciado a devolver
al erario millonaria suma de dinero por un tribunal, sin omitir
las resoluciones que pudieran derivarse de otras indagatorias
que se le siguen; una de ellas, el pago de luminarias fantasma
y las que resulten de denuncias que en su contra que realizó
su exesposa por temas maritales

Así este individuo que presume cercanía importante con el
presidente nacional del PAN, Marko Cortés, a quien, presume,
convenció de inscribirlo en la lista para seguir contando
con fuero legislativo.

Al menos así lo intenta, ya que
sabe que la justicia federal podría
no sertan benévola con él si se com

prueba el desvío de recursos que es
como podría catalogarse el delito en
caso de comprobársele que pagó
luminarias que nunca llegaron a co
lonias de la alcaldía.

Su desesperación ha ido en au

mento, a tal nivel, que recurre a todo para hacerse presente
con los liclerazgos panistas.

Por ejemplo, la selfie que publicó el pasado sábado en
sus redes sociales en la que aparece con el presidente de
ese partido en el Estado de México, cuando se sabe que en el
PAN rehúyen a aparecer a su laclo, por eso del desprestigio
que arrastra. Seguramente o lo tomó desprevenido o sim
plemente no les quedó de otra... AL TIEMPO.

LA DE HOY: La lista de políticos sin ideología política del PRI,
PAN, PRD, Morena y anexas que en el Estado de México
buscan ser incluidos en las listas finales de cualquiera de
esos institutos políticos para ocupar algún cargo de elección
simplemente se ha vuelto impresentable un poco por los
nombres y otro por la historia que les antecede.

Hace algunos años pensar en ver al exgobernador Eruviel
Ávila enfundado en otra camiseta que no fuera la del PRI,
partido que políticamente lo hizo, resultaba imposible, aún y
cuando en el 2011 caprichosamente amenazó con abandonar
al partido tricolor si no era designado para suceder a Enrique
Peña Nieto al frente del gobierno de México.

Hoy Eruviel, quien todo apunta brincará del Senado a la
Cámara de Diputados, pero ahora por el Partido Verde y todo
el séquito de funcionarios que lo acompañaron cuando fue
dos veces alcalde de Ecatepec y gobernador, reniegan de
ese PRI que a muchos hizo millonarios y hoy se asumen
de sangre guinda y no roja como pensaban... HASTA LA
PRÓXIMA

Eruviel pasará
del Senado

a la Cámara de

Diputados
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EL CRISTALAZO

El reto para debatir; recurso ciudadano
Rafael Cardona

Twiuer:(ii>Car done/Rafael

Cuando Xóchitl Gálvez ce
rró su ayer su precampaña
(eufemismo para llamar a
una etapa), con el guante
de los debates en la liza de

la "Arena Ciudad de México", nada
más colocó su trabajo político en el
único campo donde puede ser ella
misma con todas sus ventajas y sus
desventajas: la ciudadana sin el apo
yo decisivo de una coalición de poco
ligamento, cuyos partidos, supuesta
mente profesionales, experimenta
dos, curtidos y sabedores de la con
tienda y sus secretos, están sobrepo
blados de vividores, advenedizos y —
para decirlo con palabras de ella—,
pendejos y huevones.

Pero debe arar con esos bueyes y
encender sólo la cera existente. No

hay más. No tiene más.
En contraste con el oficialismo,

cuyos cuadros exceden en mendaci
dad, corrupción y trapacerías de to
da laya a los aliados de la fuerza y el
corazón por México, la señora Gálvez
sólo tiene a la señora Gálvez, porque
si la campaña formal va a ser un lar
go trabajo de reparación y fontanería

de los dislates y sabotajes de Marko
Cortés (¡Karajo!), nada va a conse
guir y ni toda la experiencia acumu
lada en la organización territorial del
PRI, ahora menguada, la va a salvar
en una desigual pelea en cuyo cua
drilátero el oficialismo y su segundo
piso, tienen sobornado al público y
comprado al árbitro.

La frase provocadora hacia la can
didata del presidente López Obrador,
Claudia Sheinbaum, es absolutamen
te cierta: "...si le dan permiso, nos ve
mos en los debates...".

La estrategia de Morena en esta
campaña es muy parecida a la exhi
bida en el estado de México. La can
didata Gómez exhibía encuestas a
través de Horacio Duarte, amo y se
ñor de las inserciones pagadas y los
cuestionarios sesgados de agencias
demoscópicas tumultuariamente ho
mogene izadas.

Los (5) debates —primero re
chazados; después manipulados—,
fueron condicionados (a 2) para en
frentar a Alejandra del Moral con las
manos atadas. La pelea estaba tan
arreglada como los campeonatos del

Canelo. Y aún así en el primer episo
dio Alejandra le abrió las cejas a la
poco elocuente señora hoy goberna
dora a quien ni siquiera su fama de
recolectora del diezmo (como hoy el
secretario del Trabajo) le hizo mella
ante la avalancha morenistas y la fu
ga de los desertores encabezados por
Alfredo del Mazo.

En fin.

El cierre de ayer —volviendo al te
ma reciente—, mostró a una mujer fir
me y decidida, pero valida principal
mente de sus propios recursos. Quien
sabe si esa imagen solitaria —a pe
sar de la algarabía matraquera y fes
tiva— sea suficiente para ganar, pero
sí lo será para insistir en los yerros y
fallas de la Cuarta Transformación,

para quien sepa y quiera escuchar
más allá del ruido de la cuchara en
el plato de lentejas.

"...este Gobierno —dijo—, ya es
responsable de la muerte de más de
un millón de mexicanos; más de un
millón de muertos, 800 mil por pan
demia, 175 mil por la violencia y el
crimen y desafortunadamente los
que faltan...

"...Han muerto más de 200 mil
personas por falta de medicamen
tos para la diabetes y la hipertensión
arterial. Más de un millón de vidas
perdidas en cinco años, ¡carajo!, con
un millón de muertos cómo pueden
ofrecer continuidad; continuidad es
impunidad; continuidad es medio
cridad.

"...Quiero desde aquí decirles a
las autoridades electorales y al pue
blo de México: no puede haber voto
libre con autoridades que atacan inti
midan y acosan a la oposición.

"Les exijo al INE y al Tribunal que
saque al presidente y a los goberna
dores de estas elecciones..."

Y otro guante:
"...pero sabe qué, señor presiden

te: no le tengo miedo.
"Xóchitl no le tiene miedo. Todos

no le tenemos miedo. ¿Y saben por
qué?, porque no hay presidente que
sea más grande ni más fuerte que
el pueblo de México. Porque no hay
trampa que le vaya a alcanzar para
doblar la voluntad de los ciudada
nos..."

A ver*
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Aliesha González y Denis Arcos
Científicas de la UNAM

Un equipo científi
co de la UNAM, re
cibió el Premio CA
NIFARMA 202 3 en

la categoría de In
 vestigación Clínica,

por haber probado
exitosamente un tratamiento que extien
de y mejora la calidad de vida de pacientes
con tumores agresivos en el cerebro.

O Daniel Ortega
Dictador de Nicaragua

Un grupo de sa
. ___¦ cerdotes nicara

güenses fue ex
carcelado este do

mingo y enviados
al Vaticano por el
régimen de Orte

ga. entre ellos el obispo Rolando Alva
rez, quien fue condenado en febrero de
2023 a 26 años y 4 meses de prisión.
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Máynez ajusta

El candidato presidencial del MC,
Jorge Alvarez Máynez, no tiene
tiempo para hacer pausas, de mane
ra que hace ajustes sobre la marcha.
Lo primero es mandar el mensaje

de que, a pesar del destape chelean
do y de la entrega de los tenis fos
fofosfo, Samuel García no es su jefe
político, ni tampoco Mariana. Es al
go importante porque el gobernador
de Nuevo León quiere aparecer como
quien toma las decisiones importan
tes en MC.

Máynez comunicó que su rival a
vencer es la doctora Sheinbaum y
no Xóchitl, lo que supone un plan
teamiento nuevo y una estrategia
diferente.

Tiene lógica: si solo ataca a la can
didata del Frente Amplio y no a la
de Morena, nadie creerá que aspira
a ser presidente. Máynez puede cre
cer en el corto plazo. Lo interesante
será ver a cuál de sus dos rivales le
quita intenciones de voto.

No ayuda, estorba
La popularidad de Cuauhtémoc
Blanco ya no da más. Morena lo
exprimió. La atracción de hace
unos años hoy es abierto rechazo
en Morelos.
Cuando López Obrador resol

vió que el ex futbolista sería el
abanderado de Morena generó
una fisura al interior del partido
que hoy es una fractura que no
se cerrará de aquí a la elección
de junio.

Ya quedó claro para todos, co
menzando por Claudia, que en lu
gar de ayudarlos Blanco les estor
ba. La pregunta es qué piensan ha
cer con él en el futuro. ¿Cuál será
la posición en el campo en la que
haga menos daño?

Le salió bien
Tirios y troyanos coinciden en que
el mitin en la Arena Ciudad de Mé

xico es lo mejor que ha pasado en la
precampaña de Xóchitl Gálvez, que
mostró que sí está para competir y
que la elección no está decidida.
Mientras más se sepa de Xó

chitl y menos de los presidentes
de PAN y PRI será mejor para el
Frente Opositor. Ella mostró en
jundia, dominio del escenario y
convicción en sus afirmaciones.
Sabe que tiene una batalla polí

tica compleja por delante ya que no
se enfrenta a una candidata, sino al
poder presidencial y la maquinaria
oficial que suele ser despiada y no
toma prisioneros.

Opciones para Guerrero
La crisis de seguridad en Guerrero
se agudiza. Las respuestas que ha in
tentado la autoridad se quedan cor
tas, no alcanzan.
Después de operar la ola de sa

queos como consecuencia del pa
so del huracán Otis, las bandas del
crimen organizado se tomaron uno
días, pero regresaron con un vasto
operativo de extorsión al servicio de
transporte público en Acapulco.

En este marco presentó su re
nuncia Evelio Méndez, que era ti
tular de la Secretaría de Seguri
dad Pública del estado. Es natural
que se desplace lo que no funciona
y se busquen alternativas.
Ese tipo de decisiones no las to

ma la gobernadora Salgado, que no
nombró a Méndez aunque era su je
fa nominal. Se deciden en el despa
cho del secretario de la MarinaAr
mada, que buscará con quién reem
plazar al capitán que en estos años
naufragó.

El fuerte de la doctora
El trabajo de proselitismo de More
na regresó a su zona de seguridad,
que es el trabajo realizado por la
doctora Sheinbaum al frente de la
CDMX. Sus rivales en la lucha pre
sidencial no han tenido, ni de lejos,
una experiencia de gobierno de ese
nivel de complejidad, de ahí que su
equipo haya decidido mostrar que
obtuvo resultados.

Conforme pasen los días, en
un proceso natural de cambio
de estafeta, su voz se escuchará
más nítida.
En la ronda de selección de can

didatos de Morena al Congreso,
hasta el momento el presidente si
gue llevando la voz cantante, lo
que es extraño porque la gente que
llegue a la próxima legislatura no
trabajará con él, que estará en su
finca de Chiapas, escribiendo, ale
jado para siempre de la política. O
al menos es lo que ha dicho •
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La amenaza de la guillotina
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

El reto de Xóchitl Gálvez es per
suadir, cohesionar, contras
tar. Ayer domingo, en el cierre
de su precampaña, estableció
las coordenadas de ese inten

to. Delante de los errores del presidente
López Obrador, presenta un abierto de
safío: "salgamos a enfrentar al peor go
bierno en la historia de México". Enfati
za: "Sabemos que es muy poderoso, que
no tiene escrúpulos, que está dispuesto
a todo. Pero ¿sabe qué señor presidente?
No le tengo miedo".

La aún precandidata del frente opo
sitor no soslaya que López Obrador hace,
de la elección del 2 de junio, un referén
dum sobre su gobierno. Los votantes ten
drán el dilema de ratificar la orientación
de los últimos seis años, o apostar por
el cambio. Mimetizada con el presiden
te hasta en los ademanes y desde luego
en los subterfugios, Claudia Sheinbaum
obedece a la política y los caprichos del
inquilino de Palacio Nacional. La campa
ña opositora así lo reconoce. Sus propues
tas, antes que nada, tienen que confron
tar desaciertos, abusos y omisiones del
gobierno.

Gálvez habla de sujetos sociales y te
mas que el gobierno elude. En su discur
so, en la Arena Ciudad de México, men
cionó las exigencias insatisfechas de fa
miliares de desaparecidos, jóvenes, mi
grantes, mujeres violentadas. Habló de
cambio climático ("yo sí soy ambienta
lista, sí apuesto a las energías limpias")
y del rezago educativo ("no podemos se
guir reprobados en matemáticas"), de la
pobreza que más allá de los paliativos no
se resuelve y de las aspiraciones de la cla
se media. Propuso "el mejor aeropuerto
de América Latina", "claro que trenes,
uno a Querétaro pero no de combustó

leo sino eléctrico". Recupera temas ale
jados del discurso oficial como la crisis
del agua.
A Sheinbaum, le coloca etiquetas dis

cutibles ("ella viene del privilegio, yo
vengo del esfuerzo"). La historia de la
niña de las gelatinas ya se ha desgasta
do; cuestionar a la precandidata de Mo
rena porque supuestamente surge de la
elite, solamente aviva la polarización ma
niquea. A Sheinbaum, desde la oposición,
es preciso discutirle lo que dice porque
además su discurso, atado al de López
Obrador, no tiene márgenes de origina
lidad.

Los tres valores que Gálvez reivindicó
en su alocución y que, según alertó, en
México se están perdiendo, pueden ser
los ejes de una campaña creativa si se
logran traducir en problemas y ejemplos
cercanos a los ciudadanos. Vida, verdad
y libertad, constituyen aspiraciones sen
cillas y fundamentales.
"Se pierde el valor de la vida —dijo

la precandidata— cuando al gobierno le
da lo mismo que en un hospital público
un elevador mate a una niña inocente.

Cuando al gobierno le da lo mismo que se
mueran a diario niños enfermos por fal
ta de medicinas. Se pierde el valor de la
vida cuando le da lo mismo que la gente
muera en el Metro por culpa de una go
bernante incompetente. Cuando le da lo
mismo las muertes de 800 mil personas
en la pandemia de Covid. Que nunca se
nos olvide: México fue el país con más
médicos y enfermeras muertos durante
la pandemia".
La verdad, se encuentra extraviada

entre las mentiras del discurso oficial,
el rechazo a la transparencia, la costum
bre del presidente para eludir cuestio
namientos con reproches personales y,

añadimos nosotros, el apocamiento y la
franca complicidad de muchos medios de
comunicación. Recuperemos un caso re
ciente.

Hace unos dias, Latinus dio a cono
cer el enriquecimiento de un amigo muy
cercano de dos de los hijos del presiden
te López Obrador, llamado Amílcar Olán.
De acuerdo con grabaciones y documen
tos que difundió Carlos Loret de Mola,
Gonzalo López Beltrán, a quien apodan
"Bobby", maneja una red de empresas a
las que ha involucrado para beneficiarse

de la construcción del Tren Maya. Olán
se refiere a él en numerosas ocasiones al
hablar de los contratos que recibió para
la extracción y, sobre todo, el transporte
de balasto que se emplea como soporte
de las vías del tren. Conforme a las gra
baciones ahora publicadas tal negocio,
que involucra pagos por miles de millo
nes de pesos, tan sólo en seis meses le
dejó a ese personaje utilidades por 250
millones de pesos.

El presidente López Obrador no des
mintió esas denuncias. En vez de ello,
reiteró su estribillo sobre los ingresos de
Carlos Loret. Las informaciones acerca
de los negocios de los hijos del presiden
te, en otras circunstancias hubieran en
contrado amplio eco en la discusión pú
blica. Hasta ahora son pocos los espacios
en prensa escrita, así como en televisión
y radio, que se han ocupado de ese alar
mante asunto.

A los medios y periodistas que ocultan
e incluso bloquean su campaña, así como
a intelectuales, empresarios, organismos
sociales y universidades, Xóchitl Gálvez
les dijo este domingo: "Despierten. Está
enjuego lo que permite que este país ten
ga viabilidad como nación... No ayuden
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a afilar la guillotina que después usarán
en su contra".

La libertad se pierde cuando tenemos
miedo de salir por las noches, o de tran
sitar en carreteras, dijo la precandidata.
También, "cuando se deja que el gobier
no amenace a la democracia por su mal
dita ambición de poder". Los esfuerzos
para someter al INE, o a las instituciones
de justicia, son, entre otras consecuen
cias, amenazas a la elección próxima.
"Para mí, la ley sí es la ley", dijo Gálvez
en alusión a una de las más emblemáti

cas expresiones del presidente.
Hace unos días el líder nacional del

PAN exhibió, con inexplicable torpeza, el
tráfico de intereses en el que está involu
crado. Los acuerdos son parte de la polí
tica, pero cuando se pactan posiciones de
poder más allá de principios o proyectos,
se confirma que la vieja política transita
por todos los partidos. Los acuerdos de
Marko Cortés son tan inadmisibles como
su decisión para difundirlos, sin reparar
en las consecuencias que tendría.
En contraste con ese irresponsable

dislate, el mensaje de Gálvez muestra
las posibilidades de una campaña capaz
de involucrar a los ciudadanos afecta

dos, y/o preocupados con la erosión de

la vida, la verdad y la libertad en nuestro
país. La precandidata tiene discurso efi
caz y valor para expresarlo. Para que po
damos eludir la amenaza de la guillotina,
que menciona con claridad, falta que Xó
chitl Gálvez cuente con el respaldo ciu
dadano que requiere •

La verdad, se encuentra extraviada
entre las mentiras del discurso

oficial, el rechazo a la transparencia,
la costumbre del presidente para

eludir cuestionamientos con

reproches personales...
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Ecuador, México y estrategia vs el crimen
Salvador Guerrero Chiprés

W Estarían los opositores al Pre
¿sidente Andrés Manuel López

Obrador dispuestos a encontrar
algo significativamente útil, al
gún avance, un contraste posi

tivo con respecto a oros acercamientos
detrás del énfasis a la noción de "abra
zos no balazos"?
Por supuesto, debe protegerse la in

tegridad de las personas y de sus bie
nes, y leer con atención las propuestas
periodísticas, por ejemplo, las que seña
lan, como es el caso de Reforma ayer
la existencia de "focos rojos" en uno de
cada cuatro de los municipios federales
electorales dado el registro de elevada
incidencia delictiva en ellos.

Si la oposición, como decía hace al
gunas décadas Cuauhtémoc Cárdenas,
es "para oponerse" no puede reclamar
se a sus difusores omitir reconocimien
to de avances o exigirles valorar positi
vamente algún aspecto de la estrategia
de seguridad.

Los acontecimientos de la semana pa
sada en Ecuador, con siete motines car
celarios, vehículos incendiados, incur
siones armadas en hospitales y en un
canal de televisión, ataques a bases de
la Policía, confieren otra dimensión a la
evolución de la seguridad en México.

El presidente ecuatoriano Daniel No
boa optó por responder con la declara
ción de "conflicto armado interno" y or

denar a las Fuerzas Armadas desmante
lar 22 grupos criminales a los que califi
có de "terroristas".

Las fuerzas policiales estiman en al
menos 20 mil personas los integrantes
de esas organizaciones, entre las más
peligrosas por el nivel de violencia des
plegado están los Choneros —cuyo líder
se fugó de uno de los penales donde hu
bo amotinamientos—, los Lobos y los Ti
guerones. En México, ciertamente falta
una estimación pública gubernamental
al respecto.

En cuatro años, Ecuador aumentó dra
máticamente su tasa de homicidios por ca
da 100 mil habitantes: pasó de 6.8 en 2019
a 42.6 el año pasado. Las pandillas muta
ron a grupos organizados ante la ausen
cia de política social del previo gobierno
de Lenin Moreno para mitigar los efectos
empobrecedores de la pandemia de Covid.
De acuerdo con la conceptualización

del antropólogo social chileno Clau
dio Lomnitz —entrevista de Reyna Paz
Avendaño en La Crónica el 10 de ene

ro— los organismos delincuenciales es
tablecen una "soberanía negativa" fun
damentada en la capacidad de despojar
por la fuerza de sus propiedades a las
personas, incluida la amenaza de privar
les de la libertad o matarles.

En su reciente Para una teología del
crimen organizado, Lomnitz sitúa al diá
logo como elemento central para posibi

litar la reintegración a quienes están del
lado del crimen y sugiere determinación
política para evitar el reclutamiento de
jóvenes a redes delictivas.

Identifica dos estrategias contrastan
tes para la inserción a la sociedad. Por
un lado, "la construcción de puentes con
la moral dominante a través del mante

nimiento del ciclo ritual católico, opera
do por la institución de la familia", y por
otro lado la que "se finca en epifanías
individuales" capaces de llevar a la re
dención. Voluntades comunitarias e in
dividuales, dicho de otra forma.
Causa vertebral del crimen, según el

Obradorismo, es la pobreza. "Abrazos no
balazos" es concepto que implica afán
preventivo y reintegratorio.
Aunque falta aún por hacer, a dife

rencia de Ecuador, en México la tasa de
homicidios dolosos registra una tenden
cia a la baja. Pasó de 23.4 en 2019 a 19.4
el año pasado. Respecto de la CDMX, la
oposición prefiere no aludir logros de
seguridad. En la Ciudad de México —
con una población flotante similar al to
tal de ecuatorianos— el descenso se ha
profundizado con la estrategia imple
mentada por Claudia Sheinbaum y con
tinuada por Martí Batres, de 15.7 a 8.6.

En manos de Xóchitl Gálvez no sabe

mos si el modelo de seguridad sería como
lo registrado en Guanajuato, gobernado
por el PAN y actualmente con la más al
ta tasa de homicidios de todo el país»
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AGENDA
CONFIDENCIAL

"Dedazo" con "chelas"
y "machitos"

LUIS SOTO

El antiguo régimen priista utilizó la palabra "desaseo" para
calificar prácticas descuidadas, innecesariamente truculen
tas y poco pulcras en la actividad política. Sirve el término
para definir hoy el turbulento proceso en el partido Movi
miento Ciudadano para designar a su candidato presiden
cial, y la participación que tuvo Samuel García, gobernador
de Nuevo León.

Todo empezó cuando Samuelito y su esposa Marianita, al
calor de las "chelas", acompañada de "machitos" de cabrito,
destaparon a su compadre Jorge Álvarez Máynez para parti
cipar en la contienda presidencia], convirtiéndose en el "au
tor del dedazo", lo que incomodó a algunos "distinguidos"
militantes, entre ellos al gobernador de Jalisco, Enrique Al
faro.

"Quiero decirles que entrego la estafeta, aquí (en la
cantina) a mi compadre... tenemos candidato, muy bueno,
precandidato, y es el más naranja y fosfo de todos", celebró
Samuelito. Envalentonada, Marianita declaró: "Vamos a de
mostrarle a México y a la vieja política que se han metido
con la generación equivocada, así que te deseamos lo mejor,
arráncate, Máynez". En redes sociales se difunde un "spot",
cuya autora debe ser la "señito", donde argumentan que "se
equivocan quienes creían que el Movimiento Ciudadano
había "colgado los tenis" después del fallido intento de su
esposo de convertirse en candidato presidencial y dejar a
uno de sus "achichincles" al frente del negocio para que si
perdía pudiera regresar a administrarlo. ¡Uyyyy qué miedo!
Exclamaron dos damitas precandidatas que también busca
ban la Presidencia de la República.

Al darse cuenta de las negras intenciones de adueñarse
de Movimiento Naranja y empezar a tomar decisiones tras

cendentes, como destapar al candidato a la grande en 2024,
el dueño del negocio, Dante Delgado, expriista para quienes
lo hayan olvidado, afirmó: "No es una designación del go
bernador: se construyó un consenso, se escuchó y se aten
dió a las fuerzas más representativas de partido", aunque
reconoció que el gobernador de Nuevo León "lo tripulo",
cuando precisó que su decisión "pesó mucho" para la desig
nación.

Indignado por el "dedazo" a favor de "Jorgito", el gober
nador de Jalisco. Enrique Alfaro, expresó que no podría creer
tamaña estulticia de Samuelito, detalló: "En una mesa con
botana y cerveza, el gobernador se asumía como líder de
nuestro movimiento y nos dictaba instrucciones sobre el
camino a seguir. Quienes usan la idea de lo nuevo para dis
frazar lo absurdo, los que nos metieron en el callejón de la
banalidad, el callejón de la no política, no son los líderes de
este proyecto ni mucho menos del movimiento social que
construimos en Jalisco".

A juicio de los observadores, Dante Delgado hizo el ridi
culo en este asunto del "dedazo" a favor de Máynez, aunque
hay que reconocer que tuvo en ascuas durante casi un par
de semanas a los espectadores no sólo a los "naranjas" sino
también a los tricolores, azules, amarillo y morenos, pues el
30 de diciembre pasado, en un críptico mensaje, como lo
calificaron algunos analistas, publicó un video con la si
guiente frase: "Preparen todo, es hora de traerlo de vuelta".

¡Y con el mequetrefe de Jorgito creen hacer un buen pa
pal en la elección! Exclaman algunos observadores, quienes
pronostican que Movimiento Ciudadano no sólo podría
"colgar los tenis", sino que lo van a enterrar tres metros bajo
tierra.
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Será difícil argumentar una supuesta neutrali
dad diplomática de nuestro país, toda vez que
el presidente López Obrador suele pronun
ciarse sobre la vida interna de todas las nacio

nes, sobre todo las latinoamericanas.
***

Mientras muchos personajes que integran la
alianza opositora conformada por PAN, PRI y
PRD se apresuraron a desmarcarse del dirigen
te nacional panista, Marko Cortés, por los ver
gonzosos acuerdos electorales en lo oscurito
con el PRI en Coahuila, e incluso la propia pre
candidata Xóchitl Gálvez pintó su raya con el
líder albiazul por su inaceptable proceder, hay
otros que hasta presumen su cercanía con él.
Tal es el caso del diputado federal Felipe

Fernando Macías, precandidato a la alcaldía
de Querétaro, quien a pecho alzado se vana
gloria de que Marko Cortés haya hecho "un
gran esfuerzo en su apretada agenda" para
asistir a su informe como legislador. ¿Será que
más allá del compromiso. Cortés fue a cuidar
la parcela en Querétaro por aquello de la re
partición de posiciones y notarías con sus
aliados electorales? Veremos.

***

Aunque al puro estilo heredado del exsubse
cretario de Salud, Hugo López Gatell. el go
bierno federal tiende a minimizar los proble
mas de salud en ascenso, sería difícil que en la
conferencia mañanera de hoy no se aborde el
tema de la saturación de cuando menos 16

hospitales en el país, entre ellos el "Manuel
Gea González", por capitalinos con enferme
dades respiratorias y Cu vid19.

Jorge Alcocer, secretario del ramo, tendría
que explicar las acciones a seguir en los próxi
mos días para minimizar el impacto de los virus

en la salud de los mexicanos y tal vez, sin gene
rar alarma, el regreso precautorio de medidas
como el distanciamiento social, el incremento
en el ritmo de vacunación oficial o el uso de

cubrebocas en lugares cerrados, cuando menos
en lo que pasa lo más crudo del invierno.

Quien también tendría que explicar a sus go
bernados el "sabadazo hidrológico" en la CDMX
es el jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres,
pues desde este Gn de semana se redujo sin avi
so previo el afluente del Cutzamala, afectando
varias delegaciones capitalinas. Se habla de que
ya hay recursos para invertir en medidas de re
mediación, pero sin saberse si son paliativas o
un plan de fondo que resuelva el problema de
manera estructural.

Este año la Universidad Autónoma Metropoli
tana, cuyo rector es losé Antonio de los Reyes,
cumple 50 años, y la agenda de eventos para
celebrar es extensa... sin embargo, primero
debe pasar la difícil aduana de la renegocia
ción salarial con el Situam, que en estos tiem
pos de austeridad republicana ha sido muy
duro con la institución.

La secretaria general de la UAM, Norma
Rondero López, acaba de poner en la mesa la
propuesta de un 4% de aumento salarial di
recto y 40% en vales de despensa. Al mismo
tiempo, se contempla un aumento del 2%
ponderado para la mejora salarial de los tra
bajadores administrativos de base, 0.5% de
ajuste al Tabulador de Personal Administrati
vo y un incremento de 6.5% en el vale de des
pensa mensual. Está la pelota en la cancha
sindical, para ver si el 30 de enero arrancan
los festejos del aniversario de oro... o una nue
va huelga general.
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Pasada la festiva reunión anual de los

embajadores de México con el
Presidente de la República, queda
ahora a la Cancillería mexicana, que
preside ALICIA BÁRCENA, la cruda
realidad de hacer frente a varios

posidonamientos espinosos. Los más
importantes, a saber: la postura de
México frente a la acusación de

Sudáfrica en La Haya, en el sentido de
que Israel comete un genocidio en
Gaza y el estatus de Taiwán frente a
China tras sus elecciones internas.
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Los (verdaderos) pendientes
de López Obrador

Dejará pendiente una
reforma del Estado que
encare la inseguridad,
el rezago en salud y en
educación. Anticipó el
escenario de iniciativas

del Ejecutivo armadas
al vapor que llegarían
al Congreso federal en
las próximas semanas

Se trata, sin duda, de una circunstancia
singular. El equipo de la virtual candidata
presidencial del oficialismo, Claudia
Sheinbaum, trabaja en una agenda de
prioridades que nada tiene en común con
la cascada de iniciativas de reformas

constitucionales que el presidente López
Obrador planea presentar el 5 de febrero.
Debemos asumir que el mandatario bus
ca distraer con banderas electorales,
mientras que quien pretende
sucederlo dilucida cómo re

solver la herencia tóxica que
recibiría en caso de ganar en
las urnas.

En las próximas semanas se
puede generar el extraño espectáculo de
que la doctora Sheinbaum se sienta obli
gada a endosar las propuestas surgidas de
Palacio inviables política, jurídica y eco
nómicamente, O decida guardar un so
noro silencio que dé cuenta de su seriedad
y arroje señales de deslinde del pasado

inminente. Cualquiera que sea su deci
sión, tendrá un impacto en el electorado.

Un legado en verdad responsable del
Presidente sería asumir el costo de algu
nas acciones que suavizaran la carga no
para la próxima elección, sino para la si
guiente generación. Y esa carga se expre
sa en la deuda pública, en el déficit finan
ciero que lo obligó a endeudar al país, y lo
hará dejar al siguiente gobierno un bo
quete presupuestal estimado entre
500,000 y 700,000 millones de pesos.
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Tal losa financiera está alimentada por
los costos sin límite que suponen los sub
sidios a la ineficiencia de Pemex y la CFE,

así como el tren de gastos para obras mo
numentales cuya rentabilidad es harto
cuestionable.

López Obrador dejará pendiente una
reforma del Estado que encare la insegu
ridad, el rezago en salud y en educación. Y
quedará en el aire la promesa presiden
cial de atacar de fondo la corrupción. El
mandatario asumió que su honestidad
personal sería suficiente para que ello

permeara, pero eso nunca ocurrió en el
erario federal, mucho menos en los esta
tales, ni siquiera, según todas las eviden
cias, en los negocios de sus hijos.

A unos meses de que termine su ges
tión, el Presidente anticipó el escenario
de iniciativas del Ejecutivo armadas al
vapor que llegarían al Congreso federal
en las próximas semanas, durante su
periodo de sesiones de primavera. In
cluso podría ocurrir el estrafalario mo
mento de que presentara propuestas en

septiembre, unos días antes de concluir
su mandato.

Las enviará a las cámaras "aunque no
pasen", anunció López Obrador en su ma
ñanera de la semana recién concluida. Una

tribuna ganada por la retórica inagotable, la
propaganda galopante, mentiras y verdades
a medias. Ello seguramente se agudizará
durante el lapso que nos separa del día en
todos tendremos cita con las urnas.

Apuntes: Mientras las alertas en More
na elevan su volumen con respecto al
riesgo de perder el gobierno de la ciudad
de México. Morena y sus partidos satéli
tes participan en una negociación
con Marcelo Ebrard que inclu
ye la postulación de figuras
cercanas al excanciller. El

problema es que parecen di
señadas para la derrota...,
aunque ese sea quizá el obje

tivo. En Alvaro Obregón, clara
mente dominado por la oposición vía

Lía Limón, Morena postuló a íavier López
Casarín. empresario y cercano operador

de don Marcelo. En Benito íuárez, firme

enclave panista, se perfila la morenista
Leticia Varela. cercana al exjefe de Segu
ridad Ciudadana, Ornar García Harfuch.
Pero el Partido del Trabajo, parte del ofi
cialismo, impulsó a Dora González, ligada
a Ebrard, pero una virtual desconocida en
la zona. Una segunda lectura a ese movi
miento es que González buscará dañar a
Varela, esposa de René Cervera, al que
Marcelo atribuye una historia de traicio
nes. Otro marcelista, Carlos Candelaria
exdirector de Pasaportes en la cancille
ría, buscó colarse en alguna boleta elec
toral sin éxito, y acabó siendo sumado al
equipo de la aspirante de Morena a la je
fatura de Gobierno, Clara Brugada. Mien
tras, el reloj electoral sigue avanzando.
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19)
COMEXI

Consejo Mexicano
de Asuntos Internacionales

ANTONIO REYES

Los BRICS+:

¿orden global más
democrático?
Mucho SC ha hablado desde el año pasado sobre la expansión de
los BRICS. Sin embargo, es en 2004 cuando se oficializa la nueva
membresía de cinco países invitados: Egipto, Etiopía, Irán, Arabia Sau
dita y los Emiratos Árabes. Argentina formaba parte de esta lista. No
obstante, en diciembre de 2023, el país desistió de convertirse en
miembro debido a su súbito cambio de rumbo político, incluso cuando
China es uno de sus principales socios comerciales.
Los BRICS, acrónimo que origi

nalmente agrupaba a cinco
países emergentes importan
tes (Brasil, Rusia, India, China
y Sudáfrica), quienes fueron
las naciones fundadoras del

bloque en 2009 con el objetivo de impul
sar la cooperación y el desarrollo econó
mico en diversas áreas. La idea surgió pa
ra contrarrestar la influencia económica y
política de las naciones occidentales.

La cooperación entre los BRICS abarca
campos diversos como el comercio, las fi
nanzas, la ciencia y la tecnología, la segu
ridad y la diplomacia. Iniciativas conjun
tas como la creación del Nuevo Banco de

Desarrollo (NBD) y el Acuerdo Contin
gente de Reservas (ACR) buscan fortale
cer la estabilidad financiera y reducir la
dependencia de instituciones internacio
nales tradicionales.

La evolución actual y futura de los
BRICS y su impacto en la arena interna
cional cobran gran relevancia en 2024. El
rebranding del nuevo bloque como los
BRICS plus (o BRICS+), conformado por
un puñado de naciones que ahora son
responsables de 36 por ciento del PIB
global, abarcando 46 por ciento de la po
blación mundial y suministrando 43 por
ciento de la producción de petróleo,
plantea la pregunta: ¿Los BBICS+ gene
rará un gran impacto?

Pudiera ser, pero los BRICS+ carecen
de institucionalidad. El bloque no cuenta
con un Secretariado que actúe como el
cuerpo administrativo central, desempe
ñando un papel crucial en la coordinación
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campos diversos como el comercio, las fi
nanzas, la ciencia y la tecnología, la segu
ridad y la diplomacia. Iniciativas conjun
tas como la creación del Nuevo Banco de

Desarrollo (NBD) y el Acuerdo Contin
gente de Reservas (ACR) buscan fortale
cer la estabilidad financiera y reducir la
dependencia de instituciones internacio
nales tradicionales.

La evolución actual y futura de los
BRICS y su impacto en la arena interna
cional cobran gran relevancia en 2024. El
rebranding del nuevo bloque como los
BRICS plus (o BRICS+), conformado por
un puñado de naciones que ahora son
responsables de 36 por ciento del PIB
global, abarcando 46 por ciento de la po
blación mundial y suministrando 43 por
ciento de la producción de petróleo,
plantea la pregunta: ¿Los BBICS+ gene
rará un gran impacto?

Pudiera ser, pero los BRICS+ carecen
de institucionalidad. El bloque no cuenta
con un Secretariado que actúe como el
cuerpo administrativo central, desempe
ñando un papel crucial en la coordinación

y facilitación de las actividades del blo
que. La falta de apoyo esencial de gestión
logística, mantenimiento de registros y
garantía de comunicación efectiva entre
los miembros y las partes interesadas se
ha dejado ver ausente, debido a las opacas
reglas sobre la autoridad legal del bloque
y las reglas de membresía.

Las expansiones de iniciativas globales
suelen ser problemáticas. El número de in
tereses heterogéneos de los nuevos miem
bros puede complicar la toma de decisiones
y 1a dirección del bloque. Por ejemplo, Chi
na podría buscar incrementar su influencia
diplomática a través del BRICS+ y quizás
desempeñar un papel más destacado en la
seguridad del mundo en desarrollo, mien
tras que otros miembros podrían preferir
enfocarse simplemente en maximizar sus
intereses económicos.

Estas son dos motivaciones muy dife
rentes, lo que significa que cuanto más
grande sea el bloque, es más probable que
las decisiones o posiciones se diluyan, es
pecialmente si es un grupo que opera apa
rentemente por consenso.

La inclusión de Irán, que junto con Ru
sia y China manifiestan el fortalecimiento
de una narrativa antiAmérica, perfila al
bloque a desarrollarse bajo una política
posiblemente antagonista y desafiante
para Occidente en esta, su primera gran
expansión de miembros.

Rusia e Irán, dos países sancionados
internacionalmente, deberán ahora nego
ciar las prioridades del bloque con India y
Brasil, relativos aliados a los intereses de
Estados Unidos, generando dudas sobre

y facilitación de las actividades del blo
que. La falta de apoyo esencial de gestión
logística, mantenimiento de registros y
garantía de comunicación efectiva entre
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reglas sobre la autoridad legal del bloque
y las reglas de membresía.
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tereses heterogéneos de los nuevos miem
bros puede complicar la toma de decisiones
y 1a dirección del bloque. Por ejemplo, Chi
na podría buscar incrementar su influencia
diplomática a través del BRICS+ y quizás
desempeñar un papel más destacado en la
seguridad del mundo en desarrollo, mien
tras que otros miembros podrían preferir
enfocarse simplemente en maximizar sus
intereses económicos.

Estas son dos motivaciones muy dife
rentes, lo que significa que cuanto más
grande sea el bloque, es más probable que
las decisiones o posiciones se diluyan, es
pecialmente si es un grupo que opera apa
rentemente por consenso.

La inclusión de Irán, que junto con Ru
sia y China manifiestan el fortalecimiento
de una narrativa antiAmérica, perfila al
bloque a desarrollarse bajo una política
posiblemente antagonista y desafiante
para Occidente en esta, su primera gran
expansión de miembros.

Rusia e Irán, dos países sancionados
internacionalmente, deberán ahora nego
ciar las prioridades del bloque con India y
Brasil, relativos aliados a los intereses de
Estados Unidos, generando dudas sobre
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y facilitación de las actividades del blo
que. La falta de apoyo esencial de gestión
logística, mantenimiento de registros y
garantía de comunicación efectiva entre
los miembros y las partes interesadas se
ha dejado ver ausente, debido a las opacas
reglas sobre la autoridad legal del bloque
y las reglas de membresía.

Las expansiones de iniciativas globales
suelen ser problemáticas. El número de in
tereses heterogéneos de los nuevos miem
bros puede complicar la toma de decisiones
y 1a dirección del bloque. Por ejemplo, Chi
na podría buscar incrementar su influencia
diplomática a través del BRICS+ y quizás
desempeñar un papel más destacado en la
seguridad del mundo en desarrollo, mien
tras que otros miembros podrían preferir
enfocarse simplemente en maximizar sus
intereses económicos.

Estas son dos motivaciones muy dife
rentes, lo que significa que cuanto más
grande sea el bloque, es más probable que
las decisiones o posiciones se diluyan, es
pecialmente si es un grupo que opera apa
rentemente por consenso.

La inclusión de Irán, que junto con Ru
sia y China manifiestan el fortalecimiento
de una narrativa antiAmérica, perfila al
bloque a desarrollarse bajo una política
posiblemente antagonista y desafiante
para Occidente en esta, su primera gran
expansión de miembros.

Rusia e Irán, dos países sancionados
internacionalmente, deberán ahora nego
ciar las prioridades del bloque con India y
Brasil, relativos aliados a los intereses de
Estados Unidos, generando dudas sobre

cómo se moderarán los nuevos proyectos
de la alianza.

Por otro lado, la incursión de Arabia
Saudita y los Emiratos Árabes Unidos
aportará una importante fortaleza econó
mica al grupo, que actualmente incluye a
varios miembros importantes de la Orga
nización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP), así como a Rusia e Irán, otor
gándole relevancia en la geopolítica del
mercado petrolero global, como ya lo ad
vierte el Consejo del Atlántico.

La membresía a los BRICS+ no trans

formará la economía de los nuevos inte

grantes de un día para otro, pero deja claro
que el bloque tiene interés en las fortale
zas estratégicas de países históricamente
relegados, en el exilio y el caos. Ejemplos
de ello son la posición estratégica de Egip
to y su injerencia en el Canal de Suez, así
como los nuevos yacimientos de gas des
cubiertos en aquel país.

Etiopía juega un papel también intere
sante. Etiopía sigue destacándose como
una de las economías de más rápido cre

cómo se moderarán los nuevos proyectos
de la alianza.

Por otro lado, la incursión de Arabia
Saudita y los Emiratos Árabes Unidos
aportará una importante fortaleza econó
mica al grupo, que actualmente incluye a
varios miembros importantes de la Orga
nización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP), así como a Rusia e Irán, otor
gándole relevancia en la geopolítica del
mercado petrolero global, como ya lo ad
vierte el Consejo del Atlántico.

La membresía a los BRICS+ no trans

formará la economía de los nuevos inte

grantes de un día para otro, pero deja claro
que el bloque tiene interés en las fortale
zas estratégicas de países históricamente
relegados, en el exilio y el caos. Ejemplos
de ello son la posición estratégica de Egip
to y su injerencia en el Canal de Suez, así
como los nuevos yacimientos de gas des
cubiertos en aquel país.

Etiopía juega un papel también intere
sante. Etiopía sigue destacándose como
una de las economías de más rápido cre

cimiento en África, manteniendo una tasa
de crecimiento de más del 5 por ciento
anual. En las últimas décadas, ha forjado
sólidas conexiones económicas con Chi

na. Al mismo tiempo, empresas indias
han estado adquiriendo tierras en Etiopía,
consolidando las relaciones económicas

del país.
Es importante destacar que China e

India han surgido como los dos principa
les socios comerciales de África. Por lo
que el hecho de unirse a los BRICS+ sig
nificarla el compromiso de Etiopía con la
apertura y allanaría el camino para una
mayor cooperación.

La combinación de adversarios, como

Rusia e Irán, junto con socios de Washin
gton, como Brasil e India, obliga a Was
hington a considerar los intereses de se
guridad y sus relaciones estratégicas en
un mundo multipolar y en constante pro
ceso de rebalanceo multilateral. Los BRI

CS+ merecen un alto escrutinio y monito
reo dada su relevancia para lo que se per
fila ser un orden global más democrático.
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La combinación de adversarios, como
Rusia e Irán, junto con socios de Washin
gton, como Brasil e India, obliga a Was
hington a considerar los intereses de se
guridad y sus relaciones estratégicas en
un mundo multipolar y en constante pro
ceso de rebalanceo multilateral. Los BRI

CS+ merecen un alto escrutinio y monito
reo dada su relevancia para lo que se per
fila ser un orden global más democrático.
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Las proveedoras de
placas bajo escrutinio

Las principales empresas proveedoras de placas vehicu
lares en México están enfrentando un aluvión de críticas

debidoa la rápidadegradaciónde la pintura ensus produc
tos. Esta situación ha llevado a varios estados a lanzar pro
gramas de reemplazo gratuito de matrículas, poniendo a
estas compañías en el centro de la polémica.

La empresa más señalada es Placas y Señalamientos
Mexicanos, que recientemente, en diciembre de 2023, fue
objeto de una denuncia junto con otras cinco compañías
ante la Comisión Federal de Competencia Económica (Co
fece), dirigida por Andrea Marván Saltiel, y el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), bajo la gestión de Anto
nio Martínez Dagnino. Las acusaciones apuntan a posibles
prácticas monopólicas.

Según la denuncia. estas empresas, incluyendo a Acce
sos Holográficos, Zeitek Soluciones y AppliK, estarían
vinculadas a losé Ramón Bautista Pérez Salazar y Rafael
Artasánchez Bautista. Seles acusa de formar un consorcio
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que domina el mercado de
contrataciones públicas,
suministrando placas, ho
logramas y otros productos
antifalsiflcación a diver

sas entidades y dependen
cias gubernamentales.

Los documentos reve

lan que estas empresas han
firmado contratos con de

pendencias federales des
de al menos 2010, la mayo
ría adjudicados directa
mente. También se mencionan contratos con gobiernos
estatales en todo elpaís, incluyendo QuerétaroyVeracruz,
donde en algunos casos se habrían solicitado productos
patentados por estas compañías.

A pesar de beneficiarse de asignaciones millonarias, se
cuestiona la calidad délas placas distribuidas por estasem
presas. Expertos sugieren que se debe verificar si cumplen
con la Norma Oficial Mexicana NOM001SCT22016, que
exige que los fabricantes garanticen una durabilidad míni
ma de tres años en materiales, recubrimientos y gráficos.

En Querétaro, gobernado por Mauricio Kuri, Placas y
Señalamientos Mexicanos, contratada por el gobierno es
tatal, se ha comprometido a reemplazar gratuitamente las
placas despintadas. Aunque sus directivos negaron en un
video trabajar fuera de las normativas oficiales, han acce
dido a cambiar las placas dañadas sin costo. Esta decisión
llega tras una oleada de quejas y fotografías de placas de
fectuosas compartidas por ciudadano sen redessociales.

Recordemos que en 2022, elgobiernode Querétaro im
puso un cambio obligatorio de placas vehiculares, las cua
les eran las más caras del país {dos mil 330 pesos). Gustavo
Leal Maya, titular de la Secretaría de Finanzas, defendió
esta medida argumentando que las nuevas placas inclu
yen nueve elementos de seguridad para facilitar la identi
ficación délos vehículos.

Sin embargo, la realidad es que la pintura utilizada por
Placas y Señalamientos Mexicanosha mostrado una nota
ble falta de durabilidad, contrastando con la longevidad de
13 años que los queretanos habían experimentado con sus
placas anteriores.

En Querétaro,
Placas y Señalamien
tos Mexicanos, con
tratada por el go
bierno estatal, se
comprometió a reem
plazar gratuitamente
placas despintadas
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PODER NACIONAL

El grave peligro
que corre la
democracia

Lo visto en las calles de Q uito y Guayaq uij no es la
primera vez que se manifiesta en los países latinoa
mericanos que, como el nuestro, enfrentan escenarios
en donde el desafío lanzado por las organizaciones
criminales es lo más cercano a un conflicto armado.

lavier Oliva Posada

Evidentes técnicas de guerrilla urbana y rural, utiliza
ción de los medios digitales 0as mal llamadas "redes
sociales"), medidas de difusión (lonas impresas), en
tre otros procedimientos, nos remite a una negativa
escalada en cuanto a la capacidad de organización de
lictiva. Las escenas, reportajes, análisis y posiciona

mientos dados a conocer en los medios digitales y convencionales
de comunicación, a propósito de los hechos en ese importante país
sudamericano, no dejan lugar a dudas.

El mismo Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador,
lo expresó en su alocución matutina del pasado miércoles 10, seña
lando como, por diversas razones, los pobladores de Petatlán, en el
estado de Guerrero daban evidentes muestras de apoyo y cobertu
ra a una organización criminal, impidiendo con ello la acción opor
tuna de las instituciones de seguridad federales. Pero aún más, la
intensa difusión, desde hace algunos años, de imágenes en donde
se observan decenas de vehículos transportando delincuentes que
circulan por municipios y rancherías, haciendo gala con la exhibi
ción de su potentes armas, abona a ese clima de temor de la socie
dad afectada.

Desde otra realidad, el caso de Colombia, relacionado por cier
to, vía la complicidad de organizaciones criminales de ese país con

las de Ecuador, tiene una larga y dramática historia de violencia
relacionada sobre todo con el tráfico de drogas.

Ahora en Argentina, el nuevo presidente lavier Milei, el pasado
lunes 8. dio a conocer un paquete de medida jurídicas y decretos,
para que las fuerzas de seguridad civiles, tengan acceso y puedan
disponer de información infraestructura y otros recursos para ha
cerle frente a la delincuencia y al terrorismo. Incluso, la legal y
manifiesta posibilidad de decretar la participación de las Fuerzas
Armadas —por primera vez en la historia de ese país en labores
de contención y confrontación a las organizaciones criminales.

Desde luego que el denominador común es evidente: el creci
miento exponencial de las actividades de las organizaciones crimi
nales. ha llegado a tal punto, que las Fuerzas Armadas, así como
medidas jurídicas excepcionales, deben ser aplicadas.

El joven presidente de Ecuador, Daniel Noboa, incluso fue mu
cho más lejos al decretar el Estado de excepción, así como calificar
de "narcoterroristas" a los criminales. Con ello, las Fuerzas Arma
das del país, tienen y cuentan con toda la cobertura legal para ac
tuar en defensa de la sociedad, las instituciones y la democracia.
La gran paradoja es que los enemigos de la democracia ni son de
pertenencia ideológica ni atienden a intereses políticos. Son, ni
más ni menos que delincuentes.
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¿Una disculpa insuficiente?
La semana pasada en la mañanera, el presidente se refi
rió a la diputada Salma Luevano usando la expresión
"hombre vestido de mujer". Al día siguiente, se disculpó
desde el mismo espacio. ¿Porqué es tan grave? ¿Por qué
debe ser comentado y no olvidado? Es lo que nos pre
guntó Alvaro Cueva en "La Mesa de Escándala" junto
con Laurel Miranda, Víctor Espinóla y Salma Luevano.

Si bien la disculpa del presidente se debe reconocer,
también se debe analizar la forma y el fondo. En toda la
explicación confunde la identidad de género y la orien
tación sexual después de años de carrera pública. El
tono a la ligera e incluso con voluntad cómica para
"usar ese mensaje para la apertura de su cuenta tik
tok", así como el hecho de no mencionar ni la palabra
mujer trans, ni tampoco nombrar a la diputada con
nombre y apellido, dejando el hecho en lo impersonal,
es lamentable. La expresión, trending topic por varios
días, fue acompañada de insultos, discursos de odio y
ataques de cuentas reales y falsas de propaganda ofi
cialista mezcladas con la extrema derecha. Lamentable

también escuchar a varias personas de Morena haber
recibido indicaciones a sus celulares de la Secretaría de

Diversidad Sexual para 110 pronunciarse sobre los he
chos y dejar de apoyar a la diputada Salma quien sigue
siendo víctima de amenazas y de odio sin que las auto
ridades actúen.

Llamarle a una mujer trans "hombre vestido de mu
jer" es discriminación y está ya considerado como tal
por instituciones públicas, como el Instituto Nacional
Electoral (recordemos al consejero Jaime Rivera com
parando a las personas trans con mujeres musulma
nas, luchadores o payasos en 2017), de la Suprema Cor

te de Justicia de la Nación o del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación, que sancionó la discri
minación con perspectiva de violencia política de gé
nero en el caso de las violencias reiteradas del diputa
do Gabriel Quadri. Por cierto, en este caso de 2022 el
presidente se pronunció contra este tipo de violencias.
Llama la atención la "solidaridad" y críticas públicas
de personalidades de la oposición y hasta de la derecha
contra el presidente, pero que mantienen silencio con
personas legisladoras señaladas de sus bancadas con
frecuencia por violencias y discriminación... o peor aún
con la invitación de la candidata Xóchitl Calvez al fóbi

co Verastegui.
Con la valentía y perseverancia que la caracteriza, la

activista trans Kenya Cuevas, presentó una queja ante
el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación con
justa razón, y como tercera afectada por las declaracio
nes del funcionario público de más alto nivel del poder
ejecutivo. En la Cámara de Diputados siguen trabando la
agenda. Salvo los pronunciamientos de su Asamblea
Consultiva, el Conapred, presidido por Claudia Morales
Reza, sigue omiso frente a las situaciones de violación
fragrantés a derechos, solapando la impunidad y por
ende la violencia.

México sigue siendo uno de los países más violentos
del mundo para las personas de la diversidad sexual y
de género, y como lo hemos atestiguado desde el inicio
de 2024. La agenda por los derechos de la diversidad
sexual y de género debe ser transpartidista con con
gruencia. La discriminación se combate en colectivo con
prevención, con acción y atención prioritaria.
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d Bueno, sí... Los del PRI nos volvieron
engaña?, pepo... Nos prometieron que ahora"
ár van a cambiar, que las cosaá van a ser
diferentes Nosotros les creemos,
porque los queremos de verdad y..,
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COLUMNA INVITADA

Consideraciones acerca de
las madres trabajadoras

MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ

De acuerdo con ríalos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
(l'.\( >l.). realizada, por el Inegi en 2023, existen aproximadamente. .17
millones de madres trabajadoras, lo que significa que más del 70%
de las mujeres que perciben un sueldo por su trabajo son madres de
familia.

En el articulo 170 de la Eéy Eederal del Trabajo, los derechos de las
madres trabajadoras son, de manera general, la omisión de trabajos

que'exijan mucho esfuerzo durante el embarazo, descansar 6 semanas anteriores, y
posteriores al parlo, 2 reposos extraordinarios al día para alimentar a las y los bebés
en periodo de lactancia, recibir el salario íntegro durante el periodo de descanso y
regresar al mismo puesto fie trabajo sin afectar la ant igüeda.d laboral. En este conlexlo,
el Tribunal electoral de la Ciudad de México recientemente realizó modificaciones a

su reglamentación interna en materia de relaciones laborales para favorecer a madres
trabajadoras,ampliando la temporalidad del derecho de lactancia. En este contexto,
el Tribunal Electoral déla Ciudad de México recientemente realizó modilicaciones a.
su reglamentación interna en materia de relaciones laborales para favorecer a madres
ira bajadoras ampliando la temporalidad del derecho de lactancia,.
Pero aún falla mucho por hacer a nivel social para reconocer el gran esfuerzo que

realizamos las madres ira baja floras, y es que atinen nuestros días, con base en expec
tativas derivadas de las tradiciones familiares históricas, muchas personas consideran
que la atención de las hijas e hijos es un asunto que principalmenle nos roí responde
a las mujeres, a pesar de que tenemos la necesidad de trabajar para darles sustento.
Pareciera que, frente a la nueva realidad de las madres trabajadoras, que tienen

las mismas y muchas veces más cargas de trabajo y complicaciones laborales que los
hombres, esa perspectiva Iradicionalisla sigue presente en nueslra sociedad, pese a
las injusticias que entraña. Si las circunstancias de vida cambian, nuestros punios
fie vista deberían evolucionar en el mismo sentido.

Aunque existen disposiciones legales que protegen a las madres trabajadoras
durante y después del embarazo, debería, considerarse que el desarrollo humano
y lodas las problemáticas que ello implica al paso de los años, apenas comienzan
con el parlo y distan mucho fie ser las más complejas, especialmente tratándose de
madres solteras.

Es cierta que hay muchos padres comprometidos en las necesidades de sus hijas
e hijos, pero a nivel laboral se debería impulsar más profundamente la sensibilidad
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social a todas las dimensiones del caso, por ejemplo, en el nivel de agotamiento, al
conciliar armónicamente la vida familiar, profesional y laboral. Sigamos trabajando
para lograr la equidad profunda y completa que se requiere anualmente respecto
de estas circunstancias.

Resolutivo: Invito a todas las madres trabajadoras a consultar el artículo 170 fie
la Ley federal fiel Trabajo para, analizar los detalles fie las disposiciones que les
protegen y lodas sus prerrogativas.
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COLUMNA INVITADA

Metas que debes lograr
sí o sí este año

MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYNA

I 2024 ha Comenzado y con ello nueslras expectativas se renuevan,
nuestros objetivos cambian, algunos se desechan y otros se añaden.
Muchos de nuestros hábitos van cambiando año tras años en aras de

mejorar torios los aspectos de nuestras vidas.
El ámbito financiero no está exento fie esto, ya. que es una parte

fundamental en la cotidianidad de todas las personas; sin embargo,
hay objetivos específicos que sí o sí debemos plantearnos para tener

eJ control de nuestras finanzas y mejorar nueslra salud financiera. Así que toma
nota fie las siguientes metas que del íes cumplir fie manera obligatoria en este 2024.
Tu primer objetivo financiero de este año tendrá que ser la. elaboración fie un

presupuesto de ingresos y gastos., fie esta manera tendrás una radiografía con todos
los detalles sobre tu salud financiera.. Si no conoces tus problemas financieros,
¿cómo esperas atacarlos?

Otro objet ivo en el que, sí o sí, tendrás que poner m licitísimo esfuerzo es la crea
ción de un fondo de emergencia fiel que puedas disponer en cualquier momento para
hacer frente a imprevistos tales como quedarse desempleido, alguna enfermedad
considerable, fallecimiento de algún allegado, etc.... situaciones que no vienen en
nuestros planes pero que debemos afrontar obligatoriamente. Un londo fie emergen
cia deberá ser capaz fie, cubrir por lo menos tres meses de nuestro gasto mensual,
ya que por lo regular tres meses es el promedio fie tiempo que una persona tarda
en encontrar empleo, sin embargo, lo recomendable es tener un fondo más robusto
que pueda llegar a cubrir seis meses fie t us gastos mensuales.
Estos primeros dos objetivos te ayudarán bastante a estabilizar i us finanzas, pero

¿qué sigue después? Lasiguientemeta esencial para este año es que hagas lu primera
inversión,es crucial para hacer crecer t u patrimonio, que aprendas mover t u dinero
de tal manera que este comience a trabajar por ti», y aunque suene abrumador, al
principio pensar que invertir nuestro dinero significa poner en riesgo el mismo, te
aliviará saber que hay suficientes opciones en el mercado que nos ofrecen un nivel
fie seguridad y Confianza sumamente altos, puedes comenzar con Celes, alguna.
"Sofipo bien regulada , pagarés trancarlos o incluso, ya existen tarjetas de flébil o que
brindan rendimientos.

Por úliimo, aprende, a ocupar una tarjeta de crédito, la mayor parle de la población
aún vive pensando que tener tina tarjeta de crédilo solo sirve para, endeudarnos y
sólo hace que los bancos saquen dinero de nuestros bolsillos o que este instrumento
solo es para personas adineradas, sin embargo, el hecho de aprender a usar tarjetas
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fie crédilo nos puede ayudar a ordenar mejor nuestras finanzas al evitar una desca
piializaeión abrupta denuestro dinero, además va de la mano con el objetivo anierior
como un apoyo para seguir manteniendo nueslro dinero invenido. Con el liempo, si
mantienes la disciplina financiera, podrás acceder a mejores tarjetas con líneas más
amplias que le serán de gran ayuda, para lograr metas más específicas. Hoy en día, es
relativamente.sencillo poder obtener tu primera larjela de crédilo, muchas de ellas
Con réquisilos mínimos, eumenos de 15 minulos y sin lener que salir de tu casa.
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Tiradilos
EL DESTAPE ANTICIPADO EN EL PAN
*jrC)S.graws errores cc)ínejidos por el
presidente nacional del Partido Acción.
Nacional (PAN), Marko Cortés, en torno
I.disputa _por las posiciones y hasta

notarías con el gobierno de Coahuila, en
.cLsycp.orciertqlestundie
debajo de la lengua, obligó a acelerarse el
proceso de renovación de la dirigencia.
Si bien ya era de todos sabido que el
coordinador de los diputados federales,
J orge Rom ero, aspiraba a ocupar dicho
cargo, lo sucedido en días recientes, según
nos comentan, le obligaron a adelantar los
tiempos y anunciar su destape. AI interior
del PAN, consideran que dicha estrategia
pretende distraer la atención del escándalo
y que el diputado federal no tendrá mucha
.oposición. para tomar las riendas del
panismo nacional.

ELTEPJF EN EL CANDELERO
•«Esta semana el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
estará de nuevo en el candelero, cuando
resuelva este miércoles si aplica o no la
miilonaria multa en contra de Morena por
supuestas irregularidades en los gastos
de la precampaña de Claudia Sheinbaum
Pardo El proyecto lo elaboró el magistrado

Felipe de la Mata y establece una pena
económica de 68 millones de pesos. Más allá
de la resolución que se tome, el organismo
será víctima de nuevas críticas ya sea de los
propios .i^renista^si es que procede, o de ja
oposición si no la aplican. El desgaste poco
ayuda a la institución sobre todo cuando van
a la calificación de una elección presidencial.
UN TRIBUNAL SIN
PERSPECTIVA DE GÉNERO
»A pesar de los esfuerzos que hace la
gobernadora del Estado de México, Delfina
Gómez, para proteger a las mujeres
mexiquenses, no todas las instituciones
están en la misma sintonía. Dicen que,
!?'35..?Í.TribunaÍ /Superior de Justicia de
la entidad mexiquense, que encabeza el
magistrado Ricardo Sodi Cuéllar,..llama
la atención que la maestra en derecho,
Bertha Alexandra Ramírez Carapia
Jueza Supernumerario adscrita al Juzgado
Primero Familiar del Distrito Judicial

de..Cuautitlán,iuzga sin perspectiya de
género. Y es que trascendió que algunas
de sus decisiones han afectado a mujeres
y sus hi.fos, quienes corren el riesgo de
quedarse sin techo, sin sustento y sin
atención médica. Un negrito más en arroz
en sistema judicial, "impartidor de justicia".
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Sin méritos en campaña
Los opositores son incapa

ces de reconocer méritos

en los candida ios del par
lido oficial y reconocer la
falla fie tálenlo polílico
entre sus filas, principal
mente en sus candidatos.

La mayoría de ellos improvisados y po
co preparados para cualquier chamba.
Principalmente a los candidatos de

la oposición les gusta adjudicar tram
pas asus contrincantes;, con las cuales
ellos se ven obligados a perder. Ya sea
el pretexto di?, una supuesta elección
de Estado, desvíos de dinero público
a las campañas, compra de encuesta
doras, apoyo financiero de los rusos,
entré otras violaciones a las reglas
electorales, de las cuales la oposición
no está exenta.

Lo que hacen es repetir lo que di
jeron hace seis años, sobre lo mismo,
con las mismas supuestas complicida
des con los rusos, donde llegaron al
extremo de decir que Vladimir Putin
quería el gas de México, cuando si algo
le sobra a Rusia es gas.

La mayoría de la gente de derecha,
dentro y fuera de los partidos Conser
vadores, sigue viviendo en la guerra
fría, no se ha fiado cuenta que ahora
el mundo se divide de diferente ma
nera y la costumbre de informarse a
través de medios convencionales y po
co actualizados, por decir lo menos,
los ubica más en el pasado que en el
presente. Para ellos sigue habiendo co
munismo, imperialismo, maniqueísmo
ideológico, y todo lo que en política
quedó airas desde el siglo pasado.
Es por lo que en ese tiempo que

ya no existe, encuentran sus insumes
para adjudicar sociedades complici
dades, asociaciones con el extranjero,
que, si bien ellos las tienen porque los
mantiene, no las reconocen. Principal
mente las que envían dinero desde el
departamento de estado y tienen que
ver con Mexicanos Contra la Corrup
ción, propiedad de Claudio X. Gonzá
lez, y dirige María Amparo Casar, ex
coordinadora de asesores de Santiago
Creel en la Segob.

Tratar de encontrar pretextos para,

justificar su próxima derrota refleja la
ignorancia de una derecha poco ilus
trarla, con una información no sólo
manipulada sino deficienteen lechas.,
nombres y lugares, sólo los dibuja tal

y como son. Si estuvieran informados
y tuvieran un poco de conocimientos
de historia, seguramente no estarían
en la derecha y tendrían menos miedo.
Así, un columnista fie derecha, au

toexiliado en Estados Unidos, famoso
por sus lake nevvs, chileno de nacimien
to, pariente de Augusto Pinochei, es el
que les marca la pauta a los conserva
dores como para decir que ahora.Rusia,
por ser de "izquierda* y "comunista" ayu
da a la campaña.de Claudia Sheinbaum,
de "izquierda" y pertenece a un partido
"comunista", ayuda económicamente a
Morena, y por eso le lleva a la mujer X,
una ventaja de más de 30 puntos.
La manera de aprovecharse de la ig

norancia de mucha gente se conviene
en consigna para una derecha que. ya no
sabe cómo explicar su extravío.
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99La espiral de violencia en México. "Como es arriba, es abajo
no de los principales
problemas que enfren
ta hoy en día la socie
dad mexicana, es sin
duda el desafortunado

flagelo de la violencia
social.

La violencia en México es un pro
blema complejo que tiene raíces pro
fundas en la historia, la cultura y la
estructura,social fiel país.
La interacción entre lo individual

y lo colectivo juega un papel crucial
en la perpetuación o posible solución
fie la violencia, ya qué las acciones y
actitudes de las personas a nivel indi
vidual contribuyen a la formación rie
la moral y los valores (o antivalores)
colectivos, y a su vez, la moral colecti
va. influye en las normas y comporta
mientos individuales. Esta interacción

sugiere que el cambio individual pue
de tener un impacto significativo, en la
sociedad éñ su conjunto.
Por su parle, el principio herméti

co: "como es arriba es abajo" es una
máxima que sostiene la idea de que
las leyes que rigen el universo a nive
les superiores también se reflejan en
los niveles inferiores, y viceversa. En

el contexto de la organización social
y él funcionamiento individual fie los
seres humanos, esta máxima sugiere
que los patrones y dinámicas que ob
servamos a. nivel coleclivo también sé
manifieslan a nivel individual, de uno

y otro lado.
Diversas teorías comparan la orga

nización social con el funcionamiento
individual de los seres humanos. Por

ejemplo, la teoría del "cuerpo social"
fie Auguste Comte. Esta teoría implica
que la interacción éntrelo individual
y lo colectivo moldea las percepciones
y componaniientos de. las personas.
La tolerancia a la violencia indivi

dual. lleva a la violencia social Si la

violencia 110 es confrontada y deteni
da, tiende a perpetuarse y a expan
dirse, afectando a la sociedad en su
conjunto.
Para resolver el problema, es ne

cesario un cambio de actitud y de
conciencia a nivel individual. Cada

persona debe asumir la responsabili
dad de rechazar la violencia en todas

sus formas y fomentar los valores fie
respeto,,empatia y solidaridad en su
enlomo. Este cambio de aclilud a ni

vel individual puede tener un impac

lo significativo en la sociedad en su
conjunto.
Asimismo., es crucial promover la

educación en valores desde edades
tempranas, así como implementar
polílieas públicas que, fomenten la
resolución pacífica de conflictos, el
acceso a la justicia y la prevención de
la violencia.

Además, es necesario abordar las
causas eslructurales de la violencia,

como la desigualdad socioeconómica,
la falla de oportunidades, la corrup
ción y la impunidad.

Flor de Loto: La solución del proble •
111a de la violencia en México requiere
un enfoque integral que reconozca la
interdependencia entre lo individual
y lo coleclivo, y qué promueva un
cambio fie aclilud y conciencia a ni
vel individual en consonancia con la
promoción de polílieas y acciones que
aborden las causas estructurales de la
violencia.
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TRISTE FESTEJO EN IECM
• ^ L e _l_Vi ^ .L. í A Vi A(? Jh .l ^ ^ .1 .^! ! ' i y c! a d el e
Mébrico (IECMX) celebra su 25 Aniversario, lapso
en el que ha dado muestra de ser una institución

.^.O. !r_^. ^ _ tí í?.1..4:1.1 ? A CA _í Al.1! A.V' i/í\ f1.' ! l
organización de las elecciones. Sin embargo, todo
i^jAA^Ai^. ADAÍ I.A;£AAAIAiA^AAA,AAIA? I MAIA.IAA^A^ .apaac^AÍAIA.
pues¡ como¡.sucedió> en;.2Q21Í le están
presupuesto'¡gara la organización de la.s elecciones
del.próximo 2 de.junio,, enJa,.Q.ue se elegirán a
jefe de gobierno, las 16 alcaldías y diputaciones
locales.

*ra. este año electora 1.el. Congreso les.autorizó un
presupuestode.2100.millones de.pesoSj.pero.de.
ellos 900 corresponden a los partidos políticos,
por lo.^üe realmenie..tienenl mi1.200 milloAAespara
la organización de la .jornada electoral. Veremos.
lAAii .cA í.i .Aii _(A *?..A^.A. Ai?. PAA'A'Á A'A'OAA1. A! _AA. A A A A^A»A.r.l.1^.
Avendaño Duran, para obtener 'i|iá'S recursos,
spbre.todo¡cuando.se..espera..un proceso muy.
£ón^eüdo._Ppr^^
AlUCceleiMciA

DE NUEVO ALERTA POR COVID19
•De nueva cuenta se encienden los focos amarillos

Secretaría.de Salud..localj gLU.e encab
.Q.UM.López. .Ar^llanGAante .eLmcremento.de.
casos de Covid 19 y el hecho de que varios
ll.QspiAAl.es.de la CDM^
del..10.0%en.pacientespor'.esla enfermedad.
Cuando parecía que la..pandemia.había.quedado.
AL.!".Ás.t Auev a mei1keregre sa A!1. AstAAÍA?AAÁA) d A,A!1(.IA.
A<..AAÍyA\1lA^l^l1.9.r..liAüyA'..!.A..c!APA\iAc!.c.üAAa..AAD.d.r.Á.clL1.A.
redoblar las acciones en campañas de prevención,
|l.ero sobre todo para contar los, recursos
humanos v;materiales. para.atender la dern^
P.VLAs...c!A.AciyArdA.A.(AAÍA.(A^.iAA.aA'.ÍAAAMyA.t!.U1l..c!A.
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13. Salud,...l3.situación .ppdría.compHcars^

EL RELEVO EN LA FISCALIA Y LOS
TIEMPOS ELECTORALES
•El.presidente del Consejo[.Judicial.Ciudada^^^
.APASA.^de.|AMA!.^.!AlAlAd9..tAAPD.9AAr..clAA.AÜ.ktls..
deque .finalice el mes .iniciarán, con .el proceso
para elegir al nuevo fiscal general de Justicia
de la Ciudad de Méucq; sin embargo, lo mué
A^A^()AAe.D.k^.A^s.AiyA^..AAr.ÁA1ÍAPO.AAA9.lAr.8.()..A:D..
PA>.A1A!AAÍPAlA0AÍA.AA1)A!AAA1AíAAAAAAAA>AAAlA.QA.
abierta al público, revisar que los aspirantes
Ay.!AP.Ulü.A,.PP..1.9A.AcAiy.i.sj.':(AS.,.J.iLeg(A^Íktirl()sa
entrevistas y posteriormente a definir una terna.
Los malpensados consideran que una contienda
cerrada por .la.iefaAura.de..Gobierno, podría
influir en la definición del nuevo fiscal. Así que
PPA.mÁs.que el .presidente diga que.los tiempos
j^tíkÍ99.?...PP.ÍñiÉAferÍr?.Jí>..?LPP.dA.|3n.in.Iluir_pües.a_
nadie le gustaría vivir una situación como la del
gobernador de Morelos,.C.V!.A.hAéPM?A..!ALA?AÍA.
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EL CIERRE XÓCHITL

La verdad es que la Arena de la Ciudad de
México lució imponente oon el cieire de la
precampafla por la presidencia de Xóchitl
Gálvez. Abarrotado con militantes del PEI

PAN y PRD. En el caso de la Ciudad de Mé
xico, la convocatoria más importante oorrió a cargo de
la presidenta del PRD. Nora Arias Conteras, en coordi
nación con el presidente nacional Jesús Zambrano y el
resto de los liderazgos asentadas en la capital Asistie
ron al evento, dirigido a la militancia de las tres fiieizas
políticas, los alcaldes de Coyoacán, Giovanni Gutiérrez,
y de Tlalpan, Alfa González. Xóchil Gálvez se mostró
en el centro del inmueble con un discurso fluido y de
fuertes contrastes y dejó claro que el candidato es el
presidente Andrés Manuel Lope Obrador y el discurso
que se emite todos los dias en Palacio Nacional
Ahora, fueron duras las palabras de Xó

chitl Gálvez y aunque es el cierre de la
precampafla el tono ya es de pelea.
Ella dijo que van más de un millón de
muertos por este gobierno, sea por la

pandemia o la falta de medicinas o la inseguridad.
Lo cierto es que, nos cuentan, esta misma semana
va a haber un despliegue de datos de toda índole en
las conferencias matutinas para que se demuestre
que no es cierto. De hecho, nos conflan que desde
Palacio Nacional se va a soltar un desfile de fun

cionarios para que sean ellos mismos los que acla
ren los datos para que no todo caiga en la imagen
presidencial. Habrá que ver cómo se pone todo y
eso que esto apenas empieza.
Nos cuentan que el más aplaudido en el

cierre de campaña de Xóchitl Calvez fue
Santiago Taboada, aspirante a la ¡datura
de gobierno de la Qudad de México.
Tanto que en el bunker de Clara Brugada

andan molestos por no lograr esos niveles de aplausos
en los eventos de la aspirante de Morena. Hay quienes
de plano le dan la vuelta a los coordinadores de cam
pana en la CDMX, ya que dicen, la gente va, llega, pero
no se queda en los eventos, así que por eso se tomó la
decisión no sean eventos masivos sino más "cercanos

a la gente". Y eso que son precampaflas.
Por cierto, Ornar García Harfuch se in

tegra a estos eventos "cercanos a la
gente", muy controlables en todos los
sentidos, bueno el caso es que el ex
secretario sigue en sus reuniones con

candidatos en alcaldías que están en manos de la
oposición, las llamadas clasemedieras en donde
son muy críticos con el presidente y con Claudia
Sheinbaum. Esta semana estuvo en encuentro

con los candidatos de Morena, Lety Varela, de la
Benito Juárez; Miguel Torruco, de la Miguel Hi
dalgo; y con Caty Monreal, lo cual se interpreta
cómo una muy buena señal rumbo a la candida
tura en la alcaldía Cuauhtémoc, quien parece se
definirá ya estos días.

Nos informan que en la Agencia Nacional
de la Aduanas de México se empieza a
sentir la mano de la nueva administra

ción, a cago del general André Fouflon,
quien eslá dando resultados en materia

de recaudación al haber incrementado el ingreso del
IEPS en 328% sino que además se aumentaron 67o los
pedimentos con una cifra de más de 10 millones de
tramites, así como el número de operaciones. Paralela
mente, nos comentan que el decomiso de armas y car
tuchos ha ido a la alza y se ha impulsado una decisiva
lucha contra la corrupción y la impunidad. Con ello,
nos señalan que se demuestran los beneficios de la
administración militar en instituciones civiles que se
caracterizaban por actos de corrupción por parte de
malos servidores públicos.
La Entidad Mexicana de Acreditación (EMA),

a cargo de Raúl Tome! cumple 25 arios de
evaluar y acreditar a las unidades, organis
mos y laboratorios que a su vez certifican
que sistemas, servicios y productos cum

plan con los estándares necesarios tanto a nivel nacio
nal con las Normas Oficiales Mexicanas, como en el
ámbito internacional A la fecha, la EMA ha brindado 7

mil 800 acreditaciones, sus alcances tocan a 15 latitu
des ente las que se lista a Alemania, Estados Unidos,
Ecuadoi; Guatemala y Corea del Sur; armado a que sus
espaldarazos son reconocidos en más de 100 países.
PD: Acabó el evento de Xóchitl Gálvez y la conver
sación digital fue para criticar el uso de telepromp
ter y las fotos del recinto vacío, fotos que por cierto
se hicieron antes de que el evento empezara.
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EL ESPECTADOR
LAS PROVEEDORAS DE
PLACAS BAJO ESCRUTINIO

HIROSHI TAKAHASHI
Las principales empresas proveedoras de

placas veliiculares en México están en
frentando un aluvión de críticas debido a

la rápida degradación de la pintura en sus
productos. Esta situación ha llevado a va

rios estados a lanzar programas de reemplazo gra
tuito de matriculas, poniendo a estas compañías en
el centro de la polémica.

La empresa más señalada es Placas y Señala
mientos Mexicanos, que recientemente, en diciem
bre de 2023, fue objeto de una denuncia junto con
otras cinco compamas ante la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece), dirigida por An
drea Marván Saltiel, y el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), bajo la gestión de Antonio Martí
nez Dagnino. Las acusaciones apuntan a posibles
prácticas monopólicas.

Según la denuncia, estas empresas, incluyendo a
Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones y AppliK,
estarían vinculadas a losé Ramón Bautista Pérez
Salazar y Rafael Artasánchez Bautista. Se les acusa
de formar im consorcio que domina el mercado de
contrataciones públicas, suministrando placas, ho
logramas y otros productos antifalsiñcación a di
versas entidades y dependencias gubernamentales.

Los documentos revelan que estas empresas han
Armado contratos con dependencias federales desde
al menos 2010, la mayoría adjudicados directamente.
También se mencionan contratos con gobiernos esta
tales en todo el pais, incluyendo Querétaro y Vera
cruz, donde en algunos casos se habrían solicitado

productos patentados por estas compañías.
A pesar de beneficiarse de asignaciones millo

narias, se cuestiona la calidad de las placas distri
buidas por estas empresas. Expertos sugieren que
se debe verificar si cumplen con la Norma Oficial
Mexicana NQM001SCT22016, que exige que los
fabricantes garanticen una durabilidad mínima de
tres anos en materiales, recubrimientos y gráficos.

En Querétaro, gobernado por Mauricio Kuri, Placas
y Señalamientos Mexicanos, conúatada por el go
bierno estatal, se ha comprometido a reemplazar gra
tuitamente las placas despintadas. Aunque sus direc
tivos negaron en un video trabajar fuera de las norma
tivas oficiales, han accedido a cambiar las placas da
ñadas sin costo. Esta decisión llega tras una oleada de
quejas y fotografías de placas defectuosas comparti
das por ciudadanos en redes sociales.

Recordemos que en 2022. el gobierno de Queré
taro impuso un cambio obligatorio de placas vehi
culares, las cuales eran las más caras del pais (dos
mil 330 pesos). Gustavo Leal Maya, titular de la Se
cretaría de Finanzas, defendió esta medida argu
mentando que las nuevas placas incluyen nueve
elementos de seguridad para facilitar la identifica
ción de los vehículos.

Sin embargo, la realidad es que la pintura utili
zada por Placas y Señalamientos Mexicanos ha
mostrado una notable falta de durabilidad, contras
tando con la longevidad de 13 años que los quereta
nos habían experimentado con sus placas anterio
res.
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PAZ Y
RECONCILIACIÓN
BUSCA IGLESIA SER "EL BUEN
SAMARITANO" CON MIGRANTES

LUIS VEGA D.
Para celebrar el 20 aniversario

de la carta pastoral "Unidos
construyendo el fiituro con los
Migrantes, ya no somos ex
tranjeros", los obispos fronteri

zos de México y de Texas dieron a conocer
mi nuevo mensaje que pretende ser una
respuesta de ayuda humanitaria al trágico
problema de los migrantes de más de 130
países que pasan por nuestro pais.

El nuevo mensaje está dirigido a los
gobiernos de loe Biden y Andrés Manuel
López Obrador, a las organizaciones, y a
los hombres y mujeres de "buena volun
tad" que trabajan por la causa de los mi
grantes. La carta está firmada el 7 de enero
de este año, por 8 obispos texanos y 5
obispos mexicanos y, entre sus 40 puntos
de diagnóstico, denuncia y propuestas,
destacan los siguientes temas:

Los 13 obispos de la Iglesia Católica dicen
que conocen las múltiples violaciones a sus
derechos fundamentales, la pobreza, las
injusticias, la violencia, los peligros y los
abusos que padecen, tanto en sus lugares de
origen, como en los de tránsito y destino.

"Nos angustia que los migrantes sean
víctimas de las organizaciones criminales,
así como de la corrupción y complicidad
de algunas autoridades. Nos preocupa el
tráfico y la trata de personas, el desplaza
miento forzado, las detenciones y depor
taciones sin respeto al derecho de aque
llos que buscan protección internacional,
la persecución constante y la criminaliza 
ción de la que son objeto".

Si bien nuestra labor ha sido constante

desde hace mucho tiempo, en los últimos
años ha residtado especialmente difícil,
debido a la llegada de miles de migrantes.

En 2020, la Organización Internacional
para las Migraciones (OIM) calcula que en el

mundo hay 281 millones de migrantes inter
nacionales, lo que representa el 3.6% de la
población mundial. Uno de cada cuatro mi
grantes internacionales a nivel mundial re
sidía en el continente americano, lo que
equivale a 73.5 millones de personas.

La principal región de destino de mi
grantes es América del Norte, pues Esta
dos Unidos alberga al mayor número de
migrantes de todo el mundo, con casi 51
millones. Actualmente, 8 mil personas
que buscan asilo están llegando diaria
mente a la frontera entre México y su ve
cino del norte.

La OIM ha considerado la frontera entre

Estados Unidos y México como la ruta mi
gratoria terrestre más peligrosa del intuido,
con un registro de 686 migrantes fallecidos
o desaparecidos a lo largo de esa linea divi
soria en el año 2022. México es un país de
origen, tránsito, retomo y destino de mi
grantes. Entre enero y febrero del 2023 se
registraron 6.1 millones de eventos de entra
da a México de personas extranjeras, lo que
representó un incremento del 37.5% res
pecto al periodo anterior.

Las personas migrantes huyen de sus
países a causa de la injusticia, la pobreza, la
violencia y de los desastres naturales oca
sionados por el cambio climático, buscando
libertad seguridad y la oportunidad de una
vida más digna. Datos de la Secretaria de
gobernación en el primer trimestre del 2023
fueron detenidas en México personas pro
cedentes de 125 países, la cifra se quintupli
có en la última década.

La Iglesia Católica, dicen los obispos,
no aboga por fronteras abiertas, súio por
leyes que respeten los derechos humanos;
no fomentamos la migración ilegal o indo
cumentada, sino que abogamos por vías
legales para la migración.

La militarización de la frontera sin de

Estados Unidos y de la frontera norte y sur
de México, ha incluido abusos de autori
dad, detenciones arbitrarias y separación
de familias. Es deplorable la condición de
los lugares en la frontera comúnmente co
nocidos como hieleras; constantemente
se reciben reportes de abusos, falta de co
mida y enfermedades sin tratar. Lamenta
blemente, estos abusos o falta de cuidado
han llevado a la muerte a decenas de per
sonas que estaban bajo la custodia del go
bierno americano.

La estadística de las autoridades de

México y Estados Unidos, asi como de Na
ciones Unidas, no abarca la totalidad de
personas en contexto de movilidad hu
mana en México, tampoco considera el
número de víctimas de trata ni de tráfico

ilícito de migrantes, migrantes desapare
cidos, ni personas que deciden permane
cer en la clandestinidad.

Los Obispos de México y Estados Uni
dos, piden a los golMernos de loe Bíden y
Andrés Manuel López Obrador: incre
mentary simplificar la concesión devisas,
abrir corredores humanitarios seguros y
legales para los migrantes; ofrecer mi alo
jamiento adecuado y decoroso, garantizar
los servicios básicos de seguridad perso
nal, asistencia consular y acceso equitati
vo a la justicia y libertad religiosa.

Así como dar a los migrantes libertad
de movimiento y posibilidades de traba
jar; ofrecer la posibilidad de participar en
una economía que les permita asegurar su
subsistencia vital; proteger a los menores
de edad, asegurarles el acceso regular a la
educación y prever programas de custo
dia temporal o de acogida; promover la in
serción social de los migrantes y favorecer
la reagrupación familiar.
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• Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero, sigue
como espectadora de la violencia que azota a la enti
dad. Un grupo armado secuestro a 9 personas y nadie
metió las manos. Hace unos días anunció un bloque
con sus pares de Morelos, Guerrero y Estado de México
para contener a los delincuentes... ahí están los prime
ros resultados. Por cierto, el sacerdote que denunció la
masacre hace una semana ha recibido mensajes ame
nazantes. Para el registro.

• Guadalupe Taddeí consejera presidenta del INE, se
dio cuenta que para cubrir las vacantes importantes
debe echar mano de la experiencia. Designó a Félix
Valdez de Brasdefer como titular de la Unidad Técnica
de Servicios de Informática: en otras palabras tendrá
en sus manos el Programa de Resultados Electorales
Preliminares (PREP). De Brasdefer está desde 2011 en
esas áreas del INE. Para no perder de vista.

• Cecilia Patricia Flores, del colectivo Madres buscan,
hallaron 19 fosas clandestinas en Sonora, ¿gobernada?
por Alfonso Durazo, quien está más atento a la grilla
en Morena que en resolver problemas de seguridad en
la entidad. Se habla de más de 30 cuerpos... mientras la
4T sigue dando la vuelta al drama de los desaparecidos.

• Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Máynez tienen hasta el 18 de enero para actividades
de precampaña. Luego viene un periodo casi silente. El
emecetista ya dijo que su corta precampaña se cerrará
en Monterrey. Pero la operación política está a todo lo
que da...
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El grave peligro contra la
democracia: México, Ecuador,
Colombia, Argentina...
JAVIER OLIVA POSADA

Lo visto en las calles de Quito y Guaya
quil, no es la primera vez que se manifies
ta en los países latinoamericanos, que co
mo el nuestro, enfrentan escenarios en
donde el desafío lanzado por las organiza
ciones criminales, es lo más cercano a un
conflicto armado. Evidentes técnicas de

guerrilla urbana y rural, utilización de los
medios digitales (las mal llamadas "redes
sociales"), medidas de difusión (lonas im
presas), entre otros procedimientos, nos
remite a una negativa escalada en cuanto
a la capacidad de organización delictiva.
Las escenas, reportajes, análisis y posi
cionamientos dados a conocer en los me

dios digitales y convencionales de comu
nicación, a propósito de los hechos en ese
importante país sudamericano, no dejan
lugar a dudas.

El mismo Presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, lo expresó en
su alocución matutina del pasado miérco
les 10, señalando como por diversas razo
nes, los pobladores de Petatlán, en el Es
tado de Guerrero, daban evidentes mues
tras de apoyo y cobertura a una organiza
ción criminal, impidiendo con ello, la
acción oportuna de las instituciones de

Seguridad federales. Pero aún más, la in
tensa difusión, desde hace algunos años,
de imágenes en donde se observan dece
nas de vehículos transportando delin
cuentes, que circulan por municipios y
rancherías, haciendo gala con la exhibi
ción de su potentes armas, abona a ese
clima de temor de la sociedad afectada.

Desde otra realidad, el caso de Colom
bia, relacionado por cierto, vía la compli
cidad de organizaciones criminales de ese
país con las de Ecuador, tiene una larga y
dramática historia de violencia relaciona

da sobre todo con el tráfico de drogas.
También, mediante acciones simultáneas,
colectivas y desaliantes, las organizacio
nes criminales se enfrentan los mismo

que a la Policía Nacional que a las Fuerzas
Armadas del país. Incluso la perniciosa
mezcla de guerrillas identificadas con
ideología marxista, en su decadencia, dis
putan la producción y el tráfico de drogas
a las organizaciones de narcotraficantes.

Ahora en Argentina, el nuevo Presi
dente Javier Milei, el pasado lunes 8, dio a
conocer un paquete de medida jurídicas y
decretos, para que las fuerzas de Seguri
dad civiles, tengan acceso y puedan dis

poner de información infraestructura y
otros recursos para hacerle frente a la de
lincuencia y al terrorismo. Incluso, la legal
y manifiesta posibilidad de decretar la
participación de las Fuerzas Armadas
por primera vez en la historia de ese
país, en labores de contención y confron
tación a las organizaciones criminales.

Desde luego que el denominador co
mún, es evidente: el crecimiento expo
nencial de las actividades de las organi
zaciones criminales. ha llegado a tal pun
to, que las Fuerzas Armadas, así como
medidas jurídicas excepcionales, deben
ser aplicadas. El joven Presidente de
Ecuador, Daniel Noboa, incluso fue mu
cho más lejos al decretar el Es tado de ex

cepción, así como calificar de "uarcote
rrorístas" a los criminales. Con ello, las
Fuerzas Armadas del país, tiene y cuen
tan con toda la cobertura legal para ac
tuar en defensa de la sociedad, las insti
tuciones y la democracia.

¡avierolivaposada(3>gmaiLcom
fidOPso
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Y ¿para qué las mujeres al poder?
ANGÉLICA DE LA PEÑA
Parece trillado señalar que las mujeres y
hombres deben compartir, en igualdad de
condiciones, el poder público. Ejercer de
rechos iguales en todo. La CPEUM esta
blece que la igualdad sustantiva debe ser
asegurada en todos los espacios. Las mu
jeres no pueden ser discriminadas de los
encargos de la toma de decisiones. En teo
ría, los tiempos donde los señores deci
dían todo, han cambiado. Sin embargo los
partidos políticos se resisten; ya con un
elección en puerta, seguimos escuchando
sus quejas de que no hay mujeres.

Pero el ser mujer no nos hace inco
rruptibles y capaces. No seremos diferen
tes a los señores si seguimos actuando ba
jo el mismo status quo y no hacemos nada
para cambiar las formas del ejercido de
poder, para fomentar la emancipación y
autonomía de las mujeres desde los espa
cios públicos. Y en primerísimo lugar, que
quienes lleguen, trabajen para que se
erradiquen todas las formas de discrimi
nación contra las mujeres. Es necesario
reconocer los obstaculizado res que impi
den la igualdad, identificarlos, nombrar
los, y luego deconstrairlos.

Con la paridad constitucional, los con
gresos deberán ser integrados por legisla

dores y legisladoras de manera paritaria.
Hay reglas legales que establecen no se re
troceda o trampee en su integración: por
ejemplo debe haber candidatas en distritos
competitivos para tener condiciones reales
de triunfo, gozar de iguales apoyos respec
to a los hombres en la campaña. Integrar
las listas de los ayuntamientos, presiden
cias municipales, candidaturas uninomi
nales y listas plurinominales para los con
gresos con mujer y hombre alternados.

Donde haya encabezado un hombre, en la
siguiente elección encabezará una mujer.
La presencia paritaria de mujeres y hom
bres debe garantizarse en cada elección.

La historia nos demuestra las resisten

cias para reconocer el derecho a ser vota
das aprobado en 1953: en 1954 solo una
mujer es diptitada, Aurora Jiménez, y lo es
por una casualidad. En el Senado hasta
1960 solo llega María La valle Urbina. Las
reformas político electorales de finales del
siglo pasado van incluyendo mujeres en
cuotas mínimas que van aumentando
hasta que se logra en 2019 la paridad en
todo. Con la inclusión de las mujeres se
configura la violencia política en contra de
ellas. Es la reacción del machismo. Porque

aún con la norma legal, hay quienes se
oponen a la igualdad entre mujeres y
hombres. Algunos señores creen tener
mayores méritos que las mujeres que as

piran. Parece inevitable algunos casos lle
garán al Tribunal Electoral.
Otro fenómeno ha tergiversado el

cumplimiento de la igualdad: las mujeres
alineadas a los jefes. En las burocracias
partidistas o en los ámbitos del poder, sea
legislativo, administrativo o judicial, se ha
pretendido ocupar los espacios de muje
res, con quienes se caracterizan por su su
bordinación al jefe. El caso más reciente
es la hoy ministra Batres quien ha dejado
claro que su función principal es llevar la
voz del presidente. Pero no es la única.

Las mujeres están porque deben estar,
es una cuestión de justicia. Pero conviene
preguntarnos para qué deben llegar las
mujeres. ¿Cumplir la formalidad de la in
clusión? O ha llegado el momento de ren
dir cuentas cada una, sobre el ejercicio de
su encargo. Y a quienes aspiran, exigirles
no se disciplinen apoyando decisiones
que van en contra de los derechos de las
mujeres. Deconstruirel machismo, es una
prioridad.
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Algo más que palabras
UNA EXTENSA RAMIFICACION

DE MALDADES, DESLUMBRA EL
HORIZONTE DEL BIEN
"Sólo desde la unidad se puede reconstruir lo des

truido, superar las divisiones existentes entre unos y
otros, derribando barreras y prejuicios étnicos y cul
turales. Estoy convencido que, vencidas las divisiones y
dominados los enfrentamientos; germinará ese espíritu
conciliador, tan necesario como innato, en favor de la
ciudadanía y los pueblos".

Pasan los años, pasan los siglos, y continuamos
en persistentes luchas, entre familias, pueblos y nacio
nes. Tenemos que salir de esta esfera mundana, que no
se mueve en favor de la vida del verbo y del verso, sino
que permanece inmovilizada por la ceguera destructiva
de la ramificación del mal. Nos domina la confusión.Te

nemos que renunciar a este clima de injusticias, explota
ción y egoísmo, que se halla en nuestro propio corazón.
Por eso, nos merecemos hacer un alto en nuestro cami
nar, para conciliar sueños y reconciliar vocablos, sobre
todo hacia el terreno del alma, que es donde realmente
mora la verdad y la bondad. Urge, por consiguiente, que
tomemos conciencia de la crueldad humana, hacien
do justicia e innovando encuentros; donde gobierne la
mutua comprensión, en favor de la cultura del abrazo
sincero. Después de lo vivido hasta ahora,tiene que pre
valecer el sentido de responsabilidad, y la consideración
del supremo interés de la concordia, con el respeto y la
estima debida. Será saludable, sin duda, poner en todos
los programas curriculares en formación: la disciplina de
la ley moral universal como materia.

El actual momento histórico de la globalización,
marcado por acontecimientos de incertidumbre y ten
sión permanente, nos demanda una fuerte llamada al es
píritu cooperante, decidido y comprometido con el bien
colectivo. En consecuencia, y partiendo precisamente de
una lectura de los signos de los tiempos a la luz de los
valores solidarios entre sí, que es lo que aviva la buena
vecindad, me parece sumamente significativo y urgente
proseguir con valentía el esfuerzo de edificación de un
nuevo orbe, con una firme adhesión a la unión, mirando
al mismo tiempo más allá de las fronteras o del propio
interés mundano. Sólo desde la unidad se puede recons
truir lo destruido, superar las divisiones existentes entre
unos y otros, derribando barreras y prejuicios étnicos y
culturales. Estoy convencido que, vencidas las divisiones
y dominados los enfrentamientos; germinará ese espíritu
conciliador, tan necesario como innato, en favor de la ciu
dadanía y los pueblos. Aproximarse hacia uno mismo y
hacia los demás, tiene una dimensión trascendente, por
que el bien con la bondad germina en armonía, que es lo
que nos acerca.

Hoy más que nunca tenemos necesi
dad de una acogida incondicionada. Precisamos
caminar seguros, sentirnos protegidos, para po
der acometer nuestro propio itinerario viviente.
No podemos continuar entre maldades, hay que
activar otros vientos más auténticos y benefac
tores, que enciendan una esperanza e iluminen
nuestros pasos. Ciertamente, hay y habrá siem
pre retos y dificultades por aquí abajo, pero si
tenemos el anhelo de convertirnos en una pe
queña antorcha de bien hacer y mejor decir, se
guramente entonces hallaremos otras en la mis
ma dirección, y las penurias serán más fáciles de
sobrellevar. Compartiendo nada se resiste, y no
hay perversidad que prosiga. Quizás tengamos,
para ello, que aprender a avergonzarnos hasta de
nosotros mismos; pero una vez abrazado ese ni
veo horizonte, será cuando nos reconoceremos
y saldremos de nuestro propio interior confuso,
para abrazarnos dentro de cada uno de nosotros,
a otro aire más alentador y vivificante. Nada hay
más tónico que sentirse parte vinculante de la
familia humana, lo que nos otorga ser ciudadanos
del mundo, haciéndonos titulares de obligaciones
y derechos.

Con esta gramática universal de unio
nes, tienen que dejar de existir las crueles des
uniones. Caminar entre maldades, por tanto, es
una forma de morir en vida. Requerimos de la
caricia del análogo como inhalación para con
tinuar conviviendo, haciendo tronco en linaje y
rehaciendo la placidez del ánimo. ¡Cuántas per
sonas viven pensando que se bastan a sí mismos
y caen presos de mil trastornos mentales, por
esa mera soledad impuesta por ellos mismos!
Por otra parte, dejemos a un lado a los encan
tadores de serpientes, que suelen llevarnos a su
propio paraíso lucrativo, convirtiéndonos en es
clavos de sus intereses mezquinos. El amor hay
que ejercitarlo cada día, para que no se enfríe en
una mentalidad mundana que induce únicamen
te a preocuparse y a ocuparse de lo aparente,
disminuyendo de este modo el entusiasmo de
la entrega a los demás, que es lo que verdade
ramente nos regenera, injertándonos felicidad.
No olvidemos que el desamor que actualmente
reina en el mundo se supera con más amor, des
tronando los abecedarios malignos de nuestra
vista y adhiriéndonos a lo bueno del vivir, que
está en dar alegría.
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chacaleoincognito@gmail.
En una caminata por el bosque, tuve una seria

reflexión acerca de lo que es de fondo la toleran
cia, la segregación, la coexistencia, eso viene

perfectamente con lo que pasa en este momento en el
país, y digo cada quien puede querer, aborrecer,
amar, repudiar, aceptar, negar, cualquier cosa, a
cualquier persona, ideología, postura, o la simple
existencia de algo, o alguien, pero cuando lo haces
público, eso toma otros alcances, cuando eres mediático
otros, y cuando tienes personas afines la cosa es radical,
pero bueno ahí les va como en algunas ocasiones mi
analogía.
En mi caminata con mi Chacala, ella me dijo al
mirar el campo lleno de girasoles y otras coloridas
especies salvajes, que amaba los girasoles, que lo
que más le gustaba de manera personal, era su color,
su tallo robusto, su amarillo que contrasta con el
cielo, como cuadro nostálgico de aquel entrañable
Vincent Van Gogh dejé que me siguiera explicando
por qué amaba sólo los girasoles, en un campo rode
ado de tantas flores.

En un momento de su explicación dijo, si yo fuera
Dios, el mesias... quitaría las demás flores y sólo
dejaría los girasoles, pues ella sólo apreciaba aque
llas enormes flores, porque en su infancia, su papá le
había regalado en su cumpleaños 13 un ramo de
girasoles, al ponerlos en una ventana, buscaban la
luz solar, se levantaban... y ahí fue donde intervine
y le dije que no estaba de acuerdo, que de hecho
había contado más de 10 especies de flores en ese
campo, que algunas eran aromáticas y otras alimen
taban a los cientos de abejas que ahí se encontraban,
abejas que hacían su labor de polinización, alimen
tación de la colmena y preservación de esa especie,
que es tan importante para el equilibrio de nuestro
ecosistema.

Además, había varias especies de las flores como
la manzanilla, que tanto usamos para consumo
los humanos, el olor del anís, ¡uf!... tantas cosas
bonitas que había en las flores que ella ni siquiera

En una caminata por el bosque, tuve una seria

reflexión acerca de lo que es de fondo la toleran
cia, la segregación, la coexistencia, eso viene

perfectamente con lo que pasa en este momento en el
país, y digo cada quien puede querer, aborrecer,
amar, repudiar, aceptar, negar, cualquier cosa, a
cualquier persona, ideología, postura, o la simple
existencia de algo, o alguien, pero cuando lo haces
público, eso toma otros alcances, cuando eres mediático
otros, y cuando tienes personas afines la cosa es radical,
pero bueno ahí les va como en algunas ocasiones mi
analogía.

En mi caminata con mi Chacala, ella me dijo al
mirar el campo lleno de girasoles y otras coloridas
especies salvajes, que amaba los girasoles, que lo
que más le gustaba de manera personal, era su color,
su tallo robusto, su amarillo que contrasta con el
cielo, como cuadro nostálgico de aquel entrañable
Vincent Van Gogh dejé que me siguiera explicando
por qué amaba sólo los girasoles, en un campo rode
ado de tantas flores.

En un momento de su explicación dijo, si yo fuera
Dios, el mesias... quitaría las demás flores y sólo
dejaría los girasoles, pues ella sólo apreciaba aque
llas enormes flores, porque en su infancia, su papá le
había regalado en su cumpleaños 13 un ramo de
girasoles, al ponerlos en una ventana, buscaban la

luz solar, se levantaban... y ahí fue donde intervine
y le dije que no estaba de acuerdo, que de hecho
había contado más de 10 especies de flores en ese
campo, que algunas eran aromáticas y otras alimen
taban a los cientos de abejas que ahí se encontraban,
abejas que hacían su labor de polinización, alimen
tación de la colmena y preservación de esa especie,
que es tan importante para el equilibrio de nuestro
ecosistema.

Además, había varias especies de las flores como
la manzanilla, que tanto usamos para consumo

los humanos, el olor del anís, ¡uf!... tantas cosas

volteaba a ver, le dije: el hecho que a ti no te gus
ten, NO te da derecho a quitar las demás, ellas
viven en un perfecto equilibrio, que va más allá de
tus deseos, tus gustos, o simplemente tus capri
chos, y así pasa en la actualidad política, social
del país {o estás conmigo, o estás contra mí), quién
carajos le dio el poder de descalificar, de señalar, de
negar, de enaltecer, de silenciar, ¿quién?, una cosa
es ser electo, para obedecer nuestras peticiones,
para representar un porcentaje de la población, pero
querer imponer, pensar por nosotros, o descalifi
car pensamientos libres, autónomos, soberanos,
eso esta grave.
Debo confesar que en lo personal, nunca he dese
ado le vaya mal al ejecutivo, pues estamos y vivi
mos dentro del país que el administra, pero sean
sinceros lectores... que harían si su pantalla led
tuviera una parte donde no se ve la imagen, se ven
otros colores que no corresponden a lo que se pro
yecta, sin duda como es algo que les afecta, Ies
molesta, les impide ver con claridad, con nitidez, la
cambiarían a la brevedad a cualquier precio, eso es
la alternancia que debemos cuidar, se cambia y ya,
estoy harto de ¡nemes en contra del gobierno, pues
con la mano, una pluma, y convicción,podemos cam
biar el derrumbe de la libertad, del estado de dere
cho, de la democracia, la tolerancia, la convivencia, la
supervivencia, en este país, aun con las diferencias
entre los ciudadanos, pues aunque seamos flores dis
tintas, tenemos derecho a conformar ese ramo tan
colorido, lleno de aromas, que hacen la diversidad, la
DEMOCRACIA, y el simple derecho de existir.

Siendo un verdadero Juarista, el
respeto al derecho AJENO es la PAZ...
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Columna uno

DESPUÉS DEL 20 DE ENERO,
EL DESTAPE DE ASPIRANTES
?En Edomex, todos quieren, todos dicen
poder, pero pocos serán los agraciados

Por Karina A. Rocha Priego

Cada vez falta poco menos para que se des
tapen en el Estado de México los aspiran
tes a diputaciones locales, federales,

senado de la República y alcaldes pues, si bien es
cierto que ya muchos asomaron la nariz, falta la
venia de los partidos políticos de los que emanarán
y sobre todo, dar a conocer si van o no en alianza
política.
Sin embargo, diputados locales y alcaldes que
ganaron el proceso electoral 2021 por primera
vez, sin lugar a duda buscarán la reelección,
como ya lo habíamos comentado anteriormente,
todos creen merecerse la oportunidad y repetir en
el cargo pero ¡se equivocan!, pues en el Estado de
México es notorio quienes han hecho su chamba
y quiénes no.
Se esperaba que los alcaldes de oposición a
Morena, hicieran un trabajo limpio en los munici
pios que gobiernan, que demostrarán por qué
podrían estar por encima de Morena pero, lamen
tablemente, no ha sido así.
En Naucalpan, la otrora Joya de la Corona del
Estado de México, la población se manifiesta con
tra el gobierno de Angélica Moya, la panista,
quien según los naucalpenses, ha encabezado un
gobierno de abusos y sin minimizar siguiera la
problemática que enfrenta aquella demarcación
municipal.
Toluca, la capital del Estado de México, se convir
tió en el "el escándalo del aüo", luego de que
el ex alcalde Raymundo Martínez Carbajal, se
convirtió en tirano al abusar de todas las formas

posibles de su ex esposa, hecho que fue denun
ciado, así como el secuestro exprés de su padre,
que derivó en una orden de aprehensión contra
Martínez Carbajal y sus compinches que, fuerte y

quedo, fueron también denunciados por los abu
sos que venían cometiendo contra ciudadanos y
servidores públicos a quienes les robaban en su
propia cara.
Dicho sea de paso, se dice que Martínez Carbajal
se encuentra prófugo, sin embargo, parece estar
dando instrucciones desde uno de sus ranchitos,
ubicado en Lerma, donde ya salieron a la venta
sus caballitos "pura sangre", así como ese lugar
que ya no le es "operable".
Las autoridades judiciales "se estén viendo lentas"
aunque, la realidad es que puede que "les haya lle
gado al precio1' para que ¡o sigan dejando en libertad,
total, dinero tiene, una fortuna que ha amasado con los
caraos que ha ostentado desde hace varias décadas v
el saqueo al Ayuntamiento de Toluca.

En fin, con el sistema judicial en el Estado de
México, no se sabe, los delincuentes, feminici
das, narcotraficantes, extorsionadores, secues
tradores y delincuentes de "cuello blanco"
siguen libres, gracias a las componendas econó
micas que, dicen, de sus manos reciben las autori
dades judiciales.
y bueno, por otro lado está el alcalde de Almoloya
de Juárez, Oscar Sánchez, a permitido que inse
guridad y violencia, alcance niveles incontrola
bles. No hay fin de semana en que no se reporte
una balacera, un feminicidio, un crimen y, sobre
todo, ha permitido que células delictivas tomen
el control del comercio con extorsiones, amena
zas y asesinatos.
Peor aún, este sujeto ha sido acusado en diversas
ocasiones por su ex esposa de abusos contra ella y
sus hijos, además de ser un deudor alimentario, sin
que sus denuncias hayan sido escuchadas, aún, pese
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Cada vez falta poco menos para que se des
tapen en el Estado de México los aspiran
tes a diputaciones locales, federales,

senado de la República y alcaldes pues, si bien es
cierto que ya muchos asomaron la nariz, falta la
venia de los partidos políticos de los que emanarán
y sobre todo, dar a conocer si van o no en alianza
política.
Sin embargo, diputados locales y alcaldes que
ganaron el proceso electoral 2021 por primera
vez, sin lugar a duda buscarán la reelección,
como ya lo habíamos comentado anteriormente,
todos creen merecerse la oportunidad y repetir en
el cargo pero ¡se equivocan!, pues en el Estado de
México es notorio quienes han hecho su chamba
y quiénes no.
Se esperaba que los alcaldes de oposición a
Morena, hicieran un trabajo limpio en los munici
pios que gobiernan, que demostrarán por qué
podrían estar por encima de Morena pero, lamen
tablemente, no ha sido así.
En Naucalpan, la otrora Joya de la Corona del
Estado de México, la población se manifiesta con
tra el gobierno de Angélica Moya, la panista,
quien según los naucalpenses, ha encabezado un
gobierno de abusos y sin minimizar siguiera la
problemática que enfrenta aquella demarcación
municipal.
Toluca, la capital del Estado de México, se convir
tió en el "el escándalo del aüo", luego de que
el ex alcalde Raymundo Martínez Carbajal, se
convirtió en tirano al abusar de todas las formas

posibles de su ex esposa, hecho que fue denun
ciado, así como el secuestro exprés de su padre,
que derivó en una orden de aprehensión contra
Martínez Carbajal y sus compinches que, fuerte y
quedo, fueron también denunciados por los abu
sos que venían cometiendo contra ciudadanos y
servidores públicos a quienes les robaban en su
propia cara.
Dicho sea de paso, se dice que Martínez Carbajal
se encuentra prófugo, sin embargo, parece estar
dando instrucciones desde uno de sus ranchitos,
ubicado en Lerma, donde ya salieron a la venta
sus caballitos "pura sangre", así como ese lugar
que ya no le es "operable".
Las autoridades judiciales "se estén viendo lentas"
aunque, la realidad es que puede que "les haya lle
gado al precio1' para que ¡o sigan dejando en libertad,
total, dinero tiene, una fortuna que ha amasado con los
caraos que ha ostentado desde hace varias décadas v
el saqueo al Ayuntamiento de Toluca.

En fin, con el sistema judicial en el Estado de
México, no se sabe, los delincuentes, feminici
das, narcotraficantes, extorsionadores, secues
tradores y delincuentes de "cuello blanco"
siguen libres, gracias a las componendas econó
micas que, dicen, de sus manos reciben las autori
dades judiciales.
y bueno, por otro lado está el alcalde de Almoloya
de Juárez, Oscar Sánchez, a permitido que inse
guridad y violencia, alcance niveles incontrola
bles. No hay fin de semana en que no se reporte
una balacera, un feminicidio, un crimen y, sobre
todo, ha permitido que células delictivas tomen
el control del comercio con extorsiones, amena
zas y asesinatos.
Peor aún, este sujeto ha sido acusado en diversas
ocasiones por su ex esposa de abusos contra ella y
sus hijos, además de ser un deudor alimentario, sin
que sus denuncias hayan sido escuchadas, aún, pese

a las peticiones hechas a la propia Gobernadora del
Estado de México, Delfina Gómez.
En serio, quisiéramos saber qué les dan o qué
comen los servidores públicos en turno que les
da por abusar de sus esposas, "pintarles el cuer
no", abandonar a sus hijos, sin la manutención
correspondiente pues, ese mal, querido lector, se
extiende a casi todos los municipios mexiquenses
"gobernados por personas del sexo masculino"
que, no hombres, porgue de serlo, no serían tan
abusivos y cobardes.
En fin, otro municipio en lista negra: Lerma, otro
municipio "abandonado" por su alcalde Miguel
Angel Ramírez Ponce o Calimaya con Oscar
Hernández Meza, otro que ha abusado de la pobla
ción y permitido se instale la delincuencia organiza
da en su municipio, además ha abierto las puertas a
indocumentados que se convierten en delincuentes
asolando a la población del municipio.
San Mateo Ateneo, otro municipio que empieza a
sufrir ios estragos de la delincuencia, donde los
zapateros se empiezan a quejar por ser víctimas de
extorsiones y cobros de piso, sin que las autorida
des municipales actúen en consecuencia.
Y podríamos seguir redactando las carencias y
abusos cometidos por alcaldes de oposición a
Morena que, si bien no son peores que los morenis
tas, tampoco hicieron nada por recuperar espacios
que les den holgura para el proceso electoral que
se avecina.

Pero a esta situación hay que sumarle que, muchos
de estos alcaldes ganaron por la alianza confor
mada por el PRI, PAN y PRD y parece que se les
olvidó que, por lo menos la mayoría, ganaron con
las 3 cuartas partes de la votación a favor del
PRI, o sea, ganó el PRI y se sumaron PAN y PRD,
pero los alcaldes, faltos de memoria, respeto y
lealtad, han denostado al tricolor haciendo a un
lado a los priistas que les apoyaron en la elección
del 2021, siendo unos mal agradecidos abusivos.
Estos, querido lector, seguramente no serán tomados
en cuenta "en la lista " de candidatos que tendría que
palomear el PRI •por ser el partido con mayor vota
ción en 2021 cuya dirigencia en el Estado de México
hoy está en manos de Ana Lilia Herrera Anzaldo y
mucho menos por Alejandro Moreno, dirigente
nacional tricolor quien, además, lleva buena relación
con la mexiquense.
Esto se traduce en que, quienes han sido unos
verdaderos mal agradecidos y piensan que "pue
den solos", podrían ser borrados de la lista para
lanzar a un nuevo aspirante a candidato que si
reconozca el valor del voto de los partidos políti
cos que les impulsen.
Claro que de las listas, han quedado fuera cien
tos de "nuevos" morenistas que, pese a emanar
de partidos políticos distintos a Morena, no solo
han perdido la memoria, sino han perdido el
respeto al electorado y brincan, como chapuli
nes al partido guinda, pensando en que ese solo
hecho los hará candidatos y por ende ganarán la
elección.

Grave error, porque se ha visto que, los morenis
tas de cepa, no perderán su oportunidad por unos
aventureros que solo servirán para engordar el
número de votos, no para ser candidatos o ganar
un cargo público.
Y lo último que pocos han tomado en cuenta es
que, por aquello de la equidad de género, basta
saber, donde se debe postular un candidato mas
culino y donde un candidato femenino, lo que sig
nifica que, muchos, se tendrán que quedar con las
ganas y algo más, la convocatoria correspondien
te, /aún no Aa sido emitida y publicada!
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Iru
Matías Pascal

Retrato de un estado en crisis:
una historia de poder y sospecha

n Guerrero, la política y narcotráfico
parecen entrelazarse en un baile maca
bro, y en el centro de este escenario tur

bulento se encuentra Evelyn Salgado Pineda,
la actual gobernadora del estado. Su ascenso
al poder no solo lleva la sombra de su padre,
el senador Félix Salgado Macedonio, sino que
también arrastra un lastre de acusaciones y
sospechas de nexos con el crimen organiza
do.

Esta situación coloca a Guerrero, y a su
liderazgo, bajo un microscopio crítico,
donde cada movimiento es analizado en

busca de indicios de corrupción o colu
sión.

Durante el mandato de Félix Salgado
Macedonio como alcalde de Acapulco,
la violencia en la ciudad alcanzó nive

les alarmantes. Jícapulco se vio sumido
en una espiral de barbarie, con enfren
tamientos entre cárteles y actos de vio
lencia que marcaron a la ciudad.

Estos hechos, sumados a las acusa
ciones de reuniones con miembros

del crimen organizado, tiñeron su
administración de dudas y cuestio
namientos sobre su integridad y
eficacia.
Ahora, Evelyn Salgado enfrenta el desafío

de gobernar un estado que sigue siendo un
campo de batalla del narcotráfico.
La sombra del pasado se cierne sobre ella,

con acusaciones que vinculan a su exesposo y
suegro con el cártel de Sinaloa. Estas cone
xiones son inquietantes y socavan Ja confianza
en su capacidad para liderar de manera efec
tiva y libre de influencias ilícitas.
En este contexto, el liderazgo de Evelyn

Salgado es crucial. Sin embargo, hasta
ahora, su gestión parece no haber roto con el
ciclo de violencia y corrupción que ha pla
gado a Guerrero. La violencia sigue siendo
una constante, y las acusaciones de nexos
con el narcotráfico ensombrecen cualquier
intento de gobernar con transparencia.
En este juego de poker político, las cartas

de Evelyn parecen marcadas de antemano, y
el futuro de Guerrero pende de un hilo.
Para muchos, la elección de Evelyn Salgado

como gobernadora no fue más que una exten
sión del poder de su padre, una jugada política
que aseguraba la continuidad de un legado
manchado por acusaciones de corrupción y
mal manejo.

Su administración, hasta el momento,
no ha logrado disipar estas sospechas.
Más bien, ha reforzado la percepción de

que en Guerrero, el poder y narcotráfico
pueden estar demasiado entrelazados.
Evelyn Salgado tiene ante sí la tarea de

demostrar que su gobierno es más que una
extensión de las políticas y prácticas de su
padre.
Debe esforzarse por lograr una verdadera

transformación en la lucha contra el narcotrá

fico y la violencia.
Debe adoptar un enfoque firme y transpa

rente, desligándose de cualquier sombra de
duda sobre sus intenciones y alianzas. La
gobernadora necesita probar que su lideraz
go no solo es legítimo, sino también efectivo
en el enfrentamiento a uno de los problemas
más graves de su estado: la violencia gene
rada por el narcotráfico.
La gobernación de Evelyn Salgado podría

ser un punto de inflexión para Guerrero.
Si logra implementar políticas efectivas y

transparentes que combatan el crimen orga
nizado y mejoren las condiciones de vida de
los ciudadanos, podría desmentir las acusa
ciones y sospechas que la rodean.
Sin embargo, si su administración sigue

el camino de la ambigüedad y la inacción,
solo confirmará las críticas y perpetuará
un ciclo de violencia y corrupción que ha
dañado profundamente a Guerrero.
En conclusión, la gobernadora Evelyn

Salgado se encuentra en una encrucijada
crítica. Las decisiones y acciones de su admi
nistración no solo definirán su legado político,
sino también el futuro de un estado que ansia
desesperadamente un cambio hacia la paz y
la estabilidad. En este juego de poder,
donde las apuestas son altas y las conse
cuencias profundas, Evelyn Salgado debe
jugar sus cartas con sabiduría y determina
ción. ¡Ciaooo!

Ahora, Evelyn Salgado enfrenta el desafío
de gobernar un estado que sigue siendo un
campo de batalla del narcotráfico.
La sombra del pasado se cierne sobre ella,

con acusaciones que vinculan a su exesposo y
suegro con el cártel de Sinaloa. Estas cone
xiones son inquietantes y socavan Ja confianza
en su capacidad para liderar de manera efec
tiva y libre de influencias ilícitas.
En este contexto, el liderazgo de Evelyn

Salgado es crucial. Sin embargo, hasta
ahora, su gestión parece no haber roto con el
ciclo de violencia y corrupción que ha pla
gado a Guerrero. La violencia sigue siendo
una constante, y las acusaciones de nexos
con el narcotráfico ensombrecen cualquier
intento de gobernar con transparencia.
En este juego de poker político, las cartas

de Evelyn parecen marcadas de antemano, y
el futuro de Guerrero pende de un hilo.
Para muchos, la elección de Evelyn Salgado

como gobernadora no fue más que una exten
sión del poder de su padre, una jugada política
que aseguraba la continuidad de un legado
manchado por acusaciones de corrupción y
mal manejo.

Su administración, hasta el momento,
no ha logrado disipar estas sospechas.
Más bien, ha reforzado la percepción de

que en Guerrero, el poder y narcotráfico
pueden estar demasiado entrelazados.
Evelyn Salgado tiene ante sí la tarea de

demostrar que su gobierno es más que una
extensión de las políticas y prácticas de su
padre.
Debe esforzarse por lograr una verdadera

transformación en la lucha contra el narcotrá

fico y la violencia.
Debe adoptar un enfoque firme y transpa

rente, desligándose de cualquier sombra de
duda sobre sus intenciones y alianzas. La
gobernadora necesita probar que su lideraz
go no solo es legítimo, sino también efectivo
en el enfrentamiento a uno de los problemas
más graves de su estado: la violencia gene
rada por el narcotráfico.
La gobernación de Evelyn Salgado podría

ser un punto de inflexión para Guerrero.
Si logra implementar políticas efectivas y

transparentes que combatan el crimen orga
nizado y mejoren las condiciones de vida de
los ciudadanos, podría desmentir las acusa
ciones y sospechas que la rodean.
Sin embargo, si su administración sigue

el camino de la ambigüedad y la inacción,
solo confirmará las críticas y perpetuará
un ciclo de violencia y corrupción que ha
dañado profundamente a Guerrero.
En conclusión, la gobernadora Evelyn

Salgado se encuentra en una encrucijada
crítica. Las decisiones y acciones de su admi
nistración no solo definirán su legado político,
sino también el futuro de un estado que ansia
desesperadamente un cambio hacia la paz y
la estabilidad. En este juego de poder,
donde las apuestas son altas y las conse
cuencias profundas, Evelyn Salgado debe
jugar sus cartas con sabiduría y determina
ción. ¡Ciaooo!
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Ahora, Evelyn Salgado enfrenta el desafío
de gobernar un estado que sigue siendo un
campo de batalla del narcotráfico.
La sombra del pasado se cierne sobre ella,

con acusaciones que vinculan a su exesposo y
suegro con el cártel de Sinaloa. Estas cone
xiones son inquietantes y socavan Ja confianza
en su capacidad para liderar de manera efec
tiva y libre de influencias ilícitas.
En este contexto, el liderazgo de Evelyn

Salgado es crucial. Sin embargo, hasta
ahora, su gestión parece no haber roto con el
ciclo de violencia y corrupción que ha pla
gado a Guerrero. La violencia sigue siendo
una constante, y las acusaciones de nexos
con el narcotráfico ensombrecen cualquier
intento de gobernar con transparencia.
En este juego de poker político, las cartas

de Evelyn parecen marcadas de antemano, y
el futuro de Guerrero pende de un hilo.
Para muchos, la elección de Evelyn Salgado

como gobernadora no fue más que una exten
sión del poder de su padre, una jugada política
que aseguraba la continuidad de un legado
manchado por acusaciones de corrupción y
mal manejo.

Su administración, hasta el momento,
no ha logrado disipar estas sospechas.
Más bien, ha reforzado la percepción de

que en Guerrero, el poder y narcotráfico
pueden estar demasiado entrelazados.
Evelyn Salgado tiene ante sí la tarea de

demostrar que su gobierno es más que una
extensión de las políticas y prácticas de su
padre.
Debe esforzarse por lograr una verdadera

transformación en la lucha contra el narcotrá

fico y la violencia.
Debe adoptar un enfoque firme y transpa

rente, desligándose de cualquier sombra de
duda sobre sus intenciones y alianzas. La
gobernadora necesita probar que su lideraz
go no solo es legítimo, sino también efectivo
en el enfrentamiento a uno de los problemas
más graves de su estado: la violencia gene
rada por el narcotráfico.
La gobernación de Evelyn Salgado podría

ser un punto de inflexión para Guerrero.
Si logra implementar políticas efectivas y

transparentes que combatan el crimen orga
nizado y mejoren las condiciones de vida de
los ciudadanos, podría desmentir las acusa
ciones y sospechas que la rodean.
Sin embargo, si su administración sigue

el camino de la ambigüedad y la inacción,
solo confirmará las críticas y perpetuará
un ciclo de violencia y corrupción que ha
dañado profundamente a Guerrero.
En conclusión, la gobernadora Evelyn

Salgado se encuentra en una encrucijada
crítica. Las decisiones y acciones de su admi
nistración no solo definirán su legado político,
sino también el futuro de un estado que ansia
desesperadamente un cambio hacia la paz y
la estabilidad. En este juego de poder,
donde las apuestas son altas y las conse
cuencias profundas, Evelyn Salgado debe
jugar sus cartas con sabiduría y determina
ción. ¡Ciaooo!

Ahora, Evelyn Salgado enfrenta el desafío
de gobernar un estado que sigue siendo un
campo de batalla del narcotráfico.
La sombra del pasado se cierne sobre ella,

con acusaciones que vinculan a su exesposo y
suegro con el cártel de Sinaloa. Estas cone
xiones son inquietantes y socavan Ja confianza
en su capacidad para liderar de manera efec
tiva y libre de influencias ilícitas.
En este contexto, el liderazgo de Evelyn

Salgado es crucial. Sin embargo, hasta
ahora, su gestión parece no haber roto con el
ciclo de violencia y corrupción que ha pla
gado a Guerrero. La violencia sigue siendo
una constante, y las acusaciones de nexos
con el narcotráfico ensombrecen cualquier
intento de gobernar con transparencia.
En este juego de poker político, las cartas

de Evelyn parecen marcadas de antemano, y
el futuro de Guerrero pende de un hilo.
Para muchos, la elección de Evelyn Salgado

como gobernadora no fue más que una exten
sión del poder de su padre, una jugada política
que aseguraba la continuidad de un legado
manchado por acusaciones de corrupción y
mal manejo.

Su administración, hasta el momento,
no ha logrado disipar estas sospechas.
Más bien, ha reforzado la percepción de

que en Guerrero, el poder y narcotráfico
pueden estar demasiado entrelazados.
Evelyn Salgado tiene ante sí la tarea de

demostrar que su gobierno es más que una
extensión de las políticas y prácticas de su
padre.
Debe esforzarse por lograr una verdadera

transformación en la lucha contra el narcotrá
fico y la violencia.
Debe adoptar un enfoque firme y transpa

rente, desligándose de cualquier sombra de
duda sobre sus intenciones y alianzas. La
gobernadora necesita probar que su lideraz
go no solo es legítimo, sino también efectivo
en el enfrentamiento a uno de los problemas
más graves de su estado: la violencia gene
rada por el narcotráfico.
La gobernación de Evelyn Salgado podría

ser un punto de inflexión para Guerrero.
Si logra implementar políticas efectivas y

transparentes que combatan el crimen orga
nizado y mejoren las condiciones de vida de
los ciudadanos, podría desmentir las acusa
ciones y sospechas que la rodean.
Sin embargo, si su administración sigue

el camino de la ambigüedad y la inacción,
solo confirmará las críticas y perpetuará
un ciclo de violencia y corrupción que ha
dañado profundamente a Guerrero.
En conclusión, la gobernadora Evelyn

Salgado se encuentra en una encrucijada
crítica. Las decisiones y acciones de su admi
nistración no solo definirán su legado político,
sino también el futuro de un estado que ansia
desesperadamente un cambio hacia la paz y
la estabilidad. En este juego de poder,
donde las apuestas son altas y las conse
cuencias profundas, Evelyn Salgado debe
jugar sus cartas con sabiduría y determina
ción. ¡Ciaooo!
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El 2Q24: qué trae
LA ECONOMÍA

Pablo Trejo Pérez
El inicio de uno nuevo suele implicar

importantes reflexiones sobre lo
que vivimos y aprendimos y tam

bién sobre las expectativas, planes y pro
yectos de lo que esperamos para el futuro.
Sin duda, 2023 nos deja importantes
aprendizajes y lecciones sobre lo que se
puede hacer y lo que no se debe hacer, y
aplicarlas para 2024. Veamos lo relativo
a lo económico:

"Luego de un inicio especulativo pro
ducto de la incertidumbre que provocaba
el temor de que la economía norteameri
cana cayera en recesión en una suerte de
conjunción con la débil recuperación de
la economía mundial, el desempeño de la
actividad económica en México dio mues

tras de la capacidad de recuperación y de
solidez.

"Trimestre a trimestre el PIB creció en

términos anualizados por arriba del 3 %,
ciertamente en comparación a 2021 y
2022 estas tasas son moderadas, es impor
tante tomar en cuenta que en esos años
experimentamos el efecto rebote de la
salida de la pandemia y 2023 representa
un crecimiento más orgánico y que debe
ser fortalecido para 2024. Nuestra expec
tativa apunta a un buen cierre para el
cuarto trimestre cercano al 3.5 %, y en
todo 2023 habremos crecido 3.4 %.

"Los factores determinantes de este

comportamiento son más internos que
externos, específicamente la fuerte de
manda representada por el gasto de con
sumo influenciado por la mejoría en los

ingresos laborales en el segmento de la
ocupación formal, aunado a los mejores
ingresos de los segmentos informales en
términos de transferencias que se reciben
vía los programas sociales.
Mención especial se lleva el "rompe

récords" crecimiento de las remesas fami

liares, que han superado a casi todas las
fuentes de ingresos externos como el turis
mo, la venta de petróleo e incluso la inver
sión extranjera directa.
Esta dinámica proviene de la mejoría en

el mercado laboral norteamericano que
favorece a los migrantes que pueden enviar
mas recursos, para una buena proporción
de hogares receptores estos ingresos son el
verdadero ingreso laboral.
"La actividad exportadora manufacture

ra es la más importante de las fuentes de
ingresos y se ha consolidado a lo largo de
los años gracias a los tratados comerciales
especialmente el TMEC. La inversión es
el otro determinante de los buenos resul

tados económicos de 2023y que si se esti
mulan de manera correcta podría seguir
favoreciendo un buen desempeño en
2024.

En los primeros nueve meses del año la
inversión pública creció 21.3 %, su mejor
comportamiento para un mismo periodo
desde 2008, estimulada por las obras ban
dera de la saliente administración federal;
en este contexto, la inversión privada
avanzó 19.2 % anual en el mismo periodo,
comportamiento no registrado desde
1996, según los indicadores dados a cono
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cer por el INEGI.
"La Inversión Extranjera Directa requiere

una mención especial. Desde 2021 se ha
comportado de manera estable y si bien se
estima que se irá acrecentado en los próxi
mos años.

Sin embargo, no es claro que esta dinámi
ca sea realmente resultado del proceso del
llamado nearshoring, han surgido impor
tantes anuncios de inversiones debidas a la

relocalización, pero aún no se concretan, es
necesario establecer en 2024 una auténtica

estrategia que permita ganar el mercado
que está dejando China y que están apro
vechando países como Taiwán. La cercanía
es buena pero no suficiente, se requiere ser
más competitivos.
"El año 2023 también se caracterizó por

mostrar los alcances y los límites de la
política monetaria; los niveles de inflación
se han moderado reduciéndose de tasas

superiores a 8 % a niveles cercanos a
4 %. Sin embargo, la restricción moneta
ria ya no está siendo eficiente, se requiere
estimular la productividad e incrementar
la oferta de bienes nacionales para alcan
zar los objetivos de inflación.
Finalmente, no podemos dejar de lado

que 2024 será un año de elecciones, lo que
implica un mayor gasto público, el cual
lamentablemente se sostendrá de endeuda

miento y de la utilización de los excedentes
petroleros que de manera deliberada se
pretende generar tras fijar un relativamente
bajo precio de exportación de la mezcla
mexicana, lo que representará alrededor de
300 mil millones de pesos; este gasto esti
mulará el consumo y el crecimiento, pero
podría dejar bastante descobijada a las
finanzas públicas, poniendo en dificultades
al nuevo gobierno.
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GILDA LILLIAN MONTANO HVMPHREY
gildamh@hotmail.com

Imaginar significa
HACER T CAMBIAR

SISTEMAS ESTABLECIDOS
Se me estruja el corazón y ya no sé ni

qué decir. Pero cuando leo que 86.9
millones de mexicanos como yo,

como usted, que han nacido en este suelo,
en esta bendita tierra, tienen alguna caren
cia social importante: que no cuentan con
educación, ni salud, ni vivienda, ni empleo, ni
agua, luz, gas, teléfono, transporte, ni comi
da... no tengo ya nada que argumentar. He
visto a los señores y a sus compañeras ir a
sacar comida de los basureros, ¡para darles
de comer a sus hijos!, y se me parte el alma.
¿Es que ya somos muchos? Por supuesto
que sí. Ninguna, planificación familiar.
Miles de gordos en este país, clasificado

como el más obeso del mundo, y casi 90
millones de paisanos partiéndose la vida
para poder comer una vez al día. Y el con
traste: treinta y cinco compatriotas mega
millonarios y el hombre más rico ¡del
mundo!, también son mexicanos.
¿Qué clase de valores, de virtudes, de

religión o de cultura podemos darles a
estas personas, o cómo juzgarlas si no tie
nen otra posibilidad sino de drogarse,
delinquir, abandonar a sus hijos o tirarse
al metro para mal morir?
Y por supuesto que no las estoy avalando.

Necesitaría ser una estúpida. Pero sí las
estoy comprendiendo. Porque es muy cómo
do vivir en la inteligencia, cultura, fortaleza,
limpieza, con la luz y el brillo del santo sol;
con agüita caliente, luz, gas, bosques, prados,
flores y frutas; con una maestría o doctorado;
yendo a Yale o a Harvard, o de perdida al
INAP o ala Panamericana a estudiar lo que
ya no debemos hacer más...los administra
dores públicos, porque hasta ahorita no la
hemos hecho. Y a las pruebas me remito.
Esta sociedad es ahora más heterogénea, lo

cual implica que tiene un mayor conocimiento
del entorno social. El crecimiento poblacional
genera nuevas demandas sociales y de diver
sos tipos, las cuales requieren ser soluciona
das en su momento. La vieja fórmula emplea
da por muchos años, de dejar pasar el tiempo
para que las cosas se olviden, ya no resulta
funcional hoy. Como la sociedad ha evolucio
nado, ampliando su radio de acción y partici
pación, demanda en este momento un
gobierno abierto y de rápidos reflejos, capaz
de romper sus propios récords en la solución
y propuesta de alternativas viables que
logren el consenso general de las mayorías.
Cada clase dirigente busca seguir propi

ciando y manteniendo una estabilidad polí
tica.

Muchos de los problemas actuales que
enfrentan todos los gobiernos tienen la

Se me estruja el corazón y ya no sé ni
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sacar comida de los basureros, ¡para darles
de comer a sus hijos!, y se me parte el alma.
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al metro para mal morir?
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Necesitaría ser una estúpida. Pero sí las
estoy comprendiendo. Porque es muy cómo
do vivir en la inteligencia, cultura, fortaleza,
limpieza, con la luz y el brillo del santo sol;
con agüita caliente, luz, gas, bosques, prados,
flores y frutas; con una maestría o doctorado;
yendo a Yale o a Harvard, o de perdida al
INAP o ala Panamericana a estudiar lo que
ya no debemos hacer más...los administra
dores públicos, porque hasta ahorita no la
hemos hecho. Y a las pruebas me remito.
Esta sociedad es ahora más heterogénea, lo

cual implica que tiene un mayor conocimiento
del entorno social. El crecimiento poblacional
genera nuevas demandas sociales y de diver
sos tipos, las cuales requieren ser soluciona
das en su momento. La vieja fórmula emplea
da por muchos años, de dejar pasar el tiempo
para que las cosas se olviden, ya no resulta
funcional hoy. Como la sociedad ha evolucio
nado, ampliando su radio de acción y partici
pación, demanda en este momento un
gobierno abierto y de rápidos reflejos, capaz
de romper sus propios récords en la solución
y propuesta de alternativas viables que
logren el consenso general de las mayorías.
Cada clase dirigente busca seguir propi

ciando y manteniendo una estabilidad polí
tica.

Muchos de los problemas actuales que
enfrentan todos los gobiernos tienen la

misma naturaleza: la pobreza en compara
ción con la riqueza; y se orientan hacia un
mismo resultado: mejorar el nivel de vida de
sus ciudadanos. En México, la política tomó
un cause muy particular una vez concluido el
movimiento armado de 1910.

El nuevo estado mexicano, se apropió de
muchas de las ideas de las bases más cono

cedoras de la realidad actuante y éstas fueron
puestas al servicio del Estado, con la finalidad
de solucionar muchos de esos males.

Tal forma de hacer política, entendida
como la decisión de las mayorías, fue y ha
sido mal interpretada por los mandatarios:
son las personas mandadas, no las que man
dan. Hasta en estos pequeños detalles del
lenguaje, se sufre la transformación por
influencia de la clase dirigente.
Pero ¿cuáles pueden ser algunas de las

alternativas para lograr recuperar la legiti
midad gubernativa, tan erosionada por
acciones pasadas? Quizá tengamos que
aprender de otras ciencias que buscan la
solución; en propuestas que por ahora son
poco coherentes para la ciencia política.
Una de ellas sería recurrir a la "imagina
ción creadora individual del político".
Esta imaginación buscaría que su poseedor

pudiera comprender mejor el escenario his
tórico más amplio en cuanto a su significado
para la vida interior y para la trayectoria exte
rior de la diversidad individual.

Es decir, sentirse par fe del problema y no
sólo observador de este. Pasar de la acción

conocedora por simple vista, a la acción par
ticipativa de entender como siente esa gente.
Con esto se lograría que el individuo,

pudiera comprenderse en su propia expe
riencia y evaluar su propio destino, loca
lizándose a sí mismo en su época; de ser
un individuo capaz de conocer sus pro
pias posibilidades en la vida, si entiende
la de todos los individuos que se hallan
en esas circunstancias.

El político con esta capacidad, sería
capaz de captar la historia social y la indivi
dual como una biografía, comprendiendo la
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misma naturaleza: la pobreza en compara
ción con la riqueza; y se orientan hacia un
mismo resultado: mejorar el nivel de vida de
sus ciudadanos. En México, la política tomó
un cause muy particular una vez concluido el
movimiento armado de 1910.

El nuevo estado mexicano, se apropió de
muchas de las ideas de las bases más cono

cedoras de la realidad actuante y éstas fueron
puestas al servicio del Estado, con la finalidad
de solucionar muchos de esos males.

Tal forma de hacer política, entendida
como la decisión de las mayorías, fue y ha
sido mal interpretada por los mandatarios:
son las personas mandadas, no las que man
dan. Hasta en estos pequeños detalles del
lenguaje, se sufre la transformación por
influencia de la clase dirigente.
Pero ¿cuáles pueden ser algunas de las

alternativas para lograr recuperar la legiti
midad gubernativa, tan erosionada por
acciones pasadas? Quizá tengamos que
aprender de otras ciencias que buscan la
solución; en propuestas que por ahora son
poco coherentes para la ciencia política.
Una de ellas sería recurrir a la "imagina
ción creadora individual del político".
Esta imaginación buscaría que su poseedor

pudiera comprender mejor el escenario his
tórico más amplio en cuanto a su significado
para la vida interior y para la trayectoria exte
rior de la diversidad individual.

Es decir, sentirse par fe del problema y no
sólo observador de este. Pasar de la acción

conocedora por simple vista, a la acción par
ticipativa de entender como siente esa gente.
Con esto se lograría que el individuo,

pudiera comprenderse en su propia expe
riencia y evaluar su propio destino, loca
lizándose a sí mismo en su época; de ser
un individuo capaz de conocer sus pro
pias posibilidades en la vida, si entiende
la de todos los individuos que se hallan
en esas circunstancias.

El político con esta capacidad, sería
capaz de captar la historia social y la indivi
dual como una biografía, comprendiendo la
relación existente entre ambas, dentro de la
sociedad.

Es la capacidad de pasar de las transfor
maciones más impersonales y remotas, a las
características más íntimas del yo humano y
de ver las relaciones entre ambas cosas.

Por ello, detrás de su uso, siempre estará
la necesidad de saber el significado social e
histórico del individuo en la sociedad y el
periodo en que tiene su cualidad y su ser.
Conocimiento concreto de la realidad mexi

cana, basada en la experiencia individual.
De esta manera, la imaginación y la bús

queda de una participación más real y activa
como protagónica de la sociedad civil, permi
tiría a los gobiernos demostrar que las causas
de ingobernabilidad no son sólo toma de
decisiones mal ejecutadas, sino que estas
deberán ser propuestas basadas en la reali
dad interna y social.
Si la imaginación es algo práctico, debe

recordarse que imaginar implica cambiar
esquemas establecidos. Por ello no debe
extrañarse que en muchas de las decisiones se
tienda a cambios radicales, afectando intere

ses de terceros, porque debe ya olvidarse el
gobernante de trabajar para el siguiente día,
más bien debe actuar en el momento, ya que
su acción lo legitima y con ello lo hace con su
gobierno y como ser humano.
Todas las acciones gubernamentales

deben tener el sustento histórico de su eje
cución.

Una decisión, materializada en una ley
general, propicia reacciones encontradas,
porque cae en contextos diferentes.

Si a esto se agrega la creación de insti
tuciones poco rentables, y se niega el acce
so a las organizaciones no gubernamenta
les o se Ies restringe el papel de su actua
ción, se está cerrando una puerta en la cual
se pueden encontrar soluciones imaginati
vas, que son la base para lograr el consen

so político.
Y a este México nuestro, es
lo que le hace ahora falta.
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ses de terceros, porque debe ya olvidarse el
gobernante de trabajar para el siguiente día,
más bien debe actuar en el momento, ya que
su acción lo legitima y con ello lo hace con su
gobierno y como ser humano.
Todas las acciones gubernamentales

deben tener el sustento histórico de su eje
cución.

Una decisión, materializada en una ley
general, propicia reacciones encontradas,
porque cae en contextos diferentes.

Si a esto se agrega la creación de insti
tuciones poco rentables, y se niega el acce
so a las organizaciones no gubernamenta
les o se Ies restringe el papel de su actua
ción, se está cerrando una puerta en la cual
se pueden encontrar soluciones imaginati
vas, que son la base para lograr el consen
so político.

Y a este México nuestro, es
lo que le hace ahora falta.
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Xóchitl
Buen poder de convocatoria tuvo
en su cierre de precampaña Xó
chitl Gálvez, en La Arena Ciudad de
México, en donde panlstas, prllstas y
perredlstas Le mostraron su apoyo.
Y aunque estuvo un poco desorga
nizado, eL poder de convocatoria sí
estuvo apantanante.
ElLíderestataLdeLPANeneLE5tado

de México Anuar Azar Figueroa,
mostró múscuLoen CuautitLán

IzcaLü y posteriormente en La Arena
Ciudad de México. En el Parque de
Las Esculturas, eL emblemático es
pacio izcallense,estuvieron las y Los
principales Líderes del PAN, incluidos
Los presidentes municipales panlstas
de todo el Estado de México, incluido
Pedro Rodríguez Villegas, para dejar
en claro que van unidos con Xóchitl
Gálvez y Los intereses personales y
rumores que buscan dividirlos no les
hacen mella. De hecho Anuar Azar

Figueroa Llamó a todos los panlstas
mexiquenses a dejar a un Lado inte
reses persona Les o de grupo, para
trabajar unidos por Xóchitl GáLvez
y así lo hicieron nuevamente en la
Arena Ciudad de México, en donde se
Les vio u n idos en torno a An u a r Aza r

Figueroa y Xóchitl Gálvez: como fue
el mensaje del líder panista en eL
Estado de México.

En eL Estado de México, las perso
nas pensionadas o jublLadas, con
dlscapacldad, en situación de orfan
dad menores de 18 años, mayores,
viudas o viudos, madres solteras sin
ingresos fijos, así como Las liberadas
con motivo de amnistía estataL, en
tre otras, podrán recibir descuentos
de hasta 38 por ciento en el pago de
Los derechos por suministro de agua
potabLe, drenaje y alcantarillado y
de hasta 34 por ciento en eL predial
correspondiente a este ano. Por
cierto en todos los municipios deL
VaLLe de México y eL VaLLe de ToLuca,
Las primeras que vana pagar su pre
dial son Las personas de la tercera
edad. Y hay municipios en donde las
recaudaciones han sido superiores a
Las deL ano pasado, comoHulxqul
Lucan, Cuautltlán IzcalLl, Coacalco,
NaucaLpan y Toluca,entre otros. Y
sí sorprende ToLuca, después del
escanda Lazo de Raymundo Mar
tínez, pero parece que eL alcalde
Juan Maccise provoca confianza a
La gente.
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VA EN SERIO, CARLOS SALOMÓN*
Por Carlos Ramos Padilla

Se van a extrañar las mesas de deba

te que Carlos Ramos Padilla orga
nizaba en su programa "Va en se

rio" del canal 34 de Televisión Mexiquense,
donde tuve la distinción de acompañarlo
durante muchos años, en las que hablamos
de temas de toda índole y opinamos sobre
la situación política de nuestro país y de nu
merosos temas internacionales.

Pensar en un espacio de opinión y perio
dismo en un medio público resultaba difícil
hace muchos años, parecía una mala idea,
porque los medios públicos no contaban
con espacios de opinión, mucho menos ha
blar de entrevistas interesantes o de deba

tes políticos en donde participaron actores
de diversas ideologías y partidos.

Eran otros tiempos, por eso el proyec
to que inició Carlos Ramos Padilla hace 17
años era muy ambicioso, porque significa
ba darle una nueva

visión a un programa
periodístico en una
televisora estatal.

Con su talento y
profesionalismo, lo
gró que "Va en serio"
se convirtiera en un

espacio plural, libre,
objetivo, donde las
opiniones se vertían
sin censura y con un
absoluto respeto.

Nos demostró
durante todo este

tiempo que se puede hacer periodismo
profesional en una televisora estatal, que se
pueden abordar todo tipo de temas, cubrir
todo tipo de situaciones y entrevistar a infi
nidad de invitados diversos, en un espacio
donde todos sabíamos que podíamos ex
presar libremente nuestros puntos de vista,
enriqueciendo el debate de los grandes te
mas que le interesan a la sociedad.

Ahora que concluyó su ciclo en Televi
sión Mexiquense, debido a una "instruc
ción" como se lo hicieron saber, los medios
públicos pierden un espacio importante,
sobre todo ahora que se requiere más

debate sobre el futuro de nuestro país.
Durante todos estos años, "Va en serio" hizo
escuela y marcó la diferencia de cómo hacer
televisión pública sin caer en la tentación de
realizar propaganda.

Por eso, por ser un espacio donde se ha
cía periodismo, es que logró colocarse en
el gusto de la audiencia, no sólo del Estado
de México, sino que traspasó sus fronteras
captando la atención de televidentes en
otros estados donde se transmitía la señal
de la televisora.

Carlos Ramos Padilla seguirá haciendo
periodismo desde otras trincheras, donde
estoy seguro de que seguirá aportando al
debate público sus opiniones.

Televisión Mexiquense pierde a un con
ductor que logró hacer la diferencia en pro
gramas de opinión, pero que, sobre todo,
demostró que los medios públicos pueden
tener programas exitosos que trascienden
incluso los periodos de los gobiernos.

"Va en serio" es

una muestra de que
los cambios políticos
y sociales que ema
naba del proceso
democrático de Mé
xico también tenían
también cabida en

una televisora estatal,
donde el pluralismo
de sus colaborado

res reflejaba la rique
za de pensamientos
que hay en nuestro
país, pero, sobre

todo, que se podía convivir, conversar e
intercambiar puntos de vista sin agresiones
ni descalificaciones.

Eso solo era posible gracias a Carlos
Ramos Padilla, que siempre ha sabido con
ducir los temas hacia los puntos de mayor
interés de la gente

Eso es lo que se necesita ahora, más es
pacios periodísticos profesionales, con plu
ralidad y debate de ideas. Ese es tu legado
en la televisión pública mi querido Carlos
Ramos Padilla. Te mando un fuerte abrazo.

*Político, publirrelacionista, exvocero
presidencial.
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Foto: X: @cramospadilla
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
la candidata morenista Claudia Sheinbaum Pardo ten

drá que llegar muy pronto a la definición de sus propios
espacios políticos y de poder y dejar en claro cuando
menos un deslindamiento de casos negativos de la polí
tica electoral de su antecesor. Por ejemplo, el apoyo de la
candidata a Ulises Lara y su doctorado patito para la Fisca
lía se deriva de la alianza con la exfiscal Ernestina Godoy,
pero compra cargas negativas de la política al tener que
apuntalar el incidente muy sospechoso de una titulación
en derecho para poder ejercer el cargo de fiscal interino.
Si Sheinbaum no se sacude de esos vicios, al final dejará la
impresión de que las complicidades se heredan.

fl)f^
» Digo..., es pregunta:
¿En qué estaría pensando Dante Delgado Rannauro

cuando permitió todo el cochinero operado por el gober
nador Samuel García para imponer la candidatura de Jor
ge Alvarez Máynes a la presidencia en una mesa tequilera?

» Para su agenda:
El anuncio de la batería de reformas constitucionales

que dará a conocer el presidente López Obrador el lunes
5 de febrero para conmemorar la Constitución de 1917
va a desplazar a su candidata Claudia Sheinbaum Pardo
de la autonomía relativa que requiere como abanderada
de Morena y dejará en Palacio Nacional espacios para
quitarle el control de la campaña legislativa. La candidata
de morena necesitaba, a partir de la formalización de su
candidatura, de que el presidente de la República no se
atravesara en su camino ni le quitara poder.

Si alguien se opone a esta boda
que lo diga ahora

... y que arrestan a la novia por delincuente.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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MAQUIAVELO TENIA RAZON

SAN JUANA MARTÍNEZ
TRAICIONA, MIENTE Y ROBA

Por Koldo Herria*

gs. de la parte del que conjura no hay más
que temor, celos, sospecha de pena que lo asus
ta; pero de la parte del príncipe están la majestad
del principado, las leyes, la defensa de los amigos

y del Estado.
El Príncipe

La polarización política que permea en
la deliberación actual mexicana, en la
antesala de las elecciones presiden

ciales, ha llevado a la oposición a defender lo
indefendible. Sucede ahora con la ex directora

de la agencia mexicana de noticias, Notimex,
Sanjuana Martínez. En el ámbito periodístico de
México, España y Nuevo León es muy conocida
la pésima reputación de la reportera empeñada
en vengarse de quienes le impidieron campear
a sus anchas como directora de campañas ne
gras desde la agencia pública que dirigió por
designación presidencial. Sanjuana siempre ha
mordido la mano de quienes han sido cercanos
a ella o le han dado cobijo y ayuda. Lo hizo con
su exesposo Carlos Castresana, uno de los abo
gados democráticos de
España con mejor repu
tación internacional por
su papel en la defensa
de los derechos huma

nos y en el combate a la
corrupción. No abunda
remos en detalles por
ser temas personales
y familiares. Solo afir
mamos que Sanjuana
fue cruel, despiadada,
interesada y burda en
su posición durante el proceso de disolución de
su matrimonio. Mordió la mano de Julio Sche

rer García. Cualquier reportero, corresponsal
o periodista que haya pasado por la redacción
de Proceso sabe que Sanjuana era protegida de
don Julio. En el entonces semanario, todos sus

artícus, todos, era reescritos porque tiene una re
dacción malísima a decir de los editores.

Sí, consiguió entrevistas relevantes cuando
fue corresponsal en Madrid, pero fue porque
Castresana le ayudaba con su amplia red de re
laciones. Sanjuana demandó a Proceso de Julio
Scherer y Vicente Leñero porque cuando ella de
cidió dejar la plaza de la corresponsalía europea,
exigía que le siguieran pagando en México su sa
lario equivalente al que tenía en euros como des
plazada. También es conocido el uso que de las
víctimas de pederastía hizo en uno de los reporta
jes que le mereció publicar en La Jornada, sobre
el abuso infantil por parte del clero mexicano.

No solo les plagió el tema a otros colegas,
sino que violentó y revictimizó a testigos que ha
bían sido objeto de abuso. Hay varias historias
con modus operandi similar, en el que conseguía
testimonios con engaños. Basta rascar entre sus
colegas para confirmar este dicho. Sanjuana se
granjeó el respaldo de la Primera Comadre de
la Nación, esa empresaria rica que dirige una
empresa periodística pobre, quien la presentó al
presidente López Obrador y a su señora esposa.
Con esta última estableció una estrecha relación

como ella misma ha publicado. Ambos apoyos
del entorno de Palacio Nacional le respaldaron al
atacar informativamente a periodistas indepen
dientes como Carmen Aristegui; a trabajadores
y extrabajadores de la agencia e, incluso, a Clau
dia Sheinbaum, entonces Jefa de Gobierno de
CDMXy a la ex secretaria del Trabajo, actualmen
te en Gobernación, Luisa María Alcaide (¿se han
fijado que en La Jornada la recortan de lasfotos?).

Los ataques de Sanjuana por supuesto, con
los recursos de Notimex. Todo ello se ha publi
cado extensamente. Si uno rasca en el entorno

de Sanjuana Martínez en Madrid, en Monterrey o
en Ciudad de México. Si uno habla con sus cole

gas de las redacciones de Proceso o Jornada, o
con sus subordinados en Notimex, incluyendo a
quienes ella nombró, si uno conversa con los fun
cionarios de Exteriores, Hacienda y Gobernación
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del gobierno de AMLO que formaron parte, por
ley, del Consejo de Notimex, Si uno pregunta en
el sistema público de radiodifusión o en la oficina
de comunicación de Palacio Nacional, se encuen
tran historias de robo, de mentira y de traición por
parte de Sanjuana. Historias de prepotencia, de
soberbia, engallada y enardecida por la fuerza de
sus protectoras. ¿Por qué ataca ahora a la 4T? Por
que no le dieron el dinero que pedía al ser liqui
dada tras fracasar rotundamente al frente de No

timex Su pleito ratero es por dinero, por el que
ella pidió sin corresponderá, aun cuando no tuvo
salarios caídos durante la huelga... Su acusación
en el sentido de que le fue requerido el 20 por
ciento de la liquidación para desviarse a la cam
paña presidencial de Sheinbaum no tiene mayo

res alcances porque:
1. En su propia

afirmación señala que
el hecho denunciado
no ocurrió. En su de

cir, solo se lo pidieron
y Sanjuana no aceptó,
ergo, no ocurrió.

2. Ello conduce a

ningún lado, en una in
dagatoria que de todos
modos debe llevarse a
cabo ante la denuncia

de Xóchitl Gálvezen el INEy por necesidad mis
ma de restañar del arañazo la credibilidad de la

limpieza en la campaña de Claudia Sheinbaum.
3. El sindicato de Notimex ya se pronunció

para negar el hecho en el caso de las liquidacio

nes de los trabajadores.
Lo que sí tiene recorrido es la denuncia de

Morena contra PRIAN por el convenio de Coahui
la balconeado por Marko Cortés. Puede agarrar
caminito porque se trata de un convenio que tie
ne ilegalidades y las ilegalidades están firmadas
por actores políticos conocidos, reconocidos y
acreditados en el INE, pero esa es otra historia.
Pero volvamos a Sanjuana, si "presenta pruebas"
con sus abogados, como amenazó, será una ar
gucia legal para conseguir más dinero.

Intentará mantener sus presiones para ne
gociar una compensación y volverá a traicionar.
Morderá también la mano de la Primera Coma

dre de la Nación, solo es cuestión de tiempo. Ya
lo está haciendo con sus aliados más recientes.

Solo hay una forma de detenerla: fincarle respon
sabilidades por su gestión al frente de Notimex,
por el desvío de recursos, por infringir la ley. Si la
perdonan se les va a ira la yugular.
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: Tres obras de traición (Conaculta)
Ximena Escalante. La dramaturga reúne tres
obras unidas por la exploración de las distintas
formas que toma la traición.

Serie: Cocina con química (Apple TV) Intensa
lucha de una científica para sobrevivir en un mun
do diseñado para hombres.

Podcast: Viva la ópera (IMER Opus 94). Erick
Zermeño nos conduce por un recorrido de las
principales óperas y sus diversas interpretaciones
en sus propios contextos.

*koldoherria@hushmail.
com@Ko!doHerria

No abundaremos en detalles por
ser temas personales y familiares.
Solo afirmamos que Sanjuana

fue cruel, despiadada, interesada
y burda en su posición durante
el proceso de disolución de su
matrimonio. Mordió la mano de

Julio Scherer García
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MC: A DANTE LE
QUITARON LAS FICHAS;
SERA COMO PPS O PARM

ovimientoMCiudada

no nunca

fue considerado con

seriedad un partido
bisagra, sino una organización de temporal;
la habilidad del político veracruzano Dan
te Delgado Rannauro radicó en identificar
como anticipación la desarticulación de fi
guras del PRI, después de la gran migración
de 19881989 hacia el PRD. Sin embargo, a
MC siempre le hizo falta una figura seria de
un liderazgo político serio y ha carecido de la
sensibilidad para abrir caminos de participa
ción política a ciudadanos sin partido.

Desde el inicio del proceso de designa
ción del candidato de Morena a la presiden
cia, Marcelo Ebrard Casaubón siempre supo
que no se saldría del partido por las compli
cidades asumidas con el líder morenista An

drés Manuel López Obrador y sus coqueteos
con MC más bien buscaron algún espacio en
la sociedad partidista, pero sin ocultar que
era un hombre de partido y por tanto de
alianzas por el poder.

Movimiento Ciudadano sí tuvo espacios
políticos muy importantes para encontrar algu
na figura ciudadana que pudiera airear el en
torno tóxico de la política sucesoria, además de
que Delgado Rannauro
hubiera podido ser la
bisagra para abrirle
espacios políticos a la
sociedad, sobre todo

aquellos que se fue
ron configurando a lo
largo de la lucha con
tra decisiones autori

tarias presidenciales.
Sin embargo, el

grave error estratégi
co de MC fue haber

carecido justamente
de un espacio de in
tegración de la sociedad con la política y las
marchas y protestas de 2022 y 2023 que fue
ron perfilando figuras sociales que habrían
podido ser la base de una nueva configura
ción social de la política. Pero en los hechos,
lo menos que quería Delgado Rannauro era
perder el control político de su partido y so
bre todo de sus recursos públicos de finan
ciamiento político que entrega el INE.

Luego de dos años de ¡ncertidumbres y
reacomodos, Movimiento Ciudadano pre
sentó un candidato presidencial por elimi
nación, luego de que Ebrard reiteró que no
le interesaba, que no hubo siquiera alguna
intencionalidad de un pacto con la candida
ta del PRIANREDE, que por alguna razón el
alcalde regiomontano Luis Donaldo Colosio
Riojas no quiso quemar su muy precario
capital político local y el partido quedó en
manos de los juegos de poder de una de las
figuras más decepcionantes de las nuevas
generaciones políticas: el gobernador neo
leonés Samuel García y su jefa de imagen
Mariana Rodríguez.

Por eliminación, el candidato presidencial
de MCfue el coordinador de la bancada del

partido en la Cámara federal de diputados,
Jorge Álvarez Máynez, cuya carrera política
carece de algún mensaje significativo hacia la
sociedad o de alguna línea estratégica espe
cial. El gobernador García le quitó a Delgado
Rannauro la facultad política de designar al
candidato a la presidencia y el partido quedó
fracturado en sus coaliciones internas.

Con Ebrard como figura sobresaliente de
una ruptura en el régimen lopezobradorista,
MC apostaba a una expectativa de votos de
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10%, tendencia nada desdeñable para un
partido sin estructura y con propiedad priva
da de su registro, pero sus posibilidades se

centraron en que el
partido hubiera po
dido configurar una
lista ciudadana de

candidatos a diputa
dos y senadores con
personalidades que
participaron desde
fuera de los partidos
en la defensa del INE

y de la Suprema Corte
de Justicia.

Pero la realidad

fue otra. Delgado
Rannauro perdió el li

derazgo dentro de MC, no pudo afianzar una
importante alianza con el bloque Jalisco de
Enrique Alfaro y el partido ya no pudo elabo
rar listas ciudadanas para la participación le
gislativa. Por la forma del destape de su can
didatura, Álvarez Máynez tampoco será una
posición de liderazgo para alguna corriente
política en la competencia legislativa que es

la que le daría vida política a la candidatura
presidencial del partido.

La precaria actividad política de Delgado
Rannauro, los ciudadanos en busca de parti
do y el riesgo de que la corriente morenista
de López Obrador logre construir una sólida
mayoría absoluta en la Cámara y con posibi
lidades de extenderse a mayoría calificada,
hicieron perder la oportunidad de recons
trucción política que tuvo Movimiento Ciu
dadano y el partido se perfila a ser un PPS o
un PARM del viejo régimen, aunque con las
circunstancias agravante de que carecería de
una base política real.

MC no fue una decepción porque nunca
representó una expectativa.

Política para dummies: la política se de
fine en las alianzas del poder, para el poder
y por el poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nlsta y no del periódico
que la publica.

Delgado Rannauro perdió el
liderazgo dentro de MC, no

pudo afianzar una importante
alianza con el bloque

Jalisco de Enrique Alfaro y el
partido ya no pudo elaborar
listas ciudadanas para la
participación legislativa
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BOCANADA
DE OXÍGENO

depesar
los tro

piezos de
los últimos días, el
cierre de precam
paña de Xóchitl

Gálvez fue todo un éxito. "Se los prometo,
ya se van, por ineptos y corruptos", fueron
las palabras de la candidata del PRIAN a
la presidencia de la República, ante más
de 20 mil personas en la Arena Ciudad de
México, al referirse
al presidente An
drés Manuel López
Obrador y a Morena
del gobierno.

Con un lleno total

en esta plaza, propie
dad del multimillo
nario Ricardo Salinas

Pliego, Xóchitl pidió
a las nuevas gene
raciones despertar y
luchar por el México
que soñamos.

Recientemente

los rumores de sus

tituir a la candidata
han aumentado en

redes sociales, y ape
nas la semana pasada se hablaba de una
"revolución" al interior de esta alianza.

Después de que Marko Cortés hiciera
público el acuerdo que tenían PAN y PRI en
Coahuila, para distribuir alcaldías, secreta
rías y hasta algunas notarías, el dirigente ha
recibido muchas críticas.

Como era de esperarse, las principales
críticas han venido desde el oficialismo, sin
embargo, al interior de Acción Nacional
también la situación ha generado descon
tento entre los panistas, incluyendo a pro
minentes figuras como Damián Zepeda,
Javier Lozano, y hasta la propia candidata.

Zepeda, senador del PAN, condenó la
acción de Cortés, calificándola como inde
bida y cuestionó la falta de brújula ética, al
mismo tiempo que pidió a sus compañeros
de partido se deslinden de la situación para
no comprometer su credibilidad.

Otro que expresó su descontento fue
Javier Lozano Alarcón, quien regresó al
PAN en julio de 2022, acusó a Cortés de
actuar como un "mercenario de la política".
Además, cuestionó la estrategia

de su presidente de partido al hacer
públicas las acusaciones contra Ma
nolo Jiménez en lugar de enfocar
se en otras controversias relevantes

Por eso le digo que, este pequeño triunfo
del domingo les cae como una bocana
da de oxígeno a la moribunda campaña
del PRIAN

Durante este cierre Gálvez envió duros
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mensajes tanto a sus compañeros, como al
gobierno federal.

Aprovechó para dejar en claro que no le
tiene miedo al presidente López Obrador.

Pero quizás una de las frases más con
tundentes de la pre
candidata oposito
ra fue cuando dijo:
"Con este gobierno
México está per
diendo tres valores

fundamentales: el

valor de la vida, con
un gobierno lleno
de muerte.

El valor de la ver

dad, con un gobier
no lleno de mentiras.

Y el valor de la
libertad". La hidal

guense también
aprovechó para de
jar en claro que ella
será una presidenta
Para mí, la ley sí esque sí respeta la ley:

la ley".

Y no dejó pasar la oportunidad de ti
rarle un par de caricias a su adversaria
en las boletas: "Señora Sheinbaum, si le
dan permiso nos vemos en los debates".

Finalmente, concluyó con una peti
ción a todos los mexicanos, la de salir a
enfrentar al peor gobierno en la historia
de nuestro país.

Recordó que nada hará posible que
haya un presidente más grande que
el pueblo de México.

Algo que causó bastante controversia
también fue el uso del teleprompter en el
evento, después de que, semanas atrás, la
precandidata se vio envuelta en una pifia
cuando el aparato dejó de funcionar y se
vio obligada a confesar que había olvidado
su discurso.

Particularmente creo que no tiene nada
de malo usar teleprompter en eventos pú
blicos (en especial cuando no sientes lo
que dices), el problema es empeñarse a
decir que no lo usas.

Ni que fuera pecado. Aún con todo
esto, creo que la alianza sigue respirando...
¿por cuánto tiempo? No lo sé.

Este pequeño triunfo del
domingo les cae como una
bocanada de oxígeno a la
moribunda campaña del
PRIAN. Durante este cierre

Gálvez envió duros mensajes
tanto a sus compañeros,
como al gobierno federal
y aprovechó para dejar en

claro que no le tiene miedo al
presidente López Obrador
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿PUES NOQUE
ERAN DIFERENTES?

masPique los
miembros

de MORENA, des
de el de más alto
nivel hasta sus

"achichincles, pasando por la precandidata
presidencial, insistan que son diferentes a
los priistas, panistas, perredistas et al, por
que no son corruptos, no carecen de prin
cipios, no mienten, no
roban ni son venga
tivos, mucho menos
aceptan "moches" ...
ios hechos denun

ciados por algunos
militantes parecen
demostrar todo lo

contrario.

Bueno hay que
reconocer que sí exis
ten diferencias entre

las "cochinadas" que
hacían los del viejo y
el nuevo PRI, y tam
bién los del PAN, y los
de MORENA, apuntan los observadores.

Los dos primeros "cuidaban las formas";
utilizaban la técnica de los gatos para ocultar
la inmundicia, hasta que de tanto revolverla
apestaba y ya no podía esconderse.

Eran raros los casos en que un funciona
rio del gobierno priista o panista en funcio
nes denunciara "moches", "transas", pillerías,
trinquetes; mucho menos se mostraban
insolentes con el jefe máximo, ni éste los
"pelaba"; aunque pasado algún "numerito"
bochornoso los sometía a la guillotina y, en
algunos casos, ordenaba que los mandara a
Reno (algún reclusorio, pues).

El espectáculo que la semana pasada
brindaron a los espectadores políticos la
señora San Juana Martínez, Claudia Shein
baum, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, la secretaría de Gobernación y
otros prominentes miembros del partido, es
único y probablemente repetible en la épo
ca de elecciones presidenciales, pero con
otros actores.

Nunca nadie se imaginó que San Juana,
incondicional del líder de masas e ídolo de

multitudes, denunciara que fue presionada
para que le pusiera a la campaña de Claudia
Sheinbaum 30 millones de pesos (de ios 150

millones de pesos que había solicitado la hoy
ex directora de Notimex para liquidara los tra
bajadores en huelga desde hace varios años.

Tampoco nadie se imaginó que el pre
sidente de la República fuera a pedir a San
Juana pruebas, comprobantes, recibos...
de esas cantidades; ni que la señora Shein
baum afirmará cínicamente: "Es falso, toda
la vida luchamos contra eso.

Nosotros somos personas de principios,
de convicciones. Si

yo soy precandida
ta única de nuestro

movimiento, porque
más allá de los parti
dos que representan
la coalición, nosotros
venimos de un mo

vimiento del pueblo
de México por demo
cracia, por libertades,
por justicia social,
por justicia.

Toda la vida luché
en contra del uso de

recursos públicos en
campañas electorales, ¿cómo lo voy a acep
tar?", argumentó la "señito" precandidata
presidencial de MORENA.

Mientras tanto, la señora San Juana Mar
tínez le respondía al presidente de la Repú
blica y a la misma Claudia: "Los sobornos
o los intentos de sobornos, como en este
caso, no se firman frente a notario, ni tam
poco se emite factura o documento alguno
como prueba.

Es la credibilidad de las personas la que
sostiene los dichos, y finalmente es la opi
nión pública la que decide a quién creer".

Y detalló cómo estuvo el trinquete;
"Cuando nos negamos, la venganza fue in
mediata y autorizaron sólo 15 millones para
68 trabajadores".

Y ya encarrerada dijo que "con mucho
gusto" mostrará las pruebas sobre las liqui
daciones ilegales al extinto sindicato de No
timex, asesorado por Arturo Alcalde, padre
de la titular de Gobernación, Luisa María
Alcalde...las tienen mis abogados, que ya
preparan las denuncias", subrayó.

Podrán "decir misa" los de MORENA,
pero como apunta San Juana Martínez: Fi
nalmente es la opinión pública la que deci
de a quién creer.

Mientras tanto, la señora San
Juana Martínez le respondía
al presidente de la República
y a la misma Claudia: "Los
sobornos o los intentos de
sobornos, como en este caso,
no se firman frente a notario,
ni tampoco se emite factura
o documento alguno como

prueba
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AL PROMETER PENSIONES AL
100% Y SALARIOS POR SOBRE LA
INFLACIÓN, AMLO SE METE DE
LLENO A LA PRESIDENCIAL 2024

asta quienes
entendemosH
que eso es

un engaño, algo irreali
zable, nos brillan los oji
tos sólo de escucharlo:

¿quién no quisiera una
pensión mensual equi
valente al 100 % de su

último salario? Y un ingreso siempre por enci
ma de los niveles de inflación.

Lanzadas por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en pleno inicio de la
campaña presidencial, a sólo 4 meses y me
dio de las elecciones del 2 de junio, esas dos
reformas se convierten en las propuestas
electorales más importantes del proceso en
curso a favor de Claudia Sheinbaum y los can
didatos de Morena y aliados.

Dos engañifas electoreras que sólo pue
den ser lanzadas por él. Con toda la parafer
nalia y la estridencia, e impacto mediático de
su muy personal historia e investidura.

Lo hace a pesar de que él y todos noso
tros sabemos perfecta
mente que eso no sólo
es irrealizable, sino que
es una abierta argucia
para engatusar cínica
mente a millones de

mexicanos imprepara
dos que una y otra vez

se van tras la seducción

de este tipo de pro
puestas.

Tienen el aval po
pular de que él ya les
dio dinero a viejos, a
jóvenes sin perspecti
vas, a madres solteras,
a niños de primaria,
etc., etc.

El anzuelo, con la más seductora de las
carnadas del mesías está lanzado, y ahora é!
se encargará de insistir en que esas reformas
sólo podrán ser realidad si la mayoría de los
mexicanos votan por Claudia y los candidatos
a diputados y senadores de Morena y aliados.

¿Quién dijo que él no es el candidato? ¿Al
qué no hay que hacerle caso porque él no
participa en esta contienda? No, nada eso es
cierto. El ya se metió de cabeza en la campa
ña y es el contendiente mayor.

Su pretexto será el de impulsar sus refor
mas legislativas para lo cual todos los días
les dirá a los votantes vía sus mañaneras que,
para lograr que las reformas de pensiones
al 100 % y de ingresos por sobre la infla
ción, se requiere que él y Claudia alcancen
mayorías constitucionales en el Senado y la
Cámara de Diputados.

El obvio e inocultable grito de AMLO con
esas reformas es: Nomás ayúdenme a tener
90 senadores y 400 diputados... ¡y ya!,

La oposición y los medios podrán intentar
explicarles a esos mexicanos una y otra vez,
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por todos los medios y en todos los tonos
y niveles, que esas iniciativas de reforma de
AMLO son imposibles y por tanto un inten
to de engaño para obtener su voto en favor
de sus candidatos, y final al que le creerán
siempre es a él.

LA JUGADA ESTÁ EN CURSO
Con estas 2 propuestas López Obrador

ha asestado el golpe electoral y de poder

más importante en su mandato. Si logra ob
tener el apoyo que quiere y obtener mayorías
constitucionales en el siguiente Legislativo en
Senado y Diputados, en apenas un mes, en
septiembre próximo, podrá finalmente impo
ner que los magistrados de la Suprema Corte
y los magistrados del Tribunal Electoral y los
del resto en el país, sean electos por el voto
popular. Y finalmente verá disminuido y do
minado al INE el que pasaría al control de la
secretaría de Gobernación. E igual la Guardia
Nacional pasaría al control de la Sedeña y por
supuesto elevadas las pensiones al 100% y
los salarios por sobre los índices inflacionarios
no importa que el Gobierno no tenga ingre
sos para enfrentar esos retos.

Para promulgar todo eso y convertirlo en
mandato constitucional antes de que él deje
el cargo a fines de septiembre.

Eso es lo que él propondrá formalmente
el 5 de mayo desde Palacio Nacional, pero
que ya está en curso.

A menos que seamos más quienes votemos
por Xóchitl Gálvez y los candidatos del Frente

Amplio opositor.

SENADO
Para la senadora

tlaxcalteca Ana Lilia

Rivera, presidenta del
Senado, no existen

las inercias negativas
que indican que du
rante procesos elec
torales las cámaras le

gislativas no pueden
alcanzar acuerdos,
ni tramitar iniciativas,
o reformas.

Por el contrario,
prevé que, entre fe

brero, marzo, abril y mayo, el Senado hoy bajo
su presidencia, vivirá una dinámica prepositi
va para fortalecer el diálogo parlamentario, y
así poder avanzar en los temas pendientes de
la agenda legislativa.

En este contexto, indica, buscará crear un
ambiente de diálogo y negociación con mi
ras a darles curso a las iniciativas de reforma

constitucional anunciadas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, entre ellas
pasar la Guardia Nacional a la Sedeña y otras
referentes al Poder Judicial, sobre salario
mínimo, y el sistema de pensiones así como
otras de materia electoral

La senadora Rivera subrayó que estas
propuestas presidenciales forman parte de
la política de redistribución de la riqueza
"y seguramente generarán un debate álgi
do con argumentos técnicos a favor y en
contra de ellas".

Lo que vendrá con este paquete de refor
mas, indicó, son intenciones que se arrastran
desde el inicio de este sexenio y que buscan
revertir las políticas económicas que abando
naron a las personas en sus diferentes etapas
de la vida.

"Hoy nuestro objetivo es que el Estado se
involucre con la sociedad y garantice dere
chos para que nunca más la desigualdad sea
lo que prevalezca en México", agregó.

Recordó que entre los otros temas pen
dientes se encuentran la nueva Ley General
de Aguas, la regulación de cannabis, la llama
da "Ley Silla" y reformas en materia agraria,
entre otros...
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La oposición y los medios
podrán intentar explicarles
a esos mexicanos una y otra
vez, por todos los medios y en
todos los tonos y niveles, que
esas iniciativas de reforma de

AMLO son imposibles y por
tanto un intento de engaño
para obtener su voto en favor

de sus candidatos
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BRÚJULA PÚBLICA
LA GRAN POLÍTICA NACIONAL
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En el diseño e implementación de
las políticas públicas convergen la
Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos, el Plan Nacional de De
sarrollo y los Programas Sectoriales de cada
secretaría de Estado y complementado por
la legislación federal vigente y en su conjun
to constituyen los documentos rectores de la
gran política nacional.

La Constitución establece los anhelos del

pueblo mexicano, que han sido la interpreta
ción del Constituyente
Permanente surgidos
de los movimientos

sociales que han cis
mado las estructuras

de este país, desde la
conquista, pasando
por la colonia, la in
dependencia, la inter
vención francesa y la
historia del presiden
cialismo mexicano.

El Plan Nacional

de Desarrollo, que
es un documento

próximo por cumplir
los cuarenta años,

fue implementado en la administración del
presidente Miguel de la Madrid, en el cual
se refleja la visión de Estado y de gobierno
que cada ejercicio de gobierno le imprime
a su administración y los Programas Sec
toriales constituyen el plan de trabajo de
cada dependencia.

En todos estos documentos se reflejan las
políticas públicas de las funciones de Estado,
así como de las funciones de gobierno que
realiza cada rama de la administración públi
ca, por conducto de las secretarías, en lo indi
vidual, o de los gabinetes especializados, en
lo general.

Estas funciones de Estado y de gobier
no conviven en sistemas y subsistemas en
cada ramo de la administración pública. Por
ejemplo, el sistema de salud mexicano es una
gran estructura de infraestructura y servicios

especializados para llevar la salud hasta los
rincones más alejados de nuestro país en el
que participan la federación, los estados y sus
municipios; lo mismo el sistema educativo, de
seguridad, etcétera.

La mayoría de estas funciones de Estado
y de gobierno que realizan junto con sus sis
temas, no serían posible sin la aportación que
realizan los centros de investigación imple
mentados por la vía de los fideicomisos públi
cos que se han constituido desde años atrás

Su aportación se refleja en el conocimien
to de nuevos escenarios de políticas públicas,
de investigación cien
tífica en la medicina,
la tecnología, biolo
gía y otros campos
del conocimiento hu

mano.

La extinción de

los fideicomisos que
daban vida a los cen

tros de investigación
es una decisión de

política pública des
acertada, debido a
que le retira flujo de
investigación y apor
tación científica que
realizan investiga
dores mexicanos a las distintas disciplinas
de políticas públicas que tienen impacto
en las funciones de Estado o de gobierno
a quienes sirven.

En el mediano y largo plazo sus efectos se
sentirán en las áreas de gobierno o de presta
ción de servicios, que utilizaban las investiga
ciones para perfeccionar o mejorar procesos
de prestación de servicios públicos en salud,
educación o seguridad.

Lo triste es que se manda el mensaje de
desinterés en la ciencia y tecnología que pro
ducen investigadores mexicanos y, con ello,
se da un retroceso en la academia, la docen
cia y la investigación mexicana.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj
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En el Plan Nacional de

Desarrollo se reflejan las
políticas públicas de las

funciones de Estado, así como
de las funciones de gobierno
que realiza cada rama de la
administración pública, por
conducto de las secretarías,
en lo individual, o de los

gabinetes especializados, en
lo general
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CHERTORIVSKI, EL
ESQUIROL DE BRUGADA

Por Alejandro Lelo de Larrea
Dicen que si no puedes con

seguir lo menos, imposible
alcanzar lo más. Es el caso

de Salomón Chertorivski, virtual candi
dato de Movimiento Ciudadano (MC)
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México. En 2021 compitió para ser
diputado federal por el Distrito 10 en
la Alcaldía Miguel Hidalgo y apenas lo
gró el 3.6% de los votos. La ganadora,
Margarita Zavala, sumó 56.2% de los
sufragios. Chertorivski hoy es legisla
dor gracias a que iba en el número 1
de la lista plurinominal por la circuns
cripción que corresponde a la CDMX.

Con este precedente en las urnas,
¿qué posibilidad tendrá de ganar la
elección del próximo 2 de junio? Por
supuesto que absolutamente ninguna.
Ni siquiera parece tener la fuerza ne
cesaria para asegurarle a MC que va a
conservar su registro como partido po
lítico en la capital del país, que en 2021
estuvo a punto de perder. Ese año, MC
obtuvo el 2.6% de la votación en las Al

caldías, y apenas rebasó el 3% en las di
putaciones para salvar su existencia. Lo
consiguió gracias a la operación políti
ca de Héctor Hugo Hernández, quien
aportó a MC la tercera parte de los vo
tos que obtuvo. Sin él habrían perdido
el registro. Lo peor es que Hernández
ahora apoya la campaña del opositor

Sa ntiago Ta boada.
¿Entonces cuál es el papel de

Chertorivski? No lo puede ocultar:
llevarse algunos puntos en la elección
para quitárselos a Taboada, y que
sean definitoriosen una contienda tan

cerrada como la que se vislumbra en
la capital del país, y ello beneficiara a
la abanderada oficial, Clara Brugada.

Es decir: Chertorivski jugará el ver
gonzante papel de esquirol de Mo
rena y su candidata. El colofón de su
'aportación' como hacedor del trabajo
sucio para el régimen será la noche de
la elección: levantarle el brazo a Bru

gada. Eso es lo que buscan, pero en el
camino se les puede complicar.

El papel de Chertorivski no de
bería extrañar. Es lo mismo que hará
Jorge Álvarez Maynez si al final de
cuentas aparece en la boleta como
candidato presidencial de MC. Son
perfiles parecidos: ambos provienen
de la vieja escuela política, aunque se
digan que son la "nueva política".

Igual que Maynez que ha sido
un trapecista político, a sus 49 años,
Chertorivski ha trabajado para el PRI,
el PAN y el PRD. A finales de los años
1990, formó parte del gobierno de
Ernesto Zedillo, en la Secretaría de
Desarrollo Social, donde su jefe era

el hoy embajador de México en Was
hington, Esteban Moctezuma.

En 2002 se fue a colaborar en el

Gobierno del perredista Lázaro Cár
denas en Michoacán, como responsa
ble del sector social del gabinete. Ahí
coincidió con Alejandra Barrales, quien
fue secretaria del ramo. Ambos come

tieron un grave error desde esa posi
ción. Para cumplir con el programa de
entrega de útiles escolares gratuitos,
compraron productos de origen chino,
y causaron un enorme daño económi
co a los comerciantes de Michoacán.

Luego, Chertorivski trabajó en el
Gobierno de Felipe Calderón como se
cretario de Salud y director del Seguro
Popular, defenestrado y extinguido por
el presidente López Obrador, a quien
hoy va a servir de manera indirecta
Chertorivski como esquirol de Brugada.

En el gobierno perredistapriís
ta de Miguel Ángel Mancera en la
CDMX, el cual es calificado como el
más corrupto en la historia reciente de
la capital por Claudia Sheinbaum a
quien sirve indirectamente Chertorivs
ki, fue durante 5 años un gris secre
tario de Desarrollo Económico. Hoy
es esquirol de Brugada, en espera
de que le dé algún cargo o contratos
para él y sus amigos en caso de que
eventualmente gane. Lo veremos.
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1 n los últimosE:1 días desde que
l__ r¦ regresó de "va

caciones", Ornar García Harfuch se ha reunido
con los candidatos de Morena designados
para las Alcaldías Benito Juárez, Miguel Hidal
go y Alvaro Obregón. Y aunque en la Demar
cación Territorial Cuauhtémoc formalmente

Morena no ha designado como en las men
cionadas una precandidatura única, Harfuch
se encontró este sábado con Caty Monreal,
quien se perfila como la abanderada de ese
partido a la Alcaldía. Harfuch lo dio a conocer
así en su cuenta de X: "Gracias a mi amiga
@catymonreal_, por esta reunión de traba
jo tan productiva!" Para algunos en Morena
el encuentro con Harfuch es una especie de
espaldarazo también de Claudia Sheinbaum
a activista social, con lo que se esperaría que
en las próximas horas o días la dirigencia del
partido en la capital anuncie que será la pre
candidata única.

SE ATORA DESIGNACIÓN DE SUSTITUTOS
En la sesión del 8 de enero que frenaron

la ratificación de Ernestina Godoy estaba pre
visto que también designaran a los alcaldes
sustitutos de Iztapalapa y Benito Juárez, pues
sus titulares ya son virtuales candidatos a la Je
fatura de Gobierno: Clara Brugada y Santiago
Taboada. Sin embargo, desde ese día se trabó
el tema, porque Martí Batres sólo envió la ter
na para la alcaldía de Morena, pero no para la

panista. En Morena filtraron la información de
que Batres estaba investigando a Isael Mata,
quien hoy está como encargado de la Alcaldía
y es la principal propuesta de Taboada, para
corroborar que "no estuviera relacionado con
el cártel inmobiliario". La versión la confirmó

Batres hace un par de días, pero lo que no
dijo es que también deberían indagar al en
cargado en Iztapalapa, Raúl Basulto Luviano, a
quien la oposición le atribuye encabezar una
red de corrupción con empresas constructo
ras beneficiaras de adjudicaciones directas
para las "Utopías" en Iztapalapa. Esos recur
sos, aseguran en la oposición, presuntamente
fueron a parara la campaña de Brugada.
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Carrillo
Puerto

HONOR A QUIEN HONOR MERECE.

Felipe Santiago Carrillo Puerto fue
un notable y destacado político yucate
co. Nació el 8 de noviembre de 1874; fue
fusilado y más bien, "asesinado", el 3 de
enero de 1924. Fue Diputado al Congre
so de su propio Estado, así mismo, Presi
dente del Partido Socialista del Sureste

y reconocido por sus importantes obras
sociales, cuando gobernó la entidad, ha
cia el año de 1922.

Aun careciendo del origen, se identi
ficó plenamente con los mayas, al extre
mo de que sus discursos los pronunció
en esa lengua. En 1923 fue derrocado
por rebeldes delahuertistas, dado que,
de alguna manera, Carrillo Puerto se
identificaba con Alvaro Obregón.

Se distinguió sistemáticamente por
estar a favor de los mayas, quienes man
tenían frente a los criollos, una per
manente lucha, dado el alto nivel de
explotación que sufrían y fue encarcela

do por aponerse alas agresiones cotidia
nas, particularmente en la zona donde
nació, Matul. También se dedicó al pe
riodismo e inclusive, fundó el Periódi
co denominado "El Heraldo de MotuF,
en donde plasmaba sus críticas contra
las autoridades, manteniendo, por cier
to, una grata relación con otro destaca
do empresario y periodista, el Lic. Delio
Moreno Cantón, a quien apoyó en su
candidatura para Gobernador de Yuca
tán.

Felipefue encarcelado una segunda
ocasión por homicidio, el cual cometió
en defensa propia. Al salir de la cárcel, se
trasladó a Morelos, para enrolarse a las
filas lVzapatistasJ'; su inclinación agra
rista fue intensa, la cual llevó a su enti
dad y con los lincamientos de los nuevos
gobiernos revolucionarios, se trasla
dó a Yucatán y fue electo Diputado pa
ra 1920, donde se destacó por su apoyo
ilimitado al gobierno de Obregón; para
1921, se postuló como candidato a Go
bernador, lo cual ganó ampliamente,
teniendo una votación superior al 94%:
por cierto, al tomar posesión, su discur
so también lo realizó en la lengua maya.
A este gran yucateco se le ha lie dio

justicia. De esta manera, por decre
to publicado el pasado 29 de diciembre
en el Diario Oficial de la Federación, se
declaró que 2024 será año dedicado a
su Memoria como Benemérito del Pro

letariado Revolucionario y Defensor
del Mayab. HONOR A QUIEN HONOR
MERECE.
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(lamino al
Zócalo
LA PEATONALIZACION

Haruki Murakami, el escritor japonés
nominado constantemente al Premio

Nobel de Literatura, aúnsin alcanzarlo,
define en De Qué liablo Cuando Hablo
de Correr la belleza de disfrutarla so

ledad mientras se corre a camina; es el
momento de pasar tiempo consigo mis
mo y encontrar paz interior.

Los espacios para caminar exhiben
actualmente el interés ciudadano por
la recuperación de sitios históricos, em
blemáticos, como una forma de expre
sar identidad, progreso, cohesión social
y bienestar»

En el mundo, muchas ciudades han
adoptado la idea de tener plazas cen
trales peatonales, como Copenhague
con la Rádliuspladsen; Amsterdam con
la D am Square; la Marienplatz en Mu
nich, o la Bahnhofstrasse en Zúrich.

Este fin de semana, el Zócalo de la
Ciudad de México entró en su etapa de
peatonalización. Durante la presenta
ción de la iniciativa, el Jefe de Gobierno
de la CDMX, Martí Batres, puso énfasis
en ia conquista del espacio público más
emblemático del país.
La Plaza de la Constitución ha sido

punto histórico de las movilizaciones
sociales detonador as de la democracia,
de eventos cívicos, expresiones cultura
les, deportivas y de esparcimiento.

Una tendencia impulsada por Clau
dia Sheinbaum con el proyecto "Revi
talización Centro Histórico", y que en
Iztapalapa encontró la disposición de
Clara lí rugad a para ía creación de los
Senderos Seguros.
Un sitio para caminar es muestra

de una ciudad interesada en el bienes

tar emocional. Esta práctica es una re
comendación básica en el contexto del

blue monday o el dia más triste del año,
definido el tercer lunes de enere: a partir
de una for muí a matemática d el psicólo
go Cliff Arnali
Aunque la intensidad de la tristeza

no puede estar supeditada a un día de
terminado, sí es la oportunidad para
valorar las actividades detonadoras de

alegría, del reencuentro de uno mismo
y la construcción de ciudadanía.

La CDMX, a todo movimiento este
2024.
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"Prohibida vuelta
a la derecha"
MAESTRO, ALITO OÍDO QUE EL GOBIERNO DE LA
COALICIÓN LLEGARÁ A MÉXICO.

Se va a topar con nn letrero: "Prohibido dar vuelta a la
derecha" y su camino será desviado por otra alianza, la
de Juntos Seguimos Haciendo 1 listaría.
Xóchitl invitó a Eduardo Verástegui a unirse a su
campaña y éste la rechazó.
Pobre señora, ni la extrema derecha la quiere.
Gálvez afirmó que si gana, dará continuidad al
Tren Maya,
Esté o no Bertha que no va a estar, como dice la So
nora Santanera: a ese tren no lo para nadie.
Alvarez Máynez comentó que su rival a vencer es
Shcínbauni y no la prianistn.
A esta última la va a rebasar, per o a Claudia no hay ve
hículo con el que logre no sólo rebasarla sino alcanzar
la.

Zambrano opinó que el polémico pacto de Marko
Cortés no pone en riesgo a la alianza por México.
Esa se resquebrajó desde que el "ciudadano"Xescogió
como candidata a una mujer tan gris e impreparada.
Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar sí po

drán decidir sobre amparos contraía ley eléctri
ca.

Son jueces y partes, y sus fallos resultarán más ama
ñados y cínicos que el reciente campeonato del club
América.

fíreg Abbott citó: "No disparamos a los migrantes
porque nos acusarían de homicidas".
Si por El Abbottminable Hombre de las Boyas fuera,
en vez de púas pondría bayonetas y hasta ametralla
doras.

Daniel Noboa busca acabar con los grupos crimi
nales en Ecuador.

Ojalá no siga la técnica de Bukele en El Salvador, o
peor aún. los palos de ebrio  digo ciego que dio C alde
rón cuando le declaró la guerra a cárteles del narcotrá
fico, menos al SinaíoaPacífico aliado cou Geuarco, y
no lo vaya a pagar el pueblo ecuatoriano como lo hizo
el mexicana.

Netanyahu declaró que no planea ocupar Gaza de
manera permanente.
Benjamín intenta salirse en cuanto acabe con los pa
lestinos y sil futuro: la niñez.
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Doyfe
El escándalo de la semana protagonizado
por el líder del PAN, Marko Cortés, no
ha cesado, los ecos del documento con
los acuerdos que mostrar a publicamente
todavía son motivo de discusión,
sobre todo cuando el panista apeló a ia
"transparencia". "Los acuerdos políticos,
dijo, "deben ser transparentes, ala luz
del dia y a la vista de todos". Normalizar
el reparto del botín de corrupción, los
acuerdos firmados por Coahuila en donde
se firman cargos y organismos del estado,
el reparto de Distritos, secretarías tan
importantes como las de Obras Públicas,
Fiscalización, Turismo, Subsistema de
Educación, Transparencia; oficinas de
recaudación y 6 notarías entre otras, da
cuenta de que el documento firmado por
Alejandro Moreno. Armando Tejeda
íiubén Moreira y el actual gobernador do
Coahuila, Manolo Jiménez junto con el
propio Cortés de cómo ios botines políticos
han sido repartidos no de ahora sino de
siempre. Lo gracioso ahora es qne sea el
propio dirigente del PAN el que lo destape,
excusándose en una "transparencia", tan
absurda como ia declaración de Layín
exalcalde de Nayarit quien dijo: "Sí robé,

pero poquito^. Tan delicada es la exposición
del documento mencionado que se atreve
a pedir no una sino 6 notarías, pero ¿que
se necesita para ser notario? Por lo pronto
estar titulado en derecho, haber hecho

prácticas en notaría y presentarse a
oposiciones, un examen que abarca pruebas
teóricas y prácticas, cuya revisión está a
cargo de un jurado formado por integrantes
delColegio de Notarios que finalmente
otorgará ia patente que le permita ejercer
como tal.

Un notario es en teoría un encargado
independiente del poder público y
particular que tiene la capacidad de dar
certeza jurídica a mi documento, hecho o
contrato, asegurando el justo cumplimiento
de la ley.
Esto, claro, en teoría. Habría que ver si

otros notarios fueron o no, designados por
este tipo de acuerdos, como Alejandro
Murat o Nicolás Maluf, ligado según
dicen ai "cártel del despojo" en Oaxaca,
donde toda la mesa directiva del Colegio
de Notarios ha sido señalada por actos de
despoj o y corrupció n.
Cortés nos recuerda que también ese

sector debe limpiarse para que nadie vuelva
cínicamente a declarar "robé poquito".
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ALARMASPOR
MIGRACIÓN EN
GRANDES GRUPOS
Lejos de amainar, elftuio migratorio que pasa
por México y se dirige a Estados Unidos sigue al
alza. Un indicador que da muestra de ¡o anterior,
dicen los que saben, es el de lo que la autoridad
migratoria llama "rescates". Y esto viene a cuento
porque en un operativo en Tlaxcala, Migración
encontró a 726personas indocumentadas
resguardadas en una bodega, un dato que
enciende alarmas.
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COALICIONES ENTRE
CAÍN Y ABEL

En estos días no vaya a perder de
vista los acuerdos de coalición en

donde van juntos PAN y PRI en
distintas entidades, porque está claro
que el sainete que armó el dirigente del
albiazul, Marko Cortés, por el supuesto
incumplimiento del acuerdo en el caso
de Coahuila, ha vuelto a mostrar el gra
do de tirantez entre aliados, provocado
por la más pragmática lucha tras el po
der. En otras palabras, que en donde
tengan oportunidad, las dirigencias de
esos partidos se van a agandallar los es
pacios que puedan. Y si no, ojo en las
postulaciones a presidencias municipa
les y a alcaldías en Tamaulipas.

MANOTAZO A LA XÓCHITL

Otro dato que hay que tener en el
radar, porque dicen que tendrá
más consecuencias a mediano

plazo, es el manotazo que dio Xóchitl
Gálvez con eso del acuerdo que exhibió el
líder panista Marko Cortés; resulta que,
por lo pronto, a su gente del PAN que es
taba muy metida en la toma de
decisiones de la campaña, ya le están ha
ciendo el feo la gente de confianza de do
ña Xóchitl, quienes han incluido varios
cortones ante la pérdida de confianza.

NO SON LO MISMO

En las dirigencias de los partidos
que conforman la Coalición Fuer
za y Corazón por México, dicen los

que saben que hay muchos que ven con
alivio la decisión de Eduardo Verástegui
de no sumarse a la postulación de Xó
chitl Gálvez. "Un poco sobrados" es como
califican los argumentos que ha dado el
actor sobre su decisión, sobre todo por
que apenas la semana pasada se supo

que no pudo juntar las 961 mil 461 firmas
de apoyo a su postulación como candida
to independiente —apenas logró el
14.47% de la meta— y así terminó su as
piración de aparecer en la boleta de 2024.
Lo que sí hizo ayer fue marcar más la
diferencia entre derecha y ultraderecha.

INVESTIGACIONES URGENTES

os asesinatos de Aronia Wilson,Lgobernadora tradicional de la et
nia Cucapá en Sonora, y de la

comisionada trans de Movimiento Ciu

dadano en Jacona, Michoacán, Miriam
Ríos, ocurridos en menos de una sema
na en el país, elevaron las alertas de los
organismos que dan seguimiento a las
violaciones de derechos humanos en el

mundo y, cuentan los muy bien entera
dos, que al comunicarse a Palacio Nacio
nal y pedir investigaciones exhaustivas
y urgentes ante el temor de que en el con
texto político la situación se agrave, les
sorprendió, dicen, la receptividad que
tuvieron sobre el tema y sutilmente re
conocer que en el gobierno federal tam
bién están preocupados por la violencia
política que pueda ensombrecer este año.

ZACATECAS, SEGURIDAD
SIN GARANTÍAS

E n Zacatecas cuando no llueve, llo

vizna. Tras un enfrentamiento ar

mado que dejó ocho cuerpos sin
vida en el municipio de Villanueva, el go
bernador David Monreal convocó a la

primera reunión de gabinete de este 2024
al que ha denominado "el año de la paz"
Les dijo a sus secretarios y demás funcio
narios que todas las acciones de su gobier
no deben tener como objetivo pacificar la
entidad, y luego lanzó una noticia que
cayó como bomba, pues en breve vienen
relevos en distintas áreas, adelantó.
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Cada quien
sus datos
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Los resultados económicos a nivel

mundial para el año 2023 y las pro
yecciones para 2024 han suscitado
una serie de cuestionamientos sobre

la ciencia económica en varios paí
ses. Destaca un artículo publicado el pasado 20
de diciembre en la revista inglesa The Econo
mist, donde, con el tradicional humor inglés,
afirman que ha sido un año deprimente para
una ciencia deprimente, agregando que los eco
nomistas hemos tenido un año terrible y, como
ocurre a diario con la información económica,
se pueden utilizar los datos o algunos de ellos
para justificar tal o cual acción o política, más
cuando se trata de proyecciones.

Una de las grandes críticas que hace la re
vista es que hubo una equivocación generali
zada sobre el crecimiento económico en

muchos países, principalmente en Estados
Unidos, y que los resultados no son tan nega
tivos como se preveía hace un año.

Por ejemplo, si tomamos el caso mexicano
para 2023, la economía creció sorprendente
mente, a una tasa estimada del 3.6%, siendo
una de las naciones de la región con mayor
incremento. Ahora bien, si tomamos el creci
miento económico durante el gobierno actual,
según la CEPAL en el sexenio será de un ritmo
anual del 0.93%, lo cual hará que la tasa de
expansión del PIB sea la más baja de los

últimos 36 años, a excepción, claro está, de
que este año crezcamos cuando menos a una
tasa superior al 8%, lo cual no parece fácil.

Volviendo a la revista inglesa, en dicho ar
tículo hay una severa crítica a los trabajos
encabezados por el famoso economista fran
cés Thomas Piketty sobre la desigualdad, ba
sada en un estudio que, según los economistas
Gerald Auteny David Splinter, demuestra que
la economía estadounidense no es tan des

igual como afirma Piketty.
El artículo concluye con varios datos, afir

mando que el tema de la creciente desigualdad
carece de sustento. Supuestamente, habrá una
respuesta por parte de los franceses.

En otro artículo, en la página electrónica
"Project Syndicate", Daron Acemoglu, toman
do la discusión sobre la desigualdad señala
algo importante, que menciono al inicio de
esta reflexión, sobre la utilización de los datos:
"Existen diferentes nociones de desigualdad,
cada una de las cuales es relevante para una
cuestión diferente y complicada por sus pro
pios desafíos de medición únicos".

Dice este autor que el estudio de Auten y
Splinter es algo tramposo, ya que ellos miden
el índice de desigualdad después de impuestos
y transferencias, e insisten en que el ingreso
del 1% más rico no es tan elevado como se afir
ma en muchos estudios.

Acemoglu menciona que hay un conoci
miento generalizado sobre la participación
del 1§§ más rico en el ingreso total o fiscal y

Eje Central Fecha: 15/01/2024

Página: 4

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique del Val

Costo: 10,920

Página 200 de 213 Índice



que ésta ha crecido de un 8% en 1980 a 18%
para 2019 y que, si se incluyen las ganancias
de capital, se elevaría al ÜH

Sin duda, éste será un tema de discusión
mayor cada día porque, por otro lado, no es
tan sencillo calcular la desigualdad. Por ejem
plo, el Inegi hace una encuesta sobre la infor
malidad y difícilmente tenemos los datos de
los ingresos reales de casi la mitad de la po
blación ocupada en nuestro país, o el envío de
las remesas que cada año crecen, sin ser re
gistradas a nivel individual por las autorida
des y el Inegi, o todas las exenciones y salidas
laterales que tiene el 1® mexicano más rico

para ocultar su patrimonio.
En efecto, junto con las remesas, la elimi

nación de varias de las exenciones, las famo
sas "renuncias recaudatorias" y los apoyos en
dinero que otorga este gobierno a millones de
familias, el tema de la desigualdad ha cam
biado. Lo importante es seguir avanzando en
la reducción de la concentración del ingreso
por el famoso I®, y la única forma de poder
lograrlo es con una medida que parece mal
dita: una reforma fiscal progresiva, para con
tinuar reduciendo el margen de la desigualdad
en nuestro país. I5Ü
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Encarrerados a la

pausa electoral
Luis M. Cruz
í Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
1 Conforme al calendario electoral

del INE, en unos días concluye el
periodo de precampaña, en el
cual irónicamente los partidos

# realizarían procesos internos pa
ra elegir a sus candidatos a la Presidencia de
la República. Esa pausa, en que no debiera
haber actividades de proselitismo alguno, de
berá concluir el 29 de febrero, pues en marzo
dará inicio la campaña formal abierta a la
Presidencia de la República. ¿Habrá quien
acate las disposiciones legales?
2 Todo indica que no, los partidos y prin

. cipales actores políticos adoptaron una
praxis para darle la vuelta a la ley, en la que
prácticamente todos han incumplido de al
guna manera las disposiciones legales, con
tando con la aquiesencia de los órganos
electorales que debieran velar por el cumpli
miento de la ley, que son el Instituto Nacio
nal Electoral y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación quienes, en una
controvertida resolución validaron criterios

para regular lo que estaba sucediendo cuan
do se incumplían los tiempos establecidos, se
realizaban acciones de campaña abierta y se
tenían campañas mediáticas.
3 Pasamos abruptamente de la cultura del

. discreto "tapado" a la de los cínicos "des
tapados", actuando mediante lagunas en la

regulación interna de los partidos, en donde
se inventaron cargos inexistentes en estruc
tura como fueron las coordinaciones "en de

fensa de" o "para la construcción de", para
definir de manera muy anticipada las princi
pales opciones de los bloques de gobierno y de
oposición. Todos atestiguamos esos procesos
inéditos en los que los aspirantes de tirios y
troyanos fueron "destapados" desde Palacio
Nacional, se realizaron acciones de proselitis
mo, se gastaron muchos millones de pesos y
se hicieron encuestas muy alineadas con los
intereses en juego, hasta que, hacia octubre,
ya se tenían definidas las principales candi
daturas, Claudia Sheinbaum por el bloque del
gobierno y Xóchitl Gálvez por el de oposición.
¿Y la ley? Pues preveía que el proceso inter
no, calendarizado por el INE, debería iniciar
el 20 de noviembre y concluir este 20 de ene
ro con la elección de la candidatura de cada

formación política. Paradójicamente, el par
tido Movimiento Ciudadano, no obstante los
absurdos antidemocráticos de su manejo
cupular, es el que mejor cumplió la legalidad
electoral al definir su candidatura en el tiem

po en que correspondía hacerlo, recayendo
en Jorge Alvarez Maynez mediante un con
troversial fosfodedazo.

4 En el trayecto, las casas encuestadoras y
.las mañaneras han llenado el espacio

propio de las contiendas electorales. Las pri
meras, midiendo lo que aún no se puede

medir, que son las tendencias electorales
cuando aún no hay candidatos formales, para
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lo cual recurren a simulaciones o careos de

dudosa procedencia y financiamiento oscuro,
revelando cifras como si las elecciones hubie

ran ya ocurrido. En éstas, según sea la en
cuesta, ubican a la candidatura oficial con 20
a 25 puntos de diferencia, y en algunos casos
muy notorios, transfieren llanamente la po
pularidad presidencial y le otorgan la mayo
ría calificada a la candidatura oficial.

5 Lamentablemente, en la campaña presi
.dencial, que iniciará formalmente el

próximo 1 de marzo, no habrá candidaturas
independientes, que son una buena manera
de llevar aire fresco a la política. Para mal,
nuestras instancias ciudadanas no han fun

cionado, excesiva y burocráticamente regula
das con requisitos inalcanzables, como el
recabar casi un millón de firmas validadas

por el INE sin contar con el tiempo y recursos
suficientes para hacerlo. Es así que el script
electoral ya está listo, ahora sí los electores
tendrán en la boleta una pugna entre tres que
en realidad serán dos: de una parte, la candi
datura del continuismo oficial de Claudia

Sheinbaum con el apoyo subsidiario anti
PRIAN de MC, y por la otra, la candidatura del
cambio con el bloque opositor de Xóchitl Gál
vez, quien buscará hacerla con la esperanza
de construir un mejor país. E9
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En este crucial año de 2024, nos encontramos frente a un
escenario político global donde más de 40 elecciones están en
juego, marcando una encrucijada para la vitalidad de las demo
cracias y el posible surgimiento de regímenes autoritarios. Desde
las transitadas calles de Bombay hasta las planicies de África, el
resultado de estos eventos determinará la trayectoria de las na
ciones en el siglo XXI.
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dial de Aduanas y
Jefe de Oficina del
Secretario de Se

guridad y Protec
ción Ciudadana

Este impresionante despliegue demo
crático involucra a más del 40% de la

población mundial y ejerce una influen
cia significativa en la economía global.
Sin embargo, la paradoja radica en que
esto ocurre en un momento en que las
democracias liberales enfrentan desafíos

inéditos por parte de líderes autoritarios
como Xi Jinping en China y Vladímir Putin
en Rusia, así como de amenazas internas

de movimientos nacionalistaspopulistas
y golpes militares.

El declive de la libertad global, seña
lado en el informe de Freedom House de

2023, plantea preocupaciones serias.
Conflictos como la agresión rusa en
Ucrania y golpes de estado en Burkina
Faso, Túnez, Perú y Brasil, han llevado a
una erosión de los derechos políticos y
las libertades civiles. Aunque la resis
tencia ciudadana ha demostrado ser

efectiva, la tarea es monumental.
La libertad de expresión, fundamen

tal para la democracia, también está bajo
amenaza. Incluso en democracias conso

lidadas, las medidas restrictivas para
combatir amenazas como el discurso de

odio y la desinformación están en au
mento, lo que plantea preguntas sobre la
preservación de los pilares democráticos.

En Europa, por ejemplo, las eleccio
nes en Austria, Bélgica, Croacia y Fin
landia, junto con las elecciones al
Parlamento Europeo en junio, despier
tan temores de posibles avances de par
tidos de extrema derecha y xenófobos.

En este torneo democrático global,
que se desarrolla prácticamente de ma
nera simultánea, las consecuencias
geopolíticas y económicas pueden esta
bilizar o desestabilizar aún más un mun

do ya inestable. El escenario es mixto:
mientras algunos eventos pueden inspi
rar cambios positivos, otros están plaga
dos de sospechas y manipulaciones.

Un caso evidente de manipulación
electoral se materializa en Rusia, donde
la aspiración a un quinto mandato del
Tsar Putin se asemeja más a una exal
tación del poder imperial que a una con
tienda auténtica. A su vez, en Irán se
desenvuelve una situación parecida, con
la descalificación previa de más del 25%
de los candidatos de la oposición antes
de que siquiera arranque la carrera.

Por su parte, en la democracia más
poblada del mundo, India, el tercer
mandato del primer ministro Narendra
Modi se ve confrontado con desafíos

provenientes de una naciente coalición
opositora. Con ello, se han generado in
quietudes sobre la equidad de las eleccio
nes, sobre todo considerando la tendencia
autoritaria del actual gobierno.

Bajo estas líneas, los conflictos y las
guerras complican la capacidad de man
tener y promover gobiernos democráti
cos. Ucrania, por ejemplo, deberá
celebrar elecciones presidenciales en
primavera, a pesar de las tensiones bajo
la ley marcial. Esto, aunque arriesgado,
podría actuar como una válvula de
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escape para tensiones internas que se
intensifican día con día.

La desconfianza en la democracia

también resuena en Africa, con golpes
de estado recientes que reflejan un an
helo de cambio frente a regímenes de
mocráticos que han fallado en cumplir
sus promesas. Elecciones en Argelia,
Túnez, Ghana, Ruanda, Namibia, Mo
zambique, Senegal, Togo y Sudán del Sur
serán cruciales en este contexto.

En Sudáfrica, la posibilidad de que el
Congreso Nacional Africano (ANC) pierda
su mayoría después de tres décadas es
una señal de la desilusión de los votantes

ante años de corrupción y liderazgo
cuestionable. La participación será un
factor decisivo en el destino del ANC.

Taiwán emerge como un faro de es
peranza, donde las elecciones proinde
pendencia son un testimonio de cómo se
valora la democracia cuando se permite
una elección real en medio de presiones
externas. A medida que las tensiones con
China aumentan, el resultado puede te
ner repercusiones significativas en la
región y más allá.

México destaca hacia mediados del

año como un escenario clave, donde la
atención se centra en las dos mujeres
que compiten por la presidencia, desa
fiando no sólo las fronteras políticas,
sino también las barreras de género
arraigadas. Este destacado hito no sólo
representa un cambio significativo en el
panorama político mexicano, sino que
también proyecta su impacto a nivel
global al desafiar las normas tradiciona
les y abrir la puerta a una mayor diver
sidad y equidad en el ámbito político.

La competencia entre Claudia Shein
baum, Xóchitl Gálvez (y Jorge Alvarez
Máynez) no sólo simboliza un momento
transformador, sino que literalmente po
dría definir el rumbo del país.

Por un lado, existe la posibilidad pal
pable de una alternancia política, don
de nuevos liderazgos podrían asumir el

mando, trayendo consigo perspectivas
diferentes para abordar los desafíos
nacionales. Por otro lado, la victoria de
Morena sería la continuación del mo

vimiento transformador liderado por
el actual presidente, Andrés Manuel
López Obrador.

Este movimiento ha estado marcado

por un enfoque en la justicia social, la
lucha contra la corrupción y un compro
miso con las clases marginadas, lo cual
en sí mismo es el seguimiento de un
proceso democratizador en el país.

Ahora bien, a nivel global, la elección
más trascendente será la de Estados

Unidos, donde es posible que se defina
el futuro no sólo de ese país, sino del
mundo entero. El mismo presidente Joe
Biden, al dividir el mundo entre demo
cracias y regímenes autocráticos, señala
este momento como la lucha definitoria

de nuestra era. Un fracaso en su reelec

ción, frente a un contendiente republi
cano como Donald Trump, podría enviar
un mensaje sombrío al mundo: la de
mocracia está en peligro.

Un triunfo de Trump, con sus amena
zas implícitas de actuar como un dictador,
podría inclinar la balanza hacia el autori
tarismo en lo que resta de este siglo.

En última instancia, el año 2024 se
configura como un capítulo sumamente
trascendental en el devenir de la demo

cracia a nivel mundial. En este tumul

tuoso viaje electoral, la mirada del
mundo se posa con gran expectación
sobre el desarrollo de los sistemas polí
ticos, anticipando con intriga y cierta
aprehensión los resultados que configu
rarán el rumbo político de las naciones
en este nuevo periodo.

La intersección de desafíos y oportu
nidades presenta un escenario en el que
la democracia se enfrenta a pruebas cru
ciales. La manera en que cada sociedad
aborde estos desafíos delineará el rumbo

que tomará la evolución de los sistemas
políticos en las décadas venideras. 33
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Llamando a los
secuestradores
Nostradamus III
Por los pasillos del Palacio se escuchaban pa

sos que iban y venían con el nerviosismo
que produda la noticia de 31 migrantes se

cuestrados el 30 de diciembre. Los avezados en la

política sabían que estos hechos tendrían repercu
siones que trascenderían nuestras fronteras y que
la capacidad de respuesta y la sensibilidad de las
autoridades se pondrían una vez más a prueba.

Si hay un elemento que distinguió el desarro
llo de estos terribles acontecimientos fue la falta

de información. Desde el principio y práctica
mente hasta el final del proceso, los aparatos de
inteligencia del gobierno del estado de Tamauli
pas y del gobierno federal tuvieron que batallar
para hacerse de la información que les permitie
ra definir un plan táctico de respuesta.

Poco a poco, con el empuje del gobernador
tamaulipeco, Américo Villarreal, y de la secreta
ria de Gobernación, Luisa María Alcalde,

comenzó a llegar información; los migrantes se
encontraban a salvo. Pero cuando se formularon

las preguntas para determinar cómo había ocu
rrido, quiénes habían participado en estos hechos
y qué había sucedido mientras los migrantes se
encontraban privados de su libertad, las respues
tas eran inexistentes.

Hoy, nuestros confidentes, que desde los pri
meros días observaron cautos el desarrollo de esta

crisis desde de los pasillos del Palacio, nos han con

firmado que los delincuentes que perpetraron el
secuestro eran traficantes de personas que se sen
tían insatisfechos con la cuota que los migrantes
habían sido obligados a pagar Al parecer la consig
na era obligarlos a entregar hasta el último centa
vo que llevaban consigo en su riesgosa travesía.

También nos hemos enterado de que un ope
rador del propio gobierno del estado de Tamau
lipas, quien habría formado parte de las huestes

de Santiago Nieto, extitular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera, fue quien orquestó una es
trategia para contactar uno a uno a miembros de
bandas criminales hasta dar con los migrantes.
Imagine usted la escena: "Buenas tardes señor
delincuente, ¿usted o alguno de sus colegas ha
secuestrado a 31 migrantes?".

Lo más sorprendente es que la estrategia fun
cionó. Los migrantes fueron puestos en libertad
y entregados a elementos de la Guardia Nacional.

Tome usted nota de esta posdata:
La megafarmacia prende nuevamente los

botones de alerta en Los pasillos del Palacio, don
de ha llegado un informe confidencial que indica
que el nivel de surtimiento de medicamentos de
esta gigantesca bodega de Huehuetoca apenas
llega al 15% de su capacidad, y que será hasta des
pués de las elecciones cuando se pueda aspirar a
llegar a un 75%, en el mejor de los casos. H
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Tanta es la mentira y miseria de las autoridades encabeza
das por el Comandante Z, Pedro Zenteno, como director
general del ISSSTE, que sólo y para realizar circo fueron al

día siguiente de la tragedia de Otis al puerto de Acapulco a to
marse la foto y burlarse de los derechohabientes y trabajadores
y jamás volver.

Fueron estos últimos los únicos que enfrentaron la terrible
embestida del huracán.

Y es que para los trabajadores que por temores a represalias
me piden el anonimato, lo vivido en la madrugada del 25 de octu
bre fue algo que jamás en su vida olvidarán.

Estuvieron prácticamente solos y a la deriva en un, ya de por
sí, viejo y caduco hospital, como lo era el ISSSTE de Acapulco;
decimos lo era porque después de Otis ya no existen ni el hospi
tal general ni la clínica.

Los trabajadores me manifiestan que hubo muchas defuncio
nes de pacientes por falta de electricidad, al quedar destrozadas
las plantas de energía. Agregaron que colapsaron todos los equi
pos, entre ellos monitores y ventiladores; techos, paredes, plafo
nes, ventanas y cristales quedaron destruidos en su totalidad.

Trabajadores y derechohabientes buscaron salvaguardar su
vida, lo que ocasionó un caos.Pero ya saben, esto para las autorida
des del ISSSTE y para este gobierno son sólo simulación.

Es más, ni ante la tragedia de Otis el presidente López Obrador
se ha dignado a visitar las ruinas en las cuales han quedado el
hospital y la clínica del ISSSTE. —Inhale y exhale—.

Sin existir garantías para su funcionamiento, han obligado a
los trabajadores a ir a laborar, cuando las aseguradoras han decla
rado como inservibles dichas instalaciones. Existen supuestos mó
dulos de atención básica en el hospital general, pero ¿y las urgencias?

—Un fuerte doble—, A casi 80 días de la tragedia, las urgencias
siguen siendo canalizadas al ISSSTE de Chilpancingo, aun cuando
en dicho trayecto muchos pacientes han muerto en las ambulan
cias (1:30 minutos es el tiempo normal que se tarda en llegar de
Acapulco a Chilpancingo), y a otros los mandan hasta Cuernavaca.
Sí, leyó bien... ¡hasta Cuernavaca, Morelos!

Pero qué se puede esperar de bueno en el ISSSTE si el sub
delegado administrativo encargado de la Delegación Estatal,
Javier Larequi Radilla, se ufana y presume ser protegido del
Comandante Z.

Tanto es así que existe un expediente en la propia Dirección
General y de Administración en su contra por corrupción, al in
crementar en varios millones el valor de los servicios subroga
dos y pedirle a los proveedores porcentajes —sí, moches— para
otorgarles las concesiones; pero ¡oh, sorpresa!, ninguna autori
dad a nivel central hace absolutamente nada. Al contrario, han
premiado a dicho funcionario al otorgarle el mismo cargo que
ostenta, pero a su hijo, de nombre Andoni Larequi Butler, como
subdelegado de Administración en ISSSTE Coahuila.

Así las cosas en el ISSSTE de Guerrero. El Comandante Z ha

presumido la construcción de un nuevo hospital regional para
Acapulco, pero ante la tragedia de Otis muestra nulo interés en
atender las necesidades de los derechohabientes y trabajadores
del ISSSTE.

De hecho, déjenme también comentarles que, aunque Zenteno
prometió una supercarpa para atender a los derechohabientes,
hoy en día sólo se brinda en una minicarpa improvisada la aten
ción mínima. En la clínica nada, está completamente cerrada. El
hospital no atiende en ninguno de sus pisos y servicios.

Luego, entonces, el famoso hospital móvil (la carpa), que se
gún presumían estaría listo 15 días después del huracán, sigue
sin funcionar.

¡Ah, pero eso sí!, en la página oficial del gobierno federal con
fecha del 30 de octubre de 2023, mienten sin pudor alguno al ase
gurar que ya iniciaron los trabajos de rehabilitación en el Hospital
General del ISSSTE de Acapulco y que sigue brindando atención
médica a derechohabientes y a toda la población.

Lo dicho: no son iguales, son peores. H3
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Personas que aparentan tener entre 20 y 30 años
visten de manera casual, con ropa bien combinada
y aparentemente de marca, como pantalones de
mezclilla, chamarras, playeras y tenis, se congre

gan en las paradas de autobús muy concurridas, los accesos
de Metro y de Metrobús, donde permanecen durante un par
de horas.

Aunque los horarios varían y los rostros cambian, la acti
tud general persiste: seria, amable, profesional y silenciosa.

Quienes los han identificado en la Ciudad de México
coinciden en la descripción de estas personas, todos hom
bres, dedicados a distribuir tarjetas de promoción exclusi
vamente a jóvenes que van solos o acompañados de uno o
dos amigos, principalmente de edades comprendidas entre
la secundaria y cerca de los 30 años.
A pesar de su presencia, no presionan a los receptores

para aceptar las tarjetas, aparentemente para evitar lla
mar la atención.

Las tarjetas, del tamaño de presentación, son similares
entre sí, variando colores y algunas leyendas.
Por un lado, ofrecen supuestos préstamos de dinero,

accesibles y baratos para todos, con el nombre de la em
presa y teléfonos. Sin embargo, en el reverso, se revela la
leyenda "Cártel Jalisco Nueva Generación".

De acuerdo con el monitoreo que mantienen autoridades
federales, este mismo fenómeno se ha visto en algunas de las
ciudades más grandes del país, y las primeras investigaciones
confirman que es una de las nuevas formas de reclutamiento
de células de ese grupo criminal, que intenta captar a nuevos
integrantes en diferentes posiciones.
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La tarjeta proporciona un número de contacto para ob
tener más información.

Lo que sigue después, explica uno de los investigadores,
es una serie de intercambios sobre la oferta laboral que se
puede obtener, desde un salario fijo semanal que varía de
pendiendo el lugar y las tareas asignadas: vigilancia, sica
riato, escoltas, vendedores de droga al menudeo, por
mencionar algunos.

La oferta la presentan atractiva, añade la misma fuente, un
joven de 15 años puede ganar tres mil pesos semanales o más,
será "entrenado", podrá tener autos y será poco el trabajo.

Aunque la oferta se presenta atractiva, el investigador
advierte que el joven deberá ser leal al grupo, dejar de ver a
su familia en algún momento y cumplir con todas las órde
nes. No se menciona que la lealtad podría llevar a asesinatos
o represalias contra su familia, ni se alerta sobre la imposi
bilidad de retorno una vez iniciado el camino.

Este reclutamiento inicial es sólo el principio, ya que se
derivará en adicciones a drogas como forma de control. Una
vez ingresado por este camino, sostiene la fuente, ya no hay
vuelta atrás.

La información se ha recabado a partir de personas liberadas
o detenidas, quienes explican cómo fueron captadas por el gru
po criminal, así como por investigaciones en campo.

El tiempo promedio de vida o estancia en el grupo bajo
estas condiciones es de aproximadamente tres años, termi
nando en muerte, detención o una adicción tan grave que los
vuelve inservibles para la organización.

Las investigaciones sobre este tipo de reclutamiento con
tinúan con alertas lanzadas a las escuelas y el diseño de una
campaña por parte de las fuerzas federales para inhibirlo,
aunque el proceso está tomando más tiempo del esperado,
según lo reconoce la fuente.

Sin embargo, es evidente que existen diversas formas de
convencer o incluso forzar a los jóvenes a unirse, en los ca
sos más graves, a estos grupos criminales. =3
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Es de noche y Sofía Rivera llegó, destruida, a su
pequeño cuarto de hotel. Se sirvió una generosa
porción de tequila que compró en un Oxxo por
que, le parece una reverenda estupidez, pagar

el enorme sobreprecio del minibar de los lugares en los
que suele hospedarse por motivos de trabajo. Es come
diante y está de gira. O era y andaba. Ya no sabe qué pa
sará. Quizás, tenga que dejarlo todo y convertirse en
chofer de Didi o algo por el estilo.

Comenzó su carrera en Monterrey hace más de una
década en algunas plazas públicas, pequeñas cantinas y
uno que otro bar de stand up. Desde siempre, se distinguió
por su humor ácido, crítico e inteligente, y después de al
gunos años, su reputación creció y con ello, llegaron con
tratos y viajes, podcasts y videos; su vida, creía, iba en un
notable ascenso. Hasta ahora, que es la segunda ocasión
consecutiva en que le cancelan su show, en un diferente
foro, en la ciudad de México, por amenaza de violencia.

Por un momento, camino a su habitación, pensó en dis
culparse y cambiar de repertorio, pero apenas se dio un
regaderazo, reiteró su opinión inicial: el humor no debe ser
censurable y menos por burlarse de lo políticamente co
rrecto como norma; no les daría gusto a esos "chilangues"
que afectadamente profesan con rigor las virtudes públicas
del progresismo, a esos soberbios y condescendientes im
pulsores y beneficiarios de la cultura de la cancelación.

Sofía nació en 1985 y su infancia completa vio, cual hé
roes, a los niños de películas, series y caricaturas que ter
minaban dándole una lección a los bulhes. Uno de sus

chistes es que, ahora, los que se dicen defensores de la li
bertad de expresión son los que corren a censurar a quien
no use el lenguaje inclusivo.
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Y piensa entonces, que la gente se enoja porque, es cier
to que muy rápido llegó una nueva generación de activis
tas censuradores con demandas de nuevos pronombres,
exigentes de advertencias de "triggers" o "desencadenantes
emocionales" y supervigilantes de cualquier cosa que con
sideren una microagresión, como un chiste inofensivo.
Protervos "wokes" intoxicados del poder que les atrae ejer
cer la cancelación histérica y la censura.

¿Les ofende un chiste sobre identidad de género? La
moral, considera, es aquella guía de presión grupal para
regular la conducta de las personas en un grupo o sociedad.
La religión, es prácticamente lo mismo.

Por eso les llama neo puritanos y los culpa de la deca
dencia del mundo occidental, pues aunque se dicen defen
sores de la libertad de expresión, siempre salen con un
"pero" para limitar a otros según sus concepciones y usan
del razonamiento circular para imponerse y si no te ajustas
a sus exigencias, te acusan de intolerante. Tus creencias o
chistes no solo son incorrectas o de mal gusto, ¡ahora tú
eres una persona maligna!

No se termina el tequila, porque se pone a escribir más
chistes ácidos sobre todo aquello por lo que la quieren
cancelar. No es reaccionaria, es comediante, mujer, gay y
de izquierda. Y por ello no va a permitir nunca que un
grupo muy pequeño pero muy ruidoso y agresivo, le im
ponga lo que le imponen a la sociedad entera. Por eso se
guirá contando sus chistes, aunque sea sin cobrar, con un
megáfono y desde una azotea.

"La risa es el remedio infalible y la resistencia inteli
gente y no violenta ante los que, por falsa tolerancia, co
bardía y pusilanimidad, están causando la destrucción de
occidente", escribió antes de irse a dormir sin saber que
aquellas serían sus últimas palabras pues sería asesinada
poco después, por una horda de ofendidos. S3
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50 años de Danone

Fue hace 50 años cuando la firma fran
cesa Danone, que en México lleva Sil

via Dávila, se instaló en el País para dar
un giro a la alimentación y a la oferta lác
tea para los mexicanos.

Esta semana arrancan los festejos de la
compañía para conmemorar su llegada a
territorio nacional.

En 1974, se celebró la alianza entre la
productora y distribuidora de leche Estre
lla de Xalpa, que en ese entonces era pro
piedad de Jacobo Pérez Barroso, con
GervaisDanone. Esto dio paso a Xalpa In
dustrial, ubicada en Huehuetoca, Estado
de México, la cual se considera la primera
planta de Danone en el País.

Desde su primer año de operaciones,

Danone impulsó la cultura del consumo de
yogur en México, cambiando el paradigma
nutricional de la población a través de op
ciones con mejor sabor al que estaban acos
tumbrados los mexicanos hasta entonces.

Para 1995, Danone de México inaugu
ró su planta en Irapuato, Guanajuato, de
dicada a la fabricación de yogur y postres,
con una capacidad de 420 mil toneladas
anuales y que requirió de una inversión de
40 millones de dólares.

Junto con su planta de los productos
de agua Bonafont, en Toluca, y la de Si
lk, en San Luis Potosí, donde se generan
los productos basados en plantas, Danone
ha fortalecido su presencia en el mercado
mexicano.

HUMBERTO
MARTÍNEZ
CANTÚ...

Es el nuevo presidente
de Index nacional, or
ganismo que integra a
las empresas maquila
doras, para el periodo
20242025. Enfoca

rá su gestión en temas
de competitividad, as
pectos legislativos, re
gulación y desarro
llo de nuevos talentos.

Actualmente, también
es vicepresidente de
Comelius Manufactu

ring de México.
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Tarjeta
inclusiva

Sin Fronteras es el nom
bre de la taijeta de débito
que la Sofipo digital Finsus
presentará mañana y con
la que pretende llegar a las
personas ubicadas en comu
nidades de menos de 15 mil
habitantes y que son con
sideradas financieramente
excluidas.

Carlos Marmolejo,
quien encabeza esta Socie
dad Financiera Popular (So
fipo), y su equipo trabaja
ron para que la tarjeta lle
gue acompañada beneficios
que estimulen su uso, espe
cialmente entre mujeres y
aquellos que tienen un mi
cro o pequeño negocio.

Finsus quiere aprove
char que su aplicación pue
de descargarse en un teléfo
no celular desde cualquier
lugar con conexión a Inter
net para ofrecer la tarjeta y,
al mismo tiempo, poner al
alcance otras soluciones fi
nancieras como cuentas de
ahorro, inversiones, seguros
y créditos.

Se prevé que repre
sentantes de Mastercard y
Evertec acompañen a Mar
molejo en la presentación
de esta tarjeta de Finsus,

Sofipo sin sucursales que
logró el año pasado un cre
cimiento superior a 112 por
ciento en numero de clien
tes, los cuales llegaron a 163
mil usuarios.

Asimismo, sumó más de
22 meses consecutivos con
un nivel de capitalización
categoría 1, reflejo de soli
dez y un aspecto relevan
te para esta Sofipo que ya
apunta a los 200 mil clien
tes en los primeros meses
de 2024.

Juegan
en México

Como resultado del creci
miento de las competencias
profesionales de videojue

gos, mejor conocidas como
esports, la Ciudad de Mé
xico, Guadalajara, Monte
rrey serán sede de los GA
MERGY World Tour 2024.

El festival internacional
de videojuegos, esports, ga
ming y entretenimiento del
mundo, organizado por GG
Tech Entertainment y cuya
dirección de negocios está a
cargo de Juan Diego Gar
cía Squetino, tendrá co
mo colaborador este año a
Telcel, dirigida por Daniel

Hajj.
Es el tercer año conse

cutivo que el evento se cele
bra en el País.

Datos de la consultora
The CIU señalan que al cie
rre del tercer trimestre se
tenían 67.8 millones de vi
deojugadores de 6 años o
más en México, 1.3 millones
de nuevos usuarios con res
pecto a 2022. Con lo ante
rior, se estima que 57.4 por
ciento de la población se
considera 'gamer'.

En ingresos, el valor de
mercado en 2023 fue de 39
mil millones de pesos, 3.9
por ciento más que el año
anterior.

El evento internacional
de videojuegos espera una
mayor participación tanto
de jugadores profesionales
como de asistentes. En 2022,
recibió 60 mil personas,
mientras que en 2023 la
afluencia superó las 75 mil.

El GAMERGY World
Tour 2024 se celebrará en
tre julio y agosto próximos.

Cambio
de personal
A finales de este mes, Fer
nando Méndez Elizondo

asumirá la presidencia de la
Asociación Mexicana en Di
rección de Recursos Huma
nos (Amedirh) para el pe
riodo 20242025.

El actual vicepresiden
te de Recursos Humanos
de Cemex México estará

al frente del organismo que
cumple 77 años de operar
en el País y está conforma
do por más de 12 mil 500
ejecutivos de recursos
humanos.

En un año en el que
México pone en marcha di
ferentes reformas en ma
terial laboral, la experien
cia de Méndez Elizondo en
áreas de recursos humanos
en España, Centroamérica,
Sudamérica y el Caribe su
mará nuevas formas de en
tender y seleccionar al ta
lento correcto.

Esto cobra relevancia
en un momento en que los
trabajadores son más exi
gentes y las compañías re
quieren perfiles con conoci
mientos puntuales para sus
operaciones.

Además, las distintas re
formas en materia laboral,
principalmente la reducción
de la jornada, le dan un to
que interesante al sector en
un año electoral.

capitanes@reforma.com
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Elecciones
en EUA:

¿es factor,4sr

la economía?
conomv

| it, recdly?)
a frase se originó en
la campaña presi
dencial de W. Clin

ton en 1992. Su intención
era obvia: enfatizar que la
elección dependía de ofre
cer a los votantes respues
tas satisfactorias a los pro
blemas económicos que
percibían. Lo curioso del
caso es que, para entonces,
la economía había supera
do una etapa de alta infla
ción y de poco crecimiento
económico. A fin de cuen
tas, Clinton ganó la pre
sidencia frente a George
H.W. Bush  quien siempre
culpó de su derrota a las
altas tasas de interés que
había decidido el Fed, pre
sidido entonces por Alan
Greenspan,

Fuere como haya sido
en los noventa, resulta que,
en la actualidad, según al
gunas encuestas citadas por
FiveThirtyEight, D. Trump
empata o incluso aventaja
a J. Biden, el ocupante de
la Casa Blanca, en las pre

ferencias de los electores
para la elección de este año.
Como se sabe, Trump es
por ahora y a pesar de los
graves líos legales que en
frenta el puntero por mu
cho en la carrera para la
nominación del candidato
del Partido Republicano.

El asunto es que la si
tuación en que se encuen
tra Biden resulta peculiar,
considerando que la acti
vidad productiva está en
franca expansión, el mer
cado de trabajo en pleno
empleo y la inflación en di
rección a la baja Así pues,
parece que, esta vez, "it's
not the economy, stupid".

Como quiera, es rele
vante notar que, en 1991, la
tasa de interés del Fed era
5.7%, no muy lejos de la ta
sa de 5.5% que rige al pre

sente (Es cierto que Greens
pan bajó la tasa abruptamen
te en 1992, pero Bush opinó
que, políticamente, había si
do demasiado tarde). De pa
so, no sobra señalar que "el
mercado" financiero apues
ta a que la Junta del Fed, que

preside al presente J. Powell,
reducirá la tasa significativa
mente este año electoral.

Pero, entonces, si quizás
la economía no es el factor
clave de la actitud actual de
los votantes, ¿cuál sí es? Co
mo no soy politólogo, no lo
sé. Para reparar mi falla, he
leído algunas opiniones de
expertos que destacan temas
como la crisis de la migra
ción ilegal  derivada al me
nos en parte de la ineficaz
política oficial el temor por
la pérdida de estatus econó
mico y social; la molestia de
un amplio segmento de la
población con la crítica de
sus valores tradicionales por
parte de "la elite"; las dudas
sobre el estado de salud de
Biden; el resurgimiento del
nacionalismo...

Ya veremos.

Noticias de la inflación
en México
Los datos sobre la inflación
correspondientes al cierre
de 2023 permiten varios
apuntes de cierta relevan

cia; 1 La mala noticia es que
el índice general aumentó en
diciembre (llegando a 47%;
véase la línea roja en la grá
fica) y que lo más probóle
es que vuelva a crecer este
mes; la buena es que el ín
dice subyacente (51%) siguió
descendiendo. 2.Resultó so
bresaliente el alza de precios
del renglón de frutas y ver
duras, pero ello no pasa de
ser anecdótica 3  Lo impor
tante de veras es: a) que los
números citados están muy
lejos todavía de la meta de
3% de Banxico; b) que hay
signos claros de presiones de
demanda interna, y c) que la
economía parece estar ope
rando por encima de su po
tencial productivo. (Gráfico)

En total, me atrevo a
aventurar una opinión que
he expresado repetidamen
te: sería prematuro bajar la
tasa objetivo de Banxico en
el futuro próximo.

***

"Casi nunca los hechos se
parecen a nuestras previ
siones" (Borges)
Es relativamente fácil ridi
culizar las fallas que pre
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sentan siempre los "pro
nósticos" económicos. (Lo
difícil es ofrecer productos
más acertados). ¿Por qué
entonces se siguen produ
ciendo? Porque hay deman
da de ellos y porque son
mejores que las conjeturas

de los aficionados y que las
visiones derivadas de 'leer"
los asientos del café.
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niackRock acordó
^Dcomprar la firma de
capital privado Global
Mrastructure Partners
por unos 12.5 mil millones
de dólares, una incursión
importante en inversiones
en mercados privados para
el administrador de activos
más grande del mundo.
GIP, con sede en Nueva
York, opera compañías de
energía, transporte y agua
y desechos, incluyendo una
participación en el Aero
puerto Gatwick de Londres.
La adquisición sería la más
grande de BlackRock desde
que compró la unidad
de gestión de activos de

Barclaysenel2009.

? Morgan Stanley acordó
pagar 249 millones de
dólares para resolver
investigaciones penales y
regulatorias luego de que
algunos empleados fueron
acusados de compartir
inadecuadamente infor
mación sobre ventas de
acciones de clientes, indicó
la fiscalía de Manhattan.
La resolución pone fin a
una larga investigación de
cómo el banco vendió gran
des bloques de acciones
para inversionistas institu
cionales. Morgan Stanley
libró acusaciones penales,
siempre y cuando coopere
con fiscales durante tres
años.

? Reguladores federales
de seguridad aérea señala
ron que intensificarían las
inspecciones de las insta
laciones de producción de
Boeing tras poner en tierra

unos 170 aviones Boeing
luego de un aterrizaje de
emergencia el 5 de enero.
La Administración Federal
de Aviación de EU (FAA),
que reveló que investiga al
productor de aviones tras
el accidente que involucró
a un jet de Alaska Airlines,
dijo que realizaría mía
auditoría a la línea de
producción del 737 MAX 9
y sus proveedores.

? El índice bursátil Nikkei
alcanzó un nuevo récord
en 34 años, apuntalado
por expectativas de que el
Banco de Japón mantenga
su postura súper relajada
de política monetaria y un
yen más débil El índice de
referencia de Japón avanzó
el viernes L5%, a 35 mil 577
puntos, alcanzado su nivel
de cierre más elevado desde

febrero de1990, tras aproxi
marse a máximos de 34 años
en los últimos tres días. El

índice subió 6.6% la semana
pasada, su mayor ganancia
semanal desde la semana

que concluyó el 18 de marzo
del 2022, reportó FactSet

? El consejo directivo de
Apple tendrá cambios. Al
Gore, un miembro durante
muchos años del consejo,
se retirará del mismo,
informó la compañía. El ex
Vicepresidente de Estados
Unidos ha formado parte
del consejo desde el 2003.
James Bell, ejecutivo
retirado de Boeing, quien
se incorporó al consejo de
Apple en el 2015, también
se retirará. Gore y Bell
cumplieron 75 años, edad
después de la cual los
directores de Apple no
pueden ser reelectos de
acuerdo con las políticas de
la empresa.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados

Fecha: 15/01/2024

Página: 20

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 35,952

Página 8 de 92



¿Algo le saben a Hacienda?
::::: Nos dientan que el viernes pasado, durante el
tradicional seminario de Expectativas Económicas
2024 de la Asociación de Exalumnos del Instituto

Tecnológico Autónomo de México (ITAM), en
donde participaron funcionarios y especialistas de

instituciones financieras de talla

internacional, surgieron comen
tarios importantes sobre el esce
nario previsto para el pais. Ahí,
Ernesto Revilla, economista en
jefe para América Latina de Citi
group, dijo que no le creen a ía
Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público (SHCP) respecto a
que el déficit fiscal 2024 bajará,
pero sí dan un voto de confian
za al Banco de México (Banxico)

de que recortará la tasa en marzo. Aunque Revüla
habló a titulo personal, lo hizo con conocimiento
de causa, pues no liay que olvidar que fue funcio
nario en Hacienda en el sexenio anterior.

¿Impacto por crisis energética en EU?
::::: Nos comentan que la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), de Manuel Bartlett, hasta
ahora no lia dicho 'esta boca es mía' sobre la cri

sis energética que se está generando en Estados
Unidos a causa de las heladas. Nos explican que
debido a que hay una enorme dependencia de
México sobre el gas del pais vecino para generar
electricidad, de este lado de la frontera se va a pa
decer porque se van a cerrar los gasoductos. Y
ante ello, la CEE, principal generadora con base
en el gas en México, no ha dicho ni pió. Es ver
dad que la comunicación no resuelve los proble
mas, pero si advierte sobre posibles impactos y,
nos recuerdan, ía información es poder. Ya se lia
visto que no informar a tiempo cuesta vidas o da
ños multimillonarios, nos dicen.

Los propósitos de Vofaris
La semana pasada, Volaris dio a conocer su

guía de crecimiento para 2024, algo así como sus
propósitos de año nuevo. La aerolínea que dirige
Enrique Beltranena espera que sus ingresos por
asiento por milla recorrida se incrementen 13%
contra el año anterior. Para lograrlo, nos cuentan,
dará prioridad a la demanda creciente en México
y eí extranjero, así como a la seguridad de pasaje
ros, la rentabilidad de la compañía, la optimiza
ción de la red y a sortear las limitaciones relacio
nadas con las inspecciones de aviones Airbus. Es
to significa que Volaris confía en mejorar su ren
tabilidad, pese a que debe dar mantenimiento a
52 aviones y a la reducción de vuelos en el AICM
que la obligan a utilizar otros aeropuertos.
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ÜTP Fonatur
En fechas recientes se dio a

conocer el traslado de fun

ciones y activos del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo

(Fonatur) a algunos estados. Con
ello empieza lo que parece eí fin de
estaagenciadel Estado; ciertamen
te, las capacidades y posibilidades
de Fonatur fueron menguando y,
desde hace varios sexenios, dejó de
ser un factor relevante en la inst ru

mentación de la política turística,
limitando su actuación, en buena
medida, al mantenimiento de un
puñado de destinos turísticos entre
los que sobresale Cancún.
Al cierre de 2023, la balanza tu

rística del país reportaráun saldo po
sitivo de más de 21 mi! millones de

dólares; no parece excesivo asumir
que casi des terceras partes de esos
recursos se derivan de la actuación
de Fonatur en Cancún, con un efecto
de arrastre hacia la RMera Maya; en
San José del Cabo, con incidenciaen
el corredor entre ese punto y Cabo

San Lucas y, en parte del sur del es
tado de Nayarit, en RMera Nayarit.
No sobra recordar que el origen de
ios denominados Centros integral
mente Planeados (CIP) se debe a una
intervención de política pública de 
tonada desde el Banco de México

que, a la postre, daría origen al Fo
natur que, paradójicamente, en este
año cumple (¿cumpliría?) 50 años.
Quienes tenemos contacto con el

sector turístico creemos que el fun
cionario cuyo trabajo más ha contri
buido al despegue de este sector en
el país lia sido Antonio Enriquez Sa
vignac quien, inclusos llegó a secre
tario general de la Organización
Mundial del Turismo. A pesar de que
fue secretario de Turismo todo el se

xenio de Miguel De la Madrid, su im
pronta es mucho más trascendente
en su desempeño como arquitecto
de los CIP y fundador y primer di
rector general de Fonatur.
Sin duda, la desaparición de Fo

natur es una muy mala noticia para

el turismo mexicano; sin embargo,
de ninguna manera puede adjudi
carse por completo al actual gobier
no. Además de que el Fondo vio re
ducidas sus capacidades y fue víc
tima de reiteradas crisis de finanzas

públicas, en algún momento per
dió el rumbo y migró su potencial
papel de detonador del desarrollo,
al de una agencia inmobiliariay de
servicios municipales que difícil
mente justificaba su existencia.
Las ya mencionadas cifras de di

visas son prueba de lo adecuado de
contar con un instrumento de esta

naturaleza. No obstante, al paso del
tiempo el objetivo secundario de su
existencia activar la economía de

la Península de Yucatán, generan
do desarrollo se convirtió en un

propósito mucho más estratégico y,
portal razón, Fonatur deja un hue
co que los futuros gobiernos debe
rían ser capaces de entendery, por
supuesto, de llenar.
El gran problema es que hoy Mé

xico sigue cosechando lo que, en su

momento, sembró Fonatur. Pero, del
otro lado, no se está sembrando lo
que debería apuntalar el desarrollo
turístico de aquí a unos 20 o 30 años.
Sin la actuación de Fonatur, el de
sarrollo social y económico que po
dría detonar el Tren Maya o el po
tencial que todavía representan
Huatulcoy muchos lugares más pa
rece difícil de alcanzarse. Hoy, un
Fonatur robusto podría encabezar la
reconstrucción de Acapulco.
En mi opinión, no es un proble

ma de dinero, sino más bien de de
sarrollar una visión estratégica. Así,
por ejemplo, con el nuevo ajuste en
el monto que se cobra a losturistas
que ingresan al país por vía aérea y
terrestre, México habrá de recaudar
casi 17 mil millones de pesos. Con
ello, singrandesesfúerzosen el pre
supuesto público, se podría finan
ciar una agencia de promoción tu
rística y un nuevo Fonatur... •

Director deí Ce/iíro de Investigación
y CcxnpefitivicJtKÍ Turístico ÍCicotur)

Anóhiicic. X: @f£omadrkl

Sin Fonatur, el desarrollo social y económico
que podría detonar el Tren Maya o el poten
cial que representan muchos lugares más
parece dí/ícil de alcanzarse.
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Historias de NegoCEOs

Sarfcozy reuiue pleito con
Calderón y AMLO alista ofensiva
En diciembre pasado, ei

expresidente francés
Nicolás Sarkozy presen

tó en Madrid, España, su libro
"Los años de las luchas", el cual
se publicó en agosto del 2023.,
pero se tradujo al español y sa
lió a la venta en ese idiomahace
menos de un mes.

La autobiografía del polémi
co mandatario francés revive el

pleito que inició en 2009 con el
entonces presidente de Méxi
co, Felipe Calderón, por el caso
Florence Cassez, el cual se
mantuvo prácticamente du
rante el resto de ambos gobier
nos: Sarkozy (20072012) y Cal
derón (20062012).
El hecho de que se presen

tará en Madrid, donde actual
mente vive Calderón, y con la
presencia de José María Aznar,
amigo y aliado de! expresiden
te mexicano, te imprime un se
llo más poderoso, aunque la
descripción que hace Sarkozy
de su relación con el exmanda

tario panista y las acusaciones
por su relación y aparente "su
bordinación" al exsecretario de

Seguridad, Genaro García Lu
na, son de por sí explosivos y
podrían convertirse eventual
mente en sustento para una
nueva investigación.
De entrada el manuscrito ya

está en las manos del presiden
te mexicano, Andrés Manuel
López Obrador, según fuentes
de su primer círculo, por lo que
las acusaciones del expresiden
te francés serán parte de una
nueva ofensiva que lanzará
AMLO contra uno de sus "villa

nos favoritos", en vísperas del
arranque de las campañas pre
sidenciales del 2024.
En fas 10 páginas que Sarko

zy le dedica a Calderón aborda
desde sus primeros encuen
tros, como él que en marzo del
2009 tuvo con el mandatario y
su esposa, Margarita Zavala, en
una finca de Manzanillo, Coli
ma, previo a una vista de Esta
do, hasta los últimos en los que
pidió al entonces papa Bene
dicto XVI su intercesión con la

na, son de por sí explosivos y
podrían convertirse eventual
mente en sustento para una
nueva investigación.
De entrada el manuscrito ya

está en las manos del presiden
te mexicano, Andrés Manuel
López Obrador, según fuentes
de su primer círculo, por lo que
las acusaciones del expresiden
te francés serán parte de una
nueva ofensiva que lanzará
AMLO contra uno de sus "villa

nos favoritos", en vísperas del
arranque de las campañas pre
sidenciales del 2024.

En fas 10 páginas que Sarko
zy le dedica a Calderón aborda
desde sus primeros encuen
tros, como él que en marzo del
2009 tuvo con el mandatario y
su esposa, Margarita Zavala, en
una finca de Manzanillo, Coli
ma, previo a una vista de Esta
do, hasta los últimos en los que
pidió al entonces papa Bene
dicto XVI su intercesión con la

iglesia mexicana para esclare
cer el caso de Florence Cassez,
detenida en México por el de
lito de secuestro.

"Calderón y su esposa propu
sieron que llegáramos Carla
(Btimi) y yo un día antes (de la
visitade Estado) para conocer un
sitio de su país que les gustaba
especialmente y fes apetecía en
señamos (Manzanillo). A tal
efecto querían poner a nuestra
disposición la casa de campo de
un buen amigo suyo, de manera
que pasáramos allí un día y una
noche. De ese modo me dijo el
presidente mexicano no habría
ningún gasto de hotel y tampoco
posibilidad depolémicas", expo
ne Sarkozy.
"Las cesas se torcieron en el

momento en que pronuncié el
nombre de Florence Cassez. La

violencia de su respuesta me
dejó de piedra. Era evidente
que aquello ahora representa
ba para el presidente Calderón

iglesia mexicana para esclare
cer el caso de Florence Cassez,
detenida en México por el de
lito de secuestro.

"Calderón y su esposa propu
sieron que llegáramos Carla
(Btimi) y yo un día antes (de la
visitade Estado) para conocer un
sitio de su país que les gustaba
especialmente y fes apetecía en
señamos (Manzanillo). A tal
efecto querían poner a nuestra
disposición la casa de campo de
un buen amigo suyo, de manera
que pasáramos allí un día y una
noche. De ese modo me dijo el
presidente mexicano no habría
ningún gasto de hotel y tampoco
posibilidad depolémicas", expo
ne Sarkozy.
"Las cesas se torcieron en el

momento en que pronuncié el
nombre de Florence Cassez. La

violencia de su respuesta me
dejó de piedra. Era evidente
que aquello ahora representa
ba para el presidente Calderón

un asunto personal (...) Fue en
tonces cuando sospeché que
algo no cuadraba y que había
algo que no sabíamos."
Y prosiguió: "Se trataba del

papel decisivo que desempe
ñaba Genaro García Luna, el
responsable federal de Seguri
dad Pública. La relación de
fuerza entre ambos hombres
estaba invertida: era el ministro

quien dictaba su voluntad al
presidente, y no al revés".
"Florence Cassez sería final

mente puesta en libertad por
decisión del Tribunal Supremo
(SCJN) a comienzos del año
2013;, unas semanas después de
que Calderón dejase el poder...
El expresidente mexicano, que
ahora vive en España, pos terior
mente fue acusado de mantener

vínculos con el crimen organi
zado. García Luna, su antiguo
ministro de Seguridad Pública,
continúa recluido en una cárcel
de Estados Unidos, donde fue
condenado a comienzos de2023
por tráfico de droga y conniven 
cia con el cártel de Sinalaa" con

cluye Sarkozy. •

Ei manuscrito ya está en ias manos def
presidente mexicano López Obrador. I
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Inflación, salarios y paridad 2023 /I

DAVID MARQUEZ AYALA

TRAS DOS AÑOS de alta inflación (7.36
en 2021 y 7.82% en 2022), en 2023 se
registró una sensible disminución a
4.66% (Gráfico 1), resultante de un in
cremento de 5.09 en la inflación subya

cente (manufactura y servicios) y de 3.39 en la no
subyacente (productos primarios agropecuarios y
energéticos) (Gráfico 2).

POR OBJETO DEL gasto, contribuyeron en
especial a la aun alta inflación (la tasa objetivo es
3%) las alzas en los rubros de: alimentos 6.10%,
bebidas alcohólicas y tabaco 5.50, salud y cuidado
personal 6.15, educación (privada) 6.60, y otros
servicios (financieros, restaurantes, hoteles y co
mercio) 7.57%. En el otro extremo, moderaron la
inflación los rubros de: ropa, calzado y accesorios
3.37%, vivienda 2, muebles y accesorios domésti
cos 0.48, y energéticos 0.06% (Gráfico 1).

populares 10.76, cereales 11.08, hortalizas 12.05,
frijol 19.91 y azúcar 40.25.

EN EL ÚLTIMO quinquenio (201923) el aumen
to del INPC fue de 28.49%, el de los alimentos
44.47 y el de otros servicios 41.80. Entre los ali
mentos cuyos precios han más que duplicado en el
periodo al INPC están: productos a base de trigo,
huevo 64.57%, frijol 72.40, aceites y grasas vege
tales 79.98 y azúcar 92.34% (Gráfico 1).

LA CANASTA BÁSICA finalmente tuvo un
aumento menor que el INPC (3.86), así como los
precios al productor (2.40) (Gráfico 3).

LAS CIUDADES DEL INPC que en 2023 regis
traron las mayores alzas de precios son: Pachu
ca 5.28%, Colima 5.35, Chihuahua 5.42, Tepic
5.76, y Mérida 6.23% (Gráfico 4); y las menores
alzas: Tampico 3.84, Toluca 3.49, Saltillo 3.48, y
Acapulco 1.57%
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MEXICO SA
Ecuador: ¿nareoestado? $ Creciente lavado
de dinero // Netanyahu, Hitler redivivo
CARLOS FERNANDEZVEGA

ECUADOR TERMINÓ POR reventar
y lo hizo por la vía del narcotráfico,
lucrativa actividad en la que, de una
u otra forma, ha sido cómplice la cla
se políticaempresarial de aquel país,

a la que le resultó muy atractiva como ha su
cedido en otras naciones latinoamericanas la
carretada de dólares generada por esa actividad
ilícita, pero permitida en una nación totalmente
dolarizada desde 2000, lo que facilita el boyante
negocio de la droga.

CON UNA CORRUPCIÓN galopante, el narco
tráfico penet ró y engulló al poder del Estado, y
no pocas de las instituciones ecuatorianas pú
blicas y privadas terminaron al servicio de los
cárteles, como sucedió en el sexenio de Genaro
García Luna y Felipe Calderón en ese orden,
de acuerdo con la evaluación que hace el ex pre
sidente francés Nicolás Sarkozyy en cuestión
de algunos años en la dolarizada economía de
aquel país sudamericano el lavado de dinero del
crimen organizado se multiplicó (de 500 millo
nes a alrededor de 4 mil millones, algo así como
3 por ciento del producto interno bruto (PIB),
según la información disponible, que suele que
dar corta ante la contundente realidad).
AHORA, ECUADOR ES una nación "goberna
da" por un empresario nacido en Miami, Daniel
Noboa (júnior de 36 años hijo del magnate
Alvaro Noboa poseedor de la mayor fortuna
del país, cinco veces candidato fallido a la
Presidencia de ese país), luego del asesinato del
candidato presidencial Fernando Villavicencio.
Es sucesor del banquero Guillermo Lasso, un
desastre de mandatario neoliberal, al igual que
su antecesor Lenin Moreno, traidor de Rafael
Correa, víctima de ¡atufare; con ambos en Pala
cio de Carondelet, la crisis de seguridad, la inse
guridad, la corrupción y el galopante avance del
narcotráfico resultaron más que obvios.
ESTABA CANTADO QUE, tarde que tem
prano, estallaría la crisis y terminaría por
destaparse la cloaca por la inacción léase co
rrupción de las instituciones del Estado, dada
su cooptación por el narcotráfico. Mientras las

primeras se desmoronan, el segundo día tras
día se fortalece y las consecuencias son más que
notorias, con una economía narcodolarizada.

SEGÚN EL CENTRO Estratégico Latinoameri
cano de Geopolítica (Celag), presidido por Alfre

do Serrano Mancilla, "el crecimiento de dinero
ilícito en el torrente legal coincide con el proce
so de desregularización del sistema financiero y
las superlativas tasas de ganancia que reporta la
banca ecuatoriana desde 2017. Nuestros hallaz
gos están en concordancia con análisis periodís
ticos que aseguran que en el país se lava entre 2
y 5 por ciento del PIB anualmente".

ALGO MÁS: "SEIS años de minimización del
Estado y desinstitucionalización del país dejan
un saldo desalentador en lo social y lo económi
co: pobreza, violencia e instituciones capturadas
por el narcotráfico. A esta economía del desas
tre social podemos sumar un efecto paradójico:
la "estabilidad macroeconómica del narco", en
tendida como la capacidad que tienen los narco
dólares de penetrar en el sistema financiero, au
mentar la tasa de ganancia de la banca y dar una
falsa estabilidad financiera y monetaria, la cual
es discordante con la salud de la economía real
(empleo, producción y pobreza). El volumen de
recursos disponibles en el sistema financiero
ecuatoriano es absolutamente atípico".
LA CELAG DETALLA; "si el sistema financie
ro ecuatoriano lava una parte de ese dinero, sig
nifica que acepta depósitos de clientes con fon
dos de origen ilícito y luego lo presta como parte
de sus actividades de intermediación financiera,
con lo que gana intereses. En este contexto es
que llama la atención el aumento de las utilida
des promedio al año del sistema financiero des
de que en 2019 se retornó a una política econó
mica basada en los acuerdos con los organismos
multilaterales. El alza en el monto de dinero que
el sistema financiero "regulariza" al año ocurre
cuando la actividad económica real ecuatoriana
aún no supera el nivel de 2014. En resumen, el
sistema financiero de ese país "regulariza" dine
ro mientras a la economía peor le ha ido".
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PERO ALGUNOS CÍNICOS se dicen "sorpren
didos" por la explosiva situación en Ecuador.

Las rebanadas del pastel

DESCARADO Y ORONDO en su papel de
nuevo Hitler, sin que nadie se atreva a detener
el genocidio palestino y con el ignominioso
apoyo de la Casa Blanca, Benjamín Netanyahu
presume que "nadie" lo detendrá, "ni La Haya
(Corte Internacional de Justicia), ni el eje del
mal ni nadie más". Es una bestia, y la ONU, co
mo siempre, voltea hacia otro lado.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

¿Tonto o transa? ff Notimex, las pruebas //
Slim: el crecimiento

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LAS PREGUNTAS QUE se hacen en
los medios tienen tintes de asom
bro e incredulidad: ¿cómo puede
ser tan estúpido Marko Cortés, el
presidente del PAN? ¿Cómo echó

de cabeza a sus cómplices, el gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez; el presidente del
PRI, Alito Moreno, y a ¡él mismo!, al mostrar
las hojas firmadas que contienen el acuerdo
que hicieron para repartirse el botín hasta
oficinas de recaudación fiscal si triunfaba
Manolo? ¿Cómo hizo tamaña idiotez a sabien
das del daño que le haría a su candidata presi
dencial, Xóchitl Gálvez? Hay otra posibilidad.
¿Y si no fuera tan tonto? ¿Si vendió a Xóchitl
por un buen cañonazo de dinero? Es sólo una
especulación, pero hay quienes estarían dis
puestos a pagar a Marko por su traición. Por
ejemplo, siguiendo la línea especulativa, el
gobernador de Nuevo León, Samuel García.
La Cámara de Diputados local, dominada por
prianistas, lo obligó a abandonar la carrera
por la Presidencia de la República cuando
ya tenía el apoyo de Movimiento Ciudadano.
Entre mañosos todo es probable. Pero ya sea
por estupidez o corrupción, Marko ha hecho
que el expediente del botín llegue en forma
de denuncia al Instituto Nacional Electoral.
El representante de Morena, Sergio Gutié
rrez, planteó el caso a esa instancia y puso en
aprietos a la comisionada Beatriz Zavala, que
encabeza el área de Quejas y Denuncias. Tan
brava que suele ser cuando se trata de sancio
nar a Morena, ¿qué argumentos esgrimirá pa
ra salvar a Manolo, Marko y Alito! En apego a
la legislación electoral, tendría que proponer
la cancelación del registro como partidos del
PAN y el PRI. Beatriz estará a la espera de ins
trucciones de su gurú, Lorenzo Córdova.

Notimex

ES CONOCIDA LA corrupción que existe en
el medio de los conflictos laborales. Se vende
y compra todo: plazas, contratos, abogados,
huelgas. La suciedad es tal que el gobierno
mexicano tuvo que aceptar en el Tratado de
Libre Comercio la intervención de Estados

Unidos para defender los derechos de los tra
bajadores mexicanos. El conflicto de Notimex
ocurrió durante los años en que Luisa María
Alcalde ocupó la Secretaría del Trabajo, ahora
es, como todos saben, titular de Gobernación.
Ante la falta de un acuerdo con el sindicato, el
gobierno decidió cerrar su agencia de noticias e
indemnizar al personal. La entonces directora,
Sanjuana Martínez, ha denunciado que autori
dades de la mencionada secretaría le pidieron
"un moche" de 20 por ciento, tomado de las
indemnizaciones, cuyo destino sería la campaña
de Claudia Sheinbaum. No ha ofrecido pruebas
hasta ahora. Es un caso distinto al de Coahuila.
Marko Cortés aportó pruebas de su propia
corrupción, la confesional y la documental (¡la
reina de las pruebas!), a las que se sumaron las
confesionales de dos de sus cómplices, el gober
nador Jiménez y Alito Moreno. Sanjuana tendrá
que ofrecer más datos probatorios para que su
denuncia no quede como intriga.

Economía dispareja
CARLOS SLIM PREVÉ que la economía
mexicana siga creciendo en los próximos años,
en una proporción de 5 por ciento anual. En
unos días más cumplirá 84 años, ha bajado de
peso, parece que goza de buena salud, superó
los problemas que tuvo años atrás. Con el dina
mismo económico que anticipa, podría ser que
en los siguientes años su fortuna se duplique
a 200 mil millones de dólares. Subiría a la ca
tegoría de Elon Musk. Sin embargo, también
puede ocurrir que simultáneamente aumente
el número de pobres, como vimos a lo largo del
neoliberalismo. El crecimiento de la economía
no conlleva necesariamente a la disminución
de la pobreza. Se requieren empleos muy bien
pagados y otros mecanismos distributivos.

Twitterati

TODOS FURIOSOS CON #markocortes NO
POR LA CORRUPCIÓN detrás del #pan sino
por haberla exhibido.

@c_dnielle

X: @galvanochoa
FaceBook: galvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Tenaris prepara otra
recompra accionaria
A partir del 26 de febrero, Te
naris, que preside Paolo Roca,
iniciará el segundo tramo de
su programa de recompra de
acciones. El primero terminó
el 12 de enero, en el que, tras
gastar 300 millones de dóla
res, se hizo del control en su
tesorería de 17 millones 779
mil 302 títulos ordinarios,
que representan 1.51 por cien
to de su capital social.

PREMIO DE ÉTICA
Concamiii reconoce
labor de acreditación

Concamin, que preside Jo
sé Abugaber, entregó el Pre
mio Etica y Valores en la
IndustriaTrayectoria a la
Entidad Mexicana de Acre

ditación (EMA), que coman
da Raúl Tornel y que además
cumple 25 años de certificar
orgamsmosyláboratoriosque
satisfacen los estándares de las

normas oficiales mexicanas,
así como las in ternacionales.

NORTEAMÉRICA

Meólas Amaya toma
jefatura de Kellanova
Kellanova (antes Kellog)
anunció el retiro de Chris

Hood, su presidente en Nor
teamérica, quien será reem
plazado por Nicolás Amaya,
actual líder en América Lati

na. A su vez, esta posición será
ocupada por Víctor Marro
quín, actual gerente general
en México. Ambos reportarán
al CEO, Steve Cahillane.

PROMOCIÓN TURÍSTICA

Brand USA designa
nueva junta directiva
Brand USA, que lleva el mar
keting de los destinos turísti
cos de EU, presentó a quienes
integrarán en 2024 su jun
ta directiva, nombrados por
Gina Raimondo, secretaria
de Comercio. El consejo será
dirigido por Todd Davidson,
asistido por el vicepresidente
Dona! d Moore.

SILENT4BUSI]\ESS

Lanzan plataforma
contra ciberataques
La firma de ciberseguridad
Silent4Business, que lidera
LaylaDelgadillo, lanzó 4You,
una plataforma para peque
ñas y medianas empresas que
combina la concientización
vía elearningy un simulador
de ataques, además de un pro
grama de protección con infor
mes detallados para la detec
ción temprana de amenazas.
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El equilibrista
Agregar nuevos hábil os o metas a nuestra vida no es negativo, siempre que se haga con intención y
propósito, como reducir el estrés, romper las malas prácticas o enfocarnos en lo que somos buenos
El año pasado tuve la

oportunidad de ir a
Japón. Había escu
chado muchas his

torias, pero Japón
me dejó cautivado por su cul
tura. En especial, la búsque
da del detalle, la simplicidad
y la habilidad que tienen para
buscar la perfección en deta
lles que a menudo damos por
hecho. Preparar un café pue
de ser tan fácil como apretar
un botón en una máquina o
un proceso de 15 minutos de
interacción con pesar el gra
no, molerlo, calentar el agua
y ver cómo cae gota por gota.
No se disfruta igual.
Esta manera de actuar

también se refleja en el arte
oriental, en especial en tra
diciones como el minimalis

mo japonés, donde existe un
énfasis en la eliminación y
la simplicidad. Esta filosofía
se basa en la creencia de que
la belleza y la claridad se en
cuentran en la ausencia de lo

innecesario. Por otro lado, en
el mundo occidental hemos
entrenado nuestras mentes

en creer que lo bueno está
en la adición y la comple
j idad, buscando la belleza
en la abundancia y en te
ner o hacer más. Soy la pri
mera víctima de esto, siem
pre buscando más de todo.

Esta manera de pensar se
refleja en cómo establece
mos nuestros propósitos de
Año Nuevo. Tradicionalmen

te, los propósitos suelen cen
trarse en agregar: más ejerci
cio, nuevas habilidades, más
dinero, más, más, más. ¿Qué
pasaría si intentamos combi
nar ambas maneras de pen
sar y enfocarnos también en
la eliminación? Reducir el
estrés, deshacerse de malos
hábitos, simplificar la vida, o
simplemente enfocarnos en
lo que somos buenos y quitar
distracciones.

Los artistas japoneses se
enfocan en la simplicidad y
en quitarlos elementos inne
cesarios para crear sus obras
de arte. Nosotros podemos
aplicar este principio a nues
tros propósitos de vida. Esto
puede significar deshacerse
de las distracciones, como el
uso excesivo de redes socia

les o la acumulación de pose
siones materiales. Este año,
cada vez que me compre una
playera nueva, va a ser a cam
bio de regalar dos. Sin duda
voy a pensar dos veces antes
de comprarme una y también
voy a valorarla más. También
cada propósito que me pon
ga tendrá que venir de la ma
no de eliminar un mal hábito
que tenga.

Agregar nuevos hábitos
o metas a nuestras vidas no

es intrínsecamente negati
vo, siempre y cuando se haga
con intención y propósito. La

clave está en asegurar
se de que estas adiciones

enriquezcan nuestras vi
das y no solo agreguen volu
men. El verdadero arte en la

configuración de propósitos
de Año Nuevo puede estar en
encontrar un equilibrio entre
estos dos enfoques. Podemos
preguntarnos: ¿qué necesi
to eliminar para hacer es
pacio para lo nuevo? ¿Y
qué adiciones valiosas
puedo hacer que real
mente enriquezcan
mi vida?

No solo son pro
pósitos, esto pue
de convertirse

en una manera

de experimen
tar lo que ha
cemos. En
nuestra

empresa
estamos en

focándonos en
traer soluciones

complejas, pero que
se traduzcan en experien
cias simples para la gente.
Quitar alternativas a cambio
de dar mejores soluciones.
Menos botones y más res
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puestas. Convertir lo com
plejo en simple. Lo difícil de
aprender en intuitivo. Es un
proceso en sí mismo. Se con
vierte en unos lentes para ver
el mundo.

No creo que todo deba ser
simplemente eliminar. Al fi
nal, el arte puede estar en

equilibrar ambas maneras
de pensar. La simplicidad y el
enfoque en eliminar lo inne
cesario para enfocarnos en lo
que realmente somos buenos
y así aportar más.

Nu estros propósitos
para Año Nuevo
pueden incluir
deshacerse del
uso excesivo de
las redes sociales
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Más pensión y menos
cobros en Afores

17
1 presidente Andrés Manuel López

i Obrador anunció el viernes que pre
_l1 sentará el 5 de febrero iniciativas de
reformas constitucionales, entre ellas de pensiones
y salarios, para que el trabajador reciba ciento por
ciento de su sueldo cuando se jubile, lo que implica
rá aportaciones del gobierno.
Lapropuesta tiene unfondo políticoelectoralyha

brá qué ver hasta dónde irá, debido ala complej id ad del
tema Haymásdemilsistemasdepensionesenlos tres
órdenes de gobierno, con41 sistemas de los estados en
su mayoría descapitalizados, con un acelerado envej e
cimiento de la población de 60 años que en 2040 será
de mayor tamaño que la de menos de 15 años.
Los estudios los encabeza el secretario de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la O, y cuenta con apoyo fi
nanciero externo. Se busca elevar legalmente elmonto
délaspensionesnocontributivas (PCN) de programas
sociales y las contributivas (PC) ligadas al mercado la
boral, que incluyan mayores contribuciones, reor
ganización de los subsidios,
mayor nivel de la pensión ga
rantizada flexibilización de
requisitos para obtener una
pensión de contribución in
dividual y una reducción de
comisiones enlas Afores.

El 28 de septiembre
de 2022, el BID aprobó un
crédito por700 millones de
dólares para mej orar el sis

tema pensionario, y el 7 de diciembre de 2023 una
cooperación técnica por 500 mil dólares para lograr
la interoperabilidad de los esquemas estatales. El
crédito apoyará "las políticas del gobierno dirigidas
a 12.9 millones de adultos mayores de 65 años y 69.9
m illones de trabaj adores con una cuenta individual
administrada por alguna Afore".
Se reconoce que la mayoría de los adultos mayo

res no recibe una PC porque la elevada informalidad
laboral impide a los trabaj adores cumplir con los re
quisitos para obtenerla. El miércoles le platico más.

Cuarto de junto
Pemextendrá que pagar alrededor de 228 millones
de dólares a Trese y otros acreedores por no atender
la orden del juzgado séptimo civil federal, mientras
que el juez 18 de lo civil en CdMxya cuenta con carpe
tas de investigación abiertas por desacato, violación a
la ley de amparo y actuaciones contra procedimien
to... Entre los pocos mexicanos en Davos está Ricar
do Amper, CEO y fundador de Incode, la empresa
que promueve crear identidades digitales reutiliza
bles para acelerar el crecimiento económico, cons
truir confianza y sociedades más inclusivas.

El Presidente lanzará
iniciativas para que
el trabajador reciba
100% de su sueldo
cuando se jubile
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que el lunes 5 de febre
ro enviará al Congreso, "aunque no pasen",
varias iniciativas de reforma constitucionales
en materia de pensiones, salarios, Poder Ju
dicial y electoral. Aseguró que sus reformas
"beneficiarán al pueblo en materia laboral
y frenarán los excesos en el Poder Judicial
y en el INE".

Sorprende que las envíe en febrero y no
espere, como había dicho antes, a los resul
tados de las elecciones del 2 de junio, don
de confía en que Morena gane la mayoría
del Congreso, porque por ser
reformas constitucionales no
tienen hoy posibilidad de ser
aprobadas ante el rechazo de la
oposición.

Sin embargo, estas reformas
lanzadas Justo después de que
terminen las precampañas y an
tes del arranque formal de las
campañas presidenciales tie
nen un objetivo electoral por
que López Obrador se dedicará
a promocionarlas todos los días
en la mañanera y a culpar a la
oposición de que no se aprueben.

En materia laboral lo que busca es refor
mar la Constitución para que los salarios se
incrementen por arriba de la inflación y habrá
que ver si pretende fijar un porcentaje sobre la
inflación, porque lo que ha evitado el efecto
faro de los incrementos al salario mínimo es

que se integra de un aumento en términos
porcentuales, que sí es dos o tres puntos su
periores a la inflación, y un incremento en pe
sos bajo el concepto de monto independiente
de recuperación.

En cuanto a las afores, lo que al parecer
pretende es que las pensiones cubran el 100%
del último salario, lo que sólo sería factible
en los salarios de muy bajos ingresos y con
mayores aportaciones gubernamentales que
generarían mayores presiones a las finanzas
públicas.

El reto para la oposición, en lugar de divi
dirse y exponer acuerdos tan nefastos como
repartos de notarías públicas, es fundamentar

oposición de que no se aprueben.
En materia laboral lo que busca es refor

mar la Constitución para que los salarios se
incrementen por arriba de la inflación y habrá
que ver si pretende fijar un porcentaje sobre la
inflación, porque lo que ha evitado el efecto
faro de los incrementos al salario mínimo es
que se integra de un aumento en términos
porcentuales, que sí es dos o tres puntos su
periores a la inflación, y un incremento en pe
sos bajo el concepto de monto independiente
de recuperación.

En cuanto a las afores, lo que al parecer
pretende es que las pensiones cubran el 100%
del último salario, lo que sólo sería factible
en los salarios de muy bajos ingresos y con
mayores aportaciones gubernamentales que
generarían mayores presiones a las finanzas
públicas.

El reto para la oposición, en lugar de divi
dirse y exponer acuerdos tan nefastos como
repartos de notarías públicas, es fundamentar

su rechazo a estas reformas, que ya Morena
dijo —sin conocerlas— que las aprobará.

O
CONCAMIN DENUNCIA INSEGURIDAD

El Premio Naranja Dulce es para José
Abugaber, presidente de la Concamin, por la
enérgica denuncia que hizo en conferencia de
prensa sobre el incremento de la inseguridad
en el transporte en carreteras, lo que genera
pérdidas millonarias y una escasez de chofe
res que no quieren trabajar precisamente por
el creciente número de asaltos y
el temor de perder su vida.

Con una gran claridad, nada
común en los dirigentes empre
sariales, Abugaber denunció
que diariamente se cometen 46
robos a camiones de carga y que
la inseguridad ya está afectando
inversiones, como es evidente
en el caso de Guanajuato.

O
GUERRERO, ¿Y DÓNDE
ESTÁN LAS
El Premio Limón Agrio es para la
dora de Guerrero, Evelyn Salgado, y
luego también para la alcaldesa de

transporte público en Acapulco, que suspen
dió actividades ante las extorsiones del crimen
organizado, generando un verdadero caos y
viacrucis para los trabajadores del puerto.

Es en verdad el colmo que, por un lado,
el sector privado, hoteleros y restauranteros,
apoyados por la Secretaría de Turismo, están
haciendo hasta lo imposible para reactivar el
turismo en Acapulco y, por el otro, las auto
ridades, local y estatal, no se coordinen para
enfrentar al crimen organizado.

Eventos como el Abierto de Tenis, el Tian
guis Turístico y la Convención Bancaria se
verán, sin lugar a dudas, afectados si no se
logra poner orden y frenar la inseguridad en
Acapulco.
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ESTÁN LAS PILOTOS?
El Premio Limón Agrio es para la goberna
dora de Guerrero, Evelyn Salgado, y desde
luego también para la alcaldesa de Acapulco,
Abelina López Rodríguez, por su ineficien
cia y pasividad ante la grave problemática del
transporte público en Acapulco, que suspen
dió actividades ante las extorsiones del crimen
organizado, generando un verdadero caos y
viacrucis para los trabajadores del puerto.

Es en verdad el colmo que, por un lado,
el sector privado, hoteleros y restauranteros,
apoyados por la Secretaría de Turismo, están
haciendo hasta lo imposible para reactivar el
turismo en Acapulco y, por el otro, las auto
ridades, local y estatal, no se coordinen para
enfrentar al crimen organizado.

Eventos como el Abierto de Tenis, el Tian
guis Turístico y la Convención Bancaria se
verán, sin lugar a dudas, afectados si no se
logra poner orden y frenar la inseguridad en
Acapulco.

ESTÁN LAS PILOTOS?
El Premio Limón Agrio es para la goberna
dora de Guerrero, Evelyn Salgado, y desde
luego también para la alcaldesa de Acapulco,
Abelina López Rodríguez, por su ineficien
cia y pasividad ante la grave problemática del
transporte público en Acapulco, que suspen
dió actividades ante las extorsiones del crimen
organizado, generando un verdadero caos y
viacrucis para los trabajadores del puerto.

Es en verdad el colmo que, por un lado,
el sector privado, hoteleros y restauranteros,
apoyados por la Secretaría de Turismo, están
haciendo hasta lo imposible para reactivar el
turismo en Acapulco y, por el otro, las auto
ridades, local y estatal, no se coordinen para
enfrentar al crimen organizado.

Eventos como el Abierto de Tenis, el Tian
guis Turístico y la Convención Bancaria se
verán, sin lugar a dudas, afectados si no se
logra poner orden y frenar la inseguridad en
Acapulco.

El reto para
la oposición
es fundamentar
el rechazo
a estas reformas

en lugar
de dividirse.
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En las economías modernas, el activo más im
portante del patrimonio de los hogares es su vi
vienda. Conforme la población mejora su nivel
de vida, sus ahorros se materializan en bienes
durables, hasta la obtención de un inmueble.
Es por ello que una sociedad de bienestar va
ligada al crecimiento de la vivienda propia. Una
vez que las familias adquieren su vivienda, se
detona un círculo virtuoso, pues se reduce el
pago de rentas, se incrementa entonces la capa
cidad de ahorro y el patrimonio de la población
aumenta a lo largo del tiempo, por lo que una
de las mejores políticas públicas es siempre el
diseño de la estrategia para el desarrollo de vi
vienda familiar.

El desarrollo de vivienda tiene otros bene
ficios, pues su construcción y mantenimiento
jalan consigo a otros sectores. Construir una
casa crea demanda por materiales y emplea
dos de la construcción, pero una vez cons
truida es necesario equiparla, demandando
electrodomésticos, muebles, y otros enseres,
y a lo largo de los años la casa requiere man
tenimiento, pintura, rehabilitación. El sector
de vivienda no es únicamente un patrimonio
familiar, sino que también representa un dina
mo que empuja al resto de la economía.
En términos económicos, la vivienda es

un bien peculiar, a diferencia de unús tacos,
no desaparece con su consumo regular. Es
un bien que dura muchos años, por lo que es
necesario que el financiamiento para adqui
rirla sea de un plazo que se corresponda con
su duración. En economías con mercados de
capitales muy desarrollados el financiamien
to para la vivienda puede alargarse hasta 30
años. En México el plazo más común es de
alrededor de 15 años, el cual, si bien no es el
ideal, es suficiente para impulsar al sector.

En términos de precio, la vivienda funcio
na como cualquier otra mercancía: se fija por
la oferta y la demanda. Si hay más familias
buscando casas, si no hay construcción de
vivienda, el precio sube. Si hay proyectos in
mobiliarios avanzando a buen ritmo, los pre
cios bajan. Pero hay un detalle importante:
sea cual sea el balance entre oferta y deman
da, el precio de la vivienda es muy elevado,
siempre es necesario un anticipo para que la

En las economías modernas, el activo más im
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da, el precio de la vivienda es muy elevado,
siempre es necesario un anticipo para que la

constructora pueda erigir el inmueble y ese
monto muchas veces sobrepasa la capacidad
de las familias de menores recursos.
Muchos gobiernos cuentan con fondos

para apoyar la vivienda social con el anticipo
necesario para acceder al financiamiento que
requiere de montos considerables. En todas
las economías, el financiamiento hipotecario
es uno de los sectores más importantes de los
mercados, que incluye el desarrollo de múl
tiples productos y estrategias para el otorga
miento de créditos y la administración de los
riesgos inherentes. Existen diversos jugadores
que están posicionados para financiar distin
tos aspectos: los bancos, los inversionistas de
bonos, la banca de desarrollo, el mercado de
derivados y el mercado de seguros.

México cuenta con prácticamente todos los
ingredientes para detonar un esfuerzo consi
derable abocado a la ampliación y consolida
ción de la vivienda: no nada más la de interés
social, que es la de mayor complejidad para su
financiamiento, sino también para la vivienda
media y más allá. Varias políticas en adminis
traciones anteriores no tuvieron buenos resul
tados debido a su deficiente diseño. Pero, tras
la recuperación económica pospandemia, se
están conjuntando las circunstancias para un
despegue adecuado del financiamiento al de'
sarrollo de vivienda en condiciones propicias
para las familias.

Porque lo más importante de una vivienda
(que muy a menudo se olvida), es que acaban
constituyéndose en ciudades. Una vivienda
nunca está sola. Las viviendas hacen ciuda
des, y las ciudades requieren servicios que una
vivienda individual no incluye: transporte ma
sivo, espacios públicos, seguridad pública, co
nectividad, servicios comunes, etcétera.

Una vivienda, regresando a nuestro argu
mento inicial, es la mayor reserva de valor de
la familia promedio y, como tal, las familias
buscan que se valorice a lo largo del tiempo, y
para ello la ciudad es algo fundamental. Cons
truir viviendas no es suficiente. Es necesario
construir ciudades con ellas. Una ciudad linda
es la mejor garantía de que el patrimonio de
las familias crecerá con el tiempo, trayendo
bienestar a sus miembros a través de los años.
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BANCO Tendencias financierasOULTIVA José Arnulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

México inicia 2024 con fortalezas económicas,
pero con inconveniente inflación
Enero de 2024 ha iniciado con caídas en los mercados finan
cieros y un enfriamiento del optimismo económico. La principal
causa de este cambio de expectativas reside en la resiliencia de
la inflación observada en diciembre, la cual reduce la posibilidad
de un descenso en la tasa de interés de referencia del Banco

de México que se anticipaba para el primer trimestre del año..

O
INFLACIÓN, MÁS ALTA DE LO ESPERADO
En diciembre, la inflación al consumidor aceleró a 4.66% anual
desde el 4.32% registrado en noviembre. El resultado estuvo
por encima del 4.55% estimado por el consenso de analistas.
En contraste, la inflación subyacente mantuvo la tendencia de
desaceleración al ubicarse en 5.09% anual, elevada aún, pero
por debajo del 5.14% estimado por el mercado y con un registro
de 11 meses consecutivos a la baja.

Dentro de la inflación subyacente, el componente de mer
cancías ha contribuido a la tendencia de desaceleración al
descender por décimo tercer mes consecutivo para ubicarse
en 4.89%. Cabe recordar que ese componente fue el que aportó
con más del 50% de la inflación general observada en 2022. Por
su parte la inflación de servicios aceleró a 5.33% anual desde el
5.28% de noviembre.

La inflación no subyacente fue la que más contribuyó al as
censo de la general. Este componente aceleró al pasar de 1.43%
anual en noviembre a 3.39% en diciembre. El incremento en los

precios de los agropecuarios aceleró a 5.66%, mientras que la
Inflación de energía aumentó a 1.46 por ciento.

FORTALEZA DE LA DEMANDA AGREGADA

Sin embargo, la economía mexicana inicia el año con destaca
das fortalezas que anticipan la continuidad del vigoroso cre
cimiento económico observado desde 2022 y que bien vale la
ípena revisar.

En el tercer trimestre del 2023 (3T23) el Producto Interno
•;8ruto (PIB) creció 3.3% anual y acumuló siete trimestres con
crecimiento anual de 3.0% o más. En este impulso económico
se presenta bien balanceado por diferentes componentes de la
demanda agregada:

1. En el 3T23 el avance estuvo impulsado por el consumo
privado, que representó 69.7% del total del PIB y aumentó 4.3%
anual, el más alto en los últimos cuatro trimestres (desde el
4T22). Lo anterior muestra la resiliencia de los consumidores
en un entorno de elevadas tasas de interés y de todavía presio
nes inflacionarias por encima del rango objetivo del Banco de
México. (3 +/ un punto porcentual). El consumo privado se ha
ido posicionado como uno de los sectores con más peso dentro
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del PIB y en el 3T23 la ponderación se ubicó cerca del máximo
histórico de 69.8% del 1T23.

2. En octubre (último dato disponible) la Inversión Fija Bruta
(IFB) creció 24.7% anual y registró 11 meses consecutivos con
crecimientos de doble dígito. En términos mensuales avanzó
I.9%. El resultado estuvo impulsado por la inversión en cons
trucción, con un aumento de 31.8% anual, el sexto de doble
dígito. En meses anteriores destacó que el sector de la construc
ción no residencial impulsó los avances, sin embargo, en esta
ocasión destaca un incremento considerable en la residencial.
En octubre la construcción residencial avanzó 20.1% anual y
II.3% mensual, éste es el mayor aumento mensual desde sep
tiembre de 2020. Por su parte la construcción no residencial
ganó 42.9% anual y registró nueve meses con crecimientos de
doble dígito. Por su parte, la inversión en maquinaria y equipo
aumentó 17.8% anual, el décimo quinto mes consecutivo con
incrementos de doble dígito.

Por su parte, la inversión fija pública registró su mayor incre
mento anual desde el 3T08, al avanzar 24.7%. Si bien su partici
pación en el PIB es pequeña, ésta pasó de 2.3% en el 3T22 a 2.8%
en el 3T23. El gobierno federal ha incrementado su gasto en in
versión de manera significativa en los últimos cuatro trimestres.
Lo anterior se puede ver en el crecimiento de la construcción
de las obras de ingeniería civil. De junio a octubre registran un
crecimiento promedio anual de 114.4%. De esta manera, la in
versión fija pública se ha convertido en uno de los motores de
crecimiento económico en los últimos trimestres.

3. El comercio total de México con el mundo, es decir, las
exportaciones sumadas a las importaciones, ha crecido de ma
nera significativa y en el 3T23 representó 82.3% del PIB; hace
10 años, esto es, en el 3T13, representaba 70.2% y en el 3T03
apenas 53.9%. La importancia de las relaciones y tratados co
merciales de México con el mundo, y en específico con el prin
cipal socio comercial Estados Unidos, explica la importancia
de este sector de la economía. Se espera que esta fuerte in
tegración económica impulse aún más la inversión extranjera
directa (nearshoring) en los próximos años. Cabe destacar que
en términos de valor agregado el comercio internacional neto
(exportacionesimportaciones) presenta un manejable déficit
de 1.9 billones de pesos y que representa 7.5% del PIB, que deja
un amplio margen para la integración de cadenas productivas
dentro del país.
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ILas cervezas de origen mexicano la
•están armando en grande y prueba

de ello es que el Comité Olímpico Interna
cional, que preside Thomas Bach, con
cretó una alianza con AB InBev, que dirige
Michel Doukeris, para que Corona Cero,
cerveza sin alcohol, sea el patrocinador de
los Juegos Olímpicos hasta 2028. El objeti
vo es alcanzar a miles de millones de fa
náticos en todo el mundo con mensajes de
conexión, moderación y celebración, lo que
también se traducirá en ventas. AB InBev
se convertirá en el primer patrocinador de
cerveza para los juegos Olímpicos a nivel
de Socio Olímpico Mundial, bajo la premisa
de que la cerveza es una bebida de mode
ración y elección.

2 La startup Rocketfy, que tiene como
•CEO y fundador a Alejandro Kratc,

realizará este miércoles una capacitación
virtual con la que espera impactar a más de
20 mil emprendedores mexicanos sobre las
tendencias en la industria del comercio elec
trónico. La convocatoria para asistir al en
trenamiento está abierta, no tiene costo y los
interesados sólo deberán inscribirse a través
de las redes sociales de Rocketfy. Entre los
temas que se abordarán destacan la analíti
ca de datos para entender el comportamien
to del consumidor por internet, optimizar
la cadena de suministro, marketing digital,
así como asuntos relacionados con finanzas
personales, emprendimiento digital, sosteni
bilidad y comercio electrónico.

3 Al conmemorar sus 25 años de trayec
toria, la Entidad Mexicana de Acre

ditación, liderada por Raúl Tornel y Cruz,
destaca en la evaluación y acreditación en
México. Fundada para respaldar a labora
torios y unidades en el cumplimiento de
Normas Oficiales Mexicanas y estándares
internacionales, ha sido clave en garanti
zar que productos y servicios cumplan con
requisitos rigurosos en seguridad, salud y
medio ambiente. A lo largo de su historia, ha
otorgado más de 7 mil 800 acreditaciones
en sectores como el ambiental, agroalimen
tario, construcción y salud, al trascender
fronteras e impactar en 15 países, entre ellos
China, Ecuador, Guatemala, Corea del Sur,
Estados Unidos y Alemania.

4 Héctor Tejada, presidente de la Con
•canaco Servytur, ha sido un fiel im

pulsor de la digitalización en las empresas
de menor tamaño, sobre todo después de
que la pandemia aceleró este proceso. Para
ello, propuso la creación de un estudio que
detalle cómo se encuentran las pequeñas
empresas digitales en 2024, de la mano de
Philippe Boulanger, secretario ejecutivo
de la Comisión de Economía Digital de la
Concanaco y expresidente de la Asociación
de Internet MX. El diagnóstico será presen
tado el próximo martes a las autoridades,
principalmente a la Secretaría de Economía,
como un referente para considerar el pa
pel de las pequeñas empresas digitales en el
desarrollo del país.
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¿Cuál es el problema?
A pesar de ser una obra fundamental para la conectividad
entre el Estado de México y la capital del país, como lo dijera
apenas el 21 de diciembre el titular de la SICT, Jorge Ñuño,
durante la conferencia mañanera, el Viaducto Bicentenario
ha estado sujeto a una gran cantidad de litigios que, por mo
mentos, resultan absurdos y que, por lo menos, sorprenden
a muchos.

Quizá la única explicación es que Paulo Diez ha con
vertido la polémica en un asunto personal lejos de la razón.
Por momentos ha logrado que se pierda de vista lo central
del proceso: el Viaducto Bicentenario fue un título de con
cesión que se dio en un proceso abierto de subasta, no fue
una asignación directa en lo oscurito.

Tampoco se trató de la licitación de un activo que ya exis
tía, como son las casetas de cobro de una carretera federal
que ya existía, de la que en ningún momento los participantes
ni la autoridad se inconformaron, por lo que resulta verdade
ramente extraño lo que ha sucedido en las últimas semanas.

El 4 de enero se suspendió una audiencia en la que la
ministerio público federal Janette Gabriela Castro Garrido
imputaría a funcionarios que tuvieron muy alto nivel en el
gobierno de Alfredo del Mazo, así como a los directivos
de Aleatica, quienes de ninguna manera tienen que ver en
el asunto.

Llamó mucho la atención que la funcionaría de la Fis
calía General de la República incluso llegó a pedir que los
implicados fueran considerados como sustraídos de la jus
ticia algo que, en opinión del Pa
dre del Análisis Superior, parece
desproporcionado.
Los exfuncionarios del go

bierno mexiquense y, destacada
mente, el exgobernador no tienen
nada que ver y, mucho menos, los
de Aleatica, puesto que se trata
de un fondo internacional que
de ninguna manera podría tener
que ver con los hechos. El juez de
control federal Daniel Ramírez
Peña ordenó que se detuviera la
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audiencia. Lo deseable es que los representantes de la FGR
actúen de acuerdo con la ley y eviten muchas de las des
proporciones que se han visto a lo largo de los 15 años de
vida de esta concesión.
REMATE IMPORTANTE

Algunas veces se olvida lo importante por lo urgente. Uno
de estos casos es la movilización de financiamiento sus
tentable en los que el subsecretario de la SHCP, Gabriel
Yorio, ha jugado un papel más que fundamental para pasar
de los discursos a los hechos. La estrategia del gobierno de
bonos soberanos vinculados a ODS, no sólo busca financiar
al erario con este tipo de papel de mejor calidad en muchos
sentidos, sino abrir caminos a la iniciativa privada para que
pueda recorrer más fácilmente estas rutas que son una exi
gencia de los mercados actuales.

Durante el año pasado, Hacienda emitió 13 mil 230 millo
nes de dólares no sólo en esa divisa, sino también en euros,
yenes y pesos, los cuales ya permiten movilizar 1.1 billones
de pesos hacia 2030. De este total, 903 mil millones de pe
sos provendrán de la emisión de bonos ODS y el resto, de
colocaciones temáticas emitidas por la banca de desarrollo.

Este año, el Presupuesto de Egresos de la Federación ten
drá gasto sostenible elegible para 46 programas, que repre
sentan 450 mil millones de pesos. De los cuales 98% tendrán
un carácter social y 8% serán ODS verdes.
REMATE PREOCUPANTE

Como si fuera una suerte de película de terror, el Presidente
ha ido subiendo la tensión para quienes tienen su dinero
para el retiro ahorrado en afores. Sin decir prácticamente
nada ha logrado avivar el clima de miedo. Ha dicho que el
objetivo es que los trabajadores afiliados al 1MSS y al ISSSTE
se pensionen con la totalidad de su último sueldo, lo que no
ocurre en prácticamente ningún lugar del mundo. La pre
gunta obvia es ¿cómo se financiaría esta idea?

En el Paquete Económico para este año no sólo no hay
dinero para cumplir con esta promesa, sino que, si se obliga
ra a los patrones, se vería un desplome en el empleo formal,
que ha venido bajando en los últimos meses. No olvide que
casi seis de cada 10 trabajadores no están en la economía
formal, es decir, no tienen registro en el IMSS o ISSSTE.
En la reforma de 2021 se determinó que los patro

nes aumentaran su aportación en 1% anual durante ocho
años consecutivos. Sorprende, por decir lo menos, que el
gobierno no haya presentado esta iniciativa a principio de
la administración en la que, ciertamente, se buscó aumentar
la jubilación de los trabajadores.

Exfuncionarios

del gobierno
mexiquense y,
destacadamente,
el exgobernador
no tienen nada

que ver.
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Si 2022 fue el año de la recuperación del
turismo tras la crisis de la pandemia de co
vid19, el pasado 2023 debe ser conside
rado el "año de la desaceleración", según
un reporte especial de Gemes, de Héctor
Flores Santana.

Una frase muy fuerte que se sustenta en
hecho de que, después de que el turis

mo regresó a representar 8.5% del Produc
to Interno Bruto (PIB) de México, cuando
en 2019 era 9.0%, la información analizada

Gemes refiere que en el pasado 2023 se
Uábrá estancado en niveles muy similares a
los del año previo.
m Una mala noticia, luego
jfe que durante la pandemia
« país parecía haber tomado
vuelo por la decisión de man
jpner las fronteras abiertas al
turismo.
Además de que el país se

haya estacionado en los nive
les que tenía antes de la pan
demia, el verdadero problema
es que los grandes destinos lo
graron seguir creciendo el año
pasado, pero hay otros que lo
Hicieron en mucho menor me
dida o que de plano estuvieron
en números rojos.
Por ejemplo, el Aeropuer

*0h de Cancún registró en el
jño un incremento de 6.5%
en la llegada de turistas inter
nacionales, para cerrar en 20.9 millones;
mientras que en la suma, ¡unto con los na
cionales, fue de 32.7 millones, con un au
mento de 7.9%, según las cifras de Asur.

Mientras los pasajeros internacionales
que llegaron a Los Cabos cerraron en 4.7
millones, con un aumento de 6.9% respecto
al año previo, y en Puerto Vallaría llegaron
a 3.9 millones, con 10.6% arriba; en estos
dos últimos casos las cifras son del Grupo
Áeroportuario del Pacífico (GAP).
Los problemas se encuentran en des

tinos como Huatulco, donde la llegada de
pasajeros alcanzó la cifra de 914 mil, esto
es 5.8% menos respecto a 2022.

nacionales, para cerrar en 20.9 millones;
mientras que en la suma, ¡unto con los na
cionales, fue de 32.7 millones, con un au
mento de 7.9%, según las cifras de Asur.

Mientras los pasajeros internacionales
que llegaron a Los Cabos cerraron en 4.7
millones, con un aumento de 6.9% respecto
al año previo, y en Puerto Vallaría llegaron
a 3.9 millones, con 10.6% arriba; en estos
dos últimos casos las cifras son del Grupo
Áeroportuario del Pacífico (GAP).
Los problemas se encuentran en des

tinos como Huatulco, donde la llegada de
pasajeros alcanzó la cifra de 914 mil, esto
es 5.8% menos respecto a 2022.

Un destino que sufrirá más si el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
mantiene su idea de transformar el único
campo de golf en una área natural protegi
da, en lugar de hacer una licitación inter
nacional para seguirlo operando.

Y hay muchos más que siguen registrando
menos de un millón de pasajeros al año,
esto es, que representan menos de 2% de
los pasajeros totales, como Acapulco, que
traía 862 mil pasajeros a noviembre, con
un aumento de 14.5%, pero
con una caída de casi 6% en
los internacionales, que suma
ron apenas 54 mil 845.
Estas grandes diferencias

derriban el discurso oficial de
que en esta administración se
han democratizado los bene
ficios del turismo en todo el

país.
Algunos de los factores que

están contribuyendo a que el
tamaño del negocio turísti

del PIB y que los beneficios se
concentren en un número pe
queño de destinos son:

Falta de recursos y estrate
gias efectivas para la promo
ción en los destinos turísticos

un aumento de 14.5%, pero
con una caída de casi 6% en

los internacionales, que suma
ron apenas 54 mil 845.
Estas grandes diferencias

derriban el discurso oficial de
que en esta administración se
han democratizado los bene
ficios del turismo en todo el

país.
Algunos de los factores que

están contribuyendo a que el
tamaño del negocio turísti

del PIB y que los beneficios se
concentren en un número pe
queño de destinos son:

Falta de recursos y estrate
gias efectivas para la promo
ción en los destinos turísticos

de menor tamaño; inseguridad física y ju
rídica en destinos como Zacatecas o Coli

ma; falta de estrategias en muchos de ellos
para alentar y dar certeza a las inversio
nes, lo que se recrudecerá con el cierre de
Fonatur.

El futuro del turismo en México al menos
debería ser un tema a discutir en las campa
ñas presidenciales de este año, para revisar
las opciones que existen y no con la idea de
no caminar a lo que había en el pasado, sino
para relanzar a los destinos menos exitosos.

Hasta ahora, el año de la desaceleración
se puede ampliar a un periodo de tiempo
mucho más largo.

Durante

el año pasado,
el PIB del sector
turismo se
estancó a niveles

del año previo,
aun por debajo
de los niveles

registrados
en año

de prepandemia.
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¿hacia dó
• Una ictuaiteaclon de fe l

nuevos ajustes en la estru

El avance en la digitalización de los servicios
financieros en México no ha sido sólo impulsa
do por la incursión de empresas de tecnología
financiera, sino por una importante transfor
mación tecnológica de instituciones bancarias
y no bancadas reguladas.

Empero, hasta el cierre de 2023, 85 insti
tuciones de tecnología financiera, de un uni
verso solicitante desde 2018 de 170, aún están
en proceso de autorización una veintena, 38
fueron rechazadas y 36 solicitantes desistieron
en su intento. Cabe señalar que, bajo los tran
sitorios de la Ley Fintech, se aprobaron 47 y
ninguna en proceso tiene ese estatus.

No es banco, pero supera los 75 mil crédi
tos otorgados. Le decía que la entrada de juga
dores nuevos, la salida de otros, una "guerra"
de tasas y la reactivación del Grupo de Inno
vación Financiera en diciembre pasado, bajo
la presidencia del subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, son algunos de los eventos más
destacados que se presentaron durante 2023.
El comienzo de operaciones de los bancos di
gitales en este 2024, la transformación digital
de instituciones y las expresiones en favor de
una actualización de la Ley Fintech auguran
nuevos ajustes en este sector, donde no pue
den descartarse adquisiciones, fusiones y apa
rición de más productos innovadores, como
está ocurriendo en el sector bancario.

Ahí tiene la sofom Konfío, fintech encabe
zada por David Arana, focalizada en aten
ción financiera digitalizada para pequeñas
y medianas empresas (pymes) de México, al
navegar en este sector durante 10 años, ha
sido startup, alcanzó el nivel de unicornio al
valuarse en más de 1,350 millones de dólares
el año pasado y, hoy, es un referente en el fi
nanciamiento y servicios de pagos a pymes
en el país. Opera una Institución de Fondo de
Pago Electrónico (IFPE) y es un actor clave
en el mercado de pagos pyme. Durante es
tos años la compañía ha beneficiado a más de
75 mil pymes y otorgado alrededor de 22 mil
millones de pesos en créditos empresariales.
Además, el año pasado logró ampliar y

renovar sus líneas de crédito con Goldman
Sachs y J.P. Morgan, entre otras firmas. En
tre los objetivos que Konfío se ha puesto para

El avance en la digitalización de los servicios
financieros en México no ha sido sólo impulsa
do por la incursión de empresas de tecnología
financiera, sino por una importante transfor
mación tecnológica de instituciones bancarias
y no bancadas reguladas.

Empero, hasta el cierre de 2023, 85 insti
tuciones de tecnología financiera, de un uni
verso solicitante desde 2018 de 170, aún están
en proceso de autorización una veintena, 38
fueron rechazadas y 36 solicitantes desistieron
en su intento. Cabe señalar que, bajo los tran
sitorios de la Ley Fintech, se aprobaron 47 y
ninguna en proceso tiene ese estatus.

No es banco, pero supera los 75 mil crédi
tos otorgados. Le decía que la entrada de juga
dores nuevos, la salida de otros, una "guerra"
de tasas y la reactivación del Grupo de Inno
vación Financiera en diciembre pasado, bajo
la presidencia del subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, son algunos de los eventos más
destacados que se presentaron durante 2023.
El comienzo de operaciones de los bancos di
gitales en este 2024, la transformación digital
de instituciones y las expresiones en favor de
una actualización de la Ley Fintech auguran
nuevos ajustes en este sector, donde no pue
den descartarse adquisiciones, fusiones y apa
rición de más productos innovadores, como
está ocurriendo en el sector bancario.

Ahí tiene la sofom Konfío, fintech encabe
zada por David Arana, focalizada en aten
ción financiera digitalizada para pequeñas
y medianas empresas (pymes) de México, al
navegar en este sector durante 10 años, ha
sido startup, alcanzó el nivel de unicornio al
valuarse en más de 1,350 millones de dólares
el año pasado y, hoy, es un referente en el fi
nanciamiento y servicios de pagos a pymes
en el país. Opera una Institución de Fondo de
Pago Electrónico (IFPE) y es un actor clave
en el mercado de pagos pyme. Durante es
tos años la compañía ha beneficiado a más de
75 mil pymes y otorgado alrededor de 22 mil
millones de pesos en créditos empresariales.
Además, el año pasado logró ampliar y

renovar sus líneas de crédito con Goldman
Sachs y J.P. Morgan, entre otras firmas. En
tre los objetivos que Konfío se ha puesto para

este año está un crecimiento de 30% en su
cartera. En esencia, busca aumentar la colo
cación de las tres soluciones que ofrece a las
pymes: crédito, tarjeta empresarial y termi
nales de pago.

Para ello, desde el año pasado realizó ajus
tes a su sitio en internet para mostrar casos de
éxito de algunas de las pymes a las que ha be
neficiado, realizó su primer Consejo Consul
tivo con clientes y levantó una encuesta entre
empresarios para conocer sus necesidades y
mejorar las soluciones que les ofrece.

No obstante, Konfío quiere alcanzar obje
tivos aún más altos y llegar a las pymes que
están encontrando oportunidades para de
sarrollarse en el marco del nearshoring o la
relocalización de empresas en el país.

Y es que para destacar la importancia de
las pymes se ha repetido que representan el
99.8% de las empresas del país (incluyendo a
las micro), generan el 73.8% del empleo remu
nerado y aportan el 42% del Producto Interno
Bruto (PIB). Se habla menos, aunque es igual
de relevante que el capítulo 25 del TMEC está
dedicado a ellas.
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#ElTren... Hoy, 15 de enero, se vence el plazo
para que las concesionarias del servicio de
carta de ferrocarril realicen sus propuestas al
Presidente a través de la SICT, que encabeza
Jorge Ñuño, para ofrecer el servicio de trans
porte de carga en los siete tramos que deter
minó el decreto de diciembre.
No hay propuestas, sino voluntad para

analizar el cómo. Hay actores que están muy
atentos, como la Canacary la Canapat, pues, al
final, carga y pasaje por tren en largas distan
cias podrían influir en la oferta y demanda del
servicio. En el caso de los segundos, algunas
empresas han participado en sociedad en pro
puestas de movilidad urbana y transurbana,
pero todos coinciden en que la propuesta más
importante dependerá de que el gobierno, no
de López Obrador, sino de quien resulte ga
nador el 2 de junio, determine el subsidio que
tendrá de frente a la propuesta.

Fecha: 15/01/2024

Página: 5

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 21,972

Página 30 de 92



OpenAI y su IA
para fines militares
Ocurrió el pasado 10 de enero, y pasó desapercibido para
muchos. OpenAI cambió el tono de su política de uso para
su desarrollo de inteligencia artificial en el ámbito bélico. La
compañía liderada por Sam Altman aplicó un cambio pe
queño, pero significativo: ha suprimido la mención explícita
que prohibía el uso de su tecnología en actividades "militares"
y de "guerra".

Aunque la empresa detrás del popular ChatGPT mantiene
el veto al "desarrollo y uso de armas", ahora prescinde de los
términos bélicos que antes sí figuraban en su política de uso.

No es extraño que una compañía como OpenAI aplique
cambios en sus políticas de uso a medida que evoluciona la
propia tecnología que ofrece. Si accedes a su web y consultas
el apartado correspondiente podrás consultar un "registro de
cambios" en el que se explican casi una docena desde febrero
de 2021. Hace poco más de un año, por ejemplo, en febrero
de 2023, la compañía decidió modificar sus "casos de uso y
políticas de contenido" y concretó qué actividades no autoriza
en industrias de "alto riesgo".

Hasta ese momento, la política de uso de OpenAI recogía
con claridad que uno de los usos que no autorizaba la compa
ñía era el "militar y bélico", pero parece que la compañía que
se dice sin fines de lucro, pero con un apartado lucrativo, ha
visto que tener contratos de entes gubernamentales como el
Pentágono, que es una gran fuente de dinero.

Ahora la redacción de la política de uso es significativamente
distinta y suprime ambos términos: militar y bélico. En su lu
gar, OpenAI incluye un epígrafe en el que prohibe que la gen
te recurra a su tecnología para causarse daño a sí misma u a
otras personas: "Por ejemplo, no utilice nuestros servicios para
promover el suicido o la autolesión, desarrollar o usar armas,
herir a otros o destruir propiedad, ni participar en actividades
no autorizadas que violen la seguridad de cualquier servicio o
sistema". La nueva redacción mantiene la mención al desarrollo
de armas, no el uso militar.

Las políticas de uso de OpenAI
han experimentado más cambios
y la compañía asegura que el ob
jetivo es que sean "más claras" y
aporten una "orientación espe
cífica" sobre el servicio. Algunos
vemos esta "suavización" del veto
al uso militar como una presión
de Microsoft, quien ha apoyado
con millones de dólares a OpenAI,
empresa que entre sus servicios
publicita tecnología para "defensa
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e inteligencia" y ha recibido, junto a Amazon, Google y Oracle,
unos nueve mil millones de dólares en contratos del Pentágono.

Hay una clara diferencia entre las dos políticas, ya que la
primera establece con claridad que el desarrollo de armas y
la guerra militar están prohibidos. La segunda hace hincapié
en la flexibilidad y el cumplimiento de la ley. Esto deja abierto
un espacio para que OpenAI pueda apoyar "infraestructuras
operativas" sin el desarrollo directo de armamento.

Si bien teta ahora ninguna de las tecnologías que ofrece
OpenAI pueden usarse para matar a alguien, hay tareas que
una herramienta como ChatGPT podria aligerar, entre las que
se incluye escribir código o tramitar pedidos. Los recursos de
la empresa de IA resultarían útiles también, por ejemplo, para
trabajar con rapidez con grandes cantidades de documentación
o posibilidad de espionaje.

Incluso, si las herramientas de OpenAI fueran desplegadas
por partes de una fuerza militar para fines que no son direc
tamente violentos, seguirían ayudando a una institución cuyo
propósito principal es la letalidad. Parece que la firma está debi
litando silenciosamente su postura en contra de hacer negocios
con los militares. La idea de que puedes contribuir a las plata
formas de guerra mientras afirmas no estar involucrado en el
desarrollo o el uso de armas es contradictorio. Parece plausible
que el nuevo documento de política evada la cuestión de la
contratación militar y las operaciones de combate al centrarse
específicamente en las armas.

Los cambios se producen a medida que los militares de todo
el mundo están ansiosos por incorporar técnicas de aprendizaje
automático para obtener una ventaja El Pentágono todavía está
explorando tentativamente cómo podria usar ChatGPT u otros
modelos de lenguaje grandes, un tipo de herramienta de sof
tware que puede generar rápida y hábilmente salidas de texto
sofisticadas. Los LLM están capacitados en volúmenes gigantes
de libros, artículos y otros datos web, con el fin de aproximar
las respuestas humanas a las indicaciones de los usuarios. Aun
que los resultados de un LLM como ChatGPT a menudo son
extremadamente convincentes, están optimizados para la co
herencia en lugar de una comprensión firme de la realidad y a
menudo sufren de las llamadas alucinaciones, que hacen que
la precisión y la actualidad sean un problema
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AMLO con reformas
podría estar presente
en elecciones
El presidente López Obrador presentará su batería de refor
mas para el 5 de febrero, el Día de la Constitución. Y desde
ese día hasta todas las campañas electorales, las reformas del
Presidente se mantendrán en el debate electoral: presentará
las reformas al Poder Judicial, la de pensiones, la de salarios
mínimos, la electoral y de la Guardia Nacional. Nada menos y
nada más, cinco meses antes de realizarse las elecciones para
presidente, senadores y diputados. Para los electores, el saber
que hay un Presidente preocupado por la ciudadanía, por lo
menos en la primera impresión, puede pesar electoralmente.
LA DE PENSIONES, "PARA QUE SEAN DE 100% DEL
SALARIO"

Veamos qué tipo de reformas son, y lo atractivas que pueden
resultar para un electorado: la reforma de pensiones esbozada
apenas por el Presidente, en el peor de los casos va a ser atrac
tiva para los trabajadores. Ya lo dijo López Obrador, se trata
de una reforma para que las pensiones mejoren y los traba
jadores pudieran pensionarse hasta con el 100% de su último
salario, cuestión, por cierto, que no sucede ni en los países con
mayores ingresos. Sea cual fuera la reforma de pensiones, va
a ser atractiva en tiempos electorales.
LA JUDICIAL SUENA BIEN PARA LA ELECCIÓN, PERO
ES PÉSIMA IDEA PARA LA JUSTICIA
La reforma judicial suena bien para un electorado, a quien le
vas a decir que por fin podrás elegir con votación ciudadana a
jueces y magistrados, y ya no serán parte de una élite judicial.
Sin embargo, elegir por votación ciudadana a los jueces es la
peor de las ideas. Imagínese, el juez a la hora de ofrecer justi
cia, más bien se deberá a sus electores, no a quien de verdad
tenga derechos. Pero de que la judicial será otra reforma que
sonará bien para el electorado, sin lugar a dudas.
SALARIO MINIMO CON INFLACION; LLEVA 8 AÑOS
POR ENCIMA

La reforma del salario mínimo, para ligarlo a la inflación, cuan
do de hecho en los últimos ocho años ha subido mucho más
que la inflación. Sin embargo para los trabajadores también
será una reforma que sonará interesante, sobre todo de cara
a las elecciones, el saber que un Presidente se preocupa por

tener mejores salarios, sobre todo los mínimos.
REFORMA ELECTORAL, EN CONTRA DE PLURIS
La reforma electoral para desaparecer a diputados plurino
minales puede verse como una reforma que reduce el alto
costo délos diputados, sin embargo quitará representaciones
importantes, sobre todo para los partidos más pequeños.
GUARDIA NACIONAL, ¿POR OUÉ A SEDEÑA?
La reforma para supuestamente, fortalecer la Guardia Nacio
nal al pasarla al mando de la Secretaría de la Defensa Nacional,
también puede sonar bien para un electorado harto de tanta
inseguridad, derecho de piso, delincuencia organizada, asaltos
en autopistas, etcétera. Sin embargo, la Guardia Nacional debe
ser ciudadana, no militar. Al fin y al cabo es lo más parecido
a una policía federal.
PLAN IDEAL, MAYORÍA CALIFICADA EN CONGRESO
Como vemos, las reformas del presidente López Obrador, que
se darán a conocer el 5 de febrero, más que viables, pueden
funcionar para ganar la elección. Recordemos que el plan ideal
para el Presidente sería obtener la mayoría calificada en el
Congreso, y podría llegar a tener un Congreso que aprobase
todas sus iniciativas durante un mes: del 1 de septiembre al 31
de octubre, cuando termine el sexenio. Tener la Presidencia y
la mayoría del Congreso sería un éxito para el Presidente. Y,
como vemos, sus reformas generarán un debate que buscaría
tener la tan ansiada mayoría calificada en el Congreso, lo que
le permitiría hacer cambios constitucionales.
INSEGURIDAD, DESBORDADA
José Abugaber, presidente de la Concamin, alertó de la inse
guridad que se vive en el país. "Desbocada y descontrolada",
dice al referirse a la inseguridad, y tiene razón. Tan sólo en
autopistas se tienen 46 asaltos al día. En Acapulco, por ejem
plo, acabamos de ver la extorsión y derecho de piso en contra
de los transportistas locales, por eso el puerto se quedó sin
transporte público. Tuvieron que ser las patrullas las que trans
portaran a las personas. Hay que admitirlo, la estrategia de
seguridad federal no está brindando los resultados deseados.
Y las policías locales están disminuidas. Y vienen las eleccio
nes, en las que el mapa de riesgos de la delincuencia es fuerte.
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Los pagos como estrategia de
crecimiento para los negocios
El mundo de los negocios

está en constante inno

vación y su capacidad de
adaptabilidad es esencial para
detonar su crecimiento. Sin

embargo, otro de los engrana
jes clave está en el desarrollo
de planes estratégicos enfoca
dos en pagos, no únicamente
relacionados con transacciones

financieras, sino como un pilar
de evolución y sostenibilidad
de cualquier empresa en la era
digital.
Los consumidores moder

nos buscan la simplicidad y
comodidad en cada paso de
su experiencia de compra, por
lo que contar con una estrate
gia de pagos eficiente no solo
simplifica el proceso, sino que
también mejora la experiencia
de los usuarios. En este rubro,
es importante que los nego
cios ofrezcan una variedad

de opciones, desde tarjetas de
crédito, pagos por medio de

links, códigos QR y billeteras
inteligentes, entre otros. Este
abanico crea un entorno propi
cio para la retención de clientes
y la generación de lealtad de los
mismos.
Particularmente América

Latina se ha convertido en un

territorio fértil para la industria
de pagos digitales, con más de
2 mil 300 empresas del rubro
en la región, de acuerdo con el
estudio 'Tendencias de pagos
digitales en Latinoamérica
2023', realizado por Kushki y
Americas Market Intelligence.

Los pagos también abren
la puerta a la internacionali
zación, pues adoptar sistemas
de pago globales permite a
los negocios aprovechar de
mejor manera la capacidad
de expansión hacia mercados
internacionales, permitiendo a
las empresas superar barreras
geográficas y llegar a audien
cias más amplias. La implemen
tación de soluciones de pago
internacionales no solo facilita
las transacciones transfronteri

zas, sino que también posiciona
a la empresa como una entidad
global.
Kushki recientemente se

convirtió en el primer adqui
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rente regional no bancario,
lo que facilitará las opera
ciones transfronterizas para
sus clientes. Después de la
pandemia, los consumidores
se digitalizaron aún más y eso
empuja a todas las industrias a
innovar constantemente en más

herramientas y opciones para
ellos; de acuerdo con Statista,
en la región existen cerca de
300 millones de compradores
digitales, representando una
oportunidad para los provee
dores de tecnología de pagos y
para los negocios.

Sin duda, la adopción de
soluciones de pago innovadoras
no solamente mantiene a las

empresas a la vanguardia, sino
que también les permite adap
tarse rápidamente a las cam
biantes demandas del mercado.

Las fintechs y las soluciones de
pago digitales ofrecen oportu
nidades para personalizar las
ofertas, atraer nuevos segmen
tos de clientes y diferenciarse
en el mercado.

La confianza del cliente
también es un activo invaluable

y por ello los negocios deben
priorizar la seguridad finan
ciera para ganar la lealtad de

sus usuarios. En conjunto con
el abanico de opciones de pago,
la adopción de estándares de
seguridad, como la autentica
ción de dos factores o el uso de

biométricos, ayudará a cons
truir una reputación sólida y
generará retención de clientes a
largo plazo.

En conclusión, los pagos ya
son un pilar fundamental para
el crecimiento empresarial de
manera significativa y sosteni
ble. Desde mejorar la experien
cia del cliente hasta facilitar la

expansión global de un negocio,
la forma en que las empresas
manejan las transacciones fi
nancieras puede marcar la dife
rencia entre el estancamiento y
la expansión de una compañía.

"... los pagos
ya son un pilar
fundamental para
el crecimiento

empresarial
de manera

significativa y
sostenible"
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El perfecto coworking con el vecino
perfectamente incómodo
Ya son la constante. De

acceso abierto o restringi
do, arquitectónicamente

bien planeados o no, se perciben
como ambientes de colaboración,
lugares que reflejan apertura y, so
bre todo, detonadores de interac
ciones espontáneas, casuísticas,
valiosas.

Los espacios abiertos bien
diseñados ofrecen ambientes

variados, iluminación óptima,
ventilación idónea, servicios de
toda índole y mensajes inspirado
res. Arquitectos y operadores se
esmeran por balancear lugares
por aquí y por allá que permitan
trabaj ar funcional y armónica
mente.

Lo que nadie controla es el ve
cino incómodo. Ese que llega con
'sus formas' a usar 'su' espacio.

Aquél cuyo volumen de voz
hace imposible no 'estar' en su
conversación. Ese que decide usar
un lenguaje florido discordante,
que come folklóricamente o que se
extiende como oxígeno.

¿Qué le quisieran decir muchos
a ese vecino circunstancial de

espacio que —voluntaria o invo
luntariamente—te estáincomo

dando en ese coworking? Aquí tres
esenciales para la reflexión:
1) Ten respeto a la concentra
ción ajena. En su esencia, la
coexistencia en espacios abiertos
pretende estimular la colabora
ción y la apertura. Y sí. Ofrece
visibilidad mayor de quien está,
pero no otorga licencia para la

interrupción no solicitada.
Con muros o sin ellos, cada

persona tiene sus tiempos, sus
ciclos de eficiencia y sus mane
ras de mantenerse en foco de lo
relevante. Además de identificar
objetivamente los propios, hay
que desarrollar una sensibilidad
profesional para considerar los
ajenos.
2) Nadie debe escucharlos
detalles de tus conversaciones.

Ni tu música, ni tus pleitos, ni los
aspectos sensibles de tus asuntos.
Participar en un zoom con el
audio abierto, elevar la voz como
si estuvieses en una sala privada
o transitar con la cámara abierta

son ejemplos de actos que rayan
en la imprudencia multifactorial.

Y por cierto. Los extremos de
tu emocionalidad circunstancial

conviene manejarlos con más mo
deración que catarsis. Y es que en
coworkings la interacción discreta
nunca sobra y, en algunos casos, el
cuidado de la secrecía es más que
recomendable.

3) Tus pausas de socialización
no necesariamente son los

mías. El que tú estés en la dispo
sición de conectar con terceros
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o seas afecto a la conversación

extensa de pasillo, no implica una
apertura permanente de los otros.

Coexistir en espacios abiertos
sí facilita la interacción —progra
mada o espontánea—tanto entre
colegas, como con otras personas
que ahí coexistan, pero siempre es
posible que te quieran decir algo
que para los latinos no es fácil di
gerir: 'no estoy disponible para ti'.

Cierto. En los espacios abiertos
de trabajo es imposible unificar
modos. Es un ambiente que, en el
mejor de los casos resulta neutro.
Y es que, aún en las oficinas abier
tas corporativas, en estricto sen
tido, nadie está es su oficina. No
es tu mesa, es la mesa disponible.
No es tu sala, es la sala asignada. Y

no es tu escritorio, es el escritorio
común.

Trabajar en coworking exige
desarrollar el talento del 'modo

disposición de agradar', como
la habilidad para gravitar con
discreción en el sitio según lo que
el día te depare con tus vecinos de
espacio.

Y sí. Quienes frecuentamos
los espacios abiertos de trabajo
aprendemos a vivir lo mejor del
ambiente, al tiempo que enten
demos que puede haber incomo
didades casuísticas. Y tenemos

la obligación de nutrir nuestra
tolerancia a la externalidad

indeseada y una clara técnica de
encapsulamiento intelectual que
nos haga rendir.

Bien dicen los que saben, que
siempre puede haber un perfecto
coworking con un vecino perfecta
mente incómodo.

Empresario y conferencista
internacional
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Ahora el rey de las
tortillas 'ataca'Mérida

Son de esas cosas en las que
uno rara vez piensa. ¿Qué
pasa con las tostadas rotas?

Ustedes no quieren comprarlas
y las dejan en el anaquely mejor
agarran las de al lado. Es merma y
el fabricante se traga esa pérdida.

No pasa gran cosa cuando son
pocas, pero imaginen que ustedes
son dueños de Mission, la empresa
de Gruma. Ahí sí, los centavos
amenazan con hacer 'boquetes de
millones'.

El viernes por la tarde, esta com
pañía en plena bonanza anunció
en Mérida que abrirá una cuarta
planta de producción en México, la
primera del sur, y por primera vez
en el país usará barcos como medio
de transporte para sus productos.

¿La razón? Menores costos de
envío comparados con el tiempo y
precios del transporte terrestre, y
sí, menos tostadas rotas en compa
ración con las que son trasladadas
en camión. México los recibe con
'los baches abiertos'.

Reducir gastos es importante
para industrias de márgenes bajos.
Las utilidades netas de Gruma re
presentan apenas 6.5 por ciento de
sus ingresos, de acuerdo con datos

de Bloomberg.
Al cierre de octubre, Gruma

reportó un aumento de 17 por
ciento en ventas que sumaron mil
694 millones de dólares trimes
trales, casi 19 millones diarios,
de los cuales 1.2 millones por día
representan ganancias.
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"La (nueva) planta tendrá una
capacidad de producción de 56
mil toneladas por año, equivalente
a generar 20 contenedores por
día, y se dedicará a la producción
de tortillas empacadas, totopos,
productos horneados y botanas.
De los empleos generados, 55 por
ciento serán para mujeres", indicó
Nader Ernesto Badii González,
director de Mission en México.

Se instalará en Hunucmá 
área metropolitana de Mériday
atenderá el creciente mercado del

sureste nacional, pero también a
los demandantes estadouniden

ses de Texas y el resto de la costa
este, que con Superbowl o sin éste,
exigen guacamole con totopos que
ahora también llegarán desde el
puerto de Progreso.

Para la nueva planta en Yuca
tán, Gruma aplicará una inversión
de 50 millones de dólares en su
primera fase, dentro de un pro
yecto de ocho años que significará
una apuesta total aproximada de
180 millones. Se convertirá en el
cuarto centro de producción de la
empresa en México.

¿Por qué aquí, y por qué ahora?
Salvar tostadas es importante,
pero más atractivo es atacar un
mercado en expansión.

Aquí avisé en noviembre que
el número uno y el número dos en
el mercado de tiendas de autoser
vicio en México hicieron sendos

anuncios de inversiones para

Yucatán, con apenas 35 días de
diferencia.

Walmart tiene unas 27 tiendas
en el estado, pero de aquí a 2025
sumará otras 28. Chedraui tiene 9
y construirá 13 más.

Las inversiones conjuntas de
ambas cadenas sumarán unos 4
mil 915 millones de pesos, poco
más de 270 millones de dólares
que serán aplicados de 2023 a
2027.

La planta de Mission en
Yucatán complementará las ya
existentes en Monterrey, Tijuanay
Huejotzingo.

Mission se instalará en un

nuevo parque industrial de Grupo
Súper San Francisco de Asís, de
Alberto AbrahamXacur. Su ubica

ción completará allí un creciente
cluster de fábricas de alimentos y
bebidas que inició con una inver
sión de Grupo Modelo y otra de
Kekén, la productora de carne de
cerdo de Grupo Kúo en Hunucmá.

Atención, este municipio ha
recibido inversiones por más de
mil millones de dólares durante

los últimos 10 años, en buena
medida por contar con suministro
de gas naturaly vías ferroviarias.
Sin contar las variadas apuestas
inmobiliarias en su puerto de
Sisal, por cierto.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Klar alcanza sus pri
meros 3 millones de
clientes

La fintech Klar, que en México
dirige Stefan Moller
anunció su nuevo servicio de in

versión, el cual ofrece rendimien
tos de entre 14 y 17 por ciento
anual a plazo fijo, en conjunto con
su programa de lealtad llamado
Klar Plus, que brinda beneficios y
descuentos a sus clientes.

La implementación de esta
oferta ha generado resultados
tangibles, ya que la empresa, re
gulada por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV),
ha alcanzado la marca de 3
millones de clientes. Su objetivo
declarado es llegar a aproxi
madamente 7 mil millones en
depósitos para fines de 2024.
En 2019, cuando arrancó,

Klar inicialmente ofrecía cuentas

de débito y préstamos persona
les.

En 2022, introdujo una tarjeta
de crédito y, el año pasado, am
plió aún más su oferta al obtener
la licencia para operar como una
Sociedad Financiera de Ahorro
Popular (SOFIPO), incorpo
rando soluciones de ahorro e
inversión.

La meta principal de la
empresa es proporcionar acceso

a herramientas de inversión

para una audiencia diversa,
abarcando desde pequeños
ahorradores hasta inversores

experimentados.
Para respaldar este enfoque,

Klar ofrece un seguro de depó
sito de hasta 25 mil UDIs, pro
porcionando una capa adicional
de protección a las inversiones
de sus clientes.

Resguardo
empresarial
En el dinámico entorno empresa
rial, saturado de amenazas ciber
néticas en constante aumento,
Silent4Business presenta "4You",
una solución innovadora liderada

por Layla Delgadillo.
Esta propuesta destaca

como una excelente elección en

materia de seguridad, especial
mente diseñada para guiar a las

pequeñas y medianas empresas
(Pymes) a través de las aguas
turbulentas de la ciberseguridad.
Lo que distingue a "4You" es su
capacidad única para adaptarse
y evolucionar junto con las cam
biantes dinámicas del mundo

digital. Integrando herramientas
de concientización, simuladores
de ataques, e identificación a
través de informes de presencia
en internet y cuestionarios de
ciberseguridad, no solo refuerza
las defensas, sino que también
capacita a las empresas para
comprender y mitigar posibles
riesgos.

En un escenario donde la

agilidad y la adaptabilidad son
cruciales, esta plataforma se
posiciona como un aliado que va
más allá de la protección, con
virtiéndose en una herramienta

proactiva para la detección opor
tuna de amenazas digitales.
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Enfoca Axess
Ventures inversiones
enlAy
blockchain
Gerardo Agraz Bolio, egre
sado de las escuelas de negocios
de Stanfordy Wharton, es el capi
tan del fondo de capital privado
Axess Ventures.

Agraz arranca el 2024 con la
estrategia de invertir de manera
decidida en el modelo de negocio
denominado experiencias inver
sivas digitales por medio de la
implementación de tecnologías
propietarias en inteligencia arti
ficialy blockchain de la empresa
MSMR fundada por Rolando
Zubirán.

MSMR es una empresa esta
dounidense que ofrece servicios
de experiencias inmersivas digi
tales para las empresas de con
sumo y gobiernos a nivel global
generando valor para sus clientes
al reducir el costo y la experiencia
digital para acceder a productos y
servicios de alto valor.

Entre su cartera de clientes se

encuentran varios conglomera
dos empresariales en los sectores
de luxury brands y real estáte en
Dubái y Madrid. En este tenor
Axess Ventures enfoca su estrate

gia tanto en España como en los
Emiratos Arabes para consolidar
su expansión.

Spin genera lealtad
con Premia

Juan Fonseca, director de
relación con inversionistas de

FEMSA, reconoció que a casi tres
años del nacimiento de su finteh
Spin by Oxxo su plataforma ya
cuenta con cerca de 8 millones de
clientes, mientras que Oxxo Pre
mia suma 17 millones de afilia
dos, es decir, el 9 y 19 por ciento
de la población de más de 18 años
en México, respectivamente.

"La gente al tener la tarjeta
Spin tiene una cierta confianza e
incentivamos el uso, la ligamos al
programa de lealtad y les damos
más puntos, les damos ahorros, y
sí incide en que son clientes que
consumen más", dijo José Ángel
Marentes, director de Expansión
e Infraestructura para Oxxo.

En el mediano plazo, Eugenio
Garza, director de finanzas de
FEMSA, adelantó en conferencia
con analistas que Spin trabaja
en integrar servicios adicionales
como seguros y créditos.

"La meta de Klar es

proporcionar acceso
a herramientas de

inversión para una
audiencia diversa "
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informarán

las cifras de la industria

manufacturera; en Europa se
puPlicará el PIB de Alemania
y se realizará la reunión del
Eurogrupo y en Japón, la
inflación al productor.

MÉXICO: El INEGI publicará
la encuesta mensual de la
industria manufacturera con
cifras a diciembre.

CANADÁ: La agencia Esta
dísticas de Canadá publicará
las cifras de ventas manu

factureras y mayoristas
durante noviembre.

EUROPA: Se tiene progra
mada la primera reunión
del Eurogrupo de 2024,
en donde se presentarán
los resultados de la última
visita del FMI.

La agencia Eurostat
publicará la producción
industrial y la balanza
comercial durante
noviembre de 2023.
La Oficina Federal de

Estadísticas de Alemania
informará el PIB de 2023.

ASIA: El Banco del Japón
informará la inflación al

productor en diciembre.
—Eleazar Rodríguez
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Retos para medicina asistida por
inteligencia artificial en hospitales

La inteligencia artificial
(IA) ha revolucionado mu
chos sectores y la medicina

no es la excepción.
La medicina siempre ha

estado estrechamente vinculada

a la tecnología, desde el uso de
la tomografía computarizada o
la cirugía laparoscópica. En los
últimos años, el uso de software
ha ido ganando terreno gracias
a la implementación de expe
dientes electrónicos de salud y
al consecuente aumento en la

generación de datos.
A pesar de los impresio

nantes casos de uso que se
han documentado, el uso de
la IA en la medicina también

presenta desafíos en entornos
hospitalarios que a menudo
pasan desapercibidos. Una de
las primeras situaciones que
deben abordar las instituciones

de atención médica es la rigidez
de las arquitecturas tecnológi
cas diseñadas para mantenerse
aisladas y protegidas del mundo
externo debido a las estrictas

regulaciones en materia de pri
vacidad de los datos personales.
Es necesario modernizar la ar

quitectura tecnológica existente
para garantizar la seguridad de
los datos y al mismo tiempo per
mitir la integración de modelos
de IA innovadores.

El segundo desafío al que nos
enfrentamos consiste en involu

crar a todos nuestros equipos en
el proceso de implementación
de la IA. No solo se requiere que
los equipos de tecnologías de la
información adquieran nuevas

competencias relacionadas con
el cómputo en la nube, sino que
también los equipos legales de
ben participar en la regulación
de los nuevos procesos o incluso
atender reclamos en torno a

esta tecnología.
Es imperativo tener en

cuenta que, en la medida de lo
posible, los sistemas de IA de
ben integrarse sin contratiem
pos a los procesos de trabajo
normales en las instituciones,
a fin de no ocasionar retrabajo
al usuario final. Otra de las
dificultades que nos encontra
mos es la decisión de si producir
nuestros propios modelos de IA
o integrar servicios de terce
ros. Si optamos por la primera
opción, debemos reunir una
cantidad sustancial de informa

ción precisa y relevante, con un
balance adecuado de casos de

diferentes poblaciones y eda
des. El desarrollo de modelos

requiere perfiles altamente es
pecializados en ciencia de datos
y conocimiento en medicina
para validar la fiabilidad de los
modelos, someterlos a pruebas
rigurosas. Por otro lado, la
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opción de contratar servicios de
terceros es una solución viable,
aunque se corre el riesgo de
tener poca transparencia en la
estructura de los modelos. Sin
embargo, la implementación de
modelos preexistentes puede
ofrecer una rápida solución
a nuestros problemas, sin la
necesidad de pasar por el largo
proceso de desarrollo. Ambas
opciones tienen sus ventajas y
desventajas, y es importante
evaluar cuidadosamente

nuestras necesidades, recursos
y limitaciones para determinar
la mejor solución para nuestro
caso específico.
Debemos reconocer que la

implementación de tecnologías
de IA en el sector de la atención
a la salud conlleva desafíos

significativos. Sin embargo, es
igualmente importante tener
en cuenta que debemos apro

vechar estas tecnologías para el
beneficio de los consumidores

que podrían incrementar su
pronóstico de salud y bienestar,
y con esto, alcanzar una mejor
calidad de vida.

La IA está transformando la

medicina tal y como la cono
cemos, los profesionales de la
salud están siendo expuestos
a grandes modelos de IA que
facilitan sus tareas, lo que está
cambiando su forma de traba

jar. Además, los futuros mode
los de IA se entrenarán sobre

datos obtenidos por medio de IA
previamente desplegada, lo que
generará una retroalimentación
continua y mejorará la precisión
y eficacia de la atención médica.
En resumen, la medicina asis
tida por IA es una realidad que
llegó para quedarse y cambiará
la forma en que practicaremos
la atención médica en el futuro.
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Riesgos globales 2024
Recientemente fue publi

cada la décimo novena
edición del Informe de

Riesgos Globales 2024 del Foro
Económico Mundial, reporte
que ha sido emitido por casi
dos décadas y que constituye la
fuente primaria de información
de riesgos globales para el foro en
comento.

El reporte de este año presenta
la visión de 1,490 expertos alre
dedor del mundo en la academia,
el mundo empresarial, los gobier
nos, la comunidad internacional
y la sociedad civil. Los resultados
fueron recolectados del 4 de sep
tiembre al 9 de octubre de 2023 y,
esencialmente, el reporte arroja
un panorama global en deterioro.

Las poblaciones más vulnera
bles han sufrido conflictos letales
desde Sudán hasta Gaza e Israel,
condiciones climáticas adver

sas, inundaciones, incendios y
sequías alrededor del planeta. El
descontento social ha sido palpa
ble en distintos países en los que
las noticias predominantes refle
jan un alto grado de polarización,
protestas violentas, disturbios
y huelgas laborales. La descon
fianza manifiesta en gobiernos
locales y procesos electorales en
puerta es también una constante.

El reporte contextualiza el
análisis a través de cuatro fuerzas

estructurales que dan forma a la
materialización y la administra
ción de riesgos globales hacia la
siguiente década, que constitu
yen movimientos de largo plazo
en el arreglo y la relación entre
cuatro elementos sistémicos del

panorama mundial:
Trayectorias relativas al calen

tamiento global y las consecuen
cias relativas a los sistemas del

planeta (cambio climático).
Cambios en el tamaño,

crecimiento y estructura de la
población alrededor del mundo
(bifurcación demográfica).
Desarrollo de caminos para

nuevas tecnologías (aceleración
tecnológica).

Evolución material en la con

centración y las fuentes de poder
geopolítico (cambios geoestraté
gicos).

La polarización social figura
entre los tres riesgos principales
en el plazo inmediato y en un
horizonte de dos años, ocupando
la posición de riesgo número
9 en el largo plazo. Adicional
mente, la polarización social y la
recesión económica se presentan
como riesgos interconectados
e influyentes en el conjunto de
riesgos globales, actuando como
impulsores de numerosos otros
riesgos.

Los conflictos armados entre
estados ingresan a la parte más
alta de riesgos globales en un
horizonte de dos años existiendo

conflictos potenciales diversos
en riesgo de materializarse en el
corto plazo.

Las divisiones ideológicas y
geoeconómicas actúan como
elementos que alteran el futuro
previsible en materia de gober
nanza. Una división más pro
funda en el plano internacional
entre polos múltiples de poder y
entre el Norte y el Sur paraliza
ría mecanismos de gobernanza
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internacional y distraería la
atención y los recursos de las
potencias globales alejándolos de
la atención de los riesgos globales
más urgentes.

La cooperación estará bajo
presión en un mundo fragmen
tado. Sin embargo, existen opor
tunidades clave para realizar
acciones que pueden adoptarse
local o internacionalmente,
individual o colaborativamente,
que pueden reducir en forma
significativa el impacto de riesgos
globales.

Otro de los riesgos anotado en
el reporte consiste en la falta de
confianza en los procesos elec
torales alrededor del mundo. La

presencia de información falsa y
desinformación podría desesta
bilizar seriamente la legitimidad
real y percibida de los nuevos go
biernos que resulten vencedores
con el riesgo inherente de agita
ción política, violencia y terro
rismo y una erosión a largo plazo
en los procesos democráticos.

La desinformación y la pola
rización social se perciben como
algunos de los riesgos más conec
tados entre sí en la red de riesgos
analizados con el potencial de
amplificarse mutuamente. Las
sociedades polarizadas son más
proclives a creer en información
(sea verídica o falsa) que con
firme sus creencias, acentuando
el proceso de polarización.

El mundo está atravesando

por múltiples transformaciones
estructurales de largo plazo que
incluyen el surgimiento de la
inteligencia artificial y los retos
y riesgos inherentes a su regu
lación y utilización, el cambio
climático, transformaciones en
la distribución geopolítica de
poder y transiciones demográfi
cas. Estas fuerzas estructurales

son globales, generalizadas y
fuertemente cargadas de un claro
empuje coyuntural. En este sen
tido, es necesario prepararse para
identificar, enfrentar y mitigar
nuevos riesgos emergentes.

Las estrategias focalizadas, las
inversiones y una regulación ade
cuada son críticas para reducir el
impacto de los riesgos globales,
en tanto el sector público y el
privado son corresponsables de
participar activamente en la per
secución de beneficios palpables
para la colectividad.

Al priorizar el futuro y enfo
carse en la investigación y el desa
rrollo, los esfuerzos de entidades
aisladas pueden convertir al
planeta en un lugar más seguro.

En el caso de México los cinco

riesgos principales que arroja el
reporte son la recesión econó
mica, la fragilidad del Estado, la
escasez de energía, la desigual
dad, las actividades económicas
ilícitas y la erosión en la cuestión
social.
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Roberto del Cueto y su legado
para las instituciones
A don Roberto del Cueto

lo conocí en el Instituto

Tecnológico Autónomo
de México (ITAM) a finales de
los noventa. En ese entonces, se
integró a dar clases tras haber
sido el director general de Bana
mex por algunos años. Mantuvi
mos el contacto esporádico por
muchos años más.

Las clases de don Roberto
cubrían muchos temas. Desde

materias básicas de contratos y
obligaciones, hasta temas avan
zados de instituciones de dere

cho financiero. Un abogado de
la Escuela Libre de Derecho, de
gran formación como abogado,
que había logrado ser parte de
la creación de instituciones del

derecho financiero como pocos
en México, naturalmente a don
Roberto también le interesaban

mucho los temas económicos y
financieros. Sus clases eran una
buena mezcla de temas jurídi
cos, principios económicos y
muchas anécdotas.

Roberto del Cueto fue un

artífice de importantes leyes y
regulaciones. Se le buscaba en
todo momento para dar consejo

sobre el rumbo de las institu

ciones, y su participación en el
sector desde diversas trincheras,
incluyendo la académica, fue
siempre sobresaliente. Muy
conocido por su rol en Bana
mex o la ABM entre muchos

otros, quizá lo que más marcó
su trayectoria y su enseñanza
del derecho, fue su cercanía a la

evolución del banco central.
Todos recordamos su rol tan

importante como subgoberna
dor del Banco de México. Jus

tamente por ser abogado y no
economista como la mayoría de
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los gobernadores y subgoberna
dores del banco central, Roberto
se destacó como un critico de

diversas políticas y criterios de
la época, y destacó por su de
fensa de los temas legales y los
principios jurídicos del actuar
del banco. Esto no era fortuito.

Aunque pocos lo recordaban por
eso, fue uno de los constructores
de esa institución y de los más
férreos defensores de sus fun

damentos legales, incluyendo
la mayor piedra angular del
órgano central: su autonomía.

En alguna plática con él sobre
temas de gobierno corporativo
y reguladores, don Roberto re
petía incansablemente algo que
para él era lo esencial: el Banco
Central debe contar con la
mayor autonomía para que logre
sus objetivos. Sin ello, un banco
central no serviría de nada e

incluso, decía, podía hacer más
daño que bien si fuere capturado
por los intereses de los bancos o
por los intereses del gobierno.
Sus actuaciones como subgober
nador probaban su dicho.

Cuando tuvo la responsa
bilidad de ser presidente de la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV), su énfasis
era precisamente lograr la auto
nomía del regulador y la eficacia
en la aplicación de la ley. Con
gran soltura mencionaba en sus
pláticas que lo que se necesi

taba era más enforcement, y que
las instituciones hicieran su

"chamba" con eficacia y eficien
cia y que esa Comisión necesi
taba autonomía.

Hay muchas cosas que se
pueden decir sobre su trayecto
ria profesional y sus logros en
tan importantes cargos, pero
creo que este espacio amerita
hablar sobre algo que pocos
comentarán o conocerán, que
es su gran calidad humana. Don
Roberto fue un buen maestro y
amigo para muchísimas per
sonas, un mentor, un asesor y
un consejero cada vez que se
le buscaba para ello, sin pedir
nada a cambio. Sé que varios
economistas, abogados, conta
dores del ITAM y de otras ins
tituciones educativas tuvieron

siempre el apoyo y el consejo
desinteresado de don Roberto y
lo mismo quienes lo conocieron
en los bancos donde laboró; en
el Banco de México, en la CNBV
o en la Asociación de Bancos de
México.

Creo que México ha tenido
pocos profesionales como
Roberto. Profesionales que
puedan destacar en tan variados
ámbitos de la vida empresarial,
académica y de gobierno con un
énfasis en lo técnico y en este
caso, en lo jurídico. Descanse
en paz y mi solidaridad para su
familia.
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¿Qué esperar de la reforma de pensiones deAMLO?
"T Tamos conociendo a cuentagotas algunosVamos conociendo a cuentagotas algunos
% / aspectos adicionales de la reforma en materiaaspectos adicionales de la reforma en materia
V ni i o oí ^ r\ o nirxnAnrlrQde pensiones que el 5 de febrero propondrá

AMLO al Congreso.
Le comparto algunas consideraciones.
1En la conferencia mañanera del viernes pasado

reiteró que se trata de una reforma constitucional
aun pudiendo hacer el cambio que pretende a través
de una modificación de leyes secundarias.

Lo hace a sabiendas de que no cuenta con la
mayoría calificada en ninguna de las dos cámaras del
Congreso.

Esto quiere decir que en realidad a López Obrador
no le interesa que se haga el cambio en materia
pensionaria, sino contar con una propuesta como
otras que presentará que pueda usarse electoral
mente, planteando que el objetivo de su gobierno
es darles a los trabajadores el 100 por ciento de su
salario al retirarse, pero que es la oposición la que lo
frena.

Se espera que sea un mensaje que tenga una
fuerte potencia electoral y que sea difícil de rebatir.

2Para evitar inquietudes en los mercados finan
cieros, ya estableció que la propuesta no implicará
cambiar la administración de las Afores sino

aumentar la aportación del gobierno al ahorro
para el retiro, tanto entre los afiliados al IMSS como
en elISSSTE.

La aportación del Estado al ahorro para el retiro
es hoy del 0.225 por ciento del salario de cotización
del trabajador. El trabajador aporta el 1.125 por
ciento y los patrones, hasta la reforma del 2020 apor
taban el 5.150 por ciento para sumar 6.5 por ciento.
En este año la aportación patronal ya corres

ponde al 7.150 por ciento del salario base y crecerá
hasta llegar al 13.87 por ciento del salario base en
2030, con lo que el ahorro para el retiro será equiva
lente al 15 por ciento del salario.

No ha dicho AMLO en cuánto pretende aumentar
la aportación del gobierno, pero pareciera que en el
aumento de ella es que se concentrará el cambio.
3Puede haber un impacto importante en las

finanzas públicas por este incremento si realmente
se pretende llegar a una jubilación con el 100 por
ciento del salario.
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Las estimaciones realizadas tras efectuarse la reLas estimaciones realizadas tras efectuarse la re
forma del 2020 indican que la llamada tasa de reenforma del 2020 indican que la llamada tasa de reem
nla7A dc A or«ir" o 1 nnrrontaio A o1 cal arir» pAn oí ni i o cplazo, es decir, el porcentaje del salario con el que se
retiraría el trabajador, pasaría en 2030 en alrededor
del 30 por ciento antes de la reforma realizada al 70
por ciento. Ello, también en virtud de la reducción
del mínimo de semanas requeridas para el retiro.

Si el gobierno incrementara su aportación
aproximada al aumento que realizan los patrones y
llegara, digamos a un 6 por ciento del salario base de
cotización, equivaldría en 2030 a una aportación de
alrededor de 260 mil millones de pesos anuales a
precios de 2023.

Sume esta carga a los 2 billones de pesos de pen
siones y el programa para adultos mayores y verá el
tamaño del impacto global para las finanzas públicas.
4En el caso de los trabajadores del ISSSTE

puede suponerse que habría una aportación equi
parable. Actualmente el esquema implica un ahorro
equivalente al 11.3 por ciento del salario base del tra
bajador y una cuota social aportada por el gobierno
equivalente al 5.5 por ciento del salario mínimo
vigente. Es probable que también en este caso se pro
ponga un incremento gradual de la cuota social
aportada por el gobierno, lo que implicaría otro
costo para las finanzas públicas.

5Tenga la certeza, sin embargo, que otra de las
fórmulas para incrementar la llamada tasa de reem
plazo no se va a usar: el aumento de la edad de
jubilación.

Las edades de jubilación para los trabajadores
afiliados al IMSS o al ISSSTE se establecieron cuando

la expectativa de vida era menor.
Por ejemplo, cuando se aprobó la Ley del IMSS de

1973, la esperanza de vida al nacer era de 58.8 años
para los hombres, de modo que una jubilación a los
65 implicaba un costo relativamente bajo para las
finanzas públicas.

Los datos más recientes son de 72.2 años en

promedio, es decir, 13 años y medio más, y, sin em
bargo, la edad mínima para jubilarse no ha cambiado
y no se ve en el horizonte ninguna reforma que la
vaya a cambiar.

Veremos en las siguientes semanas si el presidente
López Obrador no nos da una nueva sorpresa.
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Mentir
López Obrador afirmó que

su lema, y el de su movi
miento, era "no mentir,

no robar, no traicionar". Ha sido
exactamente al contrario, y creo
que es necesario documentarlo.

Primero, nadie ha mentido
tanto como él. Durante su cam

paña por la Presidencia, dijo que
terminaría con la inseguridad de
inmediato. Era una afirmación
tan absurda que, en una entre
vista, fue Loret de Mola quien
le abrió la puerta para corregir.
López Obrador insistió: sería de
inmediato. No fue así, la inseguri
dad no sólo no se redujo, sino que
creció durante este sexenio. Más

cuando uno incluye a los desapa
recidos entre las víctimas, algo
que él no quiere aceptar, e incluso
ha promovido que estas personas
vuelvan a desaparecer, ahora de
las estadísticas.

Mintió cuando dijo que se
cancelaba la construcción del

Nuevo Aeropuerto de la Ciudad
de México por corrupción. Jamás
pudo probar esa afirmación, pero
no le importó. Construyó un aero
puerto mediocre en la base aérea
de Santa Lucía, diciendo que era
una gran obra, que resolvería el
problema de conectividad de la
capital del país. No fue cierto.
Mintió cuando fingió que podía
ir en tren hacia ese aeropuerto,
incluso con un video. Mintió

cuando dijo que pronto habría
forma de llegar con facilidad
desde la Ciudad de México hasta

el AIFA. Sigue sin ser cierto.
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Mintió cuando dijo que por
culpa del huachicol hubo esca
sez de gasolina al inicio de su
gobierno: fue resultado de los
incapaces que nombró en Energía
y en Pemex. Mintió cuando se
lanzó contra el sector energético,
afirmando que seríamos autosufi
cientes, soberanos, en este tema.
No lo somos, ni podremos serlo
en un buen tiempo: no extraemos
suficiente crudo para producir en
México la cantidad de petrolíferos
que consumimos, pero además
no tenemos las instalaciones para
procesarlo. Mintió cuando dijo
que Dos Bocas podría construirse
en tres años a un costo de 8 mil

millones de dólares, y ha mentido
ya tres veces, al menos, inaugu
rando esa refinería que, al día de
hoy, no ha producido un litro de
combustible.

Mintió cuando dijo que no
había que preocuparse por el
covid, que había que abrazarse,
que bastaba con un "detente" para
enfrentar al virus. Mintió durante

todo el año acerca de la magnitud
de la pandemia, promoviendo
que la gente se quedara en su

casa, a morir, con tal de que no se
vieran escenas dantescas en los

hospitales. Mintió acerca de las
vacunas, que no quería comprar,
y que todavía hoy no compra. Ha
repartido vacunas chinas, rusas o
cubanas, sin importarle si sirven
o no.

Mintió cuando dijo que no
había escasez de medicamen

tos, problema causado por sus
funcionarios, que actuaron sobre
la mentira de que la corrupción
en el sector salud se resolvería
de esa manera. Mintió cuando
ofreció un sistema de salud de

primer mundo, al mismo tiempo
que destruía el único instrumento
realmente moderno con que
contábamos, el Seguro Popular.
Ha mentido continuamente al

respecto, y sigue diciendo que
pronto tendremos un sistema de
salud mejor que el de Dinamarca.
Sabe que eso es falso, pero no le
importa.

Su capacidad de mentir es
asombrosa. SPIN, de Luis Estrada,
cuenta más de un centenar de

mentiras, inexactitudes o datos
falsos en cada conferencia matu

tina. López Obrador miente sin
mover un músculo de su rostro. Es

un caradura, como solía decirse.
Con ese mentiroso en la

cúspide del poder, sus acólitos
no tienen empacho en plagiar,
inventar cifras, producir títulos,
calumniar, prometer lo imposible.
Eso es lo que ahora promoverán
durante la campaña: reformas
para que todos ganen más, en su
empleo y en su jubilación. Son
mentiras, más mentiras, puras
mentiras. López Obrador y sus
seguidores son mentirosos. No
hay más.
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¿Por qué la SEC autoriza fondos en
criptosy no legaliza a los mismos?
El miércoles pasado, apare

ció una nota en X (Twiter)
que comunicaba que la

SEC (Securities and Exchange
Commision) estaba autorizando
el listado y la colocación de 11
ETFs especializados en invertir
en criptomonedas, particular
mente en el bitcoin. Hay que
poner en contexto que ya se han
dado casos de notas falsas en
las cuentas de funcionarios de
la SEC del más alto nivel en las
redes sociales.

Esto generó una reacción
inmediata de euforia en el precio
del bitcoin que aumentó de los
45.2 mil a los 47.8 mil dólares,
pero poco después bajó 2.58%
al difundirse una carta de Gary
Gensler, presidente de la SEC.
Posteriormente subió 2.97% a
47.5 mil dólares.

La declaración pública del
presidente de la SEC explica el
contexto de la aparente contra
dicción que se puede leer si se
toman aisladamente algunas
de las palabras vertidas en la
misma. "Si bien aprobamos la co
tización y negociación de ciertas
acciones (ETF) al contado (spot)

de bitcoin hoy, no aprobamos, ni
respaldamos bitcoin", escribió.

La historia detrás de esto es

la siguiente: Bajo la presiden
cia de Jay Clayton en 2018 y
hasta marzo de 2023, la SEC ha

rechazado más de 20 propues
tas de reglas de operación para
listar al bitcoin en el mercado

spot. Gensler dice ahora "Las
circunstancias, sin embargo, han
cambiado"; "El Tribunal de Ape
laciones de EU para el Distrito de
Columbia sostuvo que la Comi
sión no explicó adecuadamente
su razonamiento al desaprobar
la cotización y negociación del
ETF propuesto por Grayscale",
"Basándome en estas circunstan

cias y en las que se analizan con
más detalle en la orden de apro
bación, creo que el camino más
sostenible a seguir es aprobar
la cotización y negociación de
estas acciones ETF de bitcoin al

contado". Las aprobaciones de la
SEC para estos ETFs son resul
tado de fallos judiciales, y solo
se aplican a bitcoin y no a todo el
mercado de criptodivisas.

Después de megafraudes glo
bales como el de la rumana Ruja
Ignatova y Sebastian Greenwood
de OneCoin utilizando la figura
de una criptomoneda, simulando
la utilización de la tecnología del
blockchain, y comercializando
su cripto globalmente mediante
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el esquema del multinivel, la ne
cesidad de regular este mercado
se ha puesto en evidencia, y el
debate sobre si las criptomone
das son activos financieros, o
son commodities, o son servicios
financieros o son monedas o me

dio de pago, se ha recrudecido.
Tanto la SEC como la Commo

dity Futures Trading Commis
sion (CFTC) han catalogado a las
criptomonedas como un commo
dity y por lo tanto su negociación
puede ser regulada.

La visión conceptual original
del bitcoin, de ser una moneda
con oferta restringida, por una
tecnología cibernética muy so
fisticada, fuera del ámbito de los
gobiernos, que no deja rastros
en el sistema bancario y que
está exenta de impuestos y de
fiscalización se enfrenta ahora

con la posibilidad de que la gente
pueda tener una exposición a las
criptomonedas en sus porta
folios de inversión, sujeta a los
impuestos sobre ganancias de
capital.

El bitcoin como tal, difícil
mente podrá convertirse en una
moneda global al carecer de una
serie de elementos que la hacen
muy deficiente para poder cum
plir este propósito. Recordemos
el diseño de la criptomoneda
"Dime" de Mark Zuckerberg (Fa
cebook) que abandonó la idea en
febrero de 2022 ante la presión

de los reguladores. El diseño más
elaborado y el poder monopó
lico que podría alcanzar esta
iniciativa contra la soberanía

monetaria de los gobiernos fue
suficiente para que los regulado
res lo rechazaran severamente.

Es muy probable que con la
entrada de varios criptoETFs
al mercado veamos una nueva

fiebre especulativa en el mundo
cripto. Vienen varias casas de
corretaje y de inversiones de
distintos tamaños a participar
en este mercado, lo que implica
una mayor captación de recursos
en el mismo, dado que habrá
muchísima más promoción
activa que en el pasado, y mucho
mayor facilidad de que diversos
inversionistas accedan a esta
alternativa.

Sin embargo subsiste una pre
gunta, ¿Por qué puede darse una
inversión masiva vía ETFs en

un "commodity" inexistente en
la vida real, una materia prima
virtual, mediante ETFs o en
directo como ha sido hasta ahora

a través de las plataformas como
FTX (Bolsa de "Activos Digita
les")? La respuesta es sencilla]:
por la "especulación".

Ahora se tiene la posibili
dad de que el Bitcoin rebase
el máximo histórico de 68 mil

dólares que alcanzó a finales del
2021 antes de que iniciaran las
políticas monetarias restrictivas.
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La sede de Fortes a nivel mundial, encabezada por Mike Fe
derle, fue tajante al anunciar que Media Business Generators

(MGB), de Mariano Menéndez, no continuará en 2024 con la li
cencia para operar la marca en México, Colombia, Perú, Chile,
Centroamérica y República Dominicana, además de la versión
Forbes en Español.

Sin embargo, mediante maniobras legales, el
grupo MGB pretende que el Juzgado 44 Civil de
Proceso Oral de la CDMX le amplié el plazo de la
concesión que le dio Forbes para operar en Mé
xico. Solamente que hay un detalle, el caso se
revisará en juzgados internacionales y no habrá
marcha para atrás, la licencia no se le renovará al
argentino Mariano Menéndez.

Media Business Generators manejó la revis
ta durante más de cinco años y, de acuerdo con
fuentes vinculadas al caso, incumplió en diver
sas cláusulas y acuerdos con los propietarios de
la marca. Ante ello, se espera que en los próxi
mos días habrá noticias sobre Luis Cervantes,
el abogado que maneja el tema para Mariano
Menéndez, así como del juez que dio el fallo
en favor de este consorcio, ya que pudo actuar
para su beneficio, situación que podría ser de
nunciada ante la Suprema Corte de Justicia de la

Nación y el Consejo de la Judicatura, de Norma
Piña.

Por lo pronto, en diversas reuniones del Con
sejo de la Comunicación, presidido por Francis
co Casanueva, se informó que Forbes le quitó la
licencia a Media Business Generators, por lo que
se alertó a directivos y marcas para que no ad
quieran espacios en la revista, ya que el comuni
cado por parte del conglomerado internacional
fue más que contundente para romper relacio
nes con Menéndez. A la fecha, Forbes tiene más
de 500 empleados a nivel mundial, más de dos
mil 800 periodistas, además de 46 ediciones
globales en las que se conjuntan 5.3 millones de
lectores.

Inversión en Querétaro. EuroGroup Lamina
tions invertirá 50 millones de euros, unos 55 mi
llones de dólares, para expandir su producción

en México. La empresa fabricante de compo
nentes para motores de automóviles eléctricos
quiere fortalecer la capacidad de producción
de su planta recién inaugurada en el estado de
Querétaro, operada por su filial Eurotranciatura
México, para 2025. La expansión de su negocio
no se detiene, por lo que apuesta por satisfacer
la creciente demanda en el mercado norteame

ricano de vehículos eléctricos. Dice que ya tiene
pedidos de tres mil 500 millones de euros que
se entregarán entre 2024 y 2028. Esta compañía
tiene actualmente 13 plantas en varios países,
incluidos Italia, México, China, Estados Unidos
y Túnez.

Voz en off. Popeyes, que dirige Bryan Rojas Aviles,
pone en la mesa nueve millones de dólares para
su expansión en México. La firma especializada en
pollo frito al estilo de Nueva Orleans, quiere forta
lecer su nombre en nuestro país, luego de su llega
da al mercado mexicano en2021, por lo que ahora
busca consolidar y expandir significativamente
su presencia en 2024, con la apertura de más de
50 nuevas sucursales a lo largo del país. Destaca
el gusto por su producto presumiendo que se ha
convertido en la opción preferida para muchos
clientes en busca de pollo de calidad y auténtico
sabor. Ya veremos si su estrategia le funciona y si
mantiene el nivel de su fríed chicken.
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Los primeros días de este año, los dos concesionarios
privados de ferrocarriles en México entregaron a la Se

cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
a cargo de Jorge Ñuño, sus propuestas para prestar servi
cios de pasaj eros, cuya instrumentación requiere una muy
precisa planeación financiera, ingenierily regulatoria...; sin
embargo, persiste la interrogante de si la más importante
infraestructura de transporte terrestre, las carreteras públi 
cas, podrá ser reparada y conservada por la Secretaría de la
Defensa Nacional, al mando de Cresencio Sandoval.

La SICT ha hecho auténticos milagros
con el bajo presupuesto para nuevas ca
rreteras y mantenimiento de las actuales.
Mientras que, en sexenios anteriores, la in
versión para ampliar la red carretera (puen
tes, viaductos y caminos secundarios) era
de 100 mil millones y la cantidad ya era
de por sí insuficiente, durante el Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador se desti
naron un promedio anual de 10,500 millo
nes de pesos; en materia de conservación,
la inversión rondaba los 50 mil millones de

pesos anuales y, actualmente, el promedio
es de 14,315 millones anuales.

Independientemente de los esfuerzos
de la SICT, la parquedad de recursos explica
el abotagamiento de autopistas estratégi
cas hacia las principales ciudades y centros
fabriles del país, el deterioro y saturación
de la red secundaria y el crecimiento de ac
cidentes y robos.

Caminos y Puentes Federales, Capufe,
a cargo de la médica Julita Veites, ha efec

tuado un muy pobre y deficiente trabajo
en el mantenimiento y conservación. Por
eso tales tareas se le transfirieron al Ejérci
to aunque, dicho en plata, no tiene equipo,
experiencia, ni personal capacitado para
una tarea de alto perfil tecnológico.

Los trenes de carga, entre sus virtudes,
pueden aligerar el uso de tractocamio
nes en las carreteras mexicanas que, en
el mejor de los casos, tienen un espesor
de 50 centímetros de asfalto y basamen
to que destrizan los camiones pesados
sin que haya suficiente dinero para tapar
baches. Si bien Canadian PacificKansas

City, que aquí lleva Oscar del Cueto, y
Ferromex, a cargo de Fernando López
Guerra, ya hicieron sus propuestas para
transportar personas, ello significará un
costo de oportunidad en el movimiento
de carga si no se eficientiza y/o amplia la
red férrea..., y regresar a las maltratadas ca
rreteras mexicanas los contenedores que
ya van por tren.

Tequila, el destilado más sustentable
del mundo. Con casi 600 millones de li

tros producidos en 2023, la agroindustria
tequilera mantiene y extiende este 2024
sus programas de cuidado ambiental
desde el cultivo del agave hasta el apro
vechamiento de sus derivados y control
de sus emisiones, así como de inclusión
social de las comunidades en torno a sem

bradíos y factorías: la meta es convertirse
en el destilado más sustentable del mundo.

Siendo que este año se cumple medio
siglo que la bebida insignia de México ob
tuvo su denominación de origen y que el
compromiso del Consejo Regulador del
Tequila, que dirige Ramón González, de
los 41,840 productores de agave y 198 de
tequila es que el cultivo no provenga de
la deforestación y logre la planeación es
tratégica de la cadena productiva, en cola
boración con instituciones académicas y
de investigación y con los tres niveles de
Gobierno, amén de ampliar la vinculación
entre agaveros y tequileros vía la agricultu
ra por contrato en condiciones favorables
para ambas partes. Salucita, y ésta sí, de la
buena.

ANAM, dos años. A 24 meses de su crea
ción, la Agencia Nacional de Aduanas de
México es una institución clave para el co
mercio internacional, para la observancia
de las reglas de competencia leal y el engra
ne estratégico para alentar a mayor escala
la relocalización de cadenas de producción
de Asia en América del Norte. Ciertamen

te, hay múltiples procesos y servicios que
puede mejorar la ANAM, a cargo del gene
ral André Foullon, pero existen aspectos a

destacar como la modernización tecnoló

gica en las 50 aduanas del país para elevar
su eficiencia mediante equipos no intrusi
vos y el despliegue de caninos debidamen
te entrenados, destacando las aduanas de
Nuevo Laredo, Tijuana y Ciudad Juárez,
donde se efectuó el 61% de las operaciones
aduanales fronterizas..., contribuyendo a
la expansión de 4.3% del comercio exterior
en2023 y a una mejor captación fiscal, que
representó 75.5% del IVA y 16% de los im
puestos especiales que captó la Federación.
Luego le cuento más.

Notimex, chuza en sindicatos. Difí
cilmente quedarán soterradas las acu
saciones de Sanjuana Martínez de que,
presuntamente, el actual secretario del
Trabajo, Marath Bolaños, mandó emisa
rios a pedir "moche" de 20% de las liqui
daciones de los trabajadores en huelga
de Notimex asesorados por Arturo
Alcalde Justiniani para entregarse a la
campaña de la precandidata oficial. Cada
etapa de judicialización del caso azuzará
a la opinión pública. Pero hay otros efec
tos, pues hay que recordar que Alcalde
Justiniani representó exitosamente a
los pilotos aviadores que lidera Humber
to Gual para la venta al Gobierno de la
marca "Mexicana". Y es que el padre de
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, asesora a los sindicatos de Nafin
y Bancomext, trabajadores que acusan
de acoso laboral a su director, Luis An
tonio Ramírez Pineda..., pero sin que
su influyente asesor legal pueda aún
lograr una reunión con las autoridades
laborales.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

AMLO mandará una iniciativa de

ley para "profundizar" la reforma
al sistema de pensiones. ¿Objetivo?
Que al jubilarse los pensionados reci
ban el 100% de su último salario, para
lo cual tendrían que aumentarse, más
de lo que ya se está haciendo, las apor
taciones de patrones y trabajadores.

Escribo "más de lo que ya se está haciendo", porque
en enero de 2023 entró en vigor la reforma de 2020: el au
mento gradual de las aportaciones de los patrones, desde
5.150%, del salario base de cotización, hasta 13.875% en
2030. AMLO opina que no será suficiente para lograr lo
que propone, por lo que intentará otra reforma.

Al margen de las cuentas: ¿cuánto se necesita para
lograr el objetivo?, de las fuentes de financiamiento: ¿de
dónde saldrán los recursos adicionales y cuál será su costo
de oportunidad?, y de la viabilidad: ¿es posible? (véase,
de Abraham Vela Dib, extitular de la Consar, Reforma de
AMLO al sistema de pensiones del SAR: ¿Por qué y para
qué? | Arena Pública, arenapublica.com), una de las pre
guntas que ha ocasionado la intención de AMLO es: ¿qué
pasará con las Afores y cuentas individuales? Hay tres
posibilidades.

Primera: que las Afores sigan operando tal cual, que
cada trabajador mantenga su cuenta individual, y que
lo único que cambie sea el monto de las aportaciones de
patrones y trabajadores, con la adición de una aportación
gubernamental, hasta que alcance.
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Segunda: que se eliminen las Afores (privadas todas,
excepto PENSIONISSSTE), que se cree la Afore del Bien
estar, y que se mantengan las cuentas individuales. Sería
ésta la que decidiría en qué y cómo se invertirían los re
cursos de los trabajadores, eliminándose la poca compe
tencia que se da entre las Afores, con todos los riesgos que
implica el que el gobierno realice actividades financieras
(¿cómo va el Banco del Bienestar?).

Tercera: que se eliminen las Afores, que se cree la Afore
del Bienestar, y que también se eliminen las cuentas indi
viduales (70 millones), depositándose esos recursos (5.8
billones de pesos), en una cuenta concentradora, lo cual
sería una expropiación (robo legal).

Con relación a la primera opción habría que ver si las
fuentes de financiamiento alcanzan para ello: las cuentas
dicen que no. Con relación a la segunda se daría un paso
en la dirección equivocada: hacia el monopolio. Con rela
ción a la tercera, que incluye a la segunda, se trataría de
una expropiación: violación del derecho de propiedad
privada. Cualquiera de las tres, de menos a más, tiene
inconvenientes, que deben evitarse. La propuesta de re
forma al sistema de pensiones, de AMLO, de concretarse
con cualquiera de estas tres opciones, no tendría sentido,
lo cual no quiere decir que el sistema de pensiones, como
toda obra humana, no pueda y deba mejorarse.

Con relación al tema de las pensiones, y desde el
punto de vista del respeto a la libertad individual, la pro
piedad privada y la responsabilidad personal, los tres pila
res del liberalismo, debemos preguntamos si es correcto
que el gobierno obligue a los trabajadores de la economía
formal a ahorrar para su retiro, y a los patrones a aportar
para el mismo. No: desde el punto de vista liberal lo correc
to es que sólo los trabajadores, voluntariamente, aporten a
su fondo de pensiones, con Afores privadas compitiendo.
¿Que para ello hay que crear conciencia de la importancia
de dicho fondo? Sí.
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JuIioBritoA.

Impera la IA en la gran
exhibición del CES

El Consumer Electronic Show (CES) es una gran exhibición de
la industria de tecnología dirigida al consumo que se celebra
en Las Vegas Navadas. Ha sido el escaparate para lanzamien
tos como la videocasetera en 1970,, el CD en 1981, lanza
miento de televisores de alta definición en 1998, impresoras

3D en 2014 y vehículos autónomos en 2018. Este año giró en torno a la
Inteligencia Artificial, donde destacó Walmart con la introducción de
GenAI, herramienta que permite a los usuarios realizar búsquedas de
productos por casos de uso específicos.

Ajuicio de The Competitive Intelligence Unit una innovación impor
tante para el mercado móvil, lo hizo Motorola que reveló avanzadas
funcionalidades empresariales impulsadas por IA. Estas incluyen re
conocimiento de imágenes para clasificar y contabilizar productos, así
como almacenar información sobre precios y otras métricas en tiem
po real.

Llamó la atención Qualcomm, empresa que de la mano de Bosh que
desarrolló la primera computadora central para la industria automotriz
capaz de ejecutar funciones de entretenimiento, información y siste
mas avanzados de asistencia al conductor en un chips. BMW presentó
una nueva versión de su sistema operativo, que incluye una tienda con
una variedad de aplicaciones para música, noticias y juegos, además
de un asistente de voz.

Fecha: 15/01/2024

Página: 12

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 27,300

Página 59 de 92



En el campo de la salud se presentaron innovaciones relevantes,
como el gemelo virtual de Sassault Systems que permiten hacer prue
bas y simulación de procedimientos quirúrgicos sin poner en riesgo
a los pacientes. A su vez, GyroGear lanzó el GyroGlove, un guante
diseñado para personas con Parkinson que mejora la estabilidad de
las manos mediante el uso de giroscopios, reduciendo los temblores
característicos.

Fernando Esquivel, analista de The Competitive Intelligence Unit
señala que entre otras innovaciones presentadas dentro del evento,
destacan prototipos y herramientas que parecen haber sido sacadas de
una novela de Aldous Huxley; el lanzamiento de los Apple Vision Pro,
que ofrecen experiencias realidad aumentada Í AR) y de realidad virtual
(VR); pantallas transparentes, lanzadas por Samsung y LG, mismas que
a la vista humana parecen flotar, e incluso un auto volador desarrolla
do por Hyundai o una caja que presenta hologramas de tamaño real
para tener videollamadas presentada por Holoconnects.

CAIDA. La campaña negra en contra de las em
presas de Ricardo Salinas orquestadas desde
la vocería de presidencia se cae por su propio
peso. Mientras el mercado habla de un clima
robusto y sólido para Banco Azteca, en redes
sociales se quiere generar un ambiente adverso. Lo único que sucede es
que pierden los incautos y quienes se dejan llevar por rumores.

CRECIMIENTO. El llegar primero al mercado
mexicano en la fiebre de arribos de empresas
chinas al sector automotriz le rindió frutos a
MG Motors México, quien anunció un nuevo
récord de ventas en diciembre de 2023, con
un total de 8,320 unidades colocadas en el mercado, siendo el mes con
el mayor número de ventas desde que llegó a México. Con este resul
tado, MG Motor México se consolida como la 8o marca más vendida en
México durante 2023, con una participación en el mercado de 4.4% en
market share acumulado. Asimismo, en diciembre, la marca se coloca
como la 6o más vendida del país con un record de participación en el
mercado del 5.8% •

Se desgaja
campaña negra
contra GSalinas

0 0rS' C aS
chinas ¡a que 1TIÚS

avanza
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Citi: optimismo bursátily
económico para 2024
Antes de finalizar 2023, el banco estadounidense com
partió sus expectativas para el mercado de capitales y
fijó un nuevo objetivo para el cierre de 2024 de 63 mil
puntos, y reiteró su expectativa de 57 mil puntos para
mediados del año en curso. El viernes el principal indi
cador de la actividad bursátil de México cerró en 55 mil

761 unidades. Citi explicó que su expectativa se susten
ta principalmente en los beneficios del nearshonrcg, la
narrativa de la baja de tasas de interés, la resiliencia de
las ganancias por acción, y la posición de mercado.
Además, destacó que dentro de los mercados emergen
tes mantiene su recomendación overweight para Mé
xico; las valuaciones siguen atractivas respecto a los
promedios de más largo plazo de otros mercados; y el
mercado también se beneficiará de un realineamiento

geopolitico amás largo plazo. Y del lado negativo consi
deró que el impulso de las ganancias parece menos
atractivo que el de la mayoría de sus pares de mercados
emergentes por lo que recomienda a los inversionistas
no perseguir el raííyycomprar en la baja.

Y ante esta expecta
tiva, Citi realizó diver
sos ajustes en su porta
folio modelo: agregó a
Banco del Bajio en sus
titución de Nemak; su
bió la ponderación de
América Móvil de 14% a

15%, Grupo México de
7% al3%, Banorte a 13%,

Walmart y Cemex se mantuvieron en 12%, y Femsa,
GAP Arca Continental, Kimberly Clark, y Bajío a 7%.

Sobre el desempeño de la economía mexicana, los

analistas de Citi esperan, ante datos oportunos mejores
a lo esperado, que el crecimiento del PIB del cuarto tri
mestre se ubique en 1%, y así para todo el año el creci
miento sería de 3.5%, contra su estimado anterior de
3.3%, y para 2024 mejoró su pronóstico de 2% a 2.2%.

Sobre los factores locales, Citi explicó que para los
inversionistas las principales preocupaciones siguen
siendo el tema fiscaly el ciclo electoral 2024, ya que las
carreras presidenciales de México y Estados Unidos
podrían aumentar la volatilidad. Sobre el primer punto,
Citi pronostica que la deuda pública respecto del PIB se
deteriorará del 51.2% al cierre de 2023 a 54.1% y 55.4%
en 202425, lo que marca el finde la austeridad.

En el frente electoral, el escenario basede Citi es que
Morena conserve la presidencia, aunque el Congreso
todavía está en juego, "...parecería que Morena no po
drá ganar la mayoría necesaria para aprobar reformas
constitucionales. Morena o la oposición aún podrían
alcanzar una mayoría simple, y esto es lo que será más
importante para los participantes del mercado a medi
da que se acerquen las elecciones más que la votación
presidencial. Esa brecha de popularidad entre AMLO
(relativamente alta) y Morena (baja debido a la falta de
éxito de su administración para reducir elcrimen, la co
rrupción o aumentar la calidad de los servicios públi
cos) implica que hay cierto espacio para que la oposi
ción impida una mayoría para Morena".

Los beneficios
del nearshoring y la
narrativa de la baja
en las tasas de

interés influyeron
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Colocará BBB en bolsa en EU, desdeña a la BM Vy BIVA
como Aeroméxico y riesgoso precedente

El año pasado finalmente se aprobó en el Con
greso la iniciativa para modificar la Ley del
Mercado de Valores, respuesta de la SHCP que
encabeza Rogelio Ramírez de la O y la CNBV de
Jesús de la Fuente a la notoria debilidad que
muestra la actividad bursátil.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto con el
mismo objetivo se dio el aval a una segunda
bolsa, en este caso BIVA de Santiago Urquiza
que ya tiene más de 5 años de operar y no ha
hecho diferencia.

Ahora con los ajustes realizados se busca
simplificar la regulación para dar acceso al
mercado a las medianas empresas. Si bien la
propuesta que impulsó la AMIB de Alvaro Gar

cía Pimentel es una realidad, aún faltan las re
glas. Como quiera de antemano muchos ex
pertosestánconvencidos de que no habrá inte
rés de los inversionistas institucionales. Ade

más suponiendo que algunos intermediarios
se atrevan, el tema de la supervisión por la au
toridad abre muchas dudas.

En ese sentido los cambios no harán mucha

diferencia, máxime quecomole comentaba las
bolsas no tendrán en este 2024 su mejor año,
dadas las elecciones en México y en EU con la
consecuente incertidumbre.

Quizá el mercado de dinero, muy activo en
2023 y que se anticipó al momento político,
mantendrá cierta actividad aún en el primer
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trimestre. Después la obligada cautela. El de
capitales nuevamente se mostrará seco.

Fuera de la escisión de la Fibra Uno de An

dré ElMann que no se pudo concretar en 2023
por linterna con el SAT, no hay nada en el tinte
ro. Es altamente probable que se liguen 7 años
sinnuevasemisiones. De ese tamaño.

Para las últimas hay que remontarse al 2017
cuando se listó Cuervo de Juan Beckmann,
Traxión de Bernardo Lijtszain, BanBajío de
Salvador Oñate y GM Transportes de Germán
Larrea.

Ciertamente Televisa de Emilio Azcárraga
trae la escisión del Estadio Azteca y el Améri
ca, pero no es propiamente la operación de un
actor nuevo. Mismo caso de Aeroméxico que
dirige Andrés Conesa que colocará capital en
Estados Unidos.

Igual hay una firma comercial que se pre
para para hacerse pública. Se trata de BBB que
fundó Anthony Hatoum en 2004. Ha crecido
como la espuma en el segmento que se conoce
como "hard discount". La mala noticia es que
ésta también eligió el mercado de EU y que
desdeñará a la BMV y BIVA.

Quizá la explicación es la mayor profundi
dad del mercado estadounidense y claro, pro
bablemente una mejor valuación. El tema de
esta última operación podría sentar un grave
precedente.

Asi que nuestro mercado bursátil con hori
zonte limitado.

BAJA PRECIO DEL AZÚCAR AL INICIO
DEL AÑO Y CELEBRA INDUSTRIA
Y la noticia es que este año el precio del azúcar
comenzó a despresurizarse, tras de que el año
pasado se elevó 50%, resultado de la caída en la
producción de caña. Fue un dolor de cabeza pa
ra las familias junto con otros productos esen
ciales como leche, que subió 12% o huevo 5%.
Para la industria de dulces y chocolates enca
jada en la Aschoco de MiguelÁngel SaínzTrá
paga fue complicado puesto que no se puede
repercutir el grueso en el precio. El kilo del en
dulzante está en 22 pesos vs 31 pesos del año
pasado. Veremos si el respiro se sostiene.

EL 2025 Y NO ESTE AÑO, RETO PARA
NOTA PAÍS CON CALIFICADORAS
Si bien el paquete de iniciativas que trae en el
tintero Andrés Manuel López Obrador inquieta
y genera incertidumbre, se apuesta a que al fi
nal no todo se aprobará. De hecho está en el
scrípt, pero el objetivo son los votos a lograr.
Aún así se descarta que pueda influir en la nota
soberana. Ni siquiera lo hará el presupuesto
expansivo con deuda y déficit. Eso sí, el 2025
será el desafió frente a S&P de María Consuelo

Pérez Cavallazzi, Fitch de Carlos Fiorillo,
Moody's de Carlos Díaz de la Garza o HR Ra
tings de Pedro Latapí. Ahísí, nada escrito.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar(i)dondinero.mx
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AL MANDO

CON EL PIE
DERECHO

Xignux, empresa de energía y alimentos, anunció
una inversión de 85 millones de dólares para
construir una nueva planta de transformadores

uena tarea financiera y de inversión hizo
Xignux, la empresa ele energía y alimentos
que dirige Juan Ignacio Garza Herrera, al
cierre de 2023. Anunció una inversión de 85

millones de dólares para que su negocio
Prolec CE, que es una coinversión con CE,
construya una nueva planta de producción

de transformadores, en el municipiocleApodaca, Nuevo León,
que permita atender la creciente demanda en Méxicoy Estados
Unidos. Su empresa Viakable también realizó inversiones por
más de 100 millones de dólares para incrementar la producción
c!e cable c!e uso industrial e infraestructura. En lo financiero,
la calificadora Moocly's, que en México lleva Carlos Díaz de
la Garza, le otorgó una valuación de largo plazo AAA por su
solidez financiera.su amplia cartera de clientes, su posición
competitiva y su moderado apalancamiento. El terreno está
puesto para aprovechar en 2024 el ímpetu de inversiones
del neorshoring.
IDENTIDADES DIGITALES EN DAVOS

Hoy inicia la 54° edición del Foro Económico Mundial en Suiza,
con líderes de empresa, gobiernos,
ONGsy académicos de todo el mundo
interesados en reconstruir confianza

en un mundo de incerticlumbre. La

Inteligencia Artificial (lA) es uno de los
temas centrales a tratar por los CEOs,
como Julie Sweet, de Accenture;
Arvind Krishna, de IBM Corpora
tion; Cristiano Amon, de Qualcomm;
y el mexicano Ricardo Amper, de
Incocle, que participará en un panel sobre cómo hacer de la
Inteligencia Artificial una herramienta provechosa para las

Pequeñas y Media ñas Empresas (Pymes). Amper propondrá
el uso de identidades digitales reutilizables impulsadas por
lAcomo una herramienta para reducir costos de empresas y
contribuir al desarrollo económico incluyente de los países.
De acuerdo, con Mordor Intelligence, el tamaño del mercado
de verificación de identidad se espera que alcance los 21.07
mil millones de dólares para 2028.
BUROCRACIA O NEGLIGENCIA

El proceso para rescatara la jirafa Benito del Parque Central
de Ciudad Juárez, Chihuahua, se convirtió en una telenovela
que parece no tener fin, esto a pesar c!e la decisión de un juez
el viernes pasado en donde ordena el traslado del animal al
parque Africam Safari para las siguientes 24 horas, además,
llamó la atención que la postura del gobernador de Puebla,
Sergio Salomón, de que Benito ya tendría nuevo hogar y
que el gobierno estatal estaría en condiciones de costear el
traslado, no acelerará la postura de la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa), al mando de Blanca Alicia
Mendoza, incluso la dependencia federal condicionara el
traslado de lajirafa, previo al pago de una multa que asciende
a un millón 500 mil pesos, a pesar de los llamados de urgencia
por la asociación civil Salvemos a Benito, en sentido de que en
los próximos días las temperaturas ponen ele nueva cuenta
en riesgo a lajirafa de tres años de edad.
Moody's dio a
la empresa una
valuación de

largo plazo AAA
por su solidez
financiera
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UN MONTON
DE PLATA

DAVOS TODO
LO PUEDE

Gustavo Petro, el presidente de Colombia, ha
reconocido que acudir aquí revierte mucho
más valor para su país, que ausentarse

AVOS. Todo lo puede esta ciudad de los
Alpes Suizos. En el pasado en Davos hemos
visto desde la aparición de Donald Trump,
hasta la exhibición de los crímenes de gue
rra de Rusia en lo que solía ser el pabellón
ruso dedicado a atraer inversiones.

Y este año 2024 no será excepción. Par
ticularmente portres peculiaridades sumamente llamativas.

La primera es que Gustavo Petro, el presidente de Co
lombia, ha reconocido por segunda vez que acudir aquí re
vierte mucho más valor para su país y para sus causas que
ausentarse.

De hecho, en el colmo del convencimiento, Petro ha deci
dido hacer lo que cualquier líder de la izquierda calificaría de
inconfesable: montar un pabellón completo de Colombia en
plena calle central de esta ciudad, a pocos metros ele donde
se realizan las sesiones de la Reunión Anual del Foro Econó

mico Mundial. Bajo el nombre cíe Casa Colombia, el pabellón
colombiano será uno de los más visitados y donde el propio
Petro y su ministro de Finanzas estarán recibiendo invitados.
Nada se equipara a este triunfo del capitalismo.

La segunda es la gran relevancia
que, en las últimas ediciones, y en
esta en particular, están tomando
los países árabes. La presencia de
decenas de miembros de gabinetes
y empresarios de países como Emi
ratos Árabes Un idos, Catar, Kuwait o
Arabia Saudita revelan una concien

cia muy elevada del rol queya juegan
estas naciones en la agenda global.

El propio primer ministro de Catar tendrá una sesión es
pecial y, si a eso sumamos los miembros de gabinete de
países como Jordania, Iraky hasta Irán (sí, Irán), es claro que
el poderío de este Foro no está a discusión.

La tercera es la posibilidad de que la distensión de la relación
Estados Unidos con China pueda pasar aquí a una segunda
fase, una de cooperación o acuerdo económico, luego de la
¡ aunión que sostuvieron JoeBidenyXi Jinping en noviembre,
cuando acordaron que las fuerzas armadas de ambos países
retomarían la comunicación.

Pero en esta ocasión, aquí en Davos, serán los segundos
personajes al mando de ambos países los que podrían hacer
evolucionarla nueva relación chinoestadounidense,debido
a que de último minuto ha confirmado su asistencia el secre
tario de Estado Antony Blinken, mientras el primer ministro
Li Qiang ofrecerá,junto con su amplísima delegación china,
uno de los ágapes más esperados por los dos mil 80Q líderes
reunidos en los Alpes. Veremos.
HTEL

EL CEO de Intel Pat Gelsinger tendrá una de las interven
ciones más relevantes del Foro. En su discurso dirá que su
empresa está comprometida con "garantizar una cadena de
suministro global de semiconductores geodiversa, resistente,
ágil, eficiente y segura". Afirmará que la Inteligencia Artificial
(lA) debe tener un "progreso responsable", y que su llegada
implica un "cambio generacional" en la informática.

La distensión de
¡a relación EU

con China puede
pasar a una
segunda fase
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CORPORATIVO

EMA,
25 AÑOS DE
ACREDITACIÓN

Las acciones de Testa tuvieron en la semana un

ajuste de 7.3% tras difundirse que su fundador,
Elon Musk:, abusa de sustancias prohibidas

a Entidad Mexicana de Acreditación (Erna),
que preside Raúl Tornel y Cruz, cerró 2023
con casi ocho mil acreditaciones, no por
nada es la institución responsable de eva
luar, y en su caso acreditar, a laboratorios,
organismosy unidades que prueban y cer
tifican e inspeccionan que los productos,

sistemas y servicios cumplen con los requisitos establecidos
en las Normas Oficiales Mexicanas [NOM], Normas Mexicanas,
estándares y normas internacionales.

Pues esta misma semana la Erna cumple 25 años de
operación ininterrumpida.

Erna fue creada ante la necesidad del sector empresarial de
contar con una entidad privada, y sin fines de lucro que apoyara
en el cumplimiento de las Normas en sectores fundamentales
como el ambiental, agroalimentario, construcción y salud que
han apuntalado a la economía en estos años y han permitido
a las empresas conquistar mercados de exportación.

Cabe resaltar que sus operaciones traspasan fronteras en
15 países entre éstos China, Ecuador, Guatemala, Corea del Sur,
Estados Unidosy Alemania, asimismo, cuenta con los máximos
reconocimientos internacionales y
sus acreditaciones están avaladas

por más de 100 países.
En este cuarto de siglo, y bajo la

dirección de María Isabel López, no
ha dejado de sumar esfuerzos para
la difusión de la importancia de las
normas tanto con autoridades fede

rales, estatalesy locales, además de
universidades. Y es que, detrás de

cada producto que óslente una ÑOM hay tocia una estructi ra
de evaluación de normas acreditada por este organismo.

Cabe resaltar que el año pasado, la Erna fue considerada
como una Súper Empresa de acuerdo con el ranking "TOP
Companies,2023", realizado por Expansión. Dicha distinción va
dirigida a empresas mexicanas que promueven el crecimiento
de su talento, a la par ele fomentar prácticas corporativas
innovadoras que impulsan un ambiente laboral positivo para
sus colaboradores; además fue acreedora al Premio Ética y
Valores en la IndustriaTrayectoria, reconocimiento que otorga
a Concamin, de José Abugaber Andante,
LA RUTA DEL DINERO

Que las reformas constitucionales que el próximo 5 de febrero
anunciará el presidente Andrés Manuel López Obrador
en temas como salarios, pensiones, el poder judicial y la
organización de elecciones serán retomadas por Claudia
Sheinbaum Pardo una vez que inicien en marzo próximo las
campañas para la elección federal... En más de las elecciones
de 2 de junio próximo, con lleno total en Arena CDMX cerró ayer
al mediodía su precampaña Xóchitl GálvezRuiz donde hizo
un llamado a la sociedad civil para apoyar a un gobierno de
coalición que defienda la democracia y recupere la seguridad
en las calles... Mala semana para las acciones de Tesla con
un ajuste de 7.23 por ciento luego que The Wall 5treetJournal
revelara que su presidente y fundador, Elon Musk abusa de
sustancias prohibidas.
Erna cuenta con

reconocimento

internacional y
su acreditación
la avala más de

100 países
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Cómo sí afectan las elecciones
a la industria en México

Todos desean que las elec
ciones no afecten a la.eco
nomía; pero todos están
inmersos más o menos

en el procesó y, sobre to
do, toman precauciones
rumbo al cambio.

Así, ('ierran las bolsas de sus presu
puestos tanto bancos como empresas de
todos los tamaños por el 'quién se sabe
qué pasará..."

Un gran amigo, experto en esta indus
tria, Don Víctor Requejo, presidente del
Consejo de Banco Inmobiliario Mexicano
(BIM) que hablará esta semana presen
tando el panorama de la .vivienda en este
2024 con los funcionarios aún de esta, ad

ministración, que hablarán de los crédi
tos y el clirna del país, me comentó que
hará referencia al libro que publicó, En
Concreto, hacaseis años: "La vivienda de
cara al nuevo sexenio", donde hablamos
de lo mismo que aqueja a la industria..
Esta es, que los pendientes, }' los "dolores"
siguen latentes.

Así, las más de50voeesquese alzaron
allí pidiendo lo que sigue vigente, como
si el tiempo no hubiera pasado: que si
guieran los subsidios, así Ies cambiaran
el nombre a "apoyos para el bienestar",
y hubiera reducción de la excesiva na
mitología, y se abatiera la. corrupción, y
crearán ventanillas para agilizar permi

sos de construcción, y se oreará reseña
territorial para edificación de vivienda
económica (¡la cual está a 3 pasos de la
extinción!), etc., etc, Todos esos proble
mas siguen y seguirán porque no hay
realmente medidas ni políticas sociales
enfocadas a resolver los problemas de
la industria.

De hecho, hay quienes señalan que a
esta, administración no le interesó real
mente la industria de la vivienda, ni la
construcción y los bienes raíces. Así,
mantuvo organismos romo la Sociedad
Hipotecaria Federal como banca, de de
sarrollo porque le genera recursos al
gobierno.
El reto es llamar la atención para

que los hoy candidatos volteen haría la.
industria inmobiliaria, la vivienda y la
construcción e infraestructura, pero no
sólo en el proceso electoral, sino que se
generen realmente políticas públicas que
las, hagan crecer y con ello entiendan que
también se impulsará a la economía en
conjunto (macro y micro) y se genera
rá estabilidad social, la que está hoy en
riesgo.

POR CIERTO
Ya están visibles candidatos para las dife
rentes Alcaldías en la Ciudad de México,
y está por comprobarse su conocimiento

de la industria, que digo de esto, al me
nos conocimiento de los intereses de su
población.

Es relevante, en una sociedad que, se
supone, es más (íntica. Es importante
contagiar a todas las clases sociales de
este interés legítimo de conocer a los
candidatos y recordarles que luego serán
funcionarios que deben servir a sus ciu
dadanos. Por lo que deben rendir cuentas
y no lo contrario, someter a. la sociedad,
incluida la prensa.

Ahora esimportante contagiar a todos,
los mexicanos para salir a votar y tam
bién instarlos a trabajar y no distraerse
con el proceso político. Tampoco las em
presas deben detener proyectos ni pre
supuesto, sino seguir, inora en cualquier
otro país desarrollado, trabajando.

O, ¿en qué país estamos?

PREGUNTA
Opina:
¿Cómo te afecta el recorte de recursos
de empresas e instituciones este 2024?
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La edad de los
candidatos

A pesar del esfuerzo de los partidos
políticos y precandidatos a la pre
sidencia de losEstados Unidos, en
noviembre 2024, la atención y las
probabilidades de que Joe Biden y
Donald Trurnp se vuelvan a ver las
(¡aras, en los debates y las boletas

electorales es muy fací ¡lile.
Los aspirantes por el partido republicano llega

ron a superar los 10; sin embargo, con el paso de
los Ineses, la cifra se lia reducido. Los debates para
quien sea nominado no contarán con la presencia
de Trump, ya. que él mismo se negó a participar.
El expresidente sigue al frente de las encuestas

públicas, nadie parece que lo desembarrancará,
Donald Trump más allá de sus problemas judiciales
parece dirigirse a ser electo para llegar a la contien
da por la Casa Blanca para dirigir el destino de los
estadounidenses a partir de 2025.
Los demócratas han transitado una ruta menos

mediática, con menos participantes y sin la estri
dencia de sus rivales, los que levantaron la mano
en busca de la nominación, nunca llegaron a, ser
más de seis y hoy la ruta de Joe Biden parece estar
despejada.

Sin embargo, en ninguno de los 2 partidos ma
yoritarios ni republicanos ni demócratas se ha he
cho público una posibilidad emergente, en (aso
de que su aspirante presente, problemas de salud,

no quieren dar un peso específico importante a
estas probabilidades, sabedores incluso de los 77
años de Trump y los 81 de Biden, son los mejores,
a pesar de todo, se escucha al interior de ambas
tuerzas políticas.
De ganar Donald Trump, llegaría de nueva cuen

ta a la casa presidencial en Washington con 78 años
cumplidos y concluirá su mandato con 82, con las
evidencias de salud evidentes de un sobrepeso y
las consecuencias que ello trae.

En el caso de Joe Biden llegaría con 82 años cum
plidos y dejará, la ("asa Blanca a los 86, a pesar de
sus problemas de su aparente deterioro mental (sus
lagunas mentales).
De los problemas de salud de los posibles can

didatos se conversa, mayormente en los medios de
comunicación, los analistas y los grupos políticos,
pero los dirigentes partidarios se han dado a la tarea,
de desestimarlo o por lo menos, de que no se hable
de ellos y es que el escenario de. una sustitución en
medio de las campañas es algo no deseado.
La maquinaria de los republicanos y de los de

mócratas está en plena actividad y pararla para un
ajuste o cambio de ruta, es una tarea compleja que
demanda de un cambio de estrategia, acciones y
rutas por transitar.
A poco menos (le 9,5 meses de la elección pre

sidencial en los Estados Unidos, Donald Trump y
Joe Bien parecen inamovibles en la obtención de
las candidaturas.
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GEOECONOMIA

Una eventual invasión de China
a Taiwán costaría el 10% del PIB

mundial, dice Bloomberg economics

ANTONIO
SANDOVAL

Este fin de semana en las elecciones presi
denciales y parlamentarias en la isla, ganó la

contin uidad y el sí para mantener la auton omía
respecto al gigante asiático

1 costo de iimi guerra mediante la
cuál China, que ha reclamado desde
siempre soberanía sobre la isla de
Taiwán, sería muy elevado, lanío que
superaría muchas estimaciones que
se han realizado a lo largo de los años
previos.

Como preámbulo, podemos señalar que Taiwán
iuvo elecciones esie fin de semana en las que el
candidalo del parlicio gobernante, Tai Chingle,
salió victorioso de las elecciones presidenciales
de Taiwán; China había mostrado su oposición a
la candidaiura fie Lai por su postura a favor de la
independencia déla isla.
El demócrata Lai Chingle ha gana

do las elecciones en Taiwán, el candida
to del partido KTM admite su derruía.
£1 sábado por la larde, hora de la ciudad de México
y ya con la mitad de los votos escrutados, el candi
dalo del gobernante Partido Democrático Progre
sista de Taiwán, Lai Chingle, lideraba los conteos;
las elecciones presidenciales y parlamentarias en
Taiwán marcarán la trayectoria de las relaciones de
la democracia autogobernáda con su vecino China

en los próximos cuatro años. Está en j uego la paz y
la estabilidad de la franja de unos T60 kilómetros
entre la China continental y la isla aut.ogobern.ada,
que Pekín reclama como propia.

oposición al actual
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las rccfa
soberaníadeChina sobre
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En este contexto, una análisis de Bloomberg
economics señala que si llegara a proclamarse
una guerra entre China y Taiwán, el costo sería
de alrededor de 10 billones de dólares, equiva
lente al 10% del PIB mundial, superando con
creces el impacto fie la guerra: en Ucrania, la
pandemia fie Covid y la crisis financiera global.
Aunque pocos consideran que pueda ocurrir una
invasión china, los antecedentes de las guerras
ocurridas en Ucrania y recientemente en Gaza,
hacen temer a otros que no descartón escenarios
y loman medidas para protegerse del peor de los
escenarios. Es t al la preocupación, que, según J ude
Blanchetté, del Centro para Estudios Estratégicos
Internacionales, el interés de las empresas nuil
i ¡nacionales con las que trabaja ha "exploiario"
desde la invasión de Ucrania por parte de Rusia
en 2022. Según él, "el lema'" surge en el 95% de las
conversaciones.

Para modelar el coslo fie una crisis, Bloom
berg economics ha establecido dos escenarios:
una invasión china que involucre a Estados Uni
dos en un conflicto local y uti bloqueo que cor
le a Taiwán del comercio con el resto del mundo.

En el primer escenario, en el caso de una guerra, la
economía de Taiwán sería "devastada". Según estima
ciones de Bloomberg Economics basadas én conflic
tos recientes comparables, el PIB sufriría un golpe del

40%, Por su parte, el PIB fie China sufriría una dismi
nución del 16.7% si las relaciones con sus principales
socios comerciales se interrumpieran, y no hubiera
acceso a semiconductores avanzados. Para Estados

Unidos,que está más lejos del cent ro de la acción, pero
aún tiene mucho en juego, el PIB disminuiría 6.7%.
Para el mundo en su conjunto, estima el estudio, el PIB
disminuiría 10.2%, afectando principalmente á Co
rea fiel Sur, Japón y oirás economías fiel este asiático.
"I n supuesto clave en éste escenario es que Estados
Unidos tendría éxito en conseguir aliados para im
poner sanciones económicas severas Contra. China1!
dice Bloomberg.
En el segundo escenario, Bloomberg Economics

mueslra el impaclo que tendría para la economía mun
dial un bloqueo a Taiwán por parte de China durante
un año: "Para Taiwán, una economía pequeña y abierta
que ha prosperado a través del comercio, el PIB dis
minuiría 12.2% en el primer año. Para China, Estados
Unidos y el mundo en su conjunlo,el PIB disminuiría
8.9%, 3.3% y 5% respectivamente en el primer año.
Parece que la guerra no conviene a nadie, y que

Taiwán a. pesar fie las constantes amenazas prove
nientes de China seguirá siendo independiente, pero
lamentablemenie a veces sé minan decisiones en las
que el bien de la economía y de la humanidad en ge
neral importan poco menos que ñafia. Ojalá nunca
sea este el caso.
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Balance semanal

La mejor, MEGA
LOS títulos de la compañía de te
lecomunicaciones, Megacable, su
bieron 3.67% en la semana en la

Bolsa mexicana, a 39.53 pesos
cada uno. En lo que va del 2023
ganan 4.25 por ciento. Su valor
de mercado es de 33,901.62 mi
llones de pesos.

La peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo, pasaron de 10.53
a 9.41 pesos cada una, una baja
de 10.64% en la semana. En lo

que va de enero pierden 1 7.02
por ciento. Su valor de mercado es
de 26,205.68 millones de pesos.
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AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.74% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 1 80.6 a 1 81.94
pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 3% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 13.66 a 13.25
pesos. En valor de mercado perdió
1,975.71 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.86% al pasar de 62.88 a
61.71 pesos cada una. En lo que va del
2024 pierde 3.82 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó
/¡I, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 2.27% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 15.41 a
15.76 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 0.1 3 por ciento. 7»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.05% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 482.42 a

472.53 pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

0.29% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 59.08 a 59.25 pesos cada uno. En
el año avanzan 4.31 por ciento. W

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo re

trocedieron 3.64% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 88.62
pesos a uno de 85.39 pesos. En valor
de mercado la emisora perdió
14,320.75 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV perdió
| 521.87 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada.
Sus papeles pasaron de 34.49 a 33.58
pesos, equivalente a una caída de 2.64
por ciento.

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 1.69%, de 1 3 a
13.22 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización bursá
til ganó 3,191.83 millones de pesos. R

H CHEDARUI La cadena mexicana
de tiendas de autoservicio termi

nó la semana con un caída de 0.99%

en el precio de sus acciones en la BMV
a 101.42 pesos cada una. En enero
han perdido 1.13 por ciento. 41

otaí» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 3.76%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 33.23 a 31.98 pesos cada uno. En
el mes pierden 3.88 por ciento,

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 1.38% a
1,157.89 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 3,571.04 millones de pesos. Sí

FEMSA La dueña de las tiendas
FEMSV

de Oxxo iconveniencia

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 2.61 % a 219.17 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 0.83 por ciento. 5»

y< GAP Al cierre de la semana pa
" sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 5.79%
en la Bolsa mexicana a 268.05 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 8,321.92 mi
llones de pesos, i»
earso GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso semanal de 5.52% a 172.86

pesos en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una pérdida de 8.82
por ciento, ií

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 4.39% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 199.97 a 191.2

pesos cada uno. En el 2024 pierden
4.44 por ciento.

X GENTERA Los papeles de la rrti
crofinanciera mexicana, matriz

de Banco Compartamos, cayeron 2.55%
a 23.29 pesos por unidad en la Bolsa
mexicana, desde los 23.9 pesos de la
semana previa. En enero retroceden
1.23 por ciento, ií

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.47% a 44.97 pesos, desde
los 46.1 1 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 caen 3.73 por
ciento, i»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
2.98% a 165.51 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 5.91 por
ciento, i»

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo una caída semanal en el
precio de su acción de 5.03% a 86.3
pesos y cerró con un valor de capitali
zación bursátil de 671,845.5 millones
de pesos, ií

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas, cerraron

la semana pasada en la BMV con una
pérdida en su precio de 4.89% a
311.14 pesos por unidad. En enero se
mantienen en el mismo nivel de como
terminaron 2023. V

¦ KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.08%
a 37.42 pesos cada una la semana pa
sada en la BMV. En el año pierden 1.96
por ciento, ií

¦¡a»» KOF Los títulos de CocaCola FE
151:31 MSA tuvieron una ganancia de
2.27% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 153.46 a 156.94
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pesos cada uno. En lo que va del 2024
la emisora cae 2.5 por ciento. 7»

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 1.74% a 14.15 pesos por
papel, desde los 14.4 pesos de la se
mana previa. En el 2024 retrocede 0.07
por ciento. S»

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 159.1 6 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
6.1 8% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del año tienen una caída
de 1 1.46 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia no
tuvieron movimiento en la sema

na y quedaron en 35.05 pesos cada
uno en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del primer mes del 2024
ya pierden 6.83 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 68,978.4 millones
de pesos. =

PENOLES Los papeles de la mine
ar ra Industrias Peñoles bajaron
2.01 % en la semana que recién termi
nó, a 225.1 3 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores. En lo que va
de enero pierden 9.31 por ciento. Su
valor de mercado es de 89,483.71 mi
llones de pesos. 4»

/V PINFRA Las acciones de Promoto
B ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 2.53% du
rante la semana en la BMV, cerrando
en 173.43 pesos cada una. En el 2024
acumula una caída de 5.6 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil es de
71,600.26 millones de pesos, i»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 2.12% la semana que
recién terminó, pasando de 160.5 a
163.9 pesos cada una. En lo que va del
año caen 4.48 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 65,560 millones
de pesos,

A RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su

cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 4.53% a 154.73 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 50,740.82 millones de pesos,

vesiA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales subieron 0.06% a 65.06 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2024 pier
den 3.51 por ciento. Su valor de mer
cado asciende a 44,491.87 millones
de pesos. 7»

MM VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris bajaron

3.43% y cerraron en 14.34 pesos cada
una el viernes en la Bolsa mexicana. En

enero caen 10.38 por ciento. Su valor
de capitalización es de 16,720.1 1 mi
llones de pesos, i»

WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 1.88% en la

semana que recién finalizó a 70.93 pe
sos por unidad. En lo que va del 2024
tienen una caída de 0.89 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil ascien
de a 1.23 billones de pesos. 51
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Homex en su laberinto
Pasadas las festividades guadalupanas,

arreció el frío. Ni eso molestaba Raúl Mu
rrieta Cumming, quien almorzaba en el
espacio abierto de Artz. Sin compuncio
nes, uno de los funcionarios más cercanos

a Luis Videgaray, se dejaba ver en público y casi
al mismo tiempo, Eustaquio de Nicolás regresaba
a Mazatlán.

Después de 14 meses, los abogados del princi
pal accionista de Homex lograron cambiar la medi
da cautelar —prisión domiciliaria— y el Juez Quinto
de Procesos Penales Federales con sede en el Re
clusorio Oriente le concedió libertad condicionada,
tras pagar una fianza de cinco millones de pesos,
mientras se dicta sentencia en el juicio emprendido
en su contra por Bancomext, por la malversación de
un crédito de 456 millones de pesos.
Murrieta Cummings fue secretario de finanzas

en el Estado de México y en el sexenio de Enrique
Peña Nieto, ocupó la subsecretaría de Infraestructu
ra, entre el 2012 y 2016 cuando sigilosamente dejó
la administración pública. En la SCT, el economista
egresado del ITAM autorizó contratos a Expectras,
empresa enfocada a "obras de gran magnitud".
Afínales del 2013, la fortuna de Tato De Nicolás

dio un vuelto dramático: dos de sus amigos de ju
ventud —el expresidente Enrique Peña Nieto y Luis
Miranda—encabezaban el gobierno que ahora
buscaba procesarlo. El SAT, entonces encabezado
por Aristóteles Núñez, reclamaba al presidente
de Homex cubrir adeudos fiscales, y en Estados
Unidos avanzaba en su investigación sobre uno
de los timos más escandalosos cometidos por una
empresa mexicana en la bolsa, cuantificado en
44,000 millones de pesos.
Una década después, poco queda de ese con

glomerado sinaloense. Homex llegó un acuerdo

con la SEC, pero por el presunto fraude a Banco
mext, Tato pasó un año en el reclusorio. Su herma
no Gerardo sigue bajo investigación en Estados
Unidos y actualmente se desconoce su paradero.
La ruta del desfalco que llevó declaratoria en

concurso mercantil de la viviendera, en el 2014, fue
retratada por Richard Marosi en LA Times. La caída
de Tato merece un capítulo aparte, particularmente
los pleitos generados al interior del gabinete peñis
ta por su situación.

Después de la intervención judicial, Homex tomó
una nueva ruta y desde el 2017 se dedica al desa
rrollo de viviendas.
No obstante, los múltiples incumplimientos de sus

obligaciones han puesto nuevamente a la empresa
culiacanense al borde de la quiebra. El reclamo de
un exempleado —respaldado por un laudo de la
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje— llevó a
los magistrados del Segundo Tribunal de Apelacio
nes en Materia Civil y Administrativa, a una revisión
de sus estados financieros.
La evidencia fue irrebatible: el SAT aun exige

el pago de 89.6 millones de pesos por adeudos
fiscales generados entre el 2009 y 2014, más otros
cinco cobros pendientes (incluido el adeudo labo
ral) obligan a una nueva declaración de concurso
mercantil de Desarrolladora Homex, de acuerdo
con la resolución del 28 de diciembre del 2023
dictada en la toca 418/2023.

La admisión de la apelación al fallo del concur
so mercantil 35/2022 coincidió con la renuncia
de José Alberto Baños a la dirección de Desa
rrolladora Homex. Esa vacante fue ocupada por
una codirección que ahora debe cumplir con
los mandamientos judiciales con unas finanzas
menguantes.
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BERKELEY. Aunque la Conferencia
de las Naciones Unidas sobre el

Cambio Climático (COP28) de
eSte año en Dubái se centró es
el acalorado debate entre los poí

ses sobreel futuro de los combustibles sólidos,
una delegación estadounidense del estado Ca:
lifornia, encabezada por su gobernador, Gavin
Newsom, se dedicó con empeño a lograr avan
ces en la acción climática.

Además de lanzar una coalición de gobier
nos subnacionales con §1 compromiso de redfcr
oír las emisionesde metano, California fue uno
délos 14 gobiernos de regiongsde clima medi
terráneo que establecieron @tjq asociación para
aynüntar la resiliencia contra el calor extremo,
las sequías e incendios. El estado también se
sumó a una alianza, cuyos miembros se coi#
prometieron a construir infraestructura de energía
eólica costa afuera, con una capacidad conjun
ta de 380gigavatios para 2030,

Los compromisos de California en la COP28
se surtían a los Memorandos de entendimiento
Sobre cambio: climático y energías limpias
que fijó recientemente con Qilrwcon qRn
Estados Unidos debe cooperar más estrecha
mente en acción® mundiales para combatir el
cambio climático), Canadá, México, Australia
y otros países. Por otra parte, este aluvión de
actividad es sólo el ejemplo más reciente de ese
estado para desarrollar soluciones climáticas.
El compromiso de larga data de California í§fi
la transicióft wgfde puso de relieve el poder de
los gobiernos subnacionales para acelerar los
availC&s lacia la reducción a cero dé las emi
siones rietas.

Este año se:6umplió el décimo aniversario
del innovador sistema californiano de límites

máximos y comercio, de derechos de emisión,
quecúbre aproximadamente al 85% de las emi
siones de gases de efecto invernadero (GEI| de
esesgJilo. MroqnBialSB' pe estricto a la
contaminación de dióxido de carbono permiti
da y la reduce cada año, además de distribuir
créditos transables de manera acorde, con lo
que ofrece certidumbre a los empresarios.

Fijar un límite y precio a las emisiones prcr
dujo iSieficIglImbiMiiles y económicos; du
rante la década que transcurrió desde la ¡fnple
mentaci<Sftdel programa, l<gs emj|iones deGEl
cayeron fel 14% (aunqQ&otras políticas estatales
complementarias tambiMfi&ntribu^eron a esa
reducción]. La provincia Canadiense de CJue
bec vinculó su propio programa de limitación
y comercio al sistema californianoen 2014, y
el estado de Washington planea unírseles para
crear un mercado de carbono transnacional aún

mayor.
Los sistemas de limitación y comercio, así

como las normas ambientales,, .sociales y de
gobernanza (ASG) y los compromisos de emi
siones netas nulas, dependen del mon¡toreo, la
.información y verificación las emisiones
dióxido de carbonsj. California también avanza
con determinacióBn este frente: en septiembre,
wepfciiHirrnó dos proyectcBde ley que obli
gan a las empresas a informar susííJjtísfQfTéi
de B: y rleJgjs firScieros vincul<:S:>s con el
clima, la primera legislación de«s&t¡po#! EU.
La Comisión de Valores f Bolsa de EU propuso,
pero no aprobó, normassimilares.

Para combatir el cambio climático es nece

Ir fijar metas ambiciosas para Icftnergía.s
renovables y diseñar grandes iniciativas de re
ducción de las emisiones; California ha hecho

ambas cosas. Ese estado tiene la intención de
producir el 10® de la electricidad con méto
dos limpios para 2045 y, dg acuerdo cori pu,
Norma de Carteras Renovables, exigirá que las
empresas públicas obtengan el 60% de la ener
gía de fuentes renovables para 2030. Además,
California invirtió mucho en plantas solares de
graRüSb, como la Granja SolarTopaz, uní)
de los mayores proyectos de energía solar del
mundo.

Además, el Programa deAfehículos con Emi
siones Nulas (VEN] de California, que cumplió
sií neta de vender 1.5 millones de VEN en el
estado dos años antes de lo programada, Impul
só a las automotrices a abandonar los motores
decombustión interna y alentó la adopción de
vehículos eléctricos en todo el país. Hace poco,
Newsom anunció agevas metas ambiciosas
para el programa,,ente ellas, que todos los nue
¦vay vehículos de pasajeros que se vendan en el
estado sean VEN para 20351

Ocupar la vanguardia en la luchó contra fl
cambio climático del país no es nada ngfijrpia
ra California, qúS cuenta con una larga historia
de normas sobre el uso de la energía, que van
desde restricciones para bs artfeoJoS del hogar
hasta códigos de construcción. Ele el primer
estado SffiplerBntar normas de emenda
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energética míñimaen 19/4años antes de que
se adoptaran las regulaciones federa lesy ertgs";
tableceruna comisión de regulación energética.
Ésa es una de las razoogs por las que California
tiene una de las tasas de consumo energético
percápita más bajas de EU. De hecho, si el
resto del país le hubiera seguido el ritmcHn la
rédíjeción del uso de efrfibustibles fósiles, las
eftiisíonel dé GEI ¡erían cási un 25%ft#ores.

California es un Centro de innovación y,,tcr
mo tal, ha desempeñado un papel fundamental
en la formación de las políticas de investigación
ygesSollo naciHale.s. Corno refleja9 las
formidables capacidades de investigación y
desarrollo de sus uflersidades — privadas y
públicas—y laboratorios nacionales de primera
categoría ercel mundo, ftessfeccionada recien
temente como centro regional para el desarrollo
del hdrógenowmo combustible. Recibirá por
ello 1,200 millones de dólares del gobierno
federal para acelerar el desarrollo y la imple1
mentación del hidrógen©*vgrde, s® combusti
ble limpio potencialrrBite transformador, que
podría contribuir a descarbonizar a la Industria
pesada y el transporte, yttféjorar la producción
energética local.

Silicon Valley ha sido fundamental para el efr
foqúS innovadoryorientadoal futuro dé Califor
nia, «además influyó fl.su clirrHegulatorio. El
estado aprobó normas y leyes sobré temas tec
nológicos emergentes, desde la privacidad de

la Información hasta los vehículos autónomos.
Por ejemplo, la Ley de Privacidad del Consumi
dor de California es una de las leyes de su tipo
más amplias de EU y otorga un mayor control
a las personas sobrgsu información personal.
California también se dedicó a garantizar que
el sector tecnológicG¡*estéral servicio del interés
pyblico: inició, entre otras cosas, acciones lega
les contra Meta por perjudicar la salud rjjfntal
dé los niños.

TjniMjss^BejenipIo a la iiBligencia artifi
cial generativa. Newsom emitió recientemente
un decreto ejecutivo en el que reconoce que el
estado, sede de 35 de las principales 50em
presas de IA del Mundo, está eft.una situación
finica de responsabilidad para fomentar la in
novación, y desarrollar políticas y regulaciones
responsables. Dado el potencial de la lAcomo
herramienta clave en la lucha contra el cambio
climático), California ha® biflen ¡Bntificary
fomentar sus HsKneficlosos.

Demasiados estadounidenses se han acos

tumbrado a la disfuncionalidad gubernamental
y la incapacidad del Congreso para aprobar
légistec®), de todas formas,, cuando: los esfuer
zos nacionales el Jjcluso internacionales para
I i m ita r el ca lenta m iento g loba 1q uedañ cortos,
los gobiernos subnacitífiales, especialmenteel
estado de California, están logrando avances
.significativos, Hito dentro cc>mc>B8S;i defijs
fronteras.
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Novo Nordisk, más allá de
Ozempik; ve mucho trabajo
por delante en México
Novo Nordisk se ganó en el último año un

lugar importante en la historia mundial de la
lucha contra el sobrepeso y la obesidad. Es la
farmacéutica que desarrolló Ozempik y We
govy, los medicamentos estrella que en 2023

detonaron el camino terapéutico para bajar de peso. Con
ello la empresa danesa sumó este segmento a su portafolio
que hasta hace poco estaba centrado sobretodo en opciones
para diabetes mellitus.
De hecho Ozempik (o semaglutida, su sustancia activa) na

ció en 2021 como una opción para bajar el nivel de azúcar
liberada por el hígado, pero pronto se vio su beneficio para
bajar de peso. Su desmesurado incremento en ventas terminó
catapultando a Novo Nordisk como la compañía con mayor
valor de capitalización accionaria. Sólo para tener ¡dea
del impacto, dicho valor superó en algún momento los 405
billones de dólares que suma la economía de Dinamarca, su
país de origen.
Hoy Novo Nordisk es un consolidado líder del mercado

de diabetes y obesidad a nivel global y ya es la empresa
europea de mayor capitalización en Europa. Asume el lide
razgo en diabetes suministrando más de 50% de las insulinas
globalmente, y ahora tiene el fármaco para obesidad más
demandado del mundo. En México, donde hay una grave
epidemia tanto de diabetes como de obesidad y sobrepeso,
Novo Nordisk ya está bien posicionado. Su director general
Barney Suzuki dice que han ¡do superando las expectativas
y ve mucho trabajo por delante.
Del lugar 40 que ocupaban en 2017 entre las empresas

farmacéuticas del país, para el cierre de 2023 llegaron al
noveno lugar en el ranking de prescripción de IQVIA líder
mundial en análisis de datos de la industria de la salud.
El crecimiento de Novo Nordisk en los últimos tres años

en México fue en promedio de 30% anual introduciendo
innovación en diabetes, obesidad y enfermedades raras

(hemofilia y trastornos del crecimiento). Suzuki también lo
atribuye al esfuerzo y logro de colaboradores y de médicos
que han confiado en sus opciones terapéuticas para pres
cribirlas a pacientes.

Nos comparte que ya alcanzaron el compromiso de tocar
la vida de más de 240 mil pacientes con padecimientos cróni
cos en México y prevén duplicarla para 2025. Novo Nordisk
es una empresa centenaria fue fundada en 1923 pero en
México este 2024 celebrará apenas 20 años.
Aquí tiene retos muy interesantes: por un lado están los ele

vados índices de diabetes y obesidad, pero por otro somos un
mercado donde la innovación médica tarda en llegar más de
4 años respecto de otros países. Por ello su capitán en el país
vislumbra que requerirá mucho esfuerzo abrir caminos para
poner nuwevas moléculas al alcance de un mayor número
de pacientes y crecer como compañía, pero lo ve factible.
A nivel global, Novo Nordisk tiene 39% de participación

en el mercado de diabetes, mientras en México es de casi
20%, prácticamente la mitad. Cuestionado en torno a cómo
ve el cierre de este sexenio, el directivo hace ver que la dia
betes va a consumir una gran parte del PIB en los próximos
510 años. Y como país, agrega, no debemos olvidar que por
cada 100 pesos gastados en diabetes, 93 pesos se destinan
a atender complicaciones y sólo 7 pesos se invierten en tra
tamiento y consultas.
Esta coyuntura dice es una gran oportunidad para con

tinuar impulsando el acceso a medicamentos innovadores;
en su caso para enfermedades crónicas como diabetes y
obesidad, así como hemofilia y deficiencias en el crecimien
to, sus otros dos portafolios. A la fecha, más de la mitad de
las ventas de Novo Nordisk son en sector privado, pero va
entrando a Gobierno: ya tiene disponible en el IMSS uno de
sus fármacos innovadores para diabetes 2 GLP1 y tiene un
programa de entrega domiciliaria de tratamientos innovado
res para hemofilia.
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Aprovechar el momento
Carpe Diem. Aprovecha el momento.
Ese debería ser el principio al que nos apegáramos como país

este 2024, porque las condiciones externas son favorables
para México.
La ruptura de las cadenas logísticas durante la pandemia,

las diferencias de visión entre Estados Unidos y China, y la
ralentización del crecimiento económico de este último país, le ofrecen
a México la oportunidad de posicionarse como la mejor alternativa
para el nearshoring.
A pesar de la muy baja tasa de aprobación del presidente Biden

y la percepción negativa de los ciudadanos norteamericanos sobre
el desempeño de su economía, lo cierto es que las alzas en las tasas
de interés lograron empezar a revertir la inflación sin que los consumi
dores dejaran de gastar. El resultado de la resiliencia de la economía
de ese país es que, a pesar de las predicciones de que habría una
recesión pospandemia, va a haber crecido por arriba del 2%.
Las enormes inversiones de la administración de Biden en la llama

da IRA (Inflation Reduction Act) que inyectaron a la economía billones
de dólares para la transición energética y la reversión del cambio
climático a través de la modernización de la infraestructura de ese

país, ha dado nuevo aliento a la manufactura regional.
Aunque la fortaleza del peso mexicano debilita a nuestras exporta

ciones, la robusta demanda por parte de Estados Unidos ha seguido
impulsando nuestra economía. A partir de julio del año pasado, Méxi
co se volvió el principal socio comercial de Estados Unidos, con quien
intercambiamos más de 460 mil millones de dólares en los primeros
tres trimestres de 2023.

La invasión de Ucrania por parte de Rusia, la guerra entre Israel y Pa
lestina, la ampliación del conflicto en el Medio Oriente con los Houthis
el grupo bélico yemení apoyado por Irán atacando barcos comerciales
en la región, fortalece el friendshoring: se vuelve natural que los tres
países del TMEC prefieran hacer negocios entre sí que confiar en el
comercio marítimo internacional que enfrenta tantos embates.

Las empresas de manufactura, servicios profesionales y tecnología
mexicanas están cada vez más integradas y alineadas a los socios co

merciales TMEC, y buscan cómo incorporar la inteligencia artificial y
la eficiencia en procesos productivos y de generación de conocimiento
para continuar con el comercio trilateral.
En suma, tenemos la mesa puesta para que 2024 sea un año de

crecimiento para la economía mexicana y finalmente revirtamos la
debacle que fue la combinación del covid y las políticas de la 4T en
2020 (8.5%).
No obstante esta oportunidad, las reformas anunciadas por el Pre

sidente López Obrador, que presentará formalmente el 5 de febrero,
no van en la dirección de aprovecharla. En particular, preocupa la
abierta intención de debilitar al Poder Judicial Federal, volviendo los
altos puestos de la judicatura en cargos de elección popular.
Eliminar en los hechos el contrapeso principal para el Ejecutivo,

es un acto autoritario disfrazado de democrático. La economía de

manda un Poder Judicial fuerte e independiente, que haga cumplir
los contratos entre privados, sí, pero también que detenga e incluso
revierta actos del Ejecutivo y del Congreso que son contrarios a
los derechos humanos, dentro de los cuales están los derechos
económicos.

Sin jueces, magistrados y ministros independientes, sin servicio judi
cial de carrera a través de oposiciones y desempeño probado, toma
rán decisiones clave personas sometidas a las presiones para elegirse
y mantenerse en sus sillas, sin protección alguna si deciden apegarse
solamente a lo que digan las leyes, los tratados y la Constitución.
El Estado de Derecho es la piedra angular de toda economía. El

Poder Judicial es su garante.
Dejar al país al capricho de un poder público que puede expro

piar, cambiar las reglas del juego, gastar el dinero en lo que quiera,
perseguir a sus enemigos y premiar a sus amigos por el mismo
comportamiento, entregar la obra pública a sus cuates, destituirá
servidores públicos probos, destruir instituciones sólidas, impedir la
competencia y la libre concurrencia y, sobre todo, dar abrazos a
los criminales que tienen tantas zonas de nuestro país de rodillas,
de ninguna manera conduce a aprovechar la oportunidad que se
le presenta a México.
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La verdadera
reforma fiscal
es Pemex
En distintos momentos de este

sexenio, Pemex se ha ganado
las distinciones globales más
vergonzosas: el mayor 'ángel
caído'; la petrolera más endeu

dada; la empresa con más muertos por
covid19; la (¿única?) compañía de perfil
global que prácticamente duplicó sus
emisiones de gases de efecto inverna
dero; la compañía que incendió el mar.
Ya no hay lugar a duda, además, de

que incumplió escandalosamente las
promesas de subir su producción. Qui
zás ya ni quiera acordarse, pero unas
semanas antes de que López Obrador
asumiera la presidencia, su ahora direc
tor general juraba que Pemex cerraría
el sexenio produciendo 2.48 millones
de barriles diarios de crudo. A noviem

bre del año pasado, andaba en 1.55;
1.84 si generosamente le sumamos los
condensados.

Al sueño de la autosuficiencia gaso
linera no le fue mejor. Ningún discurso
político cambia la realidad de que, en la
república mexicana en 2023, se produje
ron apenas 18.5% más gasolinas y diesel
que en 2018. Pero eso sí, en combustóleo
crecimos a más del doble de eso: 40.7

por ciento. Y en gas licuado la produc
ción cayó en más de 1 ó por ciento. Si no
ha habido desabastos más frecuentes es

sólo porque hay otros importadores y
suministradores.

Claro que a estas alturas es trágica
mente razonable preguntarnos, ¿ya qué
más da, si los mexicanos ya nos acostum
bramos a tener una Pemex fracasada?

Desde su pico de producción en 2004,
van casi dos décadas ininterrumpidas
de malas noticias, predeciblemente ade
rezadas con discursos engañosos. No
faltará el que individualmente se lo haya
creído.

Pero, colectivamente, difícilmente so
mos tan ingenuos como para habernos
creído en cualquier momento que Pemex
ya estaba estabilizada, que ya se había
reformado, que ya se había limpiado de
corrupción o, ahora, que ya está resca
tada. Más bien parece que, como con
los escándalos de tesis, títulos y plagios,
ya estamos hartos. Casi mejor creer que
ya no importa, que somos tan grandes
que podemos darnos el lujo de tener una
gigantesca petrolera fracasada.
Hasta que no. Los pasivos de corto

plazo de Pemex es decir, los que vencen
en menos de un año se han casi tripli
cado en este sexenio. Ahora superan los
62 mil millones de dólares. Esto es mucho

más que los ingresos totales de todo Pe
mex en 2020. Y está muy cerca de los de
2019 y 2021 si se quita el efecto de las
inyecciones gubernamentales. ¿Habrá
una compañía de esta envergadura en el
mundo sin quebrar con esa proporción?

Es insostenible. Pemex ya no sólo es un

tema político de orgullo/vergüenza. Está
empezando a ser un tema crítico para
la viabilidad de las finanzas públicas.
Como Ernesto Revilla, de Citi, advirtió la
semana pasada "se necesita una reforma
fiscal con la siguiente Administración,
pero no la reforma fiscal que muchos
están pensando que es IVA, renta, im
puestos; la reforma fiscal que se necesita
es arreglar Pemex y que deje de perder
dinero y deje de presionar las finanzas
públicas".
Y luego: "Pemex va a ser un tema para

la próxima Administración. Sigue sin una
solución... si simplemente extrapolamos
esa situación de Pemex, hacia adelante
México eventualmente Pemex pierde el
grado de inversión."
No es que el futuro no sea eléctrico.

Pero si la candidato que será presidenta
quiere evitar una crisis financiera de pro
porciones históricas, vale la pena que
también le dedique un poco de tiempo a
este tema petrolero.
Ni repetir que Pemex está rescatada y

seguir mandando salvavidas financieros,
ni pretender convertirla en Petrobras e
insistir en que México necesita rondas
resuelven ninguna dimensión sustantiva
de este problema en específico. Por difícil
y doloroso que sea, realmente hay que
pensar en Pemex.
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Una sentencia de la Corte

que puede violar el TMEC
Un proyecto de sentencia del ministro Jorge Ma

rio Pardo Rebolledo sobre libertad de expresión
puede llevar a México a un panel de solución
de controversias con sus socios comerciales del

TMEC: Estados Unidos y Canadá. El proyecto
está programado para discutirse el 17 de enero de 2024
en la Primera Sala de la Suprema Corte, especializada en
asuntos civiles y penales.

La historia es así: la organización de defensa de la libertad
de expresión Artículo 19 llevó hasta la Corte un reclamo con
tra las reformas del 2 de julio de 2020 a la Ley Federal del
Derecho de Autor (LFDAj con las que se creó un mecanismo
para notificar y retirar contenido presuntamente infractor de
derechos publicado en plataformas digitales, como YouTube,
Instagram o Facebook.
Este mecanismo, conocido en inglés como "notice and

takedown" (aviso y eliminación), permite a los titulares de
derechos reclamar por un uso indebido de su obra por parte
de los usuarios de las plataformas y pedir a las compañías
que bajen el contenido de inmediato. Los usuarios pueden
contraargumentar (contraaviso) demostrando la titularidad del
contenido o justificando su uso de acuerdo a las limitaciones
o excepciones de la ley y pedir a la plataforma que lo vuelva
a publicar.

La plataforma lo hace y el siguiente paso es el litigio entre
las partes: el titular de derechos y el usuario, dejando sin
responsabilidad a la plataforma (artículo 114 Octies de la
LFDA). Para los reclamos o los contraavisos falsos, la ley prevé
sanciones (232 Quinquies).
Notice and takedown fue incorporado en la legislación

mexicana con la firma del TMEC o USMCA, el tratado de
libre comercio de América del Norte, en el que participan
México, Estados Unidos y Canadá. El mecanismo está des
crito en el Capítulo 20. Derechos de Propiedad Intelectual
del TMEC, que prevé una inmunidad o puerto seguro (safe
harbor) para las plataformas de lo que hacen sus usuarios a

cambio de su cooperación para disuadir o tomar acciones
contra "el almacenamiento y la transmisión no autorizadas de
materiales protegidos por derecho de autor".
El notice and takedown efectivamente protege derechos de

autor, aunque tiene riesgos implícitos: que partes interesadas
en limitar el discurso público lo utilicen para retirar informa
ción de las redes, como actores políticos, gobiernos o com
petidores comerciales. Eso es precisamente lo que reclamó la
organización Artículo 19: la posibilidad de un uso abusivo y
la supuesta creación de incentivos para que las plataformas
realicen monitoreo y censura previa.
Su reclamo está a punto de resolverse en la Primera Sala

de la Corte. El proyecto de sentencia del ministro Pardo
Rebolledo del Amparo en Revisión 556/2022 propone
dar la razón a Artículo 19 y declarar inconstitucionales
partes del artículo 114 Octies —numeral 1 del inciso a)
y todo el inciso b) de la fracción II, toda la fracción II y
el primer párrafo de la fracción IV— y partes del artículo
232 Quinquies —fracciones I y II. El ministro considera
que el mecanismo fue mal adaptado de su original, la
Sección 512 de la DMCA (Digital Millennium Copyright
Act) de Estados Unidos vigente desde 1998, a diferencia
del Tribunal de Justicia de la Unión Europea, que reiteró su
apiicabilidad comunitaria en 2022.
Si la aprobación del amparo a Artículo 19 se logra con el

voto de cuatro o de los cinco ministros de la Sala (votación
calificada), será un criterio de aplicación obligatoria por
todas las autoridades jurisdiccionales en México. Además,
se creará un precedente internacional en contra del notice
and takedown. La desaparición del mecanismo sin una so
lución tropicalizada dejará a México en incumplimiento de
sus acuerdos internacionales, con las sanciones económicas
y comerciales que puede acarrear. La propiedad intelectual
es un asunto de primer orden en la economía globalizada.
Los asuntos queman en la Primera Sala. Que alguien llame
a los bomberos.
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Uber México: un viaje
compartido con México
y sus mipvmes
En el transcurso de esta última década Uber ha

consolidado un viaje compartido con México,
transformando la forma en que nos movemos y
generando un impacto significativo en la econo
mía del país. Antes, lo veíamos como un medio

de transporte "exclusivo", sin embargo, ha logrado cons
tituirse como una herramienta de autoempleo para miles
de mexicanos, así como un apoyo para que las pequeñas
empresas aumenten sus ingresos.
Como Coordinadora de MiPyMes en la plataforma

"Imaginemos" de nuestra querida Xóchitl Gálvez tuve una
reunión con directivos de esta empresa y quiero com
partirles algunos datos clave que demuestran su aporte
a la economía nacional. En 2022, la plataforma aportó
un impresionante valor económico estimado en 73 mil
millones de pesos. Este impacto se extendió a diversos
sectores, siendo particularmente destacable el aporte de
5.6 mil millones de pesos a la economía nocturna y 5.83
mil millones de pesos a la industria turística.
Uber ha liberado más de 63 millones de horas al año

para los usuarios mexicanos. La seguridad se erige como
una motivación crucial ya que 91% de los usuarios que
señalan este factor como determinante para elegir Uber
como su medio de transporte preferido.
Para 96% de los socios conductores y repartidores,

la flexibilidad es la piedra angular que los llevó a elegir
Uber o Uber Eats como fuente de ingresos. 83% de ellos
consideran que las ganancias generadas al sumarte a la
plataforma les permitieron enfrentar desafíos económicos,
como la inflación, el aumento de los costos de bienes y
servicios, incluso la posibilidad de autoemplearse ante la
falta de un trabajo fijo.
Algo interesante de mencionar es que cuando hace

mos un pedido de comida o de artículos a través de Uber
Eats estamos apoyando a miles de Micro, Pequeñas y
Medianas Empresas; 91% ha experimentado un aumento
considerable en sus ingresos desde su asociación con la
plataforma. Se estima que ese mismo año se generó un
valor adicional estimado de 4 mil millones de pesos para
los socios de restaurantes y comerciantes, fortaleciendo
así la base económica de pequeños empresarios en
México.

Un hecho que me pareció muy interesante revisando las
cifras de movilidad en los estados en los cuales se ha con

solidado, es que no compite con el sistema de transporte
de taxis tradicionales, más bien se complementa, lo que
permite mejorar considerablemente la movilidad en esas
ciudades que a la luz de diversas encuestas se clasifican
como "mejor conectadas".

En resumen, el compromiso de Uber con nuestro país va
más allá del transporte de personas y la entrega de alimen
tos; se trata de una alianza que ha creado oportunidades,
fomenta la flexibilidad laboral y contribuye sustancialmente
al crecimiento económico y la movilidad de las ciudades.
Un viaje compartido que refleja un modelo exitoso de co
laboración entre tecnología y desarrollo social económico.
En lo personal, me parece sumamente lamentable que,

en varias entidades federativas como la mía, Tabasco;
las autoridades aún no permitan la consolidación de
una regulación para la operación de esta plataforma.
Mientras el mundo avanza hacia las nuevas tecnologías,
la 4T ni entiende ni tiene el compromiso de avanzar hacia
la Economía Digital, lo que podría incrementar nuestra
competitividad y la productividad de quienes generan los
empleos formales en México.

Cambiemos el cuento: ¡Imaginemos un México Empren
dedor!
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Optimismo oficial vs riesgos internos y externos
La segunda semana de este año

2024 cerró con grandes nubarro
nes externos e internos que ha
cen dudar sobre el cumplimiento
de las optimistas perspectivas

gubernamentales sobre el comporta
miento económico para el último año
del gobierno lopezobradorista.
El entusiasmo gubernamental que

sin duda busca presentar la mejor fo
tografía económica, desde el inicio
del año de la sucesión presidencial,
contrasta con la intensa preocupación
e incertidumbre que está generando
en amplios sectores de la sociedad, el
"combo" de reformas constitucionales

que presentará, el ¡efe del Ejecutivo, el
próximo 5 de febrero.
De ser aprobadas escenario que

hasta ahora parece poco probable
tendrían fuertes impactos en el diseño
institucional de equilibrio de poderes y
en las finanzas públicas del gobierno
mexicano y, eventualmente en la cali
ficación de riesgo soberano.
Todo ello, en el contexto de un nue

vo conflicto internacional con el ata
que de las fuerzas de EU y Reino Uni
do a los rebeldes hutíes en Yemen, en
represalia por los constantes ataques
que han sufrido barcos mercantes de
Occidente que pasan por el Mar Rojo.
Este nuevo conflicto geopolítico ya

está provocando fuertes impactos en
el comercio internacional y podrían
acendrar la disrupción de las cadenas
productivas provocadas durante la
pandemia del Covid19, en el mundo.
Aunque en el corto y mediano plazo,
podría implicar una mayor oportuni
dad para México por la vía de la relo
calización de empresas.
Sin embargo, México no sólo tiene

asignaturas pendientes en materia de

inversión en infraestructura y energía,
para aprovechar al máximo ese fenó
meno, también tiene notables contra
dicciones en sus políticas públicas que
tienen sujeto al gobierno, a sendos
conflictos comerciales en materia de

energía y maíz transgénico.
Pero vamos por partes. El optimismo

oficial transpira profusamente desde
Palacio Nacional. El presidente de
la República aseguró que este año la
economía crecerá 3.5% y anticipó que
su sexenio terminará con una tasa de

incremento promedio de 1.3% anual.
El pronóstico presidencial es superior a
las proyecciones de Hacienda y Banxi
co, de 3 por ciento.
Y está muy por encima del pronósti

co del promedio de los analistas de la
última encuesta Citibanamex que subió
de 2.3 a 2.4 por ciento. El secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. ini
ció la semana pasada con un mensaje
frente al cuerpo diplomático nacional
en el que básicamente presumió la es
tabilidad y fortaleza macroeconómica.
El subsecretario Gabriel Yorio, en

días previos, afirmó que la economía
de México está fuerte y no registra
signos de vulnerabilidad. Apenas ini
ciado el año, el funcionario informó
sobre una transacción histórica por
7 mil 500 millones de dólares, con la
que se logró reducir el costo del finan
ciamiento con tasas favorables y se
aseguró el 100% de los vencimientos
de deuda externa de este año.

La operación destacó Yorio con
firma que México sigue siendo un país
atractivo para los inversionistas inter
nacionales. Paradójicamente, el mismo
viernes 12 de enero pasado, en el que
el presidente de la República presumió
sobre el crecimiento económico, en el

ITAM, el hombre más rico de México,
el ingeniero Carlos Slim criticó el bajo
crecimiento económico que ha regis
trado el país en los últimos años.
Aunque la foto del comportamiento

de la economía de fin de sexenio luz

ca positiva, lo cierto es que será uno
de los de menor crecimiento. Por otra

parte, las reformas constitucionales que
anunció el presidente lopezobrador,
impactarían negativamente en el Poder

Judicial, por una parte, y por la otra
en las finanzas públicas, en caso de
que proponga que el gobierno realice
mayores aportaciones al sistema de
pensiones para elevar al 100% la tasa
de jubilación.
Todos los esfuerzos legislati

vos oficiales buscan concentrar y
acendrar el poder presidencial.
Van en contra del sistema demo

crático y el equilibrio de poderes
Por si fuera poco, todo ello, las tormen
tas invernales en EU están afectando

severamente a Texas, entidad de la que
México se abastece del gas natural que
consume para producir energía.

El experto en energía Víctor Ramírez
recuerda que poco más del 60% de la
energía eléctrica que se consume en
México se genera con gas y el 100%
del gas que usa CFE, viene de Texas.
El viernes por la tarde se publicó en la
edición vespertina del Diario Oficial
de la Federación un manual para sus
pender el mercado eléctrico de corto
plazo.
Ramírez advierte que México po

dría no haber realizado contratos de

cobertura y, en consecuencia, aunque
es poco probable que México tenga
desabasto de gas, es muy posible que
tenga que pagar más caro por ese
energético. Al tiempo.
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Popeye'S, Una cadena efe restaurantes efe pollo frito
al estilo de NuevaOrleans, pretende invertir 9 millones de dó
lares en México, para consolidar su expansión enel país
La marca llegó en 2021; sin embargo, hasta e#a 2024

es cuando pretende impulsar m; presencia en el territorio na
cional, expandiéndef^con más de 50 sucursales que planea
operar f§te año.;

Analistas del banco de origen español BBVAMéxico esti
maron que las empresas del sector privado enel paíscrearán
690,000 nuevos empleos durante 2024, lo que representa
ría un crecimiento interanual de 3.1 % frente a lo registrado en
2023.

La proyección de los economistas de BBVA es similar a la
creación de empleo registrada al cierre del año pasado, que
fue de 651,490 puestos de trabajo, a 3% por encima de lo
reportado en 2022.

La creación de empleos registrada en Méxicri fue la más
modesta en tres años, debido a la reducción de plazasob
gervada en diciembre,, de acuerdo con los datos del Instituto
Me»cano del Seguro Igcial.

La Comisión Federal de Protección contra Rieggjos Sanita
rios (C0fepris) alertó c0ntra la cerfigciolización de un com
plemento alimenticio conocido como Cardio Active y que
promete auxiliar en el control de la presión arterial, por sus po
tenciales riesgos a la salud.

La Cofepris dijo que la prohibición se debe al uso de la
hierba de San Juan, por sh elevcteb toxicidad.

Informó que dicha hierba no egenta con registro sanitario
y podría contener ingredientes de origen natural y Sintético en
distintas proporcionesque, al combinarse, pueden tener efec
tos secundarios hoeitospara la salud.

El ente regulador del sistema de salud en Méxicíi, agre
gó érí un comunicado, que al desconocer el origen de los in
gredientes, las condiciones sanitarias de las materias primas,
así como el proceso de fabricación, almacenamiento y distri
bución, no es p'osibfe garantizar la seguridad y calidad del
producto.

La administración de la morenista Montserrat Caballero
enel municipio fronterizo de Tijuana, Baja California, saldó
la deuda de casi 3,000 millones de pesos quese tenían por
concepto de préstamos bancarios adquiridos en 2008, du
rante la gestión del presidente municipal blanquiazul Jorge Ra
mos Hernández.

El monto correspondía a dos préstamos con BBVAque#U"
maban 1,600 millones de pesos.
También a una contratado con el regiomontano Banorte

por 750 millones de pesos y otro más c0n Banobras por 260
millones efe pesos más sus ¡ntefeses correspondientes.

Lo antefior, 1 6 años antes de lo estimado, toda vez qfflBse
calculaba queH a^Boi^Winanc^Hse terminaría de pa
gar hasta 2040.
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Compromisos para
nearshoring; ¿visión de
largo plazo?

frecer a las empresas una reducción de costos operativos, mientras que losOtrabajadores locales reciben salarios justos y estabilidad laboral, estimula a la
oconomíf i local creando un beneficio para sus habitantes

Pocas dudas o cuestionamientos quedan
de qu<J el n^fSHor¡n<J ¡fes Qfia tendencia
que está posicionando a México como
un hub logística de ¡ñvéfsión, qu®, lejos de
debilitar la economía local, se ha erguido
bajo la promesa de fortaleéSrla y darle un
giro muy positivo dentro del comercia in
ternacional en el mediano y largo plazo.
Pese a las críticas o dudas que aún

pudieran existir y si los efectos ya sgestán
percibiendo, la narrativa en torno a esta
tendencia ha dado paso a que se empie
cen a tomar acciones para apalancar sus
efectos positivos.

De tal modo que el m®¡miento y la in
versión que está atrayendo no se parecq
a momentos pasado.^ ¡aunque es claro
que se necesitan de más ^compromisos
de largó plazo por parte del sector em
presarial y gubernamental para que este
se terminé de desarrollar con éxito.®omS

parte de una derivada del comercio in
ternacional.

En Méxfco un paso clave se ha dado
desde el año pasado cuando la Secre
taría de Hacienda a través del subsecre
tario, Gabriel Yorio, anunció estímulos
Bales a empresas para proiHs^r estol
tendencia en México, con la intención
de que el gobierno federal pueda atraer

aproximadamente 18,500 millones dq
dólares adicionales en inversiones para
2024. Esto sin duda incentiva el atractivo
del país hacia la inversión.

Enfré"§stós estímulos sff ñcúeritra la
deducción Celerada dé inversiórffS que
permite a las empresas en los sectoreSde
alta tecnología e investigación y desa
rrollo reducir sus bases imponibles a una
tasa d©| 56 al 89% durante un arto o la
contemplación de yna deducción adicto
nal del 25% para cubrir los castos aso
Siadoscon la capacitación del personal.
Si bién estas acciones tienen una n

fluencia posBfaB la econor^^Bsional,
aún existen otros aspectos que se deben
tomar en cuenta para impulsar el máximo
potencial del nearshoring con una visión
de largo plazo.

El reto es la creación de una estrategia
e infraestructura que pueda garantizar
agua y energía limpia para sectores
exportadores como: baterías, motores,
instrumentos médigps, agBndustria, far
macéutica, entrerotros;: sin que se dejede
lado problefriáticas medioambientales
que pueden causar séveros daños én el
ecosistema de México.
Por otro lado, de acuerdo a datos de:

ManpowerGroup, el 65% de las empre

sas tiene dificultad [Jira encoimir piSRE!
naS con las competencias necesariaiíen
la industria.
Los sectores de tecnología, manufac

tura, comercio, banca y construcción
son los que mayorescasez de talento
reportan.
Nuestro ptiíasuiSa con el suficiente

capital humano, dotado de diversas ha
bilidades y con un potencial enorme por
desarrollar nuevas habilidades, por lo qug
se debe enfocar en desarrollar esa mano
He ^ificadiíparcHiotivfll inversio
nes dé alta complejidad y tecnología que
produzca empleos de calidad y que sean
bien remunerados.

Veo que sérfi un irrpf pensar que no
se puede maximizar aún más este fenó
meno económica que está viviendo .Mé
xtó©, .con políticas públicas adecuadas;
que potencien factores como la proxi
Hi'Sra&iS'ifica y cultura enB rW
shoring son invaluablés. Las similitudes
culturalesiy él horario de trabajo cercano
facilitan la comunicación y la colabora
ción efectiva entre equipos detrabajo en
diferentes ubicaciones.
¦o m traduce en unaBgyoRficien

Sja y productividad, reduciendo los tiem
pos derespuesta y mejorando la calidad
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dq los productos y servicios.
Ofrecer a las empresas una ¡educción

dfcostos operativos, mientra:! que los
trabajadores locales reciben salarios jus
tos y estabilidad laboral, estimula a la
economía local Oteando un beneficio

para sus habitantes.
Por otra parte, la sostenibilidad am

biental también es otro incentiSO si se

llevan a cabo las prácticas adecuadas,
Al reducir la distancia entre las ubica

ciones dé producción y los mercados de
consumo ® puede disminuir la huella de
carbono de la cadena de suministro.

El nearshoring puede contribuir de
Bañera significativa a IB esfueR» por

reducir las emisiones de carbono y avan
zar hacia prácticas más sostenibles en
las empresas.
A medida quéSévan poniéndascimien

tós más fuertes para desarrollar esta ten
dencia, él nearshoring se posiciona como
una solución por la qué hay que apostar
a largo plazo con las políticas correctas.
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El plan de
gobierno AMLO
2024 20.30

ué habría pasado en los
mercados financieros el¿Qviernes pasado si alguien
se hubiera tomado en se
rio esos dichos matutinos

de enviar un paquete de iniciativas para
hacer cambios constitucionales en materia

del Poder Judicial, una Reforma Electoral y
el sistema de pensiones a siete meses de
terminar el sexenio?

El tipo de cambio regresó a niveles infe
riores a los 17 pesos por dólar y las bolsas
de valores de nuestro país andaban muy
animadas con las ganancias.
Sucedió lo mismo que cuando el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
hace balances económicos en su confe
rencia de Palacio Nacional, nada.
Y no porque haya perdido su poder

descomunal y porque nadie dude de su
actitud autoritaria, sino porque ya ha
quedado muy claro, desde hace mucho
tiempo, que la mañanera es un espacio
de propaganda para su clientela política
y ahora es el epicentro de la propaganda
electoral oficial.

Es también el lugar, y hay que decirlo,
donde muchos mordemos el anzuelo y
hacemos de sus dichos los temas de la

agenda mediática.
No por ello se elimina la preocupa

ción de que con tan sólo 30 semanas de
gobierno por delante, López Obrador se
proponga enviar en febrero una batería
de cambios constitucionales como si no

le importara que su sexenio, su tiempo
de mandato legal está por terminar. Pa
recería que se preparara para seguir en
el poder.
Para cuando su corcholata pueda ha

cer propuestas en la campaña electoral,
lo único que podrá hacer es avalar todo
lo que ahora el Presidente plantea como
el plan de gobierno de su candidato, una
lista de tareas pendientes que sólo está
llamada a administrar en caso de lograr
el triunfo electoral.
Y no será de otra manera, cuando

López Obrador propone cambios consti
tucionales y define el camino a seguir en
los próximos años, es porque sabe que
él define el programa de gobierno de su
corcholata.

Es evidente que cuando empiezan a
brotar casos graves de corrupción en su
gobierno, como los presuntos negocios
de sus hijos o los moches a la campaña
con los recursos de la liquidación de los
trabajadores de Notimex, hay que redo
blar la apuesta.
Claro que el Presidente del PAN ayuda

mucho a la causa de la candidato oficia

lista, pero no alcanza para garantizar el

triunfo esperado.
Pero el Presidente hace algo más que

un control de daños o cubrir el déficit de
carisma de la campaña del oficialismo,
realmente busca que a partir del 1 de
octubre de este año administren su pro
grama de gobierno, nada más.

Es un hecho que, en todas sus iniciativas,
como ha sucedido en las anteriores, bus
cará hacerse del mayor control posible. La
diferencia es que a sus seguidores poco les
puede importar el futuro del Poder Judicial,
pero cuando se den cuenta que lo que está
en riesgo son sus propios recursos para
el retiro, podrían ponerle atención a la
barbaridad que se pretende.
No es difícil que muchos trabajadores,

aunque amen al Presidente, noten rápida
mente que dejar que la 4T administre sus
pensiones puede provocar que lo pierdan
todo y esto parece que estará incluido en
el plan de gobierno de AMLO para el
20242030.

Cuando AMLO propone cam
bios constitucionales y define el
camino a seguir, es porque sabe
que él define el programa de
gobierno de su corcholata.
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Reformas laborales:
salarios y pensiones
El presidente López anunció que el

5 de febrero enviará al Congreso
un conjunto de iniciativas de modifi
cación a la Constitución, entre ellas
dos al artículo 123. La primera es

que los aumentos salariales siempre tengan
que ser superiores a la inflación y la segunda
una reforma al sistema de pensiones para, se
gún él, que los trabajadores reciban una pen
sión igual al 100% de su último salario. Estas
propuestas ameritan unos comentarios.

Revisiones salariales

Un primer comentario es que el anuncio presi
dencial no especifica a qué tipo de revisión sa
larial se refiere, si es solo el salario mínimo o la
generalidad de revisiones salariales, incluidas
las contractuales. Es de suponer, sin embargo,
que el presidente sólo propondría introducir
en el texto constitucional el que los aumentos
en el salario mínimo no podrán ser inferiores
a la tasa de inflación acumulada desde la re

visión previa.
Esto no parecería ser problemático dado

que desde que se introdujo la Unidad de Me
dida y Actualización (UMA) en 2016, lo que
permitió desligar diferentes obligaciones del
salario mínimo, los aumentos que ha tenido
han sido superiores a la tasa de inflación de
forma tal que el salario mínimo real se ha in
crementado sostenidamente desde 2017. Me
nos problemático sería si la economía expe
rimenta un proceso sostenido de crecimiento
real lo cual, naturalmente, derivaría en aumen
tos en los salarios reales.

Hay sin embargo otra consideración que
es importante resaltar. Es un grave error de po
lítica económica indizar precios claves a la
tasa de inflación, destacando tres: el tipo de
cambio, el precio de la gasolina y los salarios.
En particular cuando los salarios se indizan,
tal como lo propone el presidente, se puede in
troducir un piso a la tasa de inflación por arri
ba del objetivo del Banco de México, el cual
tendría frente a sí dos opciones, ambas con un

alto costo. La primera es validar con una políti
ca monetaria expansiva a la tasa de inflación
resultante lo cual, por su propia dinámica, se
traduciría en una trayectoria creciente y explo
siva de la inflación. La segunda es no validar
ese mayor piso inflacionario y, con el fin de lo
grar su objetivo de inflación, adoptar una po
lítica monetaria restrictiva con el efecto negati
vo sobre producción y empleo.

Hay además una rigidez no deseada al in
dizar los salarios que es el costo de no poder
enfrentar de manera eficiente un choque re
al negativo. Si la economía recibe un choque
negativo significativo, por ejemplo si gana
Trump las elecciones y cumple con su prome
sa de deportar a cinco millones de mexicanos
e imponer un arancel generalizado a las ex
portaciones mexicanas hacia Estados Unidos
el choque tendría que ser absorbido, para mi
nimizarel costo, con un incremento del tipo de
cambio real y una caída de los salarios reales
¡estas son las dos caras de una misma mone
da). Si el salario real no puede caer por estar
indizado, todo el ajuste recaería sobre los ni
veles de producción y empleo y el costo, en lu
gar de minimizarse, se maximizaría.

Por las razones mencionadas en los dos pá
rrafos anteriores, es que sería un grave error in
troducir al nivel constitucional la propuesta pre
sidencial de que el incremento de los salarios
nunca sea menor a la tasa de inflación.

Pensiones

La segunda propuesta que el presidente anun
ció es una para que el monto de las pensio
nes sea igual al último salario. Es importante
señalar que en ningún país las pensiones son
iguales al último salario; el promedio de los
países de la OCDE la tasa de reemplazo es
del 50.7%. Por otra parte, y como bien seña
ló Abraham Vela quien fuera presidente de la
CONSAR en su artículo "Reforma de AMLO
al sistema de pensiones del SAR: ¿Por qué y
para qué?"publicado en el portal de Arena
Pública, con la reforma que entró en vigor en

enero de 2021 al sistema de pensiones que
llevará en 2030 las aportaciones patronales a
las cuentas individuales de retiro al 13.875%

del salario, en conjunto con la aportación
del propio trabajador de 1.125% de su sa
lario, 15% en total, la tasa de reemplazo pa
ra un trabajador que gana hasta dos salarios
mínimos y laboró 27 años y medio en el sec
tor formal, su tasa de reemplazo alcanza el
94.5%. Para la mediana de salarios la tasa
de reemplazo llegaría en 2030 a casi 70%.
Así, el que un individuo obtenga una pensión
igual al 70% de su último salario, se le con
sidera como la adecuada para estándares
internacionales.

Uno de los problemas que tenemos en Mé
xico es la elevada rotación de los trabajado
res entre el sector formal y el informal, lo que
se traduce en que muchos trabajadores no lle
gan a las semanas cotizadas necesarias pa
ra tener una tasa de reemplazo del 70%. Con
1,000 semanas cotizadas ésta sería apenas
de 48%. Claramente la solución pasa por ha
cer una reforma integral que abarate los cos
tos de la formalidad, tanto para empresas co
mo para los trabajadores.
Adicionalmente, para aumentar la pensión

de la manera más eficiente el gobierno podría
utilizar un mecanismo de "empujón" (Nudge
en los términos del Premio Nobel de Econo

mía Richard Thaler) e incentivar a cada indi
viduo a aportar voluntariamente a su cuenta
individual de retiro aportando con recursos fis
cales un monto igual al que cada quien depo
site. Contrario a lo que cree el presidente, los
individuos sí responden positivamente si los in
centivos son los correctos.

Habrá que ver qué propone el presiden
te, pero si incluye desaparecer el sistema de
Afores creando una única administradora gu
bernamental de las cuentas individuales, co
mo lo hizo Cristina Fernández en Argentina,
ello equivaldría a una expropiación y desa
parición de su ahorro. ¿Usted lo permitiría?
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Tor ítiuh
Martínez Aviña
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liffjll

Iniciando el año, el presidente
de México con un profundo
simbolismo detrás en el marco

de la celebración de la huelga de
los obreros textiles en Río Blanco,
Veracruz, anunció que buscará la
dignificación de las jubilaciones
de las personas trabajadoras, con
reformas a leyes del Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS) y del
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado QSSSTE). Sus palabras cau
saron un revuelo impresionante. En
las siguientes líneas me ocuparé de
analizar por qué ensalza los ánimos.

Cada vez, con mayor frecuen
cia, las personas buscan retirarse
y asistir a sus necesidades diarias
con el dinero que reciban de su
pensión. El grupo más grande de
trabajadores recibirá recursos bajo
el amparo de la ley 73 del IMSS,
que fue abrogada en 1997, con la
entrada en vigor de la nueva legis
lación. Este cambio separó en dos
grandes grupos a los trabajadores,
la generación de transición (ley 73)

y generación afore (ley 1997). El
ISSSTE haría lo propio en el 2007.
La mayoría de las personas que
pertenecen a la generación de
transición tendrán un retiro digno,
lo contrario pasa con la genera
ción Afore.

Esta modificación creó un cos

to fiscal que aumenta anualmente,
la aprobación dictó la aceptación
del Gobierno federal de pagar con
recursos del presupuesto las pen
siones de la generación de tran
sición, actualmente es el 22 por
ciento del gasto. Su incremento
limita el uso de recursos públicos
para el desarrollo de otras activida
des, como salud o educación.

Dado que los fondos adminis
trados no son utilizados sino hasta

varias décadas después, pueden ser
empleados para grandes proyectos
de infraestructura, esos que requie
ren años de maduración, y que, en
consecuencia entregarán rendi
mientos tiempo después de haber
iniciado operaciones. Bajo esta óp
tica que no es la única, modelos
de pensiones con entendimiento de
la acumulación, generarán recursos
vía capital e intereses, convirtién
dolos en un fondo de inversión por
naturaleza, con una sólida capaci
dad para el crecimiento económico.
El tamaño del capital financiero
dota de poder económico a quién
administre estos recursos.

La reforma priista de 1997, con
apoyo del Partido Acción Nacional
limitó el monto a recibir por los
pensionados. El Centro de Investi
gación Económica y Presupuesta
ria publicó en 2018 que en prome
dio los trabajadores recibirán entre
el 20 y el 30 por ciento del último
sueldo que tuvieron cuando eran
trabajadores activos (porcentaje co
nocido como tasa de reemplazo).
Esto quiere decir, que si tu ingreso
laboral era de 100 pesos, una vez
retirado estaría entre 20 y 30 pesos,
trastocando la vida de millones de

mexicanos. En 2020, la reforma
presidencial buscó una mejora,
elevó gradualmente la tasa de coti
zación, para alcanzar en 10 años el
15.1 por ciento. Redujo el número de
semanas para alcanzar la Pensión
Mínima Garantizada y amplió el
tamaño del beneficio. Como punto
importante, limitó la comisión que
cobran las Administradoras de

Fondo para el Retiro (Afore).
Las familias se interesan porque

de ellas dependerá su tren de vida
una vez retirados. El poder econó
mico detrás de las Afore se relacio

na con grandes grupos nacionales
e internacionales, que no desean
ver perdido ese multimillonario
flujo de dividendos. El gobierno
desea que la población tenga un
retiro digno manteniendo un equi
librio en las finanzas públicas.
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Miedo. Este era el sentimiento que se
me trepaba por el cuerpo al salir hacia
la escuela. Tenía apenas 9 años y lle
vaba meses sufriendo burlas, empujo
nes y humillaciones de algunos de mis
compañeros de clase.

No sé por qué se ensañaban así con
migo: por mis zapatos gastados y mis
pantalones con parches, por mi obe
sidad y cara de oso panda, o por ser el
más aplicado de la clase y consentido
de la maestra.

Recuerdo a un abusón en especial;
se llamaba Paco. Y recuerdo un día en
particular en el que todo lo malo que
podía pasar ocurrió. Me robaron mi
lunch, regaron mis útiles por todo el
salón y gritaron a coro: "Gordinflón,
gordinflón".

Cuando sonó el timbre que anun
ciaba el fin de las clases, salí preci
pitado hacia mi casa. Pero no llegué
muy lejos. Paco y dos amigos suyos
me esperaban detrás de unos árboles.
Comenzaron a empujarme y a gritar
me "maricón" cuando vieron que no
me defendía. Quise huir, pero no me
dejaron.

No sé cuántos minutos pasaron,
pero el tiempo parecía detenido en ese
momento. En uno de los empujones,
caí al suelo llorando e implorando que
pararan. Fue entonces cuando me le
vanté enardecido y, sin saber de dón
de, saqué fuerza y arremetí contra Pa
co a puñetazos. No pudo ni meter las
manos. Y no paré hasta dejarlo tirado
en el piso con la cara llena de sangre.

Cuando regresé a casa, traía el ca
bello revuelto, la ropa llena de tierra y
algunos golpes en la cara y los brazos,
pero había recuperado mi dignidad.
Mi mamá me miró y, sin preguntarme
nada, sólo me abrazó y lloramos juntos.

La raíz de todos
los miedos

Los abusos de Paco y sus secuaces
terminaron para siempre ese día,
pero en los siguientes años enfren
té (igual que todas y todos) muchos
miedos e inseguridades, pero (igual
que, estoy seguro, te pasa a ti) logré
vencerlos.

Si eres o has sido líder de algún
equipo o de algún negocio, sabes
que el miedo es el peor conseje
ro, pero también sabes que hay un
miedo (la raíz de todos los demás
miedos), que te acompaña cada
día y que traes pegado a la piel: el
miedo que nace de no creer en ti.

Este miedo, que muchas veces
se puede confundir con el Síndro
me del Impostor, va mucho más
allá y se revela cuando te sientes
incapaz de enfrentar el reto que se
te presenta enfrente o cuando no
crees ser suficiente para ser acep
tado y amado.

En mis 4.8 años de vida he sen
tido este miedo millones de veces.

En el lado profesional he dudado
de mi capacidad, de mi experien
cia, de mi inteligencia. En la par
te personal he dudado del amor de
mi padre, de mis hermanos, de mi
pareja, de mis amigos... Pero nun
ca, desde que tengo memoria, he
dudado del amor de mi madre, y es
en ese amor donde he encontra
do el pilar de fortaleza para vencer
todos mis miedos.

Gracias al amor incondicional

de mi mamá también ahora pue
do dar ese amor incondicional a

mi hijo. Gracias a la certeza de ese
amor no importa que el mundo es
té patas para arriba, sé que voy a
salir adelante.

Cada vez que ese miedo me in
vade, vuelvo a esa escena cuando
tenía 9 años, cuando mi madre me
abraza y llora conmigo, y vuelvo
a confiar en mí, en que yo puedo.
¡Gracias, má, por tanto! ¡Yo sé que
tú también puedes!
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Mssan es el mayor
vendedorde
autos con

impulsión eléctrica
TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Esta semana platicando con
Rodrigo Centeno, presidente y
directorgeneral de Nissan Me
xicana, la era eléctrica quedó
clara para la marca y para la in
dustria automotriz. Los pasos
de la armadora que creció in
creíblemente 42.7%, alcanzan
do la 241 mil 056 unidades, con
lo que está en un certero 17.7%
de participación de mercado y
en su año número quince sien
do el mayor vendedor de vehí
culos en el país.
Han sido certeros hacia la ex

periencia del cliente, y ahora su
tecnología "E Power" apenas
introducida este año, ha podi
do vender más de 8 mil 500
unidades entre XTrail y Kicks,
lo que le ha puesto como el
vendedor número uno en tér
mino de unidades vendidas
con impulsión eléctrica en el
país y dentro de Nissan Lati
noamérica el primer lugar. Su
tecnología usa gasolina para
producir energía, pero no para
impulsar el vehículo sino para
almacenarla en sus baterías que
luego estas dan energía para
mover sus vehículos, como pri
mer escaño para lograr más
electrificación esto ha iniciado
con fuera en México.
En sus cifras corporativas el

objetivo que le marca el plan

Ambition 2030 a la corpora
ción es de 50% de vehículos de
impulsión eléctrica para 2050,
se ha acelerado para ser 55%
por la fortaleza de sus produc
tos electrificados.
En el marco de la Fórmula E

el fin de semana se vieron a los
principales ejecutivos de la em
presa a nivel mundial en dise
ño, desarrollo de producto, los
líderes de la región latinoame
ricana y con ello se refrendó el
compromiso de Nissan para sus
clientes actuales para contar
con la mejor tecnología que
puedan brindar en el país.
El presidente, en la charla

también me confirmó que el
nuevo Kicks que se producirá

en Aguascalientes tendrá una
duración de unos 18 meses para
que llegue al mercado, y que el
actual es el ganador número
uno de ventas en su segmento,
el nuevo sin duda se converti
rá en una de sus armas de volu
men.

En cuanto a la electrificación

y autos eléctricos al mercado,
platiqué con varias personali
dades de la empresa, tanto den
tro del equipo como de desano
11o de producto y queda claro
que como nunca antes una fór
mula del deporte motor está
contribuyendo a los autos de

calle, pues dos áreas funda
mentales se están mejorando
constantemente en la pista y
esas dos están llegando acelera
damente a los autos de calle,
hablamos de la gestión del soft
ware y su poder de administrar,
regenerar e impulsar de mane
ra segura y hasta en las cuatro
ruedas a los vehículos, hoy la
energía está siendo manejada
por computadoras cada día más
potentes dentro de los vehícu
los lo que ha ocasionado que de
laFóimula E se estén mejoran
do día a día y los autos se bene
ficien enormemente en rango,
gestión, software y seguridad.
Añadido a esto se está ya desa
nclando lo que es la inteligen
cia artificial dentro de los autos
y con ello se dará otro paso úni
co a la experiencia del cliente,
además presentaron un casco
con capacidad de entender cier
tas órdenes del piloto con lo
que se puede revolucionar la
manera de manejar los autos,
en desanollo ya se le ven mu
chas aplicaciones en el mundo
real de los vehículos.
Felicidades a los organizado

res de la Fórmula E, FIA Méxi
co y FIA, el inicio de tempora
da ha dejado en lo más alto de
la calidad de eventos deporti
vos a nuestro país.
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Costo: 49,050
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Cartones

Obi

Costo: 44,084

Página 9 de 26 Índice



FER Alianza en Baja California

Fecha: 15/01/2024

Página: 14

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Fer

Costo: 20,475

Página 3 de 26 Índice



I f ir

Fecha: 15/01/2024

Página: 15

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones
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Costo: 21,060

Página 4 de 26 Índice



Fecha: 15/01/2024

Página: 13

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Hernandez

Costo: 13,997
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Cartones

Magú

Costo: 13,542
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Cartones

Rocha

Costo: 14,689
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Cartones

Rapé

Costo: 21,106
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Gregorio

Costo: 17,208
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Cartones

Llera

Costo: 15,573
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Cartones

Garci

Costo: 54,586
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Cartones

Redacción

Costo: 18,354

Página 15 de 26 Índice



Fecha: 15/01/2024

Página: 40

Area cm2: 325

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 72,410
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Cartones

Chavo del toro

Costo: 159,331
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Cartones

Perujo

Costo: 160,140
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Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,650
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Cartones

Frik 24

Costo: 16,700
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,838
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Cartones

Trino

Costo: 8,885

Página 23 de 26 Índice



Fecha: 15/01/2024

Página: 6

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 3,610
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,499
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Cartones

Luy

Costo: 8,475
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 10,463
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